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Как знаменитости 
возвращают идеальную 
форму после родов.

За минувший год в звездных семьях 
случился настоящий беби-бум. И при этом 
многие знаменитые мамы уже вернули 
идеальную фигуру, которая была у них до 
родов,  - в этом легко можно убедиться, 
рассматривая их свежие фото.

Сколько 
маму 
ни корми, 
она вес 
смотрит

уникальных посетителей
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Наталья Подольская, которая 
родила второго сына три месяца 

назад, выглядит прекрасно.
До этого 

подобные 
объекты были 

замечены 
в американской 
пустыне и горах 

Румынии.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Кто не успел жениться в 
этом году - поспешите!

Только в этом году свадьба 
без гостей.

�  �  �
Самый лучший способ 

создать малый бизнес: ку-
пи большой и наберись 
терпения…

�  �  �
- Дорогой, прости, я вчера 

тебя обидела. Две бутылки 
пива загладят мою вину?

- Ящик водки!
- Ох ты, посмотрите, блин, 

какой ранимый!
�  �  �

Первых 10 слов, кото-
рые я говорю, проснув-
шись утром в понедель-
ник до чашечки кофе, нет 
ни в одном словаре мира.

�  �  �
- Дело не в том, что ваша 

семья богата, я действитель-
но люблю вашу дочь и хочу 
на ней жениться.

- На которой из трех?
- На любой...

�  �  �
А ведь раньше, когда 

не было соцсетей, толь-
ко в семье знали, что ты 
дурачок.

�  �  �
В своей жизни настоящий 

мужчина должен сделать три 
вещи.

Все остальное должна де-
лать женщина.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Анастасия 
СЫЧЕВА, 
33 года, 
Самара:

- Психолого-
педагогическое 

образование 
позволяет покорять 

новые горизонты 
с головокружительным 

успехом. 
Новое направление 

деятельности - 
рекламная служба 

Медиахолдинга 
«Комсомольская 

правда». 
Всему вопреки - 

сияй и люби! 
Поклонница 
смешанных 

единоборств 
и активного 

образа жизни.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Если ваши 
дети спросят, 
как выглядит 
Снегурочка 
в реальной жизни, 
покажите им фотографию 
Анастасии. Мерцающее 
белое платье, нежный 
макияж, 
жемчужные лодочки 
и томная полуулыбка, 
от которой хочется растаять. 
Замечательный образ 
для любого повода, который 
подарит эта зима.
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д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какой продавец знает цену 
здоровью? 8. Орудие убий-
ства рабби из романа «Про-
исхождение». 9. Скотч у элек-
трика. 10. Граница двери. 12. 
Приманка для сластены. 17. 
Советская актриса ... Терен-
тьева. 18. «Люди, будьте 
бдительны!». 20. Завхоз из 
барского дома. 21. Цветок 
новобрачных в Нидерландах. 
23. На чем работает «гене-
ратор быстрого старения» 
Нортона Нимнула? 24. Голов-
ной убор папского зуава. 25. 
Кто из летчиков шесть раз 
совершил пролет под мостом 
при съемках фильма «Вале-
рий Чкалов»? 26. Партия у 
англичан. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. До-
пинг для сбыта. 2. Оскаро-

носная Жюльет ... 4. Это не 
более чем шанс еще раз удач-
но выйти замуж. 5. Беспокой-
ная гора. 6. Ручной «навес от 
дождя». 7. Из какого клуба 
футболист Криштиану Ронал-
ду перешел в «Ювентус»? 11. 
Сказочный кумир пироманов. 
13. С каким лайнером связа-
но учреждение американской 
медали Четырех капелланов? 
14. Река с «полюсом холода». 
15. Один из трех знаменитых 
выпускников ВГИКа, коллек-
тивный памятник которым 
стоит у входа в вуз. 16. Ка-
надский город, знаменитый 
«змеиной свадьбой», во время 
которой каждый год можно 
наблюдать десятки тысяч 
гадов во время их брачного 
периода. 19. Брюнет наобо-
рот. 22. Армянская флейта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Провизор. 
8. Шприц. 9. Изолента. 10. Порог. 12. Шоколад. 17. Нонна. 
18. Призыв. 20. Ключник. 21. Ландыш. 23. Чернослив. 24. 
Кепи. 25. Борисенко. 26. Виги. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрос. 2. 
Бинош. 4. Развод. 5. Вулкан. 6. Зонт. 7. «Реал». 11. Горыныч. 
13. «Дорчестер». 14. Индигирка. 15. Шпаликов. 16. Виннипег. 
19. Блондин. 22. Шепор.

Газета нашего города � Калининград



Россия
www.kp.ru2  27.01.2021 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
приехал на открытие 
моста через 
Ленинградку.

- Не вы ли ставили этот во-
прос? - Владимир Путин всмо-
трелся в лицо девушки в ка-
пюшоне.

На открытии моста в Химках 
он встретил сотрудницу НПО 
«Энергомаш» Яну Лопухову, 
которая два года назад про-
сила его построить эту самую 
эстакаду через Ленинградское 
шоссе. И не узнал ее. Точнее, 
не сразу узнал.

В этот вторник завершилась 
история, которая началась в 
День космонавтики в 2019 
году. 

Путин приехал туда, где 
строят ракетные двигатели, и 
услышал жалобу. 

На входе в «Энергомаш» 
написано «Дорога в космос 
начинается здесь», но дороги 
в Старые Химки отсюда нет. 
Разросшийся город был раз-
делен трассой Москва - Петер-
бург, и это создавало огромные 
проблемы и жителям Химок.

- Здесь только один пере-
езд был, - напомнил, докла-
дывая о завершении работ, 
глава Подмосковья Андрей 
Воробьёв. - В июле полностью 
еще и ЦКАД будет готов. Хоте-
ли тоже попросить, чтобы вы 
приехали. Это знаковое собы-
тие! Ключевой смысл - убрать 
с МКАД огромное количество 
транзитного транспорта.

- Хорошо, с удовольстви-
ем, - пообещал Путин.

Путин лично сказал спаси-
бо строителям, которые вы-
полнили сложнейшую задачу 
в рекордные сроки - всего за 
год, несмотря на пандемию. 
По новой эстакаде путь из 
Старых в Новые Химки те-
перь займет всего 15 минут. 
Раньше на это уходило до ча-
са из-за пробок на Юбилей-
ном проспекте - единствен-
ной связующей магистрали.

- Хочу поблагодарить вас, - 
жал Путин руки строите-
лям. - От всех жителей Хи-

мок, это реально улучшает 
их жизнь!

Он пообещал, что и сами до-
рожники в ближайшие годы 
без дела не останутся.

- Работы будет достаточно, 
планы по дорожному строи-
тельству и «сшиванию» стра-
ны большие, - сказал Пу-
тин. - Средства выделены, все 
зарезервировано. Мы к 2024 
году планируем в 105 крупней-
ших агломерациях страны 85% 
дорог довести до нормативно-
го состояния. География самая 
широкая - от Дальнего Вос-
тока до Калининграда.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
рассказал о сроках 
выпуска в оборот второй 
и третьей российских 
вакцин.

Иммунитет от коронавируса после пере-
несенного заболевания способен защитить 
от британского штамма COVID-19. Об этом 
рассказала глава Роспотребнадзора Анна 
Попова на совещании при главе правитель-
ства Михаиле Мишустине.

- Это внушает оптимизм, - заметила глава 
Роспотребнадзора.

Ранее Попова сообщала, что от британ-
ского штамма также защищает сделанная 
прививка от коронавируса.

Попова также отметила, что скорость 
распространения британского штамма ко-
ронавируса на 36% выше, чем у обычного 
COVID-19. Ранее ученые называли показа-
тель в 70%. Глава Роспотребнадзора напом-
нила, что в России сейчас тестируют новую 
ПЦР-систему, распознающую британский 
штамм COVID.

Анна Попова также рассказала, что за-
болеваемость коронавирусом продолжает 
расти лишь в трех регионах страны. Это 

Костромская, Смоленская и Еврейская 
автономная области. В 22 регионах за-
болеваемость снижается, а в 60 ситуация 
стабилизируется. Число госпитализаций за 
последний месяц снизилось на 17%.

- Несмотря на снижающиеся цифры, 
нельзя расслабляться. Ношение масок, 
чистые руки, поверхности, социальная дис-
танция - это остается обязательным услови-
ем успешного преодоления эпидемического 
неблагополучия, - заявила Попова.

Она также призвала людей из групп ри-
ска (люди старше 60 лет, пациенты с хро-
нической патологией, а также работники 
промышленных предприятий) как можно 
скорее сделать прививку от коронавируcа.

- Важно так организовать процесс массо-
вой вакцинации, чтобы людям было удобно 
и не приходилось долго ждать,  - отметил 
премьер Михаил Мишустин.

Он напомнил, что в феврале начнется 
масштабный выпуск вакцины «ЭпиВакКоро-
на» научного центра «Вектор», на ее произ-
водство выделено 2 миллиарда рублей. В 
ближайший месяц в оборот также поступит 
третья вакцина российского производства, 
разработанная Центром имени Чумакова.

Еще о коронавирусе 
и вакцинации > стр. 15

Глава Роспотребнадзора Анна ПОПОВА:
У переболевших коронавирусом есть 
иммунитет к британскому штамму

Мэр Москвы 
Сергей Собя-
нин и ректор 
МГУ Виктор 
Садовничий 

(слева) объяви-
ли о начале строи-

тельства Инновационного 
научно-технологического 
центра.

- 25 января МГУ отметил 
свое 266-летие,  - сказал 
Сергей Собянин. - Сегодня 
мы даем старт крупнейше-
му проекту, который ста-
нет новой страницей в 
истории старейшего вуза 
России. На резервной тер-
ритории МГУ начинается 
строительство первого 
корпуса Инновационного 
научно-технологического 
центра «Воробьевы горы» - 
кластера «Ломоносов».

Мэр напомнил, что про-
ект выполняется по пору-
чению президента Вла-
димира Путина.

- Через несколько лет 
здесь, в Раменках, появят-
ся сотни новых научных ла-
бораторий, инновационных 
компаний и тысячи рабочих 
мест для московских уче-
ных и высококвалифициро-
ванных специалистов, - от-
метил Собянин.
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Губернатор
 Московской области 

Андрей Воробьёв показал 
президенту, что у строителей 

и властей постоянно 
перед глазами напоминания 

о просьбах жителей ускорить 
возведение съездов на ЦКАД.

«Сшивание» страны с Химок пошло

ДОСЛОВНО
«В этом расследовании (про «дворец президента». - Ред.) утвержда-

ется, что это дворец Путина, что он строился для Путина и так далее. 
Но Путин однозначно сказал, что ни он, ни его родственники не имеют 
никакого отношения к этому объекту...

Действительно, это большой объект, он хорошо известен в Геленджи-
ке. И один или несколько предпринимателей, прямо или опосредованно, 
владеют этим объектом. Но согласитесь, что Кремль не имеет никакого 
права разглашать имена этих владельцев, и мы не собираемся этого 
делать, это просто было бы некорректно...

Одно дело, если бы мы говорили о резиденции президента, тогда 
я мог бы вам предоставить информацию. Но поскольку это не имеет 
отношения ни к президенту, ни к государственным резиденциям, то 
здесь мы просто не можем этого сделать».

(Пресс-секретарь президента Дмитрий ПЕСКОВ - 
журналистам.) 
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Елена КРИВЯКИНА,
Владимир ВОРСОБИН

Спикер Госдумы ответил 
на вопросы журналистов 
«КП» о «дворце 
в Геленджике» 
и о митингах.

- Вячеслав Викторович, в 
субботу в России прошли ак-
ции протеста. В спецприемниках 
много задержанных. К тому же 
на митинги пришли дети. Как 
вы оцениваете произошедшее?

- Не нагнетайте: когда мы 
говорим о протестных акци-
ях, тем более о несанкциони-
рованных, неизбежно будут 
задержанные. Но надо при-
знать, что правоохранитель-
ные органы действовали очень 
эффективно, филигранно, за-
держивали тех, кто понимал, 
что нарушает закон. Плохо то, 
что в митинговые протесты во-
влекли детей. В цивилизован-
ном обществе детей нельзя ис-
пользовать. Это напоминает 
времена Великой Отечествен-
ной войны, когда нацисты, ви-
дя угрозу, ставили перед собой 
детей, женщин, стариков. Ну 
куда мы придем-то с вами?

Прошедший митинг, его 
инициаторы - просто-напросто 
инструмент влияния, пешки в 
большой политической игре 
против нашей страны. Но за-
чем привлекать на такие меро-
приятия разными коврижками 

детей? Агитируя их в соцсетях. 
Детей оставьте в покое! Детям - 
детство.

- Вы сказали «полиция дей-
ствовала филигранно». Уже тре-
тий день в соцсетях обсуждается 
случай - полицейский в Питере 
ударил женщину в живот. Виде-
ли ли вы этот ролик? И можно 
ли тут говорить о филигранно-
сти?

- Когда речь о неразрешен-
ном митинге, это всегда со-
пряжено с рисками. Полицей-
ский исполнял обязанности. 
Ему мешали. Но если сам по-
лицейский понял, что он в 
этой ситуации был не прав, 

и извинился, 
а это изви-
нение было 
принято, тем 
более вреда 
здоровью не 
было такого, 
который по-
требовал бы 
лечения, на-
верное, пра-
вильно было 
бы отметить, 
что право-
охранители 
действовали 
действитель-

но очень ответственно.
- Вы видели фильм про «дво-

рец в Геленджике?»
- Не смотрел и смотреть не 

буду. Потому что совершенно 
очевидна цель того человека, 
который этот фильм презенто-
вал, и тех, кто его снимал. Рас-
считывали на то, что посмо-
трят, что будут обсуждать, что 
сомнения закрадутся в душу, в 
итоге начнет разрушаться до-
верие к президенту. Так можно 
потерять страну. Речь идет о 
доверии к человеку, который 
уже своей жизнью, своими по-
ступками, своим служением 
это доверие завоевал.

Полную версию разговора спи-
кера Госдумы с нашими журна-
листами в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (97,2 FM) 
читайте в ближайшем номере 
«КП» и на сайте kp.ru.

Картина дня: в стране

Россия первая выпустила вакцину 
от коронавируса, но применять 
ее люди не спешат.

Почему у нас так мало 
привившихся?
Олег ШЕИН, депутат Госдумы:

- У нас часто обращаются к архаичным архетипам. А архаика 
отрицает науку. Она построена на суевериях. И люди стали 
подозрительно воспринимать то, что касается достижений в 
нашей науке. Есть и скепсис к призывам властей. У меня анти-
тела - мне пока нельзя. Но как только уровень снизится до 
приемлемого - обязательно вакцинируюсь.

Сергей БАБАК, профессор медуниверситета 
им. Евдокимова, пульмонолог:

- Сам я вакцинировался, а почему наши люди не спешат де-
лать прививку - ответа у меня нет.

Денис КОЛБАСОВ, глава Федерального 
исследовательского центра вирусологии 
и микробиологии:

- У нас во Владимирской области вакцины просто нет. И это 
проблема всех, живущих в малых городах и поселках. Мы обра-
щаемся к ФМБА, которому подотчетны, но пока сроки поставок 
вакцины плавают: февраль - март.

Елена ШУВАЛОВА, депутат Мосгордумы:
- Многие считают вакцину недостаточно проверенной. 

Кого-то не устраивает такой подход, что привить могут хоть в 
ГУМе, хоть на фуд-кортах. Немало москвичей потому не желает 
рисковать здоровьем. 

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), переводчик:
- Не хотят прививаться, так как отсутствуют мозги. И в соц-

сетях орудует масса умственно неполноценных. Это про них 
анекдот: «Василий ест сосиски за 20 рублей, но отказывается 
прививаться, потому что ему неизвестен состав вакцины». Сам 
я привился еще в прошлом году. 

Александр ШИЛОВ, народный художник СССР:
- Полное доверие к действенности и безопасности не насту-

пило. Отчасти оттого я на это смотрю с осторожностью. У меня 
есть знакомый академик Чучалин - когда наступит момент, я к 
нему обращусь за советом, когда и какую вакцину использовать. 

Александр РОМАНОВ, 
бывший командир воздушного судна:

- Люди читают интервью опытных вирусологов и не понима-
ют, как Институт Гамалеи вдруг за такой срок первым в мире 
создал этот «Спутник». Я применять вакцину не буду - у советских 
людей, которые пили из одного стакана, крепкий иммунитет.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 544 тысячи человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

75,63 
+ 77 коп.

91,67 
+ 52 коп.

56,13
+ 0,6%

 � НАПОМИНАЛКА «КП»

Елена ОДИНЦОВА

Социальные 
выплаты 
проиндексируют 
на уровень 
прошлогодней 
инфляции. 

С 1 февраля в России 
традиционно проиндекси-
руют ряд социальных вы-
плат и пособий. Так дела-
ется каждый год. Именно 
с февраля - потому что за 
январь Росстат успевает 
подсчитать уровень про-
шлогодней инфляции. На 
этот процент, по нашим 
законам, и должны увели-
читься выплаты. В этом го-
ду - на 4,9%.

Каких именно пособий 
это касается?

� Федеральные по-
собия, связанные с 
беременностью и ро-
дами. Увеличивается их 
минимальный размер (см. 
«Наглядно»). Напомним, 
что ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком до 

1,5 года сейчас составляет 
40% от былого среднего за-
работка мамы, но не может 
быть ниже установленного 
минимума (вот его и индек-
сируют на 4,9%). Макси-
мально возможный размер 
выплаты тоже определен 
и остается прежним - 29 
600,48 руб. в месяц.

� Пособие в связи с 
несчастным случаем на 
производстве или про-
фзаболеванием. Оно со-
ставляет 100% от средне-
го заработка, но не более 
установленного макси-
мального размера. Здесь 
увеличивается вот этот 
самый максимальный раз-
мер - с 318 409,52 руб. до 
334 011,59 руб.

� Пособие на погре-
бение (выплачивается 
работодателем в случае 
смерти сотрудника или его 
несовершеннолетнего чле-
на семьи) - индексируется 
минимальный размер (см. 
«Наглядно»).

� Ежемесячная де-
нежная выплата (ЕДВ) 
и входящий в нее набор 
социальных услуг, который 
получают федеральные 

льготники. Это Герои Со-
ветского Союза и России, 
Герои Труда, инвалиды, ве-
тераны боевых действий, 
чернобыльцы.

Пособия в феврале повысят 
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СЕЙЧАС  С 1 ФЕВРАЛЯ 
При постановке на учет в ранние сроки 
беременности (единовременно) 
675,15 руб. 708,23 руб. 
При рождении ребенка 
(единовременно) 
18 004,12 руб. 18 886,32 руб. 
По уходу за ребенком 
до 1,5 года (ежемесячно) 
6752 руб. 7082,85 руб. 
На погребение 
6124,86 руб. 6424,98 руб.
 

ТАК ИЗМЕНЯТСЯ 
МИНИМАЛЬНЫЕ 
РАЗМЕРЫ ВЫПЛАТ

Вячеслав Володин 
пришел в студию Радио 

«Комсомольская правда», 
чтобы ответить на самые 

острые вопросы.

Вячеслав ВОЛОДИН - в эфире Радио «Комсомольская правда»:

Авторы фильма о «дворце» хотели 
подорвать доверие к президенту
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
приехал на открытие 
моста через 
Ленинградку.

- Не вы ли ставили этот во-
прос? - Владимир Путин всмо-
трелся в лицо девушки в ка-
пюшоне.

На открытии моста в Химках 
он встретил сотрудницу НПО 
«Энергомаш» Яну Лопухову, 
которая два года назад про-
сила его построить эту самую 
эстакаду через Ленинградское 
шоссе. И не узнал ее. Точнее, 
не сразу узнал.

В этот вторник завершилась 
история, которая началась в 
День космонавтики в 2019 
году. 

Путин приехал туда, где 
строят ракетные двигатели, и 
услышал жалобу. 

На входе в «Энергомаш» 
написано «Дорога в космос 
начинается здесь», но дороги 
в Старые Химки отсюда нет. 
Разросшийся город был раз-
делен трассой Москва - Петер-
бург, и это создавало огромные 
проблемы и жителям Химок.

- Здесь только один пере-
езд был, - напомнил, докла-
дывая о завершении работ, 
глава Подмосковья Андрей 
Воробьёв. - В июле полностью 
еще и ЦКАД будет готов. Хоте-
ли тоже попросить, чтобы вы 
приехали. Это знаковое собы-
тие! Ключевой смысл - убрать 
с МКАД огромное количество 
транзитного транспорта.

- Хорошо, с удовольстви-
ем, - пообещал Путин.

Путин лично сказал спаси-
бо строителям, которые вы-
полнили сложнейшую задачу 
в рекордные сроки - всего за 
год, несмотря на пандемию. 
По новой эстакаде путь из 
Старых в Новые Химки те-
перь займет всего 15 минут. 
Раньше на это уходило до ча-
са из-за пробок на Юбилей-
ном проспекте - единствен-
ной связующей магистрали.

- Хочу поблагодарить вас, - 
жал Путин руки строите-
лям. - От всех жителей Хи-

мок, это реально улучшает 
их жизнь!

Он пообещал, что и сами до-
рожники в ближайшие годы 
без дела не останутся.

- Работы будет достаточно, 
планы по дорожному строи-
тельству и «сшиванию» стра-
ны большие, - сказал Пу-
тин. - Средства выделены, все 
зарезервировано. Мы к 2024 
году планируем в 105 крупней-
ших агломерациях страны 85% 
дорог довести до нормативно-
го состояния. География самая 
широкая - от Дальнего Вос-
тока до Калининграда.

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
рассказал о сроках 
выпуска в оборот второй 
и третьей российских 
вакцин.

Иммунитет от коронавируса после пере-
несенного заболевания способен защитить 
от британского штамма COVID-19. Об этом 
рассказала глава Роспотребнадзора Анна 
Попова на совещании при главе правитель-
ства Михаиле Мишустине.

- Это внушает оптимизм, - заметила глава 
Роспотребнадзора.

Ранее Попова сообщала, что от британ-
ского штамма также защищает сделанная 
прививка от коронавируса.

Попова также отметила, что скорость 
распространения британского штамма ко-
ронавируса на 36% выше, чем у обычного 
COVID-19. Ранее ученые называли показа-
тель в 70%. Глава Роспотребнадзора напом-
нила, что в России сейчас тестируют новую 
ПЦР-систему, распознающую британский 
штамм COVID.

Анна Попова также рассказала, что за-
болеваемость коронавирусом продолжает 
расти лишь в трех регионах страны. Это 

Костромская, Смоленская и Еврейская 
автономная области. В 22 регионах за-
болеваемость снижается, а в 60 ситуация 
стабилизируется. Число госпитализаций за 
последний месяц снизилось на 17%.

- Несмотря на снижающиеся цифры, 
нельзя расслабляться. Ношение масок, 
чистые руки, поверхности, социальная дис-
танция - это остается обязательным услови-
ем успешного преодоления эпидемического 
неблагополучия, - заявила Попова.

Она также призвала людей из групп ри-
ска (люди старше 60 лет, пациенты с хро-
нической патологией, а также работники 
промышленных предприятий) как можно 
скорее сделать прививку от коронавируcа.

- Важно так организовать процесс массо-
вой вакцинации, чтобы людям было удобно 
и не приходилось долго ждать,  - отметил 
премьер Михаил Мишустин.

Он напомнил, что в феврале начнется 
масштабный выпуск вакцины «ЭпиВакКоро-
на» научного центра «Вектор», на ее произ-
водство выделено 2 миллиарда рублей. В 
ближайший месяц в оборот также поступит 
третья вакцина российского производства, 
разработанная Центром имени Чумакова.

Еще о коронавирусе 
и вакцинации > стр. 15

Глава Роспотребнадзора Анна ПОПОВА:
У переболевших коронавирусом есть 
иммунитет к британскому штамму

Мэр Москвы 
Сергей Собя-
нин и ректор 
МГУ Виктор 
Садовничий 

(слева) объяви-
ли о начале строи-

тельства Инновационного 
научно-технологического 
центра.

- 25 января МГУ отметил 
свое 266-летие,  - сказал 
Сергей Собянин. - Сегодня 
мы даем старт крупнейше-
му проекту, который ста-
нет новой страницей в 
истории старейшего вуза 
России. На резервной тер-
ритории МГУ начинается 
строительство первого 
корпуса Инновационного 
научно-технологического 
центра «Воробьевы горы» - 
кластера «Ломоносов».

Мэр напомнил, что про-
ект выполняется по пору-
чению президента Вла-
димира Путина.

- Через несколько лет 
здесь, в Раменках, появят-
ся сотни новых научных ла-
бораторий, инновационных 
компаний и тысячи рабочих 
мест для московских уче-
ных и высококвалифициро-
ванных специалистов, - от-
метил Собянин.
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Губернатор
 Московской области 

Андрей Воробьёв показал 
президенту, что у строителей 

и властей постоянно 
перед глазами напоминания 

о просьбах жителей ускорить 
возведение съездов на ЦКАД.

«Сшивание» страны с Химок пошло

ДОСЛОВНО
«В этом расследовании (про «дворец президента». - Ред.) утвержда-

ется, что это дворец Путина, что он строился для Путина и так далее. 
Но Путин однозначно сказал, что ни он, ни его родственники не имеют 
никакого отношения к этому объекту...

Действительно, это большой объект, он хорошо известен в Геленджи-
ке. И один или несколько предпринимателей, прямо или опосредованно, 
владеют этим объектом. Но согласитесь, что Кремль не имеет никакого 
права разглашать имена этих владельцев, и мы не собираемся этого 
делать, это просто было бы некорректно...

Одно дело, если бы мы говорили о резиденции президента, тогда 
я мог бы вам предоставить информацию. Но поскольку это не имеет 
отношения ни к президенту, ни к государственным резиденциям, то 
здесь мы просто не можем этого сделать».

(Пресс-секретарь президента Дмитрий ПЕСКОВ - 
журналистам.) 
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УКРАИНА: 
БОЛЬШАЯ ИГРА В ДОНБАСС

- Кстати, после Карабаха Турцию на-
чали связывать и с Украиной. Предпо-
лагают, что Эрдоган засматривается на 
Крым. И потому провоцирует нападение 
Киева для начала на Донбасс...

- Крым - это ведь не только зона 
интересов Эрдогана. Интерес выска-
зывают и британцы, и американцы. 
Просто Эрдоган с самого начала не 
признал Крым российским. Его много 
раз ловили на том, что он высказывал 
провокационные вещи. А теперь во-
обще перестал стесняться. 

- Сказал, что Крым должен быть тер-
риторией Турции. 

- Если посмотреть, как связана 
Украина с Турцией, то и там четко 
прослеживается британская нить. Не-
давнее братание Зеленского в Лондоне 
с руководством британской разведки 
МИ6, вояжи ее представителей в Тур-
цию сделали то, чего раньше не удава-
лось Порошенко. Тогда были попытки 
Киева заинтересовать Анкару в кон-
трактах по совместному производству 
оружия. И вдруг у менее воинствен-
ного Зеленского все стало получаться. 
Почему? Просто была дана команда 
из Лондона. И турки с украинцами 
эту команду выполнили.

Поэтому в Донбассе вероятность 
повторения «карабахского сценария» 
весьма высока. Как показал конфликт 

на Кавказе, турецкие беспилотники 
как дешевый вариант замены боевой 
авиации при грамотном использова-
нии довольно грозная сила. 

- Украина дозрела до этого?
- Да, но ей нужны ресурсы. Укра-

инская экономика - дотационная. 
Но через Турцию, через финансовые 
круги Лондона, которые возобнов-
ляют большую игру, Киев помощь 
получит. 

КАРАБАХСКАЯ КАРТА: 
АНГЛИЧАНКА ЭРДОГАНИТ 

- В конце прошлого года все 
внимание было приковано к 
Нагорному Карабаху. Крово-
пролитная война, ввод рос-
сийских миротворцев, стычки 
в отошедших к азербайджан-
цам районах...

- Я думаю, некая партизан-
ская война там будет продол-
жаться весь 2021 год. В зим-
нее время слабее. Но когда 
появится «зеленка», такие 
новости будут почаще. 

Конфликт можно было бы 
считать законченным, если 
бы стороны удовлетворились 
его результатами. Армения 
чувствует себя проиграв-
шей, но не соглашается с 
тем, что они потеряли, у них 
идет внутригосударственный 
кризис. В Азербайджане, не-
смотря на то что они даже 
провели парад победы, тоже 
не все довольны, а особенно 
их союзник - Турция, кото-
рая считает, что можно было 
достичь более радикальных 
результатов.

На фоне этого и будут 
идти стычки отдельных 
групп партизан. Конфликт 
останется тлеющим, по-
ка у Нагорного Карабаха 
не будет международного 
статуса. Это краеугольный 
камень, который оконча-

тельно расставит точки или 
хотя бы внесет ясность. 

Де-юре это - территория 
Азербайджана. А де-факто 
там компактно проживают 
армяне. И роль наших миро-
творцев там ключевая. Они 
не допустят развязывания 

новых полномасштабных 
войн. Поэтому провокации 
возможны в том числе и про-
тив них. В первую карабах-
скую войну, в начале 90-х, 
вообще стреляли в спину на-
шим бойцам с обеих сторон.

Но миротворцы того вре-

мени и сейчас - это две боль-
шие разницы. Тогда это бы-
ла армия разваливающегося 
СССР, а сейчас это люди, за 
которыми стоит вся мощь 
Российской армии. Они спо-
собны за себя постоять. 

- В регион фактически за-

шла со своими интересами 
Турция. Многие полагают, что 
это геополитическая бомба 
замедленного действия, на-
правленная против России.

- Это элемент большой 
игры, которую против нас 
уже 200 лет ведет Британия. 
У Лондона нет собственных 
человеческих ресурсов, что-
бы выступать открыто и дви-
гать куда-то свои войска. Но 
у нее есть рычаги влияния на 
Турцию. И плюс влияние на 
территорию, которую когда-
то Британия считала своей. 
Это наше подбрюшье - Цен-
тральная Азия.  Поэтому за-
действованы старые инстру-
менты. В британской прессе 
термин «большая игра» те-
перь звучит все чаще. За экс-
пансией Турции стоят более 
сильные государства, у кото-
рых есть мощные финансо-
вые ресурсы. 

Сегодняшнее стремление 
создать новую Османскую 
империю или Великий Ту-
ран - оно родилось не только 
в головах правящих кругов 
Турции, к нему были при-
деланы инструменты, ко-
торыми владеет британская 
корона. Не случайно Бри-
тания, как только вышла из 
Евросоюза, тут же заключи-
ла соглашение о свободной 
торговле с Турцией.

Военно-полевой

Особенности 
межнациональных 

отношений 
и менталитетов разных 

наций, конфликты 
и противоречия, которые 

мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 
в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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Война в Карабахе закончена, но «партизанские» провокации с обеих сторон 
конфликта все еще возможны. Российским миротворцам придется тут нелегко. 

Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

БЕЛОРУССИЯ:
РАСКАЧИВАНИЕ РЕСПУБЛИКИ

- Белоруссия ведь тоже фигурирует 
в этом докладе?

- Они Белоруссию не оставят в 
покое. Будет идти поддержка всем 
этим протестам. Наконец-то сей-
час в Минске прозвучало, что на-
до серьезно смотреть на границы 
с юга, с севера и с запада. Это гра-
ницы с Украиной, Прибалтикой и 
Польшей. Белоруссии нужно за-
няться этим очень серьезно. По-
тому что проникновение диверси-
онных групп с территории Украины 
- это самый вероятный сценарий. 
Вспомните, как терзали Россию во 
время чеченских войн. В том числе 
взрывали метро, дома. Такой сце-
нарий может быть и в Белоруссии. 
Если там спецслужбы будут не так 
рьяно работать. Сейчас они пред-
упреждены. Надеюсь, они с этим 
справятся. 

Но главное - Белоруссии надо 
решить внутренние проблемы, ко-
торые подпитывают протесты не 
без помощи Запада. Я надеюсь, в 
Минске будут озвучены планы ре-
форм, которые успокоят общество. 
И покажут ему какое-то будущее. И 
это будущее, я надеюсь, с Россией, 
никак иначе. Никакой «многовек-
торности».

Александр КОЦ

Ждать ли у наших 

границ в этом году 

вооруженных 
конфликтов? 
Об этом военкор 

«Комсомольской 

правды» поговорил 

с редактором журнала 

«Арсенал Отечества» 

Алексеем ЛЕОНКОВЫМ.

Донбасс застыл в ожидании новой войны. Турция и Британия 
провоцируют Украину на повтор здесь «карабахского сценария».

 27.01.2021 
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МОЛДАВИЯ:
«ПЕРЕВОРОТ 
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ»

- Новый президент Мол-
давии, кажется, тоже на-
чинает ковырять старые 
раны... Майя Санду заго-
ворила о выводе россий-
ских миротворцев из При-
днестровья.

- Она, кстати, пришла 
к власти благодаря запад-
ным технологиям, победи-
ла только за счет голосов 
молдаван, уехавших на ра-
боту в Европу. 

И если посмотреть все 
точки конфликтов, кото-
рые обозначены в докладе 
Rand Corporation (стратеги-
ческий исследовательский 
центр, работающий по за-
казам правительства США. 

- Ред.), вышедшем ровно 
год назад, там четко обозна-
чен Южный Кавказ, При-
днестровье и Средняя Азия. 
И там есть еще огромное 
количество поддокладов, 
часть из них закрыта. Но 
весь доклад посвящен про-
тиводействию России. Там 
говорится и об экономиче-
ских мерах, которые США 
должны предпринять, - 
сдерживание «Северного 
потока-2» и так далее. 

И, конечно, геополитиче-
ское противодействие. Тут 
и военная помощь Украи-
не. И поддержка боевиков 
в Сирии. Содействие ли-
берализации в Белоруссии. 
Южный Кавказ. Уменьше-
ние влияния России в Цен-
тральной Азии. Переворот 

в Приднестровье. Четко 
обозначены все точки...

- Легко ли расшатать об-
становку в Приднестровье?

- Там 14% отдали голоса 
за Санду. Раньше такого 
даже близко нельзя было 
представить. Конечно же, 
мы там своих миротворцев 
не бросим. Но понятно, что 
на них будет идти давление 
и, возможно, провокации. 

В Приднестровье же 

огромные военные скла-
ды. Запад уже предлага-
ет устами Санду: давайте 
ликвидируем их. Понятно, 
что она предлагает это не из 
гуманных соображений, а 
чтобы исключить один из 
аргументов нахождения 
там российских сил. Пла-
ны Rand Corporation под 
названием «Переворот в 
Приднестровье» не про-
сто так написаны.
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Новый президент Молдавии 
Майя Санду сразу после 
инаугурации объявила, 

что хочет вывести 
российских миротворцев 

из Приднестровья. 
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Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

В ТЕМУ
В Сирии из беженцев 
делают боевиков

- Сирию что ждет в 2021 году?
- В Сирии сейчас краеугольный камень 

- это возврат беженцев. Только на террито-
рии Турции их порядка 3,5 миллиона. Если 
их не вернуть, из них сделают боевиков, 
которых мы потом обнаружим, например, в 
Карабахе. Люди бежали от войны в Сирии, 
но в итоге оказываются на другой войне. 
Пока вопрос с беженцами не будет закрыт, 
боевые действия в самой Сирии тоже будут 
продолжаться. 

Поэтому наша группа войск там, базы 
в Хмеймиме и Тартусе останутся надолго. 
Будут отдельные стычки, попытки захвата 
стратегических районов. Боевики  проходят 
подготовку и получают оружие в основном 
со стороны Турции. 

Но там еще присутствуют и США в нефте-
носных районах. И на юге еще находится 
американский контингент. Это все вместе 
в этом году не будет давать Сирии покоя. 

- Где еще может стать горячо в но-
вом году?

- Думаю, вокруг Северного морского пу-
ти. Арктическую карту так или иначе будут 
разыгрывать в 2021 году. Будут попытки 
провокаций НАТО и США. Американцы не 
зря собираются усиливать авиагруппиров-
ку на Аляске и направляют туда 54 новей-
ших военных самолетов F-35. 

Возможны провокации и в районе Даль-
него Востока. Плюс Курилы. Японцы сей-
час не просто бьют тревогу, что Курилы 
превращаются в укрепрайон. Россия от 

слов и предупреждений перешла к кон-
кретным делам. 

- А Средняя Азия?
- Это зона наших интересов. Но в респу-

бликах Средней Азии уже сформировалась 
прослойка тех, кто смотрит в сторону 
Турции. 

Там много молодых людей, которые по-
лучили образование благодаря турецким 
грантам. И в Казахстане, и в Киргизии. Я 

уже не говорю про Туркмению и Узбеки-
стан! Именно на них рассчитаны эпатажи 
Эрдогана. Дело в том, что люди, которые 
получили образование и стажировались 
в Турции, начинают двигаться по карьер-
ной лестнице во властных верхах этих 
республик. Одновременно с уменьшением 
влияния России эта протурецкая когорта 
набирает силу. И однажды сможет открыто 
выступить против Москвы. 

КСТАТИ
От Курил до самых Каракумов

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Владимир ВОРСОБИН

Киргизию возглавил 
местный «Чавес», 
еще осенью 
сидевший
за решеткой.

У плодовитой на прези-
дентов земли киргизской 
снова урожайный год. Оче-
редной глава страны Са-
дыр Жапаров убедительно 
победил на выборах - более 
80% голосов.

СВЕРГАЛ 
ЕЩЕ АКАЕВА

И это не означало бы 
почти ничего, если бы не-
известный для России Жа-
паров не сорвал политиче-
ский джекпот. Он выиграл 
дважды! Не только на вы-
борах, но и на референду-
ме - большинство киргизов 
проголосовали за прези-
дентскую республику (рань-
ше была парламентская). 
Что в государствах с еще 
не окрепшей демократией 
означает одно: победитель 
получает все. И, кстати, за-
мечено  - такие страны со 
временем, как жены на 

мужей, становятся похо-
жими на своих правителей.

Потому любопытно: кто 
такой президент Жапаров? 
И какую Киргизию мы уви-
дим?

Биография нового прези-
дента выглядит интересно. 
Многообещающе.

Как лихой триллер.
Жапаров родился в не-

большом кишлаке Кен-Суу, 

в Иссык-Кульской области. 
Окончил институт физкуль-
туры. Потом он простой ра-
бочий, милиционер. Но в на-
чале нулевых его дела вдруг 
пошли в гору: Жапаров ста-
новится директором нефтя-
ного заводика. А потом его 
вдруг понесло в политику...

Тут остановимся. «Не-
большой кишлак, горный 
район». Именно жители 
горных районов Киргизии 
с удовольствием участву-
ют во всех революциях. Но 
яростный Жапаров выде-
лялся даже среди них.

Думаю, если каким-то 
фантастическим образом 
этот президент умудрится 
продержаться у власти 10 
лет, то в школах будут учить 
его биографию революцио-
нера. Киргизского Че Гева-
ры. Или бешкекского «Как 
закалялась сталь»...

Будущий президент Кир-
гизии штурмовал мест-
ный «Белый дом» еще в 
2005-м, свергая перво-
го президента Акаева. 
Потом в 2012-м он повтор-

но лез через ту же ограду 
(недаром одним из первых 
решений Жапарова было 
снести ненавистную ограду 
напрочь). Получил за это 
срок, но был оправдан.

Во время межнациональ-
ных столкновений у города 
Ош, по словам очевидцев, 
показал себя «убежденным 
националистом, склонным 
к насилию».

Затем, упорно добиваясь 
национализации золотого 
месторождения Кумтора, 
пытается захватить в за-
ложники губернатора. И 
после бегства за границу 
получил 11,5 года строгого 
режима.

СТРАНА ТОСКОВАЛА 
ПО СИЛЬНОЙ РУКЕ

И вот чудесное освобож-
дение в третью киргизскую 
революцию осенью 2020-
го. И катапультирование 
(киргизский социальный 
лифт) с тюремных нар в… 
кресло президента. Всего 
за два месяца.

Жапаров возглавил 

страну, затосковавшую 
по сильной руке, и, веро-
ятно, попытается, подобно 
его свергнутому соратнику 
президенту Бакиеву, абсо-
лютизировать власть.

Тут смущает, правда, что 
Жапаров не очень похож 
на Пиночета, который бес-
пощадными методами при-
вел Чили к процветанию. 
Скорее  - на харизматика 
Уго Чавеса, очаровавшего 
народ Венесуэлы.

Но для России, впрочем, 
это не имеет вселенско-
го значения. Москва уже 
научилась не удивляться 
чудачествам соседей по 
СНГ  - благо все новые ру-
ководители Киргизии (и Жа-
паров тоже) признаются в 
нерушимой любви к России.

Но в случае с Жапаро-
вым Москве придется вни-
мательно следить за... рус-
скими. За нашей диаспорой 
в Киргизии.

Все же с президентом-
националистом больше 
риска на случайные недо-
разумения.

С тюремных нар - в кресло президента

Жапаров обещает, что Россия останется 
главным союзником Киргизии. 

Но русские в Бишкеке уже напряглись - 
не начнут ли националисты на них гонения... 
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УКРАИНА: 
БОЛЬШАЯ ИГРА В ДОНБАСС

- Кстати, после Карабаха Турцию на-
чали связывать и с Украиной. Предпо-
лагают, что Эрдоган засматривается на 
Крым. И потому провоцирует нападение 
Киева для начала на Донбасс...

- Крым - это ведь не только зона 
интересов Эрдогана. Интерес выска-
зывают и британцы, и американцы. 
Просто Эрдоган с самого начала не 
признал Крым российским. Его много 
раз ловили на том, что он высказывал 
провокационные вещи. А теперь во-
обще перестал стесняться. 

- Сказал, что Крым должен быть тер-
риторией Турции. 

- Если посмотреть, как связана 
Украина с Турцией, то и там четко 
прослеживается британская нить. Не-
давнее братание Зеленского в Лондоне 
с руководством британской разведки 
МИ6, вояжи ее представителей в Тур-
цию сделали то, чего раньше не удава-
лось Порошенко. Тогда были попытки 
Киева заинтересовать Анкару в кон-
трактах по совместному производству 
оружия. И вдруг у менее воинствен-
ного Зеленского все стало получаться. 
Почему? Просто была дана команда 
из Лондона. И турки с украинцами 
эту команду выполнили.

Поэтому в Донбассе вероятность 
повторения «карабахского сценария» 
весьма высока. Как показал конфликт 

на Кавказе, турецкие беспилотники 
как дешевый вариант замены боевой 
авиации при грамотном использова-
нии довольно грозная сила. 

- Украина дозрела до этого?
- Да, но ей нужны ресурсы. Укра-

инская экономика - дотационная. 
Но через Турцию, через финансовые 
круги Лондона, которые возобнов-
ляют большую игру, Киев помощь 
получит. 

КАРАБАХСКАЯ КАРТА: 
АНГЛИЧАНКА ЭРДОГАНИТ 

- В конце прошлого года все 
внимание было приковано к 
Нагорному Карабаху. Крово-
пролитная война, ввод рос-
сийских миротворцев, стычки 
в отошедших к азербайджан-
цам районах...

- Я думаю, некая партизан-
ская война там будет продол-
жаться весь 2021 год. В зим-
нее время слабее. Но когда 
появится «зеленка», такие 
новости будут почаще. 

Конфликт можно было бы 
считать законченным, если 
бы стороны удовлетворились 
его результатами. Армения 
чувствует себя проиграв-
шей, но не соглашается с 
тем, что они потеряли, у них 
идет внутригосударственный 
кризис. В Азербайджане, не-
смотря на то что они даже 
провели парад победы, тоже 
не все довольны, а особенно 
их союзник - Турция, кото-
рая считает, что можно было 
достичь более радикальных 
результатов.

На фоне этого и будут 
идти стычки отдельных 
групп партизан. Конфликт 
останется тлеющим, по-
ка у Нагорного Карабаха 
не будет международного 
статуса. Это краеугольный 
камень, который оконча-

тельно расставит точки или 
хотя бы внесет ясность. 

Де-юре это - территория 
Азербайджана. А де-факто 
там компактно проживают 
армяне. И роль наших миро-
творцев там ключевая. Они 
не допустят развязывания 

новых полномасштабных 
войн. Поэтому провокации 
возможны в том числе и про-
тив них. В первую карабах-
скую войну, в начале 90-х, 
вообще стреляли в спину на-
шим бойцам с обеих сторон.

Но миротворцы того вре-

мени и сейчас - это две боль-
шие разницы. Тогда это бы-
ла армия разваливающегося 
СССР, а сейчас это люди, за 
которыми стоит вся мощь 
Российской армии. Они спо-
собны за себя постоять. 

- В регион фактически за-

шла со своими интересами 
Турция. Многие полагают, что 
это геополитическая бомба 
замедленного действия, на-
правленная против России.

- Это элемент большой 
игры, которую против нас 
уже 200 лет ведет Британия. 
У Лондона нет собственных 
человеческих ресурсов, что-
бы выступать открыто и дви-
гать куда-то свои войска. Но 
у нее есть рычаги влияния на 
Турцию. И плюс влияние на 
территорию, которую когда-
то Британия считала своей. 
Это наше подбрюшье - Цен-
тральная Азия.  Поэтому за-
действованы старые инстру-
менты. В британской прессе 
термин «большая игра» те-
перь звучит все чаще. За экс-
пансией Турции стоят более 
сильные государства, у кото-
рых есть мощные финансо-
вые ресурсы. 

Сегодняшнее стремление 
создать новую Османскую 
империю или Великий Ту-
ран - оно родилось не только 
в головах правящих кругов 
Турции, к нему были при-
деланы инструменты, ко-
торыми владеет британская 
корона. Не случайно Бри-
тания, как только вышла из 
Евросоюза, тут же заключи-
ла соглашение о свободной 
торговле с Турцией.

Военно-полевой

Особенности 
межнациональных 

отношений 
и менталитетов разных 

наций, конфликты 
и противоречия, которые 

мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 
в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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Война в Карабахе закончена, но «партизанские» провокации с обеих сторон 
конфликта все еще возможны. Российским миротворцам придется тут нелегко. 

Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

БЕЛОРУССИЯ:
РАСКАЧИВАНИЕ РЕСПУБЛИКИ

- Белоруссия ведь тоже фигурирует 
в этом докладе?

- Они Белоруссию не оставят в 
покое. Будет идти поддержка всем 
этим протестам. Наконец-то сей-
час в Минске прозвучало, что на-
до серьезно смотреть на границы 
с юга, с севера и с запада. Это гра-
ницы с Украиной, Прибалтикой и 
Польшей. Белоруссии нужно за-
няться этим очень серьезно. По-
тому что проникновение диверси-
онных групп с территории Украины 
- это самый вероятный сценарий. 
Вспомните, как терзали Россию во 
время чеченских войн. В том числе 
взрывали метро, дома. Такой сце-
нарий может быть и в Белоруссии. 
Если там спецслужбы будут не так 
рьяно работать. Сейчас они пред-
упреждены. Надеюсь, они с этим 
справятся. 

Но главное - Белоруссии надо 
решить внутренние проблемы, ко-
торые подпитывают протесты не 
без помощи Запада. Я надеюсь, в 
Минске будут озвучены планы ре-
форм, которые успокоят общество. 
И покажут ему какое-то будущее. И 
это будущее, я надеюсь, с Россией, 
никак иначе. Никакой «многовек-
торности».

Александр КОЦ

Ждать ли у наших 

границ в этом году 

вооруженных 
конфликтов? 
Об этом военкор 

«Комсомольской 

правды» поговорил 

с редактором журнала 

«Арсенал Отечества» 

Алексеем ЛЕОНКОВЫМ.

Донбасс застыл в ожидании новой войны. Турция и Британия 
провоцируют Украину на повтор здесь «карабахского сценария».
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Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

МОЛДАВИЯ:
«ПЕРЕВОРОТ 
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ»

- Новый президент Мол-
давии, кажется, тоже на-
чинает ковырять старые 
раны... Майя Санду заго-
ворила о выводе россий-
ских миротворцев из При-
днестровья.

- Она, кстати, пришла 
к власти благодаря запад-
ным технологиям, победи-
ла только за счет голосов 
молдаван, уехавших на ра-
боту в Европу. 

И если посмотреть все 
точки конфликтов, кото-
рые обозначены в докладе 
Rand Corporation (стратеги-
ческий исследовательский 
центр, работающий по за-
казам правительства США. 

- Ред.), вышедшем ровно 
год назад, там четко обозна-
чен Южный Кавказ, При-
днестровье и Средняя Азия. 
И там есть еще огромное 
количество поддокладов, 
часть из них закрыта. Но 
весь доклад посвящен про-
тиводействию России. Там 
говорится и об экономиче-
ских мерах, которые США 
должны предпринять, - 
сдерживание «Северного 
потока-2» и так далее. 

И, конечно, геополитиче-
ское противодействие. Тут 
и военная помощь Украи-
не. И поддержка боевиков 
в Сирии. Содействие ли-
берализации в Белоруссии. 
Южный Кавказ. Уменьше-
ние влияния России в Цен-
тральной Азии. Переворот 

в Приднестровье. Четко 
обозначены все точки...

- Легко ли расшатать об-
становку в Приднестровье?

- Там 14% отдали голоса 
за Санду. Раньше такого 
даже близко нельзя было 
представить. Конечно же, 
мы там своих миротворцев 
не бросим. Но понятно, что 
на них будет идти давление 
и, возможно, провокации. 

В Приднестровье же 

огромные военные скла-
ды. Запад уже предлага-
ет устами Санду: давайте 
ликвидируем их. Понятно, 
что она предлагает это не из 
гуманных соображений, а 
чтобы исключить один из 
аргументов нахождения 
там российских сил. Пла-
ны Rand Corporation под 
названием «Переворот в 
Приднестровье» не про-
сто так написаны.
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Новый президент Молдавии 
Майя Санду сразу после 
инаугурации объявила, 

что хочет вывести 
российских миротворцев 

из Приднестровья. 
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Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

В ТЕМУ
В Сирии из беженцев 
делают боевиков

- Сирию что ждет в 2021 году?
- В Сирии сейчас краеугольный камень 

- это возврат беженцев. Только на террито-
рии Турции их порядка 3,5 миллиона. Если 
их не вернуть, из них сделают боевиков, 
которых мы потом обнаружим, например, в 
Карабахе. Люди бежали от войны в Сирии, 
но в итоге оказываются на другой войне. 
Пока вопрос с беженцами не будет закрыт, 
боевые действия в самой Сирии тоже будут 
продолжаться. 

Поэтому наша группа войск там, базы 
в Хмеймиме и Тартусе останутся надолго. 
Будут отдельные стычки, попытки захвата 
стратегических районов. Боевики  проходят 
подготовку и получают оружие в основном 
со стороны Турции. 

Но там еще присутствуют и США в нефте-
носных районах. И на юге еще находится 
американский контингент. Это все вместе 
в этом году не будет давать Сирии покоя. 

- Где еще может стать горячо в но-
вом году?

- Думаю, вокруг Северного морского пу-
ти. Арктическую карту так или иначе будут 
разыгрывать в 2021 году. Будут попытки 
провокаций НАТО и США. Американцы не 
зря собираются усиливать авиагруппиров-
ку на Аляске и направляют туда 54 новей-
ших военных самолетов F-35. 

Возможны провокации и в районе Даль-
него Востока. Плюс Курилы. Японцы сей-
час не просто бьют тревогу, что Курилы 
превращаются в укрепрайон. Россия от 

слов и предупреждений перешла к кон-
кретным делам. 

- А Средняя Азия?
- Это зона наших интересов. Но в респу-

бликах Средней Азии уже сформировалась 
прослойка тех, кто смотрит в сторону 
Турции. 

Там много молодых людей, которые по-
лучили образование благодаря турецким 
грантам. И в Казахстане, и в Киргизии. Я 

уже не говорю про Туркмению и Узбеки-
стан! Именно на них рассчитаны эпатажи 
Эрдогана. Дело в том, что люди, которые 
получили образование и стажировались 
в Турции, начинают двигаться по карьер-
ной лестнице во властных верхах этих 
республик. Одновременно с уменьшением 
влияния России эта протурецкая когорта 
набирает силу. И однажды сможет открыто 
выступить против Москвы. 

КСТАТИ
От Курил до самых Каракумов

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Владимир ВОРСОБИН

Киргизию возглавил 
местный «Чавес», 
еще осенью 
сидевший
за решеткой.

У плодовитой на прези-
дентов земли киргизской 
снова урожайный год. Оче-
редной глава страны Са-
дыр Жапаров убедительно 
победил на выборах - более 
80% голосов.

СВЕРГАЛ 
ЕЩЕ АКАЕВА

И это не означало бы 
почти ничего, если бы не-
известный для России Жа-
паров не сорвал политиче-
ский джекпот. Он выиграл 
дважды! Не только на вы-
борах, но и на референду-
ме - большинство киргизов 
проголосовали за прези-
дентскую республику (рань-
ше была парламентская). 
Что в государствах с еще 
не окрепшей демократией 
означает одно: победитель 
получает все. И, кстати, за-
мечено  - такие страны со 
временем, как жены на 

мужей, становятся похо-
жими на своих правителей.

Потому любопытно: кто 
такой президент Жапаров? 
И какую Киргизию мы уви-
дим?

Биография нового прези-
дента выглядит интересно. 
Многообещающе.

Как лихой триллер.
Жапаров родился в не-

большом кишлаке Кен-Суу, 

в Иссык-Кульской области. 
Окончил институт физкуль-
туры. Потом он простой ра-
бочий, милиционер. Но в на-
чале нулевых его дела вдруг 
пошли в гору: Жапаров ста-
новится директором нефтя-
ного заводика. А потом его 
вдруг понесло в политику...

Тут остановимся. «Не-
большой кишлак, горный 
район». Именно жители 
горных районов Киргизии 
с удовольствием участву-
ют во всех революциях. Но 
яростный Жапаров выде-
лялся даже среди них.

Думаю, если каким-то 
фантастическим образом 
этот президент умудрится 
продержаться у власти 10 
лет, то в школах будут учить 
его биографию революцио-
нера. Киргизского Че Гева-
ры. Или бешкекского «Как 
закалялась сталь»...

Будущий президент Кир-
гизии штурмовал мест-
ный «Белый дом» еще в 
2005-м, свергая перво-
го президента Акаева. 
Потом в 2012-м он повтор-

но лез через ту же ограду 
(недаром одним из первых 
решений Жапарова было 
снести ненавистную ограду 
напрочь). Получил за это 
срок, но был оправдан.

Во время межнациональ-
ных столкновений у города 
Ош, по словам очевидцев, 
показал себя «убежденным 
националистом, склонным 
к насилию».

Затем, упорно добиваясь 
национализации золотого 
месторождения Кумтора, 
пытается захватить в за-
ложники губернатора. И 
после бегства за границу 
получил 11,5 года строгого 
режима.

СТРАНА ТОСКОВАЛА 
ПО СИЛЬНОЙ РУКЕ

И вот чудесное освобож-
дение в третью киргизскую 
революцию осенью 2020-
го. И катапультирование 
(киргизский социальный 
лифт) с тюремных нар в… 
кресло президента. Всего 
за два месяца.

Жапаров возглавил 

страну, затосковавшую 
по сильной руке, и, веро-
ятно, попытается, подобно 
его свергнутому соратнику 
президенту Бакиеву, абсо-
лютизировать власть.

Тут смущает, правда, что 
Жапаров не очень похож 
на Пиночета, который бес-
пощадными методами при-
вел Чили к процветанию. 
Скорее  - на харизматика 
Уго Чавеса, очаровавшего 
народ Венесуэлы.

Но для России, впрочем, 
это не имеет вселенско-
го значения. Москва уже 
научилась не удивляться 
чудачествам соседей по 
СНГ  - благо все новые ру-
ководители Киргизии (и Жа-
паров тоже) признаются в 
нерушимой любви к России.

Но в случае с Жапаро-
вым Москве придется вни-
мательно следить за... рус-
скими. За нашей диаспорой 
в Киргизии.

Все же с президентом-
националистом больше 
риска на случайные недо-
разумения.

С тюремных нар - в кресло президента

Жапаров обещает, что Россия останется 
главным союзником Киргизии. 

Но русские в Бишкеке уже напряглись - 
не начнут ли националисты на них гонения... 
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Евгений БЕЛЯКОВ

Сможет ли Россия 
заработать 
на продаже воды.

Пресная вода встала в один 
ряд с нефтью и золотом. На 
днях ею стали торговать на 
американской бирже. Ресурс, 
в развитых странах считав-
шийся повсеместным, неожи-
данно оказался в дефиците. 
Изменения климата и рост 
численности населения при-
вели к тому, что воды теперь 
не хватает. А цена на нее бу-
дет неуклонно расти. Так, 
может, вот он - новый цен-
ный ресурс, который сможет 
кормить нас, после того как 
закончится нефть? «КП» ре-
шила выяснить у экспертов, 
стоит ли на это надеяться.

ГЛОБАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
ВЛАГИ

ООН и экологи бьют трево-
гу. Треть населения планеты 
живет в регионах с недостат-
ком воды. К 2025 году эта до-
ля может вырасти до 40 - 50%. 
И ситуация будет ухудшаться. 
Слишком активный расход 
воды для нужд промышлен-
ности и сельского хозяйства 
грозит глобальным экологи-
ческим коллапсом.

- Проблемы возникают в 
том случае, если страна ли-
бо привела свои водные ре-
сурсы в негодное состояние 
(загрязнила), либо «выпила». 
Хотя вода и возобновляемый 
ресурс, при хищническом во-
допользовании круговорот 
воды нарушается. Реки вы-
сыхают, а подземные водные 
горизонты не пополняются, - 
говорит Анастасия Лихачева, 
директор Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований (ЦКЕМИ) Выс-
шей школы экономики.

И ладно, если речь идет об 
африканских странах или пу-
стынных территориях. Там 
проблемы с водой были всег-
да. Но когда перебои с водой 
возникают во вполне себе 
благоприятных условиях.

- Большинство стран, не 
считая Бразилии, России и 
Канады, столкнется с дефи-
цитом воды, и это затормозит 
их экономическое и социаль-
ное развитие. Причем изме-
нить ситуацию практически 
невозможно, ведь растущий 
спрос на воду вызван уве-
личением численности на-
селения, ростом городов и 
потребления мяса, - говорит 
Анастасия Лихачева.

Итак, воды у нас много, 
а у других - мало. Осталось 
разобраться, как на этом за-
рабатывать. 

ВОДОПРОВОД 
НА ВОСТОК

Самый простой вариант - 
строительство трубопроводов 
с условным названием «Во-
да Сибири» в тот же Китай. 
Эти проекты периодически 
возникают. Но эксперты счи-
тают их бесперспективными 
и даже опасными.

- Сегодня торговля «сы-
рой» водой (по аналогии с 
нефтью), то есть реализация 
проектов по повороту си-
бирских рек, водопроводу 
из Байкала в Китай и т. д. - 
это продажа без добавленной 
стоимости, с непредсказуе-

мыми экологическими эф-
фектами и потенциально 
высокой коррупционной со-
ставляющей, - уверена Ана-
стасия Лихачева.

По ее словам, это будет 
примитивный экспорт ми-
нимальной степени перера-
ботки, в интересах одного 
покупателя и на невыгодных 
России условиях.

- Как бы мы ни хотели, но 
изменение климата земного 
шара присутствует. На юге 
страны - маловодье, Даль-
ний Восток заливает, но мы 

эту воду никуда не перека-
чаем. Для того же Израиля 
она выйдет очень дорогой. 
Им проще опреснительную 
установку поставить, - гово-
рит Илья Разбаш, директор 
Центра развития водохозяй-
ственного комплекса России.

ТАНКЕРЫ И БУТЫЛКИ
А что,если продавать бу-

тилированную воду? Вот он, 
продукт с более высокой до-
бавленной ценностью. В не-
которых арабских странах во-
да уже дороже бензина. То ли 

еще будет, когда она станет 
дефицитным товаром.

- Действительно, есть при-
мер поставок воды из Ма-
лайзии в Сингапур, также 
поставок воды танкерами в 
Океании, но эти решения - 
не для развития, а для выжи-
вания, - говорит Анастасия 
Лихачева.

По ее словам, питьевая 
вода - это мизерная доля от 
общего потребления водных 
ресурсов. И на ней много не 
заработаешь. К примеру, для 
выживания одного человека 
нужно лишь два литра воды 
в день. А на производство од-
ного гамбургера - 2900 ли-
тров (другие примеры - см. в 
графике). Львиная доля во-
ды используется в производ-
ственных целях: в сельском 
хозяйстве, ЖКХ, промыш-
ленности. Чтобы обеспечить 
их нужды, никаких танкеров 
не хватит. Но как-то же на во-
де мы можем зарабатывать?

НУЖНО СТРОИТЬ 
НОВЫЕ ЗАВОДЫ

Эксперты считают, что мо-
жем. Но не прямым, а кос-
венным путем. Мы можем 
размещать на своей терри-
тории (например, на Даль-
нем Востоке) производства, 
которые требуют большого 
количества воды, говорят 
эксперты. И продавать эту 
продукцию другим странам. 

- На фоне усугубляющего-
ся дефицита воды, пахотных 
земель и энергии как в раз-
витых, так и в развивающих-
ся странах Россия обладает 
наибольшим потенциалом и 
в сельском хозяйстве, и в во-
доемких производствах. Це-
лесообразно ориентировать 
госполитику на привлечение 
в отдельные регионы страте-
гических инвесторов, - гово-
рит Анастасия Лихачева.

При этом, по ее словам, 
экспортировать продукцию 
нужно не в одну страну, а в 
несколько. Тогда водные ре-
сурсы станут стратегическим 
политическим ресурсом. Как 
сейчас нефть и газ.

НЭП: наша экономическая полоса 

Прежде чем продавать воду или доступ к ней, надо разобраться в 
собственном хозяйстве. А здесь полно проблем. Во-первых, потре-
бляем мы ее очень нерационально. Семь из десяти капель в мировом 
водозаборе - это потери. И у России дела не лучше. Во-вторых, есть 
проблемы с загрязнением водных ресурсов. И в-третьих, в южных 
регионах России тоже наметился дефицит. То есть, чтобы зарабаты-
вать на воде, нужно сначала научиться ее хотя бы не разбазаривать.

- В европейской части России сосредоточено всего 20% водных 
ресурсов, при этом проживает 80% населения, - говорит Илья Раз-
баш.  - Возьмем Краснодарское водохранилище. За этот год его 
практически «выпили». Потому что осадков выпало мало, погода 
была жаркая, существенно возрос спрос на воду со стороны сель-
хозпредприятий. Донской бассейн страдает от маловодья который 
год. Все это создает конкуренцию между отраслями в борьбе за 
водный ресурс.

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВОДЫ ТРЕБУЕТ 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО. 
На его 
нужды 
тратится 70% 
всей потребляемой 
воды. Еще 20% используют
 промышленные предприятия. 
А оставшиеся 10% приходится
на остальные отрасли 
экономики, включая ЖКХ.
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НАГЛЯДНО

ГОВЯДИНА 
ПРОТИВ ПИВА

На производство каких 
продуктов используется 
больше всего воды.

Говядина 15 000
Вишня 3000
Рис 2400
Пшеница 1000
Шерсть 400
Бумага 300
Картофель 200
Х/б ткань 50
Авиационный бензин 25
Пиво 6

Расход воды (в литрах)Продукт или товар (1 кг)

По данным энциклопедии «Кругосвет». 
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Один только Байкал 
чего стоит: как известно, 

здесь содержится 19% 
от всей озерной 

пресной воды в мире.

Грузите миллионы литрами

России повезло. Большинство на-
ших водных ресурсов только наши. 
Мы ни с кем с ними не делимся. Но в 
других странах мира ситуация другая. 
Более 200 крупных рек и озер - общие 
для двух и более государств. Из них 
66 - общие для четырех и более стран.

Простой пример. Нил протекает 
через территорию сразу нескольких 
государств. И в засушливой Африке 
его вод уже давно не хватает для всех. 
Та же самая ситуация на Ганге, кото-
рый делят Индия и Бангладеш. Если 
страна выше по течению строит дам-
бу на своей территории или активно 
развивает сельское хозяйство, те, кто 

находится ниже по течению, начи-
нают страдать от нехватки воды. Это 
приводит к засухам и голоду. Сейчас 
эти проблемы страны решают дипло-
матическими методами. Но когда де-
фицит станет жестким, применение 
силы может стать неизбежным.

 ■ КАК У НИХ

За доступ к H20 могут начаться войны

ВОПРОС - РЕБРОМ

А нам самим-то хватит?

Наше расследование о том, 
от кого и почему надо спасать 
Байкал, - на сайте
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Сможет ли Россия 
заработать 
на продаже воды.

Пресная вода встала в один 
ряд с нефтью и золотом. На 
днях ею стали торговать на 
американской бирже. Ресурс, 
в развитых странах считав-
шийся повсеместным, неожи-
данно оказался в дефиците. 
Изменения климата и рост 
численности населения при-
вели к тому, что воды теперь 
не хватает. А цена на нее бу-
дет неуклонно расти. Так, 
может, вот он - новый цен-
ный ресурс, который сможет 
кормить нас, после того как 
закончится нефть? «КП» ре-
шила выяснить у экспертов, 
стоит ли на это надеяться.

ГЛОБАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
ВЛАГИ

ООН и экологи бьют трево-
гу. Треть населения планеты 
живет в регионах с недостат-
ком воды. К 2025 году эта до-
ля может вырасти до 40 - 50%. 
И ситуация будет ухудшаться. 
Слишком активный расход 
воды для нужд промышлен-
ности и сельского хозяйства 
грозит глобальным экологи-
ческим коллапсом.

- Проблемы возникают в 
том случае, если страна ли-
бо привела свои водные ре-
сурсы в негодное состояние 
(загрязнила), либо «выпила». 
Хотя вода и возобновляемый 
ресурс, при хищническом во-
допользовании круговорот 
воды нарушается. Реки вы-
сыхают, а подземные водные 
горизонты не пополняются, - 
говорит Анастасия Лихачева, 
директор Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований (ЦКЕМИ) Выс-
шей школы экономики.

И ладно, если речь идет об 
африканских странах или пу-
стынных территориях. Там 
проблемы с водой были всег-
да. Но когда перебои с водой 
возникают во вполне себе 
благоприятных условиях.

- Большинство стран, не 
считая Бразилии, России и 
Канады, столкнется с дефи-
цитом воды, и это затормозит 
их экономическое и социаль-
ное развитие. Причем изме-
нить ситуацию практически 
невозможно, ведь растущий 
спрос на воду вызван уве-
личением численности на-
селения, ростом городов и 
потребления мяса, - говорит 
Анастасия Лихачева.

Итак, воды у нас много, 
а у других - мало. Осталось 
разобраться, как на этом за-
рабатывать. 

ВОДОПРОВОД 
НА ВОСТОК

Самый простой вариант - 
строительство трубопроводов 
с условным названием «Во-
да Сибири» в тот же Китай. 
Эти проекты периодически 
возникают. Но эксперты счи-
тают их бесперспективными 
и даже опасными.

- Сегодня торговля «сы-
рой» водой (по аналогии с 
нефтью), то есть реализация 
проектов по повороту си-
бирских рек, водопроводу 
из Байкала в Китай и т. д. - 
это продажа без добавленной 
стоимости, с непредсказуе-

мыми экологическими эф-
фектами и потенциально 
высокой коррупционной со-
ставляющей, - уверена Ана-
стасия Лихачева.

По ее словам, это будет 
примитивный экспорт ми-
нимальной степени перера-
ботки, в интересах одного 
покупателя и на невыгодных 
России условиях.

- Как бы мы ни хотели, но 
изменение климата земного 
шара присутствует. На юге 
страны - маловодье, Даль-
ний Восток заливает, но мы 

эту воду никуда не перека-
чаем. Для того же Израиля 
она выйдет очень дорогой. 
Им проще опреснительную 
установку поставить, - гово-
рит Илья Разбаш, директор 
Центра развития водохозяй-
ственного комплекса России.

ТАНКЕРЫ И БУТЫЛКИ
А что,если продавать бу-

тилированную воду? Вот он, 
продукт с более высокой до-
бавленной ценностью. В не-
которых арабских странах во-
да уже дороже бензина. То ли 

еще будет, когда она станет 
дефицитным товаром.

- Действительно, есть при-
мер поставок воды из Ма-
лайзии в Сингапур, также 
поставок воды танкерами в 
Океании, но эти решения - 
не для развития, а для выжи-
вания, - говорит Анастасия 
Лихачева.

По ее словам, питьевая 
вода - это мизерная доля от 
общего потребления водных 
ресурсов. И на ней много не 
заработаешь. К примеру, для 
выживания одного человека 
нужно лишь два литра воды 
в день. А на производство од-
ного гамбургера - 2900 ли-
тров (другие примеры - см. в 
графике). Львиная доля во-
ды используется в производ-
ственных целях: в сельском 
хозяйстве, ЖКХ, промыш-
ленности. Чтобы обеспечить 
их нужды, никаких танкеров 
не хватит. Но как-то же на во-
де мы можем зарабатывать?

НУЖНО СТРОИТЬ 
НОВЫЕ ЗАВОДЫ

Эксперты считают, что мо-
жем. Но не прямым, а кос-
венным путем. Мы можем 
размещать на своей терри-
тории (например, на Даль-
нем Востоке) производства, 
которые требуют большого 
количества воды, говорят 
эксперты. И продавать эту 
продукцию другим странам. 

- На фоне усугубляющего-
ся дефицита воды, пахотных 
земель и энергии как в раз-
витых, так и в развивающих-
ся странах Россия обладает 
наибольшим потенциалом и 
в сельском хозяйстве, и в во-
доемких производствах. Це-
лесообразно ориентировать 
госполитику на привлечение 
в отдельные регионы страте-
гических инвесторов, - гово-
рит Анастасия Лихачева.

При этом, по ее словам, 
экспортировать продукцию 
нужно не в одну страну, а в 
несколько. Тогда водные ре-
сурсы станут стратегическим 
политическим ресурсом. Как 
сейчас нефть и газ.

НЭП: наша экономическая полоса 

Прежде чем продавать воду или доступ к ней, надо разобраться в 
собственном хозяйстве. А здесь полно проблем. Во-первых, потре-
бляем мы ее очень нерационально. Семь из десяти капель в мировом 
водозаборе - это потери. И у России дела не лучше. Во-вторых, есть 
проблемы с загрязнением водных ресурсов. И в-третьих, в южных 
регионах России тоже наметился дефицит. То есть, чтобы зарабаты-
вать на воде, нужно сначала научиться ее хотя бы не разбазаривать.

- В европейской части России сосредоточено всего 20% водных 
ресурсов, при этом проживает 80% населения, - говорит Илья Раз-
баш.  - Возьмем Краснодарское водохранилище. За этот год его 
практически «выпили». Потому что осадков выпало мало, погода 
была жаркая, существенно возрос спрос на воду со стороны сель-
хозпредприятий. Донской бассейн страдает от маловодья который 
год. Все это создает конкуренцию между отраслями в борьбе за 
водный ресурс.

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВОДЫ ТРЕБУЕТ 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО. 
На его 
нужды 
тратится 70% 
всей потребляемой 
воды. Еще 20% используют
 промышленные предприятия. 
А оставшиеся 10% приходится
на остальные отрасли 
экономики, включая ЖКХ.
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НАГЛЯДНО

ГОВЯДИНА 
ПРОТИВ ПИВА

На производство каких 
продуктов используется 
больше всего воды.

Говядина 15 000
Вишня 3000
Рис 2400
Пшеница 1000
Шерсть 400
Бумага 300
Картофель 200
Х/б ткань 50
Авиационный бензин 25
Пиво 6

Расход воды (в литрах)Продукт или товар (1 кг)

По данным энциклопедии «Кругосвет». 
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Один только Байкал 
чего стоит: как известно, 

здесь содержится 19% 
от всей озерной 

пресной воды в мире.

Грузите миллионы литрами

России повезло. Большинство на-
ших водных ресурсов только наши. 
Мы ни с кем с ними не делимся. Но в 
других странах мира ситуация другая. 
Более 200 крупных рек и озер - общие 
для двух и более государств. Из них 
66 - общие для четырех и более стран.

Простой пример. Нил протекает 
через территорию сразу нескольких 
государств. И в засушливой Африке 
его вод уже давно не хватает для всех. 
Та же самая ситуация на Ганге, кото-
рый делят Индия и Бангладеш. Если 
страна выше по течению строит дам-
бу на своей территории или активно 
развивает сельское хозяйство, те, кто 

находится ниже по течению, начи-
нают страдать от нехватки воды. Это 
приводит к засухам и голоду. Сейчас 
эти проблемы страны решают дипло-
матическими методами. Но когда де-
фицит станет жестким, применение 
силы может стать неизбежным.

 ■ КАК У НИХ

За доступ к H20 могут начаться войны

ВОПРОС - РЕБРОМ

А нам самим-то хватит?

Наше расследование о том, 
от кого и почему надо спасать 
Байкал, - на сайте

7

Надежда ДАЦЮК
(«КП» - Крым»)

Откровения
онлайн-свахи:
как брачные 
агентства 
раскручивают
на деньги 
заморских женихов.

Несмотря на то что 
общение в социаль-
ных сетях и на сайтах 
знакомств сейчас на 
пике популярности, 
традиционные брач-
ные агентства тоже не 
остаются без работы. 
Тысячи мужчин, жи-
вущих в разных угол-
ках планеты, мечтают 
найти себе невест в 
России. Да и росси-
янок, мечтающих о 
богатом муже-ино-
странце, немало.

Действительно ли 
с помощью брачных 
агентств можно встре-
тить свою вторую по-
ловинку, кто и сколь-
ко за это платит? Об 
этом «КП» рассказала пере-
водчица с английского язы-
ка Анна, год проработавшая 
в одном из международных 
брачных агентств.

ОДНА ЗА ВСЕХ
Международным агент-

ство называется потому, что 
там нет анкет российских 
мужчин, в основном все же-
нихи из дальнего зарубежья. 
Подобные фирмы работают 
по всей России.

- Когда я училась на пятом 
курсе на факультете ино-
странных языков, наткнулась 
в интернете на объявление 
о том, что в брачное агент-
ство требуется переводчик. 
Деньги предлагали хоро-
шие, - рассказывает Анна. - 
На собеседовании мне сра-
зу объяснили, что я должна 
буду общаться с мужчина-
ми от имени сразу несколь-
ких потенциальных невест. 
А деньги мне будут платить 
за количество сообщений, 
которые отправили женихи. 
Мне сказали, что некоторые 

переводчики якобы получа-
ют на руки до 150 тысяч ру-
блей в месяц.

Международные сайты 
знакомств созданы в основ-
ном для заработка на ино-
странцах, а не для поиска 
любви.

Принцип работы прост: 
в брачное агентство обра-
щается девушка, желающая 
выйти замуж за иностран-
ца. Она заполняет анкету, 
и агентство зачастую бес-
платно делает клиентке фо-
тосессию, чтобы выставить 
красивые фото на сайт. Но 
если с девушки обычно не 
берут ни копейки, то же-
нихи-иностранцы платят 
за каждый шаг.

Регистрация для кавалеров 
платная, одно сообщение, 
отправленное в чате невесте, 
стоит для них от 1 до 10 дол-
ларов, подарок для девушки - 
до 300 долларов и так далее. 
При этом мужчина обычно 
уверен, что общается с самой 
девушкой, но на деле диало-

ги в чате ведут переводчицы 
агентства. Именно у них по-
том потенциальные невесты 
спрашивают, нашелся ли для 
них жених. Если у перевод-
чицы завязывается диалог с 
кем-то из иностранцев, кли-
ентке говорят об этом, и она 
может приезжать в агентство 
на видеосессии. Но в основ-
ном она просто улыбается 
на камеру без звука, а пере-
водчица подсказывает, что 
писать в чате.

- Поначалу дело у меня не 
особо ладилось. Я зарабаты-
вала до 10 тысяч рублей в ме-
сяц. Каждый день писала по 
50 - 100 сообщений от име-
ни девушек и ждала ответа. 
Писала всем подряд, не вы-
бирая особо красивых. Если 
перебирать мужчин, ничего 
не заработаешь, - откровен-
ничает переводчица. - По-
том появились постоянные 
клиенты, которые ждали 
мою Инночку и Катюшу на 
сайте. Чаще всего приходи-
лось общаться с мужчинами 
из Европы, США, но были 
одинокие иностранцы из 
Алжира, Египта, Австралии. 
Контингент, конечно спец-
ифический. Часто мелькали 
мужчины, которые на ава-
тарку ставили свои половые 
органы. Но мы не жалова-
лись, ведь это могли быть 
потенциальные клиенты. В 
личные сообщения, конеч-
но, тоже прилетали пошлые 
фото. Это стало обычной ра-
бочей ситуацией.

ЛЮБОВЬ ИДЕТ
ПОД РУКУ 
С БИЗНЕСОМ

Общаясь с ино-
странцами, мы должны 
были аккуратно намекать 
на подарки, ведь за них 
переводчики получают 
хорошие бонусы.

- Поначалу мне было не-
ловко, но потом я поняла, 
что иначе не заработать, - 
говорит переводчик. - На-
пример, иностранец пере-
водит на счет сайта 200 
долларов, чтобы порадо-
вать понравившуюся ему 
девушку букетом цветов. 
Администратор получает 
эти деньги, берет напрокат 
букет, фотографирует хо-
зяйку анкеты с подарком, 
а потом возвращает цветы. 
Деньги за букет делятся меж-
ду переводчиком, агентством 
и хозяйкой анкеты. Да-да, 
невесты таким образом тоже 
зарабатывают. Хотя иногда 
они предпочитали оставлять 
себе подарки, а не деньги.

Обычно клиенток заранее 
предупреждают, что анкету 
за них будет вести перевод-
чица, которая постарается 
стимулировать иностранца 
на подарки. Так что неве-
сты прекрасно понимают, 
что любовь в таких брачных 
агентствах идет рука об руку 
с бизнесом.

УВЕЛА ЖЕНИХА
У КЛИЕНТКИ

Часто девушки узнава-
ли о том, с кем именно мы 
переписываемся от их име-
ни, только если дело дохо-
дило до приезда в Россию. 
Тогда мы показывали фото 
потенциальных ухажеров и 
рассказывали, о чем с ними 
беседовали. Порой невесты 
соглашаются на приезд ка-
валера не потому, что он им 
понравился, а чтобы похо-
дить с ним по ресторанам 
и получить еще больше по-
дарков.

- Моя знакомая работала 
переводчиком в брачном 
агентстве и вела переписку 
с австрийцем, - продолжа-
ет Анна. - Когда он приле-
тел, чтобы познакомиться с 
понравившейся девушкой 
вживую, его возлюбленная 
слишком откровенно пыта-
лась развести его на день-
ги, просила купить новый 
телефон и т. п. Иностранцу 
это не понравилось, они по-
ссорились. Тогда перевод-
чица призналась, что это 
она переписывалась с ним 
от имени невесты. Они на-
чали встречаться, а позже 
мужчина увез ее с собой в 
Австрию.

 ■ В ТЕМУ

Вирус против заработка
Администратор Светлана Лозовая, регистрирующая девушек 

на сайте агентства, призналась: практически все международные 
брачные агентства в России используют похожую схему - анкету 
невесты ведет переводчица, которая получает за это деньги. За-
мужество клиентки для такого агентства - на втором плане.

Сейчас количество браков, которые происходят благодаря агент-
ствам, значительно уменьшилось.

- Сказались и коронавирусные ограничения, которые мешают 
приезду иностранцев, и бурное развитие сайтов знакомств и соц-
сетей, - говорит Светлана. - Поэтому брачным агентствам остается 
один путь - чаще разводить женихов на подарки и стараться вести 
переписку от имени невест как можно дольше, поскольку за каж-
дое сообщение иностранец платит.
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Откровенные истории 
наших читателей - 
на сайте kp.ru в рубрике 
«Мужчина и женщина»

Регистрируйтесь 
на сайте знакомств 
самостоятельно без 
участия агентств, а лучше 
на нескольких - чем шире 
сети, тем больше улов.

Выбирайте 
популярные сайты. 
Есть специализированные, 
где можно познакомиться 
исключительно 
с иностранцами, 
но и на самых популярных  
       общих и бесплатных 
площадках для знакомств 
зарегистрировано немало 
европейцев, американцев 
и т. д.

Пишите первой! 
Стереотип «инициатива 
за мужчиной» давно 
не работает. 
Постарайтесь обойтись 
без банальностей вроде 
«Привет, как дела?». 
Изучите анкету мужчины, 
оттолкнитесь от его 
интересов. С восточными 
женихами лучше говорить 
про семейные ценности, 
а с европейцами не стоит 
бояться проявить свой 
независимый характер.

Отвечайте сразу, ведь 
мужчины чаще всего 
пишут сразу нескольким 
женщинам. Успейте 
завязать разговор 
раньше соперниц.

Публикуйте фото, 
на которых выглядите 
естественно и ухоженно. 
Моды на тонну косметики, 
искусственные ресницы 
и волосы иностранцы
 не понимают.

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
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«УСПЕЙТЕ ЗАВЯЗАТЬ 
РАЗГОВОР РАНЬШЕ 
СОПЕРНИЦ»

Советы для тех, 
кто хочет замуж 
за иностранца.

Если цель девушки - 
серьезные отношения,
 а не участие в схеме 
развода иностранца 
на деньги, администратор 
международного 
брачного агентства
Светлана Лозовая 
рекомендует:
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Амур под шелест купюр
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Андрей РОСТОВЩИКОВ, Ксения ШИНКО
(«КП» - Красноярск»)

Как дети возвращаются 
из удаленки за реальные парты.

Подъем в шесть утра, живые однокласс-
ники, каша в столовой вместо бутерброда на 
кухне: во многих регионах с нового года шко-
лы полностью вернулись в обычный режим. 
Каково это - возвращаться в школу через 
месяцы изоляции, снова встречать одно-
классников и выходить к доске - в откро-
венном дневнике десятиклассницы Дарьи Л.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ
Прошли времена, когда я могла встать 

в 7.50, а уже в 8.00 выйти на онлайн-урок. 
Вставать мне теперь нужно в 5.30 утра. 
А то и в 5.00. Ведь собираюсь теперь 
по всем пунктам: иду в душ, крашусь, 
собираю вещи, одежду. Еще час, что-
бы добраться до школы. Говорят, что к 
новому режиму нужно было себя при-
учать постепенно - ложиться и вставать 
с каждым днем все раньше и раньше. Но 
я так не делала, да и мои одноклассники 
тоже. Просто все вышли с каникул в по-
недельник и начали дружно страдать.

Первый день очного обучения в 2021-м 
запомнился болью в глазах учеников и 
радостью в глазах большинства учителей - 
вот им, похоже, надоело вещать в камеру.

А нас встреча с некоторыми учителями 
и завучами совсем не обрадовала.

Завучи - это особо ярые тетеньки, ко-
торые ходят и вечно пилят тебя взглядом, 
ищут, к чему бы прикопаться. И если не 
находят, то все равно продолжают пилить, 
просто чтобы ты не расслаблялся. Хотя и 
некоторые учителя им в этом не уступают, 
у нас особенно преуспевают химичка и 
биологичка - они умеют смотреть в глаза 
учеников вообще не мигая.

Еда - отдельная история. Снова при-
выкать к столовским обедам после дома 
трудно. Я в столовку просто не хожу. Да 
у нас в классе, по-моему, вообще никто 
теперь туда не ходит.

ГДЕ ЛУЧШЕ УЧАТ?
Дистанционное обучение обычно руга-

ют, говорят, что оно не дает качественных 
знаний. А мне понравилось: больше успе-
вала сделать, поскольку время экономится.

Обычно я приходила из школы часа в 
три-четыре, времени до конца дня остает-
ся совсем немного. Дистанционка в этом 
смысле удобнее. Да и качество обучения, 
думаю, не страдает. Кто хочет учиться, 
будет это делать в любых условиях. А кто 
не хочет, тот никогда себя любимого не 

напрягает и ищет отговорки: интернет 
плохо работает или еще что-нибудь в этом 
роде. Идеальное оправдание для лентяев.

Думаю, в условиях дистанционки можно 
получить исчерпывающие знания по лю-
бому предмету, если правильно построена 
программа. Даже точные науки в таком ре-
жиме можно основательно изучить, глав-
ное, вовремя задавать вопросы учителям, 
если что-то непонятно.

Только надо добиться, чтобы они сразу 
отвечали на наши сообщения, а не игно-
рировали их по несколько дней - это один 
из главных минусов удаленной учебы. Ведь 
бывает, что во время урока ты вроде понял 
тему, а садишься делать домашнее задание 
и выясняется, что не понял. Пишешь пись-
мо учителю, а отвечают тебе через неделю.

С другой стороны, ясно, что на учите-

лей стали сыпаться десятки сообщений 
каждый день. У них много классов, много 
учеников, наверное, они не могут быстро 
отвечать каждому вовремя.

ХВАТИТ ГУНДЕТЬ!
Пожалуй, главный плюс обычной фор-

мы обучения - живое общение с одно-
классниками вместо виртуального. Ко-
нечно, люди разные, но у нас в классе есть 
такие, кто просто жить не может без со-
циума - для них важна учеба офлайн. Вот 
они пришли в школу с удовольствием. 
Надо меньше циклиться на эпидемии. И 
не гундеть. 

И не надеяться на чудо. Чтобы чудо слу-
чилось, надо соблюдать меры, самим вы-
полнять все санитарные требования. Это 
многие уже понимают, и школьники тоже.

Дневник десятиклассницы

 ■  КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«Интересуйтесь 
у ребенка, 
как идет 
адаптация
к школе»
Ксения ЩУКИНА, 
детский психолог:

- Могу дать несколько прак-
тических советов, которые по-
могают школьникам вернуть-
ся в привычный ритм учебы. 
Родителям надо поговорить 
с ребенком, выяснить, что он 
чувствует в связи с возобнов-
лением очного обучения. А в 
первые дни интересоваться, 
какие впечатления у него от 
встреч с одноклассниками, 
учителями, как адаптация , со 
всем ли справляется.

Что касается встраивания 
в коллектив, то с этим, ско-
рее всего, будут проблемы 
лишь у некоторых учеников. 
Если проблемы в общении 
наблюдались и раньше - не 
складывались отношения в 
классе, возникали какие-то 
конфликты и т. д., - вернуться 
ребенку в школу может быть 
психологически сложно. Для 
других учащихся вряд ли про-
блема стоит так остро.

Думаю, что режим дистан-
ционного обучения дал уча-
щимся новый опыт и новые 
навыки, они пригодятся и при 
возобновившемся очном об-
учении.

Если же брать в целом, 
то в посткоронавирусном 
обществе к новой ситуации, 
по моим наблюдениям, уже 
адаптировались и дети, и 
взрослые  - просто приняли 
действительность такой, ка-
кой она стала.

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/«
КП

» 
- С

ан
кт

-П
ет

ер
бу

рг

- Крепко-
накрепко дружить,
никого не заразить
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учат в школе!..

«Снова надо привыкать 
к завучам и еде в столовке»

 ■ НУ И НУ!

Алина ЧЕМЕРИС 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Добрые люди нашли 
кота, который 
пять месяцев назад 
сбежал из аэропорта 
в Ярославле, 
отказавшись лететь 
в багажном отсеке.

О том, что любимый питомец 
Кузя пропал, петербуржцы Настя 
и Влад узнали на борту самолета 
за несколько минут до вылета из 
Ярославля в Северную столицу. Из-
за негабаритной переноски пред-
ставители авиакомпании приписали 
пушистого пассажира к багажу.

- Мы ему отдельное место купли 
в салоне за полную стоимость,  - 
вздыхает Настя. - В аэропорту нас 
внимательно проверили. И вот уже 

при посадке на рейс к нам подско-
чила представительница авиаком-
пании и сказала, что переноска под 
сиденье не поместится, а значит, 
мы должны сдать Кузю в багаж или 
не лететь вовсе.

Насте и Владу были готовы по-
мочь пассажиры бизнес-класса и 
разместить усатого у себя в ногах - 
там же места больше. Но сотруд-
ница фирмы была непреклонна.

И Кузю пришлось отправить в 
отделение с чемоданами.

- Я сразу сказала Владу, что у 
меня сердце разрывается, что мы 
сделали что-то не то, - со слезами 
вспоминает Настя. - И вот когда мы 
уже пристегнули ремни, вернулась 
та женщина и сказала, что Кузя 

сбежал. Выбил мордоч-
кой дверцу переноски и 
сбежал. Я была в ужасе. 
У меня началась истери-
ка. Мы решили не лететь 
домой, и пока нам помо-
гали выгружать чемода-
ны, я ревела белугой на 
весь салон.

В отчаянных попытках найти пе-
репуганного Кузю, который оказал-
ся на улице, Настя и Влад десять 
дней жили в ярославском аэро-
порту, расклеивали объявления, 
бродили по близлежащим посел-
кам и зарослям. Котика нигде не 
было. Вокруг, как рассказали им 
местные, было полно лис и собак, 
и от мысли, что Кузю съели, Настя 

каждый раз вздрагивала от ужаса.
- Что мы только не делали, Ку-

зеньку не нашли. И авиакомпания 
бесплатно отправила нас в Петер-
бург, - рассказывает Настя.

И вот через пять месяцев 
(!!!),17 января, ей позвонили из 
аэропорта и сказали: «Кузя на-
шелся. Забирайте».

- Я по фото сразу поняла, что 

это он!  - делится девушка. - 
Оказывается, он там где-то 
рядом бродил все это время и 
пришел на дачу работника аэ-
ропорта, мяукал под дверью, 
чтобы его впустили. Спасибо 
людям, что не прогнали его, 
а приняли и сообщили нам. 
Я счастлива.

Как признается Настя, она 
и предположить не могла, что Кузя 
сумеет выжить на улице, найти се-
бе пропитание и укрыться от других 
животных. По ее словам, на фото 
котик выглядит весьма упитанным 
и пушистым. Правда, мордашка 
усталая и глазки измотанные.

В Ярославль Настя примчалась 
19 января и наконец прижала к 
сердцу своего пушистого, чудом 
вернувшегося к ней друга.

Теперь в багаж она его точно 
не отдаст.
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Где кот гулял все это время, 
неизвестно. Но выглядит 
здоровым и упитанным.

Операция «Кузя»

Сергей ПИКАЛОВ, учитель начальных классов, директор гимназии № 4 
(Красноярск), учитель года-2009:

- Учителя на самом деле с радостью восприняли новость о возвращении к живому обучению. 
Во-первых, пандемия пришла неожиданно, события, в том числе переход на онлайн-обучение, 
происходили стремительно, к этому многие объективно оказались не готовы. Огромное количе-
ство сил и времени ушло на то, чтобы перестроиться, освоить технологии. И, конечно, важность 
личных коммуникаций между детьми, учениками и педагогами никто не отменял. Мое мнение - 
общение друг с другом в «кнопочном режиме» даже в нынешнее, совсем другое в отличие от 
нашего с вами детства, время не заменит встреч в классе. Что касается качества образова-
ния - покажут итоги года, экзамены. Но тут согласен с ребятами - кто хочет учиться, будет это 
делать при любых условиях.

«Кнопочный режим» не заменит простого общения
 ■ ДОСЛОВНО
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Андрей РОСТОВЩИКОВ, Ксения ШИНКО
(«КП» - Красноярск»)

Как дети возвращаются 
из удаленки за реальные парты.

Подъем в шесть утра, живые однокласс-
ники, каша в столовой вместо бутерброда на 
кухне: во многих регионах с нового года шко-
лы полностью вернулись в обычный режим. 
Каково это - возвращаться в школу через 
месяцы изоляции, снова встречать одно-
классников и выходить к доске - в откро-
венном дневнике десятиклассницы Дарьи Л.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ
Прошли времена, когда я могла встать 

в 7.50, а уже в 8.00 выйти на онлайн-урок. 
Вставать мне теперь нужно в 5.30 утра. 
А то и в 5.00. Ведь собираюсь теперь 
по всем пунктам: иду в душ, крашусь, 
собираю вещи, одежду. Еще час, что-
бы добраться до школы. Говорят, что к 
новому режиму нужно было себя при-
учать постепенно - ложиться и вставать 
с каждым днем все раньше и раньше. Но 
я так не делала, да и мои одноклассники 
тоже. Просто все вышли с каникул в по-
недельник и начали дружно страдать.

Первый день очного обучения в 2021-м 
запомнился болью в глазах учеников и 
радостью в глазах большинства учителей - 
вот им, похоже, надоело вещать в камеру.

А нас встреча с некоторыми учителями 
и завучами совсем не обрадовала.

Завучи - это особо ярые тетеньки, ко-
торые ходят и вечно пилят тебя взглядом, 
ищут, к чему бы прикопаться. И если не 
находят, то все равно продолжают пилить, 
просто чтобы ты не расслаблялся. Хотя и 
некоторые учителя им в этом не уступают, 
у нас особенно преуспевают химичка и 
биологичка - они умеют смотреть в глаза 
учеников вообще не мигая.

Еда - отдельная история. Снова при-
выкать к столовским обедам после дома 
трудно. Я в столовку просто не хожу. Да 
у нас в классе, по-моему, вообще никто 
теперь туда не ходит.

ГДЕ ЛУЧШЕ УЧАТ?
Дистанционное обучение обычно руга-

ют, говорят, что оно не дает качественных 
знаний. А мне понравилось: больше успе-
вала сделать, поскольку время экономится.

Обычно я приходила из школы часа в 
три-четыре, времени до конца дня остает-
ся совсем немного. Дистанционка в этом 
смысле удобнее. Да и качество обучения, 
думаю, не страдает. Кто хочет учиться, 
будет это делать в любых условиях. А кто 
не хочет, тот никогда себя любимого не 

напрягает и ищет отговорки: интернет 
плохо работает или еще что-нибудь в этом 
роде. Идеальное оправдание для лентяев.

Думаю, в условиях дистанционки можно 
получить исчерпывающие знания по лю-
бому предмету, если правильно построена 
программа. Даже точные науки в таком ре-
жиме можно основательно изучить, глав-
ное, вовремя задавать вопросы учителям, 
если что-то непонятно.

Только надо добиться, чтобы они сразу 
отвечали на наши сообщения, а не игно-
рировали их по несколько дней - это один 
из главных минусов удаленной учебы. Ведь 
бывает, что во время урока ты вроде понял 
тему, а садишься делать домашнее задание 
и выясняется, что не понял. Пишешь пись-
мо учителю, а отвечают тебе через неделю.

С другой стороны, ясно, что на учите-

лей стали сыпаться десятки сообщений 
каждый день. У них много классов, много 
учеников, наверное, они не могут быстро 
отвечать каждому вовремя.

ХВАТИТ ГУНДЕТЬ!
Пожалуй, главный плюс обычной фор-

мы обучения - живое общение с одно-
классниками вместо виртуального. Ко-
нечно, люди разные, но у нас в классе есть 
такие, кто просто жить не может без со-
циума - для них важна учеба офлайн. Вот 
они пришли в школу с удовольствием. 
Надо меньше циклиться на эпидемии. И 
не гундеть. 

И не надеяться на чудо. Чтобы чудо слу-
чилось, надо соблюдать меры, самим вы-
полнять все санитарные требования. Это 
многие уже понимают, и школьники тоже.

Дневник десятиклассницы

 ■  КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«Интересуйтесь 
у ребенка, 
как идет 
адаптация
к школе»
Ксения ЩУКИНА, 
детский психолог:

- Могу дать несколько прак-
тических советов, которые по-
могают школьникам вернуть-
ся в привычный ритм учебы. 
Родителям надо поговорить 
с ребенком, выяснить, что он 
чувствует в связи с возобнов-
лением очного обучения. А в 
первые дни интересоваться, 
какие впечатления у него от 
встреч с одноклассниками, 
учителями, как адаптация , со 
всем ли справляется.

Что касается встраивания 
в коллектив, то с этим, ско-
рее всего, будут проблемы 
лишь у некоторых учеников. 
Если проблемы в общении 
наблюдались и раньше - не 
складывались отношения в 
классе, возникали какие-то 
конфликты и т. д., - вернуться 
ребенку в школу может быть 
психологически сложно. Для 
других учащихся вряд ли про-
блема стоит так остро.

Думаю, что режим дистан-
ционного обучения дал уча-
щимся новый опыт и новые 
навыки, они пригодятся и при 
возобновившемся очном об-
учении.

Если же брать в целом, 
то в посткоронавирусном 
обществе к новой ситуации, 
по моим наблюдениям, уже 
адаптировались и дети, и 
взрослые  - просто приняли 
действительность такой, ка-
кой она стала.
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«Снова надо привыкать 
к завучам и еде в столовке»

 ■ НУ И НУ!

Алина ЧЕМЕРИС 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Добрые люди нашли 
кота, который 
пять месяцев назад 
сбежал из аэропорта 
в Ярославле, 
отказавшись лететь 
в багажном отсеке.

О том, что любимый питомец 
Кузя пропал, петербуржцы Настя 
и Влад узнали на борту самолета 
за несколько минут до вылета из 
Ярославля в Северную столицу. Из-
за негабаритной переноски пред-
ставители авиакомпании приписали 
пушистого пассажира к багажу.

- Мы ему отдельное место купли 
в салоне за полную стоимость,  - 
вздыхает Настя. - В аэропорту нас 
внимательно проверили. И вот уже 

при посадке на рейс к нам подско-
чила представительница авиаком-
пании и сказала, что переноска под 
сиденье не поместится, а значит, 
мы должны сдать Кузю в багаж или 
не лететь вовсе.

Насте и Владу были готовы по-
мочь пассажиры бизнес-класса и 
разместить усатого у себя в ногах - 
там же места больше. Но сотруд-
ница фирмы была непреклонна.

И Кузю пришлось отправить в 
отделение с чемоданами.

- Я сразу сказала Владу, что у 
меня сердце разрывается, что мы 
сделали что-то не то, - со слезами 
вспоминает Настя. - И вот когда мы 
уже пристегнули ремни, вернулась 
та женщина и сказала, что Кузя 

сбежал. Выбил мордоч-
кой дверцу переноски и 
сбежал. Я была в ужасе. 
У меня началась истери-
ка. Мы решили не лететь 
домой, и пока нам помо-
гали выгружать чемода-
ны, я ревела белугой на 
весь салон.

В отчаянных попытках найти пе-
репуганного Кузю, который оказал-
ся на улице, Настя и Влад десять 
дней жили в ярославском аэро-
порту, расклеивали объявления, 
бродили по близлежащим посел-
кам и зарослям. Котика нигде не 
было. Вокруг, как рассказали им 
местные, было полно лис и собак, 
и от мысли, что Кузю съели, Настя 

каждый раз вздрагивала от ужаса.
- Что мы только не делали, Ку-

зеньку не нашли. И авиакомпания 
бесплатно отправила нас в Петер-
бург, - рассказывает Настя.

И вот через пять месяцев 
(!!!),17 января, ей позвонили из 
аэропорта и сказали: «Кузя на-
шелся. Забирайте».

- Я по фото сразу поняла, что 

это он!  - делится девушка. - 
Оказывается, он там где-то 
рядом бродил все это время и 
пришел на дачу работника аэ-
ропорта, мяукал под дверью, 
чтобы его впустили. Спасибо 
людям, что не прогнали его, 
а приняли и сообщили нам. 
Я счастлива.

Как признается Настя, она 
и предположить не могла, что Кузя 
сумеет выжить на улице, найти се-
бе пропитание и укрыться от других 
животных. По ее словам, на фото 
котик выглядит весьма упитанным 
и пушистым. Правда, мордашка 
усталая и глазки измотанные.

В Ярославль Настя примчалась 
19 января и наконец прижала к 
сердцу своего пушистого, чудом 
вернувшегося к ней друга.

Теперь в багаж она его точно 
не отдаст.
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Где кот гулял все это время, 
неизвестно. Но выглядит 
здоровым и упитанным.

Операция «Кузя»

Сергей ПИКАЛОВ, учитель начальных классов, директор гимназии № 4 
(Красноярск), учитель года-2009:

- Учителя на самом деле с радостью восприняли новость о возвращении к живому обучению. 
Во-первых, пандемия пришла неожиданно, события, в том числе переход на онлайн-обучение, 
происходили стремительно, к этому многие объективно оказались не готовы. Огромное количе-
ство сил и времени ушло на то, чтобы перестроиться, освоить технологии. И, конечно, важность 
личных коммуникаций между детьми, учениками и педагогами никто не отменял. Мое мнение - 
общение друг с другом в «кнопочном режиме» даже в нынешнее, совсем другое в отличие от 
нашего с вами детства, время не заменит встреч в классе. Что касается качества образова-
ния - покажут итоги года, экзамены. Но тут согласен с ребятами - кто хочет учиться, будет это 
делать при любых условиях.

«Кнопочный режим» не заменит простого общения
 ■ ДОСЛОВНО
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

МЫЛОМ И ТАПКОЙ
Жителям России 

напомнили о на-
пасти - на подходе 
первый из двух се-
зонных пиков разм-
ножения тараканов. А 
значит, и резкое увеличе-
ние их числа. Прежде всего в 
многоквартирных домах.

В феврале тараканьи самки 
беременеют, откладывают яй-
ца в особые сумки на брюш-
ке - оотеки, вынашивают их 
там от 40 до 50 дней. Из яиц 
вылупляются нимфы - личин-
ки, которые примерно за пол-
тора месяца, линяя несколько 
раз, превращаются во взрос-
лых прожорливых насекомых.

Итого, весной - где-то в 
апреле - число тараканов 
многократно увеличивается. 
Это первый пик. Второй будет 
уже летом.

- Да, нечто подобное и ожи-
дается, - подтвердила неуте-
шительный прогноз Светлана 
Рославцева, заведующая лабо-
раторией проблем дезинсекции 
Института дезинфектологии 
Роспотребнадзора, с которой 
я связался по телефону.

Как противостоять гряду-
щему нашествию? Об этом 
ранее мне рассказывала кол-
лега Светланы Александров-
ны - Ольга Еремина, доктор 
биологических наук, ведущий 
научный сотрудник той же 
лаборатории. Поводом рас-
спросить ее тогда послужило 
беспокойство россиян: они 
стали замечать, что тараканы 
зачастили в дома. С тех пор 
рекомендации не менялись.

Первым делом надо при-
браться на кухне и следить за 
тем, чтобы тараканы ничего 
не могли там себе добыть - в 
смысле пищи. Не кормились 
бы со столешниц, с пола, из 
помойного ведра.

Стоит перекрыть вентиля-
ционные отверстия. Через 
них тараканы, как правило, 
и мигрируют из одной квар-
тиры в другую. Летом могут 
перебегать и по наружным 
стенам домов. Раньше отвер-
стия затягивали капроновы-
ми чулками, ныне в продаже 
имеются весьма аккуратные 
сеточки. Обнаруженные ще-
ли надо замазать герметиком.

Тараканы жить не могут без 
воды. Поэтому нельзя остав-
лять недопитый чай в чашках, 
допускать чтобы подтекали 
краны. Сливные отверстия 
в раковинах, если в них нет 

нужды какое-то время, хоро-
шо бы закрывать пробками.

Некоторые ветераны «бое-
вых действий» считают, что 
весьма эффективным оружи-
ем могут стать тапки. Уверя-
ют, что за две-три недели мож-
но перебить чуть ли не всех 
пришельцев. Или вновь на-
плодившихся. Якобы потому, 
что размножаются тараканы 
все же медленнее, чем их мож-
но уничтожать физически.

Охотиться лучше по ночам. 
Осторожно проберитесь на 
кухню - излюбленное место 
тараканьих прогулок, быстро 
включите свет и уж не про-
махнитесь. Заодно и прики-
нете число поселившихся у 
вас тараканов. Проверено - в 
том числе и сотрудниками ла-
боратории: на одного выяв-
ленного таракана приходится 
примерное 700, которые пока 
где-то прячутся.

ХИМИЯ И ЖИЗНЬ
Травить тараканов стано-

вится все труднее.
- Они очень быстро мутиру-

ют, - объясняла Ольга Юрьев-
на. - Привыкают к отравам. 
Вырабатывают резистент-
ность (устойчивость).

Еремина - автор исследо-
вания «О резистентности 
рыжих тараканов в России». 
И сама она, и коллеги по ла-
боратории проверяли усатых 
по всей России. Выяснили, 
что нынешнее поколение 
тараканов приобрело просто 
феноменальную стойкость. 
Некоторых не убить дозами, 
в несколько тысяч раз пре-
вышающими прежние смер-
тельные!

Выжившие - то есть не-
дотравленные и подлечив-
шиеся тараканы - пере-
дают защитные мутации 
последующим поколени-
ям. В результате популя-
ция наращивают ту самую 
резистентность. Вплоть до 
того, что обретает способ-
ность противостоять сразу 
нескольким инсектицидам. 
Появляются даже супер-
тараканы, для которых во-
обще нет ничего смертель-
ного из имеющейся химии. 
Таких - только тапками.

ПОСЛЕДНИЕ НАДЕЖДЫ
В лаборатории проблем 

дезинсекции заверяют: бор-
ная кислота - вот что еще об-
надеживает.

Борная кислота - вещество 
неорганическое, без соб-
ственного запаха и вкуса. Ред-
кий таракан способен выра-
ботать к нему резистентность. 
Главное - накормить его этим 

порошком. Если получится, 
то вкусившие умрут от обе-
звоживания.

Лидируют два рецепта. Пер-
вый - борная кислота с яйцом. 
Так называемые шарики. Их 
катают из вареного желтка, 
смешанного с порошком кис-
лоты: на один размятый жел-
ток берут 20 граммов порошка 
и добавляют чуть-чуть вани-
лина для запаха и вкуса. Ша-
рики раскладывают, оставляя 
примерно на неделю, чтобы 
все имеющиеся в округе та-
раканы их попробовали, ду-
мая при этом, что едят только 
желток.

Второй рецепт - раствор 
борной кислоты в воде. 
50 граммов порошка разво-
дят в половине стакана чистой 
воды, добавляют - опять же 
для вкуса - столовую ложку 
меда. «Коктейль» разливают 
по блюдечкам, расставляют 
их на ночь в местах водопоя 
тараканов - в кухонной мой-

ке, в раковине санузла, в ван-
не, можно даже на унитазе, 
предварительно закрытом 
крышкой. По утрам блюдечки 

можно переставить в места 
не столь необходимые 

самим людям.
Задача спецопера-

ции, которую надо 
продолжать пример-
но 10 дней, перекрыть 

все имеющиеся источ-
ники воды, вплоть до то-

го, что убрать влажные поло-
тенца и оставить воду только 
в блюдечках.

Срабатывают и специаль-
ные ловушки - эдакие не-
большие домики с клейкими 
полом и стенами.

Тараканов можно убить, 
насыпав диатомовый поро-
шок - истертые диатомовые 
водоросли, панцири которых 
состоят из двуокиси кремния. 
Налипшие острые частички 
порошка повреждают кожные 
покровы насекомых - от ран 
те и погибают. Но при одном 
условии: если нет доступа к 
воде. А если он есть, то та-
раканы от порошка отмыва-
ются.

ОДОБРЕНО НАУКОЙ
По словам Ереминой, 

вполне еще пристойную эф-
фективность сохраняют но-
вые - импортные - приманки, 
содержащие гидраметилнон. 
Обладая замедленным дей-
ствием, они нарушают синтез 
молекул АТФ - источников 
энергии, необходимых для 
работы нервной системы и 
протекания жизненно важ-
ных биохимических реакций. 

Российские тараканы пока 
не нашли защиту от гидра-
метилнона. Но найдут обя-
зательно - их родичи из США 
уже выработали резистент-
ность и к нему.

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 

Слушайте «Теорему Лаговского» на fm.kp.ru
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Тараканы могут 
не дышать 
по 40 минут. 
Если их посадить в закрытую 
банку, то насекомые там 
не погибнут. 
Не задохнутся. Чего нельзя 
сказать о каких-нибудь жуках 
или мухах. Тараканы и сами 
по себе периодически не дышат. 
По доброй воле, что называется. 
И это еще один феномен, 
привлекающий внимание 
ученых.

Биологи, ведомые Натальей Шипф, 
из австралийского Университета 
Квинсленда вроде бы выяснили
 природу столь странной привычки. 
Задерживая дыхание, тараканы 
берегут влагу в организме. 
Чтобы ее меньше выходило 
с воздухом. Спасаются 
от обезвоживания.

Еремина подтверждает: недостаток кислорода тараканам не особенно 
вредит. Она с коллегами проверяла, насколько живучи усатые, 
обитающие на особых складах - там, где ради пожарной безопасности 
насыщают воздух азотом или углекислым газом. Огонь в такой 
атмосфере и в самом деле не горел, но и тараканы не дохли.

ТАРАКАНЫ - 
ВОТ КТО 

НАСТОЯЩИЕ 
ЙОГИ
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- Мне 
кажется, их 

от вашей химии 
становится 

только 
больше! 

- Ничего, 
справимся, 

я не зря ботинки 
на два размера 

больше 
надел.

Клуб любознательных

Ученые предупредили 
россиян о готовящемся 
нашествии.

Страшное пророчество Роспотребнадзора:

Тараканы вот-вот 
полезут из всех щелей

27.01.2021

107,2
FM



Москва
www.kp.ru
Россия
www.kp.ru10 27.01.2021 Отдохни!

Sh
ut

te
rs

to
ck

В Иордании можно совместить 
пляжный отдых с экскурсиями.

Юлия СМИРНОВА

Прямое авиасообщение 
с ними пока 
не возобновлено. 
Однако границы 
для граждан РФ 
уже открыты, карантинов, 
локдаунов и прочих 
жестких мер нет.

С 27 января Россия возобнов-
ляет авиасообщение еще с че-
тырьмя странами: Вьетнамом, 
Индией, Катаром и Финлянди-
ей. Звучит оптимистично: пляжи 
Гоа и Фантьета, сауна в коттед-
же на берегу финского озера... 
Но загвоздка в том, что ни одна 
из этих стран пока не разреша-
ет въезд российским туристам. 
У нашего Оперативного шта-
ба свои критерии, основанные 
на цифрах о заболеваемости 
COVID-19. Но у правительств 
других стран другие расклады.

- Новость о возобновлении 
авиасообщения с Финляндией, 
Вьетнамом, Катаром и Индией не 
вызвала особого интереса: билеты 

в эти страны пока не ищут, - при-
знают эксперты сервиса поездок и 
путешествий Tutu.ru.

При этом есть в мире места, где 
российским путешественникам 
въезд разрешен (именно тури-
стам, а не обладателям ВНЖ или 
еще каким-то особым категориям 
пассажиров), курорты открыты, 
карантин не нужен. Только вот 
пока нет прямого авиасообщения. 
Но кто хочет - тот найдет пути: 
добраться можно стыковочными 
рейсами. Обычно через Стамбул 
или Дубай, но возможны и другие 
варианты.

Конечно, это не так удобно, 
как прямой рейс. Да и дороже. 
Но - реально. И есть шанс, что в 
ближайшее время Россия возоб-
новит авиасообщение с теплыми 
странами.

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

Безвизовую североафриканскую страну уже 
не первый месяц эксперты называют самым 
вероятным кандидатом на открытие авиасооб-
щения. «Аэрофлот» уже обзавелся допуском 
на ежедневные рейсы в Касабланку. Но от-
машки от Оперштаба пока нет.

Между тем границы Марокко открыты для 
туристов, в том числе для граждан России. Для 
въезда нужен ПЦР-тест, сделанный не более 
чем за 72 часа до прибытия, заполненная 
анкета о состоянии здоровья и подтвержде-
ние о бронировании отеля. Также приезжим 
советуют установить приложение Wiqaytna.

Самый любимый нашими отпускниками ма-
рокканский курорт  - Агадир. В доковидные 
времена популярны были и экскурсионные 
поездки по стране: в Фес и Танжер, Тетуан 
и Касабланку, в пустыню и Атласские горы.

Границы Мексики открыты для россиян (как 
и для других иностранных туристов). Отели 
принимают гостей, музеи и достопримеча-
тельности работают.

До пандемии прямые рейсы из России 
были только в Канкун - самый известный из 
мексиканских курортов. А ради путешествий 
по другим регионам интереснейшей страны 
туристы и раньше летали со стыковками, в 
основном через Европу. Так что в случае с 
Мексикой к пересадкам не привыкать. Тем 
более что «Турецкие авиалинии» недавно 
запустили рейсы из Стамбула в Канкун, и 
сейчас это самый реальный вариант для 
перелета за океан.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Виза в 
Мексику оформляет онлайн, бесплатно и 
очень быстро. И надо заполнить электронную 
анкету о здоровье и контактах.
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Самая доступная из европейских при-
морских стран (и, по сути, единственная). 
Виза не нужна, ПЦР-тест с 12 января - 
тоже. Отели открыты, рестораны, кафе 
и торговые центры работают (хоть и до 
20 часов). В стране действует комендант-
ский час с 22.00 до 5 утра. Россияне 
сейчас добираются в Черногорию через 
Стамбул или Белград (с Сербией, на-
помним, авиасообщение возобновлено).

ДОМИНИКАНА

ИОРДАНИЯ

МАРОККО МЕКСИКА

ТУНИС
ЧЕРНОГОРИЯ

Карибская страна открыта для ино-
странных туристов, в том числе для 
россиян. Пока отели заполнены лишь 
на 40% (это данные Министерства ту-
ризма Доминиканы). Всех прилетающих 
отпускников бесплатно и автоматиче-
ски при заселении в отель страхуют от 
коронавируса - эта программа действу-
ет до конца апреля 2021 года. Полис 
включает как амбулаторную помощь, 
так и госпитализацию, лекарства, но-
вый авиабилет, если своим рейсом ту-
рист не сможет улететь из-за болезни, 
а также проживание на время лечения.

В Доминикане введен комендант-
ский час с 20.00 до 5 утра. Однако 
отдыхающих на пляжах Пунта-Каны, 
Саманы или Пуэрто-Платы он практиче-

ски не касается: туристы чаще всего 
живут в отелях «Все включено» с от-
дельной закрытой территорией. При 
отелях рестораны, бары, бассейны и 
все остальное продолжает работать 
и после восьми вечера.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Ви-
за тоже. Надо только заполнить элек-
тронную анкету (https://eticket.
migracion.gob.do/).

К возможному открытию авиасо-
общения с Доминиканой российские 
авиакомпании готовы: сразу несколько 
перевозчиков получили допуски на по-
леты. Но до официального решения пра-
вительства, конечно, летать не станут.

Курорты на Красном и Мертвом морях ждут 
гостей, отели работают, границы Иордании 
открыты для путешественников. Правда, при-
дется сдать два ПЦР-теста. Один перед вы-
летом, не более чем за 72 часа до прилета 
в Иорданию. Второй сразу после призем-
ления, в аэропорту, он стоит 40 долларов. 
Карантин для приезжих с 13 января отме-

нен  - так что теперь и правда можно ехать 
в Иорданию.

Визу россияне получают в аэропорту по 
прибытии. В общем, вопрос - в прямых рей-
сах. И «Аэрофлот», кстати, получил допуски 
на рейсы в Акабу, иорданский пляжный курорт 
на Красном море. Пока же удобнее всего 
добираться через Стамбул.

Италия  14,7*
Испания  9,1
Таиланд  7,5
Португалия  3,4
Франция  3,4
США  3,4
Греция  3,2
Индонезия  3,1
Вьетнам  2,7
Чехия  2,6
Грузия  2,4

КУДА РОССИЯНЕ МЕЧТАЮТ СЛЕТАТЬ В 2021 ГОДУ

*Процент среди участников опроса, проведенного сервисом 
для планирования путешествий OneTwoTrip. Остальные пока 
не готовы путешествовать за границу либо называли другие страны.
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МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ

%

*Процент среди участников опроса, проведенного сервисом 
для планирования путешествий OneTwoTrip. Остальные пока 
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Безвизовый Тунис начал 
принимать иностранных 
отпускников в середине 
ноября. Для клиентов туро-
ператоров и для самостоя-
тельных путешественников 
условия въезда разные.

Тем, кто прилетает по пу-
тевке (неважно, регуляр-
ным рейсом или чартером), 
необходим ПЦР-тест на ко-
ронавирус с отрицательным 
результатом, сделанный не 
ранее чем за 72 часа до ре-
гистрации на рейс; запол-
ненная анкета о состоянии 
здоровья (https://app.
e7mi.tn/travelers/add) 
и ваучер об оплате тура.

Остальных пасса-

жиров обяжут пройти 
14-дневный карантин (в 
арендованном жилье 
или специальном отеле-
обсерваторе). Карантин 
можно сократить, если 
на шестой день еще раз 
сдать ПЦР-тест. Как толь-
ко получите отрицатель-
ный результат - изоляция 
закончена.

В Тунисе действует ко-
мендантский час: с 20.00 
до 5 утра, в выходные с 
19.00. Но опять же наши 
отпускники чаще всего вы-
бирают отели All inclusive 
в Хаммамете или Сусе, и 
на их территории особых 
ограничений нет.

Карибские пляжи 
посреди русской зимы 

так заманчивы...

курортных стран, 
где ждут российских туристов6
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В Иордании можно совместить 
пляжный отдых с экскурсиями.

Юлия СМИРНОВА

Прямое авиасообщение 
с ними пока 
не возобновлено. 
Однако границы 
для граждан РФ 
уже открыты, карантинов, 
локдаунов и прочих 
жестких мер нет.

С 27 января Россия возобнов-
ляет авиасообщение еще с че-
тырьмя странами: Вьетнамом, 
Индией, Катаром и Финлянди-
ей. Звучит оптимистично: пляжи 
Гоа и Фантьета, сауна в коттед-
же на берегу финского озера... 
Но загвоздка в том, что ни одна 
из этих стран пока не разреша-
ет въезд российским туристам. 
У нашего Оперативного шта-
ба свои критерии, основанные 
на цифрах о заболеваемости 
COVID-19. Но у правительств 
других стран другие расклады.

- Новость о возобновлении 
авиасообщения с Финляндией, 
Вьетнамом, Катаром и Индией не 
вызвала особого интереса: билеты 

в эти страны пока не ищут, - при-
знают эксперты сервиса поездок и 
путешествий Tutu.ru.

При этом есть в мире места, где 
российским путешественникам 
въезд разрешен (именно тури-
стам, а не обладателям ВНЖ или 
еще каким-то особым категориям 
пассажиров), курорты открыты, 
карантин не нужен. Только вот 
пока нет прямого авиасообщения. 
Но кто хочет - тот найдет пути: 
добраться можно стыковочными 
рейсами. Обычно через Стамбул 
или Дубай, но возможны и другие 
варианты.

Конечно, это не так удобно, 
как прямой рейс. Да и дороже. 
Но - реально. И есть шанс, что в 
ближайшее время Россия возоб-
новит авиасообщение с теплыми 
странами.

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

Безвизовую североафриканскую страну уже 
не первый месяц эксперты называют самым 
вероятным кандидатом на открытие авиасооб-
щения. «Аэрофлот» уже обзавелся допуском 
на ежедневные рейсы в Касабланку. Но от-
машки от Оперштаба пока нет.

Между тем границы Марокко открыты для 
туристов, в том числе для граждан России. Для 
въезда нужен ПЦР-тест, сделанный не более 
чем за 72 часа до прибытия, заполненная 
анкета о состоянии здоровья и подтвержде-
ние о бронировании отеля. Также приезжим 
советуют установить приложение Wiqaytna.

Самый любимый нашими отпускниками ма-
рокканский курорт  - Агадир. В доковидные 
времена популярны были и экскурсионные 
поездки по стране: в Фес и Танжер, Тетуан 
и Касабланку, в пустыню и Атласские горы.

Границы Мексики открыты для россиян (как 
и для других иностранных туристов). Отели 
принимают гостей, музеи и достопримеча-
тельности работают.

До пандемии прямые рейсы из России 
были только в Канкун - самый известный из 
мексиканских курортов. А ради путешествий 
по другим регионам интереснейшей страны 
туристы и раньше летали со стыковками, в 
основном через Европу. Так что в случае с 
Мексикой к пересадкам не привыкать. Тем 
более что «Турецкие авиалинии» недавно 
запустили рейсы из Стамбула в Канкун, и 
сейчас это самый реальный вариант для 
перелета за океан.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Виза в 
Мексику оформляет онлайн, бесплатно и 
очень быстро. И надо заполнить электронную 
анкету о здоровье и контактах.
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Самая доступная из европейских при-
морских стран (и, по сути, единственная). 
Виза не нужна, ПЦР-тест с 12 января - 
тоже. Отели открыты, рестораны, кафе 
и торговые центры работают (хоть и до 
20 часов). В стране действует комендант-
ский час с 22.00 до 5 утра. Россияне 
сейчас добираются в Черногорию через 
Стамбул или Белград (с Сербией, на-
помним, авиасообщение возобновлено).

ДОМИНИКАНА

ИОРДАНИЯ

МАРОККО МЕКСИКА

ТУНИС
ЧЕРНОГОРИЯ

Карибская страна открыта для ино-
странных туристов, в том числе для 
россиян. Пока отели заполнены лишь 
на 40% (это данные Министерства ту-
ризма Доминиканы). Всех прилетающих 
отпускников бесплатно и автоматиче-
ски при заселении в отель страхуют от 
коронавируса - эта программа действу-
ет до конца апреля 2021 года. Полис 
включает как амбулаторную помощь, 
так и госпитализацию, лекарства, но-
вый авиабилет, если своим рейсом ту-
рист не сможет улететь из-за болезни, 
а также проживание на время лечения.

В Доминикане введен комендант-
ский час с 20.00 до 5 утра. Однако 
отдыхающих на пляжах Пунта-Каны, 
Саманы или Пуэрто-Платы он практиче-

ски не касается: туристы чаще всего 
живут в отелях «Все включено» с от-
дельной закрытой территорией. При 
отелях рестораны, бары, бассейны и 
все остальное продолжает работать 
и после восьми вечера.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Ви-
за тоже. Надо только заполнить элек-
тронную анкету (https://eticket.
migracion.gob.do/).

К возможному открытию авиасо-
общения с Доминиканой российские 
авиакомпании готовы: сразу несколько 
перевозчиков получили допуски на по-
леты. Но до официального решения пра-
вительства, конечно, летать не станут.

Курорты на Красном и Мертвом морях ждут 
гостей, отели работают, границы Иордании 
открыты для путешественников. Правда, при-
дется сдать два ПЦР-теста. Один перед вы-
летом, не более чем за 72 часа до прилета 
в Иорданию. Второй сразу после призем-
ления, в аэропорту, он стоит 40 долларов. 
Карантин для приезжих с 13 января отме-

нен  - так что теперь и правда можно ехать 
в Иорданию.

Визу россияне получают в аэропорту по 
прибытии. В общем, вопрос - в прямых рей-
сах. И «Аэрофлот», кстати, получил допуски 
на рейсы в Акабу, иорданский пляжный курорт 
на Красном море. Пока же удобнее всего 
добираться через Стамбул.

Италия  14,7*
Испания  9,1
Таиланд  7,5
Португалия  3,4
Франция  3,4
США  3,4
Греция  3,2
Индонезия  3,1
Вьетнам  2,7
Чехия  2,6
Грузия  2,4

КУДА РОССИЯНЕ МЕЧТАЮТ СЛЕТАТЬ В 2021 ГОДУ

*Процент среди участников опроса, проведенного сервисом 
для планирования путешествий OneTwoTrip. Остальные пока 
не готовы путешествовать за границу либо называли другие страны.
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% Безвизовый Тунис начал 
принимать иностранных 
отпускников в середине 
ноября. Для клиентов туро-
ператоров и для самостоя-
тельных путешественников 
условия въезда разные.

Тем, кто прилетает по пу-
тевке (неважно, регуляр-
ным рейсом или чартером), 
необходим ПЦР-тест на ко-
ронавирус с отрицательным 
результатом, сделанный не 
ранее чем за 72 часа до ре-
гистрации на рейс; запол-
ненная анкета о состоянии 
здоровья (https://app.
e7mi.tn/travelers/add) 
и ваучер об оплате тура.

Остальных пасса-

жиров обяжут пройти 
14-дневный карантин (в 
арендованном жилье 
или специальном отеле-
обсерваторе). Карантин 
можно сократить, если 
на шестой день еще раз 
сдать ПЦР-тест. Как толь-
ко получите отрицатель-
ный результат - изоляция 
закончена.

В Тунисе действует ко-
мендантский час: с 20.00 
до 5 утра, в выходные с 
19.00. Но опять же наши 
отпускники чаще всего вы-
бирают отели All inclusive 
в Хаммамете или Сусе, и 
на их территории особых 
ограничений нет.

Карибские пляжи 
посреди русской зимы 

так заманчивы...

курортных стран, 
где ждут российских туристов6
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Раньше дочь Джоли и Питта 
Шайло коротко стриглась, 

носила мальчишескую 
одежду и требовала, чтобы 

ее называли Джоном...

Ну и ну!

Елена ПЕТРОВА

Спустя почти два года после 
внезапной смерти певицы стало 
известно о сыне, которого для 
звезды якобы родила суррогат-
ная мама. Репортерам издания 
Super.ru удалось разыскать ма-
лыша и сделать кадры с семей-
ного праздника. Последний год 
жизни звезда встречалась с судьей 
Нижегородского облсуда Вячес-
лавом Кудрей. Будто бы он и стал 
отцом мальчика.

На семейном торжестве Вячес-
лав держал ребенка на руках, к 
нему подходили родители Нача-
ловой и ее 14-летняя дочь Вера, 
целовали малыша. Вроде как ре-
бенок родился очень похожим на 
артистку: у него такие же глаза и 
ясный взгляд. Сообщается, что 
отец решил воспитывать сына са-
мостоятельно, не показывать его 
на публике и не делать громких 
признаний. 

Близкие артистки не спешат 
подтверждать шокирующую но-
вость. Отец Юлии Виктор Ва-
сильевич, услышав, о чем идет 
речь, бросил трубку, не сказав 
ни слова.

- Родить ребенка после смер-
ти мамы - не настолько сложная 
для врачей процедура, - рассказал 
«КП» врач, пожелавший сохра-
нить анонимность. - Проблемы 
начинаются потом. Есть право-
вое регулирование: родитель при 
жизни должен дать согласие.

О том, с какими трудностями 
может столкнуться отец маль-
чика, «КП» рассказал акушер- 
гинеколог, кандидат медицинских 
наук и международный эксперт по 
вопросам репродуктивного здо-
ровья на территории РФ Борис 
Лордкипанидзе:

- Сама по себе технология по 
криоконсервации яйцеклеток, 
сперматозоидов или эмбрио-
нов существует более четверти 
века и распространена по все-
му миру. Проблем с хранением 
биоматериала нет, - объяснил 
Борис Анатольевич. - На Запа-
де, например, был случай, когда 
женщина родила ребенка из яй-
цеклетки, размороженной спу-
стя 24 года. В России такое тоже 
возможно.

По словам эксперта, в нашей 
стране огромные пробелы в за-
конодательстве о суррогатном 
материнстве:

- Если при жизни Юлии Нача-
ловой был заморожен эмбрион, 
который затем выносила сур-
мама, проблем у отца ребенка 
быть не должно. А вот если бы-
ла использована яйцеклетка, то 
возникают вопросы. На каких 
основаниях кто-то воспользо-
вался биоматериалом певицы, 
давала ли она на это согласие? 

Если нет, значит, клиника, за-
нимавшаяся этой процедурой, 
пошла на преступление. Наи-
более вероятный, на мой взгляд, 
вариант таков: при наличии за-
мороженных яйцеклеток иници-
атива о рождении ребенка исхо-
дила от родителей артистки. Не 
исключено, что она вписала в 
документы их как лиц, которые 
могут воспользоваться ее био-
материалом.

Проблемы у отца, по словам 
врача, начинаются уже на ста-
дии получения свидетельства о 
рождении малыша.

- В России все отцы-одиночки, 
которые рожали детей с помощью 
сурмам, получали отказ загсов за-
регистрировать ребенка, - отме-
чает Борис Лордкипанидзе. - Уже 
известно более 300 случаев, когда 
родитель только после судебного 
решения получал свидетельство 
о рождении. Если это действи-
тельно ребенок Началовой, то ее 
имя будет стоять в графе «мать». 
Если биологический отец сделал 
все по закону, то его имя будет в 
графе «отец». Но если яйцеклет-
ками воспользовались родители 
артистки и материал был опло-
дотворен донорской спермой, в 
графе «отец» будет 
прочерк.
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Вячеслав Кудря стал 
последним мужчиной 

в жизни певицы.

После смерти Юлии Началовой 
у нее… родился сын?!у нее… родился сын?!у нее… родился сын?!

Якобы суррогатная 
мать выносила ребенка 

из замороженной 
яйцеклетки певицы.

О том, почему Юля Началова 
умерла, натерев ногу 

на съемках, читайте на сайте

Ирина СУХАНОВА

14-летняя Шайло 
стала выглядеть 
гораздо женственнее.

Старшая дочь Анджелины Джо-
ли и Брэда Питта с трех лет отка-
зывалась отзываться на собствен-
ное имя. Шайло твердила, что на 
самом деле ее зовут Джон и что 
она - мальчик. Звездные родители 
не стали препятствовать странной 
причуде дочки. Короткие мальчише-
ские стрижки, мешковатые шорты 
и скрывающие фигуру свитера и 
футболки - Шайло сделала все, что-
бы ничем не отличаться от своих 
братьев. И это при-
том что девочка 
унаследовала 
привлекатель-
ную внешность 
своих родите-
лей. Поговари-
вали даже, что 
Анджелина разре-
шила ей со време-
нем сделать опе-
рацию по смене 
пола. Но теперь 
эта процедура 
под вопросом. По-
хоже, Шайло переду-
мала становиться мужчиной. 
На последних фотографиях 
14-летняя девушка выглядит 
гораздо женственнее.

Папарацци подкараули-

ли Анджелину и ее детей, когда 
звездное семейство отправилось в 
магазинчик африканской одежды. 
Актриса вместе с дочками Шайло 
и Захарой увлеченно бродила по 

бутику, рассматривая пестрые 
одеяния и экзотические 
украшения.

Фотографы заме-
тили: за последнее 
время Шайло за-
метно выросла и 
превратилась в 
симпатичную длин-
ноногую девушку. 
Она отказалась от 

вечной короткой 
стрижки и отрас-

тила волосы. Кро-
ме того, Шайло 
проколола уши, 
и теперь в них 

красуется пара 
изящных золотых 
сережек-колечек. 
В одежде она по-
прежнему придер-
живается стиля 
унисекс, однако 
вместо широких 

бриджей носит более короткие 
джинсовые шорты, напоминающие 
мини-юбку.

Поклонники актрисы всегда обра-
щают внимание на то, как одевают-
ся ее дочери. Из них только одна, 
приемная Захара, любит платья и 
неизменно выбирает женственные 
наряды. Биологические же дочки 
Джоли и Питта предпочитают маль-
чиковую одежду. Вслед за стар-
шей Шайло ее младшая сестра, 
12-летняя Вивьен, тоже начала но-
сить шорты и футболки. Анджели-
на всегда говорила, что младшая 
дочь - самая нежная и мягкая из ее 
детей. Видимо, чтобы закалить ее 
характер, актриса отдала Вивьен 
на мальчишеский спорт: девочка 
ходит в секцию карате.

Напомним, развод одной из са-
мых красивых пар Голливуда длит-
ся уже четыре года. Джоли и Питт 
больше не считаются мужем и 
женой, однако они до сих пор не 
поделили имущество и опеку над 
детьми. Сейчас пятеро младших 
детей Джоли живут вместе с ней, 
Брэд может видеться с ними по 
определенным дням.

 ■ ЯБЛОЧКО ОТ ЯБЛОНЬКИ

Как живется отпрыскам 
знаменитых 
родителей - на сайте

...а сейчас 
девушка 

отказалась 
от короткой 

стрижки 
и отрастила 

длинные 
волосы. 
А еще 

проколола уши.

Дочь Джоли и Питта 
снова хочет 
быть девочкой
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Анджелина 
не запрещает 

дочерям 
надевать 

мальчишескую 
одежду.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Кто не успел жениться в 
этом году - поспешите!

Только в этом году свадьба 
без гостей.

�  �  �
Самый лучший способ 

создать малый бизнес: ку-
пи большой и наберись 
терпения…

�  �  �
- Дорогой, прости, я вчера 

тебя обидела. Две бутылки 
пива загладят мою вину?

- Ящик водки!
- Ох ты, посмотрите, блин, 

какой ранимый!
�  �  �

Первых 10 слов, кото-
рые я говорю, проснув-
шись утром в понедель-
ник до чашечки кофе, нет 
ни в одном словаре мира.

�  �  �
- Дело не в том, что ваша 

семья богата, я действитель-
но люблю вашу дочь и хочу 
на ней жениться.

- На которой из трех?
- На любой...

�  �  �
А ведь раньше, когда 

не было соцсетей, толь-
ко в семье знали, что ты 
дурачок.

�  �  �
В своей жизни настоящий 

мужчина должен сделать три 
вещи.

Все остальное должна де-
лать женщина.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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• Прогноз погоды на завтра, 28 января
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Кто не успел жениться в 
этом году - поспешите!

Только в этом году свадьба 
без гостей.

�  �  �
Самый лучший способ 

создать малый бизнес: ку-
пи большой и наберись 
терпения…

�  �  �
- Дорогой, прости, я вчера 

тебя обидела. Две бутылки 
пива загладят мою вину?

- Ящик водки!
- Ох ты, посмотрите, блин, 

какой ранимый!
�  �  �

Первых 10 слов, кото-
рые я говорю, проснув-
шись утром в понедель-
ник до чашечки кофе, нет 
ни в одном словаре мира.

�  �  �
- Дело не в том, что ваша 

семья богата, я действитель-
но люблю вашу дочь и хочу 
на ней жениться.

- На которой из трех?
- На любой...

�  �  �
А ведь раньше, когда 

не было соцсетей, толь-
ко в семье знали, что ты 
дурачок.

�  �  �
В своей жизни настоящий 

мужчина должен сделать три 
вещи.

Все остальное должна де-
лать женщина.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
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Анастасия 
СЫЧЕВА, 
33 года, 
Самара:

- Психолого-
педагогическое 

образование 
позволяет покорять 

новые горизонты 
с головокружительным 

успехом. 
Новое направление 

деятельности - 
рекламная служба 

Медиахолдинга 
«Комсомольская 

правда». 
Всему вопреки - 

сияй и люби! 
Поклонница 
смешанных 

единоборств 
и активного 

образа жизни.
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- Если ваши 
дети спросят, 
как выглядит 
Снегурочка 
в реальной жизни, 
покажите им фотографию 
Анастасии. Мерцающее 
белое платье, нежный 
макияж, 
жемчужные лодочки 
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от которой хочется растаять. 
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«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какой продавец знает цену 
здоровью? 8. Орудие убий-
ства рабби из романа «Про-
исхождение». 9. Скотч у элек-
трика. 10. Граница двери. 12. 
Приманка для сластены. 17. 
Советская актриса ... Терен-
тьева. 18. «Люди, будьте 
бдительны!». 20. Завхоз из 
барского дома. 21. Цветок 
новобрачных в Нидерландах. 
23. На чем работает «гене-
ратор быстрого старения» 
Нортона Нимнула? 24. Голов-
ной убор папского зуава. 25. 
Кто из летчиков шесть раз 
совершил пролет под мостом 
при съемках фильма «Вале-
рий Чкалов»? 26. Партия у 
англичан. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. До-
пинг для сбыта. 2. Оскаро-

носная Жюльет ... 4. Это не 
более чем шанс еще раз удач-
но выйти замуж. 5. Беспокой-
ная гора. 6. Ручной «навес от 
дождя». 7. Из какого клуба 
футболист Криштиану Ронал-
ду перешел в «Ювентус»? 11. 
Сказочный кумир пироманов. 
13. С каким лайнером связа-
но учреждение американской 
медали Четырех капелланов? 
14. Река с «полюсом холода». 
15. Один из трех знаменитых 
выпускников ВГИКа, коллек-
тивный памятник которым 
стоит у входа в вуз. 16. Ка-
надский город, знаменитый 
«змеиной свадьбой», во время 
которой каждый год можно 
наблюдать десятки тысяч 
гадов во время их брачного 
периода. 19. Брюнет наобо-
рот. 22. Армянская флейта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Провизор. 
8. Шприц. 9. Изолента. 10. Порог. 12. Шоколад. 17. Нонна. 
18. Призыв. 20. Ключник. 21. Ландыш. 23. Чернослив. 24. 
Кепи. 25. Борисенко. 26. Виги. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрос. 2. 
Бинош. 4. Развод. 5. Вулкан. 6. Зонт. 7. «Реал». 11. Горыныч. 
13. «Дорчестер». 14. Индигирка. 15. Шпаликов. 16. Виннипег. 
19. Блондин. 22. Шепор.
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УКРАИНА: 
БОЛЬШАЯ ИГРА В ДОНБАСС

- Кстати, после Карабаха Турцию на-
чали связывать и с Украиной. Предпо-
лагают, что Эрдоган засматривается на 
Крым. И потому провоцирует нападение 
Киева для начала на Донбасс...

- Крым - это ведь не только зона 
интересов Эрдогана. Интерес выска-
зывают и британцы, и американцы. 
Просто Эрдоган с самого начала не 
признал Крым российским. Его много 
раз ловили на том, что он высказывал 
провокационные вещи. А теперь во-
обще перестал стесняться. 

- Сказал, что Крым должен быть тер-
риторией Турции. 

- Если посмотреть, как связана 
Украина с Турцией, то и там четко 
прослеживается британская нить. Не-
давнее братание Зеленского в Лондоне 
с руководством британской разведки 
МИ6, вояжи ее представителей в Тур-
цию сделали то, чего раньше не удава-
лось Порошенко. Тогда были попытки 
Киева заинтересовать Анкару в кон-
трактах по совместному производству 
оружия. И вдруг у менее воинствен-
ного Зеленского все стало получаться. 
Почему? Просто была дана команда 
из Лондона. И турки с украинцами 
эту команду выполнили.

Поэтому в Донбассе вероятность 
повторения «карабахского сценария» 
весьма высока. Как показал конфликт 

на Кавказе, турецкие беспилотники 
как дешевый вариант замены боевой 
авиации при грамотном использова-
нии довольно грозная сила. 

- Украина дозрела до этого?
- Да, но ей нужны ресурсы. Укра-

инская экономика - дотационная. 
Но через Турцию, через финансовые 
круги Лондона, которые возобнов-
ляют большую игру, Киев помощь 
получит. 

КАРАБАХСКАЯ КАРТА: 
АНГЛИЧАНКА ЭРДОГАНИТ 

- В конце прошлого года все 
внимание было приковано к 
Нагорному Карабаху. Крово-
пролитная война, ввод рос-
сийских миротворцев, стычки 
в отошедших к азербайджан-
цам районах...

- Я думаю, некая партизан-
ская война там будет продол-
жаться весь 2021 год. В зим-
нее время слабее. Но когда 
появится «зеленка», такие 
новости будут почаще. 

Конфликт можно было бы 
считать законченным, если 
бы стороны удовлетворились 
его результатами. Армения 
чувствует себя проиграв-
шей, но не соглашается с 
тем, что они потеряли, у них 
идет внутригосударственный 
кризис. В Азербайджане, не-
смотря на то что они даже 
провели парад победы, тоже 
не все довольны, а особенно 
их союзник - Турция, кото-
рая считает, что можно было 
достичь более радикальных 
результатов.

На фоне этого и будут 
идти стычки отдельных 
групп партизан. Конфликт 
останется тлеющим, по-
ка у Нагорного Карабаха 
не будет международного 
статуса. Это краеугольный 
камень, который оконча-

тельно расставит точки или 
хотя бы внесет ясность. 

Де-юре это - территория 
Азербайджана. А де-факто 
там компактно проживают 
армяне. И роль наших миро-
творцев там ключевая. Они 
не допустят развязывания 

новых полномасштабных 
войн. Поэтому провокации 
возможны в том числе и про-
тив них. В первую карабах-
скую войну, в начале 90-х, 
вообще стреляли в спину на-
шим бойцам с обеих сторон.

Но миротворцы того вре-

мени и сейчас - это две боль-
шие разницы. Тогда это бы-
ла армия разваливающегося 
СССР, а сейчас это люди, за 
которыми стоит вся мощь 
Российской армии. Они спо-
собны за себя постоять. 

- В регион фактически за-

шла со своими интересами 
Турция. Многие полагают, что 
это геополитическая бомба 
замедленного действия, на-
правленная против России.

- Это элемент большой 
игры, которую против нас 
уже 200 лет ведет Британия. 
У Лондона нет собственных 
человеческих ресурсов, что-
бы выступать открыто и дви-
гать куда-то свои войска. Но 
у нее есть рычаги влияния на 
Турцию. И плюс влияние на 
территорию, которую когда-
то Британия считала своей. 
Это наше подбрюшье - Цен-
тральная Азия.  Поэтому за-
действованы старые инстру-
менты. В британской прессе 
термин «большая игра» те-
перь звучит все чаще. За экс-
пансией Турции стоят более 
сильные государства, у кото-
рых есть мощные финансо-
вые ресурсы. 

Сегодняшнее стремление 
создать новую Османскую 
империю или Великий Ту-
ран - оно родилось не только 
в головах правящих кругов 
Турции, к нему были при-
деланы инструменты, ко-
торыми владеет британская 
корона. Не случайно Бри-
тания, как только вышла из 
Евросоюза, тут же заключи-
ла соглашение о свободной 
торговле с Турцией.

Военно-полевой

Особенности 
межнациональных 

отношений 
и менталитетов разных 

наций, конфликты 
и противоречия, которые 

мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 
в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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Война в Карабахе закончена, но «партизанские» провокации с обеих сторон 
конфликта все еще возможны. Российским миротворцам придется тут нелегко. 

Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

БЕЛОРУССИЯ:
РАСКАЧИВАНИЕ РЕСПУБЛИКИ

- Белоруссия ведь тоже фигурирует 
в этом докладе?

- Они Белоруссию не оставят в 
покое. Будет идти поддержка всем 
этим протестам. Наконец-то сей-
час в Минске прозвучало, что на-
до серьезно смотреть на границы 
с юга, с севера и с запада. Это гра-
ницы с Украиной, Прибалтикой и 
Польшей. Белоруссии нужно за-
няться этим очень серьезно. По-
тому что проникновение диверси-
онных групп с территории Украины 
- это самый вероятный сценарий. 
Вспомните, как терзали Россию во 
время чеченских войн. В том числе 
взрывали метро, дома. Такой сце-
нарий может быть и в Белоруссии. 
Если там спецслужбы будут не так 
рьяно работать. Сейчас они пред-
упреждены. Надеюсь, они с этим 
справятся. 

Но главное - Белоруссии надо 
решить внутренние проблемы, ко-
торые подпитывают протесты не 
без помощи Запада. Я надеюсь, в 
Минске будут озвучены планы ре-
форм, которые успокоят общество. 
И покажут ему какое-то будущее. И 
это будущее, я надеюсь, с Россией, 
никак иначе. Никакой «многовек-
торности».

Александр КОЦ

Ждать ли у наших 

границ в этом году 

вооруженных 
конфликтов? 
Об этом военкор 

«Комсомольской 

правды» поговорил 

с редактором журнала 

«Арсенал Отечества» 

Алексеем ЛЕОНКОВЫМ.

Донбасс застыл в ожидании новой войны. Турция и Британия 
провоцируют Украину на повтор здесь «карабахского сценария».
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107,2
FM

Россия
www.kp.ru 5

МОЛДАВИЯ:
«ПЕРЕВОРОТ 
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ»

- Новый президент Мол-
давии, кажется, тоже на-
чинает ковырять старые 
раны... Майя Санду заго-
ворила о выводе россий-
ских миротворцев из При-
днестровья.

- Она, кстати, пришла 
к власти благодаря запад-
ным технологиям, победи-
ла только за счет голосов 
молдаван, уехавших на ра-
боту в Европу. 

И если посмотреть все 
точки конфликтов, кото-
рые обозначены в докладе 
Rand Corporation (стратеги-
ческий исследовательский 
центр, работающий по за-
казам правительства США. 

- Ред.), вышедшем ровно 
год назад, там четко обозна-
чен Южный Кавказ, При-
днестровье и Средняя Азия. 
И там есть еще огромное 
количество поддокладов, 
часть из них закрыта. Но 
весь доклад посвящен про-
тиводействию России. Там 
говорится и об экономиче-
ских мерах, которые США 
должны предпринять, - 
сдерживание «Северного 
потока-2» и так далее. 

И, конечно, геополитиче-
ское противодействие. Тут 
и военная помощь Украи-
не. И поддержка боевиков 
в Сирии. Содействие ли-
берализации в Белоруссии. 
Южный Кавказ. Уменьше-
ние влияния России в Цен-
тральной Азии. Переворот 

в Приднестровье. Четко 
обозначены все точки...

- Легко ли расшатать об-
становку в Приднестровье?

- Там 14% отдали голоса 
за Санду. Раньше такого 
даже близко нельзя было 
представить. Конечно же, 
мы там своих миротворцев 
не бросим. Но понятно, что 
на них будет идти давление 
и, возможно, провокации. 

В Приднестровье же 

огромные военные скла-
ды. Запад уже предлага-
ет устами Санду: давайте 
ликвидируем их. Понятно, 
что она предлагает это не из 
гуманных соображений, а 
чтобы исключить один из 
аргументов нахождения 
там российских сил. Пла-
ны Rand Corporation под 
названием «Переворот в 
Приднестровье» не про-
сто так написаны.
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Новый президент Молдавии 
Майя Санду сразу после 
инаугурации объявила, 

что хочет вывести 
российских миротворцев 

из Приднестровья. 
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В ТЕМУ
В Сирии из беженцев 
делают боевиков

- Сирию что ждет в 2021 году?
- В Сирии сейчас краеугольный камень 

- это возврат беженцев. Только на террито-
рии Турции их порядка 3,5 миллиона. Если 
их не вернуть, из них сделают боевиков, 
которых мы потом обнаружим, например, в 
Карабахе. Люди бежали от войны в Сирии, 
но в итоге оказываются на другой войне. 
Пока вопрос с беженцами не будет закрыт, 
боевые действия в самой Сирии тоже будут 
продолжаться. 

Поэтому наша группа войск там, базы 
в Хмеймиме и Тартусе останутся надолго. 
Будут отдельные стычки, попытки захвата 
стратегических районов. Боевики  проходят 
подготовку и получают оружие в основном 
со стороны Турции. 

Но там еще присутствуют и США в нефте-
носных районах. И на юге еще находится 
американский контингент. Это все вместе 
в этом году не будет давать Сирии покоя. 

- Где еще может стать горячо в но-
вом году?

- Думаю, вокруг Северного морского пу-
ти. Арктическую карту так или иначе будут 
разыгрывать в 2021 году. Будут попытки 
провокаций НАТО и США. Американцы не 
зря собираются усиливать авиагруппиров-
ку на Аляске и направляют туда 54 новей-
ших военных самолетов F-35. 

Возможны провокации и в районе Даль-
него Востока. Плюс Курилы. Японцы сей-
час не просто бьют тревогу, что Курилы 
превращаются в укрепрайон. Россия от 

слов и предупреждений перешла к кон-
кретным делам. 

- А Средняя Азия?
- Это зона наших интересов. Но в респу-

бликах Средней Азии уже сформировалась 
прослойка тех, кто смотрит в сторону 
Турции. 

Там много молодых людей, которые по-
лучили образование благодаря турецким 
грантам. И в Казахстане, и в Киргизии. Я 

уже не говорю про Туркмению и Узбеки-
стан! Именно на них рассчитаны эпатажи 
Эрдогана. Дело в том, что люди, которые 
получили образование и стажировались 
в Турции, начинают двигаться по карьер-
ной лестнице во властных верхах этих 
республик. Одновременно с уменьшением 
влияния России эта протурецкая когорта 
набирает силу. И однажды сможет открыто 
выступить против Москвы. 

КСТАТИ
От Курил до самых Каракумов

 � СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Владимир ВОРСОБИН

Киргизию возглавил 
местный «Чавес», 
еще осенью 
сидевший
за решеткой.

У плодовитой на прези-
дентов земли киргизской 
снова урожайный год. Оче-
редной глава страны Са-
дыр Жапаров убедительно 
победил на выборах - более 
80% голосов.

СВЕРГАЛ 
ЕЩЕ АКАЕВА

И это не означало бы 
почти ничего, если бы не-
известный для России Жа-
паров не сорвал политиче-
ский джекпот. Он выиграл 
дважды! Не только на вы-
борах, но и на референду-
ме - большинство киргизов 
проголосовали за прези-
дентскую республику (рань-
ше была парламентская). 
Что в государствах с еще 
не окрепшей демократией 
означает одно: победитель 
получает все. И, кстати, за-
мечено  - такие страны со 
временем, как жены на 

мужей, становятся похо-
жими на своих правителей.

Потому любопытно: кто 
такой президент Жапаров? 
И какую Киргизию мы уви-
дим?

Биография нового прези-
дента выглядит интересно. 
Многообещающе.

Как лихой триллер.
Жапаров родился в не-

большом кишлаке Кен-Суу, 

в Иссык-Кульской области. 
Окончил институт физкуль-
туры. Потом он простой ра-
бочий, милиционер. Но в на-
чале нулевых его дела вдруг 
пошли в гору: Жапаров ста-
новится директором нефтя-
ного заводика. А потом его 
вдруг понесло в политику...

Тут остановимся. «Не-
большой кишлак, горный 
район». Именно жители 
горных районов Киргизии 
с удовольствием участву-
ют во всех революциях. Но 
яростный Жапаров выде-
лялся даже среди них.

Думаю, если каким-то 
фантастическим образом 
этот президент умудрится 
продержаться у власти 10 
лет, то в школах будут учить 
его биографию революцио-
нера. Киргизского Че Гева-
ры. Или бешкекского «Как 
закалялась сталь»...

Будущий президент Кир-
гизии штурмовал мест-
ный «Белый дом» еще в 
2005-м, свергая перво-
го президента Акаева. 
Потом в 2012-м он повтор-

но лез через ту же ограду 
(недаром одним из первых 
решений Жапарова было 
снести ненавистную ограду 
напрочь). Получил за это 
срок, но был оправдан.

Во время межнациональ-
ных столкновений у города 
Ош, по словам очевидцев, 
показал себя «убежденным 
националистом, склонным 
к насилию».

Затем, упорно добиваясь 
национализации золотого 
месторождения Кумтора, 
пытается захватить в за-
ложники губернатора. И 
после бегства за границу 
получил 11,5 года строгого 
режима.

СТРАНА ТОСКОВАЛА 
ПО СИЛЬНОЙ РУКЕ

И вот чудесное освобож-
дение в третью киргизскую 
революцию осенью 2020-
го. И катапультирование 
(киргизский социальный 
лифт) с тюремных нар в… 
кресло президента. Всего 
за два месяца.

Жапаров возглавил 

страну, затосковавшую 
по сильной руке, и, веро-
ятно, попытается, подобно 
его свергнутому соратнику 
президенту Бакиеву, абсо-
лютизировать власть.

Тут смущает, правда, что 
Жапаров не очень похож 
на Пиночета, который бес-
пощадными методами при-
вел Чили к процветанию. 
Скорее  - на харизматика 
Уго Чавеса, очаровавшего 
народ Венесуэлы.

Но для России, впрочем, 
это не имеет вселенско-
го значения. Москва уже 
научилась не удивляться 
чудачествам соседей по 
СНГ  - благо все новые ру-
ководители Киргизии (и Жа-
паров тоже) признаются в 
нерушимой любви к России.

Но в случае с Жапаро-
вым Москве придется вни-
мательно следить за... рус-
скими. За нашей диаспорой 
в Киргизии.

Все же с президентом-
националистом больше 
риска на случайные недо-
разумения.

С тюремных нар - в кресло президента

Жапаров обещает, что Россия останется 
главным союзником Киргизии. 

Но русские в Бишкеке уже напряглись - 
не начнут ли националисты на них гонения... 
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УКРАИНА: 
БОЛЬШАЯ ИГРА В ДОНБАСС

- Кстати, после Карабаха Турцию на-
чали связывать и с Украиной. Предпо-
лагают, что Эрдоган засматривается на 
Крым. И потому провоцирует нападение 
Киева для начала на Донбасс...

- Крым - это ведь не только зона 
интересов Эрдогана. Интерес выска-
зывают и британцы, и американцы. 
Просто Эрдоган с самого начала не 
признал Крым российским. Его много 
раз ловили на том, что он высказывал 
провокационные вещи. А теперь во-
обще перестал стесняться. 

- Сказал, что Крым должен быть тер-
риторией Турции. 

- Если посмотреть, как связана 
Украина с Турцией, то и там четко 
прослеживается британская нить. Не-
давнее братание Зеленского в Лондоне 
с руководством британской разведки 
МИ6, вояжи ее представителей в Тур-
цию сделали то, чего раньше не удава-
лось Порошенко. Тогда были попытки 
Киева заинтересовать Анкару в кон-
трактах по совместному производству 
оружия. И вдруг у менее воинствен-
ного Зеленского все стало получаться. 
Почему? Просто была дана команда 
из Лондона. И турки с украинцами 
эту команду выполнили.

Поэтому в Донбассе вероятность 
повторения «карабахского сценария» 
весьма высока. Как показал конфликт 

на Кавказе, турецкие беспилотники 
как дешевый вариант замены боевой 
авиации при грамотном использова-
нии довольно грозная сила. 

- Украина дозрела до этого?
- Да, но ей нужны ресурсы. Укра-

инская экономика - дотационная. 
Но через Турцию, через финансовые 
круги Лондона, которые возобнов-
ляют большую игру, Киев помощь 
получит. 

КАРАБАХСКАЯ КАРТА: 
АНГЛИЧАНКА ЭРДОГАНИТ 

- В конце прошлого года все 
внимание было приковано к 
Нагорному Карабаху. Крово-
пролитная война, ввод рос-
сийских миротворцев, стычки 
в отошедших к азербайджан-
цам районах...

- Я думаю, некая партизан-
ская война там будет продол-
жаться весь 2021 год. В зим-
нее время слабее. Но когда 
появится «зеленка», такие 
новости будут почаще. 

Конфликт можно было бы 
считать законченным, если 
бы стороны удовлетворились 
его результатами. Армения 
чувствует себя проиграв-
шей, но не соглашается с 
тем, что они потеряли, у них 
идет внутригосударственный 
кризис. В Азербайджане, не-
смотря на то что они даже 
провели парад победы, тоже 
не все довольны, а особенно 
их союзник - Турция, кото-
рая считает, что можно было 
достичь более радикальных 
результатов.

На фоне этого и будут 
идти стычки отдельных 
групп партизан. Конфликт 
останется тлеющим, по-
ка у Нагорного Карабаха 
не будет международного 
статуса. Это краеугольный 
камень, который оконча-

тельно расставит точки или 
хотя бы внесет ясность. 

Де-юре это - территория 
Азербайджана. А де-факто 
там компактно проживают 
армяне. И роль наших миро-
творцев там ключевая. Они 
не допустят развязывания 

новых полномасштабных 
войн. Поэтому провокации 
возможны в том числе и про-
тив них. В первую карабах-
скую войну, в начале 90-х, 
вообще стреляли в спину на-
шим бойцам с обеих сторон.

Но миротворцы того вре-

мени и сейчас - это две боль-
шие разницы. Тогда это бы-
ла армия разваливающегося 
СССР, а сейчас это люди, за 
которыми стоит вся мощь 
Российской армии. Они спо-
собны за себя постоять. 

- В регион фактически за-

шла со своими интересами 
Турция. Многие полагают, что 
это геополитическая бомба 
замедленного действия, на-
правленная против России.

- Это элемент большой 
игры, которую против нас 
уже 200 лет ведет Британия. 
У Лондона нет собственных 
человеческих ресурсов, что-
бы выступать открыто и дви-
гать куда-то свои войска. Но 
у нее есть рычаги влияния на 
Турцию. И плюс влияние на 
территорию, которую когда-
то Британия считала своей. 
Это наше подбрюшье - Цен-
тральная Азия.  Поэтому за-
действованы старые инстру-
менты. В британской прессе 
термин «большая игра» те-
перь звучит все чаще. За экс-
пансией Турции стоят более 
сильные государства, у кото-
рых есть мощные финансо-
вые ресурсы. 

Сегодняшнее стремление 
создать новую Османскую 
империю или Великий Ту-
ран - оно родилось не только 
в головах правящих кругов 
Турции, к нему были при-
деланы инструменты, ко-
торыми владеет британская 
корона. Не случайно Бри-
тания, как только вышла из 
Евросоюза, тут же заключи-
ла соглашение о свободной 
торговле с Турцией.

Военно-полевой

Особенности 
межнациональных 

отношений 
и менталитетов разных 

наций, конфликты 
и противоречия, которые 

мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям 

в «Национальном вопросе» 
в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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Война в Карабахе закончена, но «партизанские» провокации с обеих сторон 
конфликта все еще возможны. Российским миротворцам придется тут нелегко. 

Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

БЕЛОРУССИЯ:
РАСКАЧИВАНИЕ РЕСПУБЛИКИ

- Белоруссия ведь тоже фигурирует 
в этом докладе?

- Они Белоруссию не оставят в 
покое. Будет идти поддержка всем 
этим протестам. Наконец-то сей-
час в Минске прозвучало, что на-
до серьезно смотреть на границы 
с юга, с севера и с запада. Это гра-
ницы с Украиной, Прибалтикой и 
Польшей. Белоруссии нужно за-
няться этим очень серьезно. По-
тому что проникновение диверси-
онных групп с территории Украины 
- это самый вероятный сценарий. 
Вспомните, как терзали Россию во 
время чеченских войн. В том числе 
взрывали метро, дома. Такой сце-
нарий может быть и в Белоруссии. 
Если там спецслужбы будут не так 
рьяно работать. Сейчас они пред-
упреждены. Надеюсь, они с этим 
справятся. 

Но главное - Белоруссии надо 
решить внутренние проблемы, ко-
торые подпитывают протесты не 
без помощи Запада. Я надеюсь, в 
Минске будут озвучены планы ре-
форм, которые успокоят общество. 
И покажут ему какое-то будущее. И 
это будущее, я надеюсь, с Россией, 
никак иначе. Никакой «многовек-
торности».

Александр КОЦ

Ждать ли у наших 

границ в этом году 

вооруженных 
конфликтов? 
Об этом военкор 

«Комсомольской 

правды» поговорил 

с редактором журнала 

«Арсенал Отечества» 

Алексеем ЛЕОНКОВЫМ.

Донбасс застыл в ожидании новой войны. Турция и Британия 
провоцируют Украину на повтор здесь «карабахского сценария».
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Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

МОЛДАВИЯ:
«ПЕРЕВОРОТ 
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ»

- Новый президент Мол-
давии, кажется, тоже на-
чинает ковырять старые 
раны... Майя Санду заго-
ворила о выводе россий-
ских миротворцев из При-
днестровья.

- Она, кстати, пришла 
к власти благодаря запад-
ным технологиям, победи-
ла только за счет голосов 
молдаван, уехавших на ра-
боту в Европу. 

И если посмотреть все 
точки конфликтов, кото-
рые обозначены в докладе 
Rand Corporation (стратеги-
ческий исследовательский 
центр, работающий по за-
казам правительства США. 

- Ред.), вышедшем ровно 
год назад, там четко обозна-
чен Южный Кавказ, При-
днестровье и Средняя Азия. 
И там есть еще огромное 
количество поддокладов, 
часть из них закрыта. Но 
весь доклад посвящен про-
тиводействию России. Там 
говорится и об экономиче-
ских мерах, которые США 
должны предпринять, - 
сдерживание «Северного 
потока-2» и так далее. 

И, конечно, геополитиче-
ское противодействие. Тут 
и военная помощь Украи-
не. И поддержка боевиков 
в Сирии. Содействие ли-
берализации в Белоруссии. 
Южный Кавказ. Уменьше-
ние влияния России в Цен-
тральной Азии. Переворот 

в Приднестровье. Четко 
обозначены все точки...

- Легко ли расшатать об-
становку в Приднестровье?

- Там 14% отдали голоса 
за Санду. Раньше такого 
даже близко нельзя было 
представить. Конечно же, 
мы там своих миротворцев 
не бросим. Но понятно, что 
на них будет идти давление 
и, возможно, провокации. 

В Приднестровье же 

огромные военные скла-
ды. Запад уже предлага-
ет устами Санду: давайте 
ликвидируем их. Понятно, 
что она предлагает это не из 
гуманных соображений, а 
чтобы исключить один из 
аргументов нахождения 
там российских сил. Пла-
ны Rand Corporation под 
названием «Переворот в 
Приднестровье» не про-
сто так написаны.
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Новый президент Молдавии 
Майя Санду сразу после 
инаугурации объявила, 

что хочет вывести 
российских миротворцев 

из Приднестровья. 
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Прогноз «КП»:

Точки вокруг России,      которые
                могут стать      горячими

В ТЕМУ
В Сирии из беженцев 
делают боевиков

- Сирию что ждет в 2021 году?
- В Сирии сейчас краеугольный камень 

- это возврат беженцев. Только на террито-
рии Турции их порядка 3,5 миллиона. Если 
их не вернуть, из них сделают боевиков, 
которых мы потом обнаружим, например, в 
Карабахе. Люди бежали от войны в Сирии, 
но в итоге оказываются на другой войне. 
Пока вопрос с беженцами не будет закрыт, 
боевые действия в самой Сирии тоже будут 
продолжаться. 

Поэтому наша группа войск там, базы 
в Хмеймиме и Тартусе останутся надолго. 
Будут отдельные стычки, попытки захвата 
стратегических районов. Боевики  проходят 
подготовку и получают оружие в основном 
со стороны Турции. 

Но там еще присутствуют и США в нефте-
носных районах. И на юге еще находится 
американский контингент. Это все вместе 
в этом году не будет давать Сирии покоя. 

- Где еще может стать горячо в но-
вом году?

- Думаю, вокруг Северного морского пу-
ти. Арктическую карту так или иначе будут 
разыгрывать в 2021 году. Будут попытки 
провокаций НАТО и США. Американцы не 
зря собираются усиливать авиагруппиров-
ку на Аляске и направляют туда 54 новей-
ших военных самолетов F-35. 

Возможны провокации и в районе Даль-
него Востока. Плюс Курилы. Японцы сей-
час не просто бьют тревогу, что Курилы 
превращаются в укрепрайон. Россия от 

слов и предупреждений перешла к кон-
кретным делам. 

- А Средняя Азия?
- Это зона наших интересов. Но в респу-

бликах Средней Азии уже сформировалась 
прослойка тех, кто смотрит в сторону 
Турции. 

Там много молодых людей, которые по-
лучили образование благодаря турецким 
грантам. И в Казахстане, и в Киргизии. Я 

уже не говорю про Туркмению и Узбеки-
стан! Именно на них рассчитаны эпатажи 
Эрдогана. Дело в том, что люди, которые 
получили образование и стажировались 
в Турции, начинают двигаться по карьер-
ной лестнице во властных верхах этих 
республик. Одновременно с уменьшением 
влияния России эта протурецкая когорта 
набирает силу. И однажды сможет открыто 
выступить против Москвы. 

КСТАТИ
От Курил до самых Каракумов

 � СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Владимир ВОРСОБИН

Киргизию возглавил 
местный «Чавес», 
еще осенью 
сидевший
за решеткой.

У плодовитой на прези-
дентов земли киргизской 
снова урожайный год. Оче-
редной глава страны Са-
дыр Жапаров убедительно 
победил на выборах - более 
80% голосов.

СВЕРГАЛ 
ЕЩЕ АКАЕВА

И это не означало бы 
почти ничего, если бы не-
известный для России Жа-
паров не сорвал политиче-
ский джекпот. Он выиграл 
дважды! Не только на вы-
борах, но и на референду-
ме - большинство киргизов 
проголосовали за прези-
дентскую республику (рань-
ше была парламентская). 
Что в государствах с еще 
не окрепшей демократией 
означает одно: победитель 
получает все. И, кстати, за-
мечено  - такие страны со 
временем, как жены на 

мужей, становятся похо-
жими на своих правителей.

Потому любопытно: кто 
такой президент Жапаров? 
И какую Киргизию мы уви-
дим?

Биография нового прези-
дента выглядит интересно. 
Многообещающе.

Как лихой триллер.
Жапаров родился в не-

большом кишлаке Кен-Суу, 

в Иссык-Кульской области. 
Окончил институт физкуль-
туры. Потом он простой ра-
бочий, милиционер. Но в на-
чале нулевых его дела вдруг 
пошли в гору: Жапаров ста-
новится директором нефтя-
ного заводика. А потом его 
вдруг понесло в политику...

Тут остановимся. «Не-
большой кишлак, горный 
район». Именно жители 
горных районов Киргизии 
с удовольствием участву-
ют во всех революциях. Но 
яростный Жапаров выде-
лялся даже среди них.

Думаю, если каким-то 
фантастическим образом 
этот президент умудрится 
продержаться у власти 10 
лет, то в школах будут учить 
его биографию революцио-
нера. Киргизского Че Гева-
ры. Или бешкекского «Как 
закалялась сталь»...

Будущий президент Кир-
гизии штурмовал мест-
ный «Белый дом» еще в 
2005-м, свергая перво-
го президента Акаева. 
Потом в 2012-м он повтор-

но лез через ту же ограду 
(недаром одним из первых 
решений Жапарова было 
снести ненавистную ограду 
напрочь). Получил за это 
срок, но был оправдан.

Во время межнациональ-
ных столкновений у города 
Ош, по словам очевидцев, 
показал себя «убежденным 
националистом, склонным 
к насилию».

Затем, упорно добиваясь 
национализации золотого 
месторождения Кумтора, 
пытается захватить в за-
ложники губернатора. И 
после бегства за границу 
получил 11,5 года строгого 
режима.

СТРАНА ТОСКОВАЛА 
ПО СИЛЬНОЙ РУКЕ

И вот чудесное освобож-
дение в третью киргизскую 
революцию осенью 2020-
го. И катапультирование 
(киргизский социальный 
лифт) с тюремных нар в… 
кресло президента. Всего 
за два месяца.

Жапаров возглавил 

страну, затосковавшую 
по сильной руке, и, веро-
ятно, попытается, подобно 
его свергнутому соратнику 
президенту Бакиеву, абсо-
лютизировать власть.

Тут смущает, правда, что 
Жапаров не очень похож 
на Пиночета, который бес-
пощадными методами при-
вел Чили к процветанию. 
Скорее  - на харизматика 
Уго Чавеса, очаровавшего 
народ Венесуэлы.

Но для России, впрочем, 
это не имеет вселенско-
го значения. Москва уже 
научилась не удивляться 
чудачествам соседей по 
СНГ  - благо все новые ру-
ководители Киргизии (и Жа-
паров тоже) признаются в 
нерушимой любви к России.

Но в случае с Жапаро-
вым Москве придется вни-
мательно следить за... рус-
скими. За нашей диаспорой 
в Киргизии.

Все же с президентом-
националистом больше 
риска на случайные недо-
разумения.

С тюремных нар - в кресло президента

Жапаров обещает, что Россия останется 
главным союзником Киргизии. 

Но русские в Бишкеке уже напряглись - 
не начнут ли националисты на них гонения... 
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Евгений БЕЛЯКОВ

Сможет ли Россия 
заработать 
на продаже воды.

Пресная вода встала в один 
ряд с нефтью и золотом. На 
днях ею стали торговать на 
американской бирже. Ресурс, 
в развитых странах считав-
шийся повсеместным, неожи-
данно оказался в дефиците. 
Изменения климата и рост 
численности населения при-
вели к тому, что воды теперь 
не хватает. А цена на нее бу-
дет неуклонно расти. Так, 
может, вот он - новый цен-
ный ресурс, который сможет 
кормить нас, после того как 
закончится нефть? «КП» ре-
шила выяснить у экспертов, 
стоит ли на это надеяться.

ГЛОБАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
ВЛАГИ

ООН и экологи бьют трево-
гу. Треть населения планеты 
живет в регионах с недостат-
ком воды. К 2025 году эта до-
ля может вырасти до 40 - 50%. 
И ситуация будет ухудшаться. 
Слишком активный расход 
воды для нужд промышлен-
ности и сельского хозяйства 
грозит глобальным экологи-
ческим коллапсом.

- Проблемы возникают в 
том случае, если страна ли-
бо привела свои водные ре-
сурсы в негодное состояние 
(загрязнила), либо «выпила». 
Хотя вода и возобновляемый 
ресурс, при хищническом во-
допользовании круговорот 
воды нарушается. Реки вы-
сыхают, а подземные водные 
горизонты не пополняются, - 
говорит Анастасия Лихачева, 
директор Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований (ЦКЕМИ) Выс-
шей школы экономики.

И ладно, если речь идет об 
африканских странах или пу-
стынных территориях. Там 
проблемы с водой были всег-
да. Но когда перебои с водой 
возникают во вполне себе 
благоприятных условиях.

- Большинство стран, не 
считая Бразилии, России и 
Канады, столкнется с дефи-
цитом воды, и это затормозит 
их экономическое и социаль-
ное развитие. Причем изме-
нить ситуацию практически 
невозможно, ведь растущий 
спрос на воду вызван уве-
личением численности на-
селения, ростом городов и 
потребления мяса, - говорит 
Анастасия Лихачева.

Итак, воды у нас много, 
а у других - мало. Осталось 
разобраться, как на этом за-
рабатывать. 

ВОДОПРОВОД 
НА ВОСТОК

Самый простой вариант - 
строительство трубопроводов 
с условным названием «Во-
да Сибири» в тот же Китай. 
Эти проекты периодически 
возникают. Но эксперты счи-
тают их бесперспективными 
и даже опасными.

- Сегодня торговля «сы-
рой» водой (по аналогии с 
нефтью), то есть реализация 
проектов по повороту си-
бирских рек, водопроводу 
из Байкала в Китай и т. д. - 
это продажа без добавленной 
стоимости, с непредсказуе-

мыми экологическими эф-
фектами и потенциально 
высокой коррупционной со-
ставляющей, - уверена Ана-
стасия Лихачева.

По ее словам, это будет 
примитивный экспорт ми-
нимальной степени перера-
ботки, в интересах одного 
покупателя и на невыгодных 
России условиях.

- Как бы мы ни хотели, но 
изменение климата земного 
шара присутствует. На юге 
страны - маловодье, Даль-
ний Восток заливает, но мы 

эту воду никуда не перека-
чаем. Для того же Израиля 
она выйдет очень дорогой. 
Им проще опреснительную 
установку поставить, - гово-
рит Илья Разбаш, директор 
Центра развития водохозяй-
ственного комплекса России.

ТАНКЕРЫ И БУТЫЛКИ
А что,если продавать бу-

тилированную воду? Вот он, 
продукт с более высокой до-
бавленной ценностью. В не-
которых арабских странах во-
да уже дороже бензина. То ли 

еще будет, когда она станет 
дефицитным товаром.

- Действительно, есть при-
мер поставок воды из Ма-
лайзии в Сингапур, также 
поставок воды танкерами в 
Океании, но эти решения - 
не для развития, а для выжи-
вания, - говорит Анастасия 
Лихачева.

По ее словам, питьевая 
вода - это мизерная доля от 
общего потребления водных 
ресурсов. И на ней много не 
заработаешь. К примеру, для 
выживания одного человека 
нужно лишь два литра воды 
в день. А на производство од-
ного гамбургера - 2900 ли-
тров (другие примеры - см. в 
графике). Львиная доля во-
ды используется в производ-
ственных целях: в сельском 
хозяйстве, ЖКХ, промыш-
ленности. Чтобы обеспечить 
их нужды, никаких танкеров 
не хватит. Но как-то же на во-
де мы можем зарабатывать?

НУЖНО СТРОИТЬ 
НОВЫЕ ЗАВОДЫ

Эксперты считают, что мо-
жем. Но не прямым, а кос-
венным путем. Мы можем 
размещать на своей терри-
тории (например, на Даль-
нем Востоке) производства, 
которые требуют большого 
количества воды, говорят 
эксперты. И продавать эту 
продукцию другим странам. 

- На фоне усугубляющего-
ся дефицита воды, пахотных 
земель и энергии как в раз-
витых, так и в развивающих-
ся странах Россия обладает 
наибольшим потенциалом и 
в сельском хозяйстве, и в во-
доемких производствах. Це-
лесообразно ориентировать 
госполитику на привлечение 
в отдельные регионы страте-
гических инвесторов, - гово-
рит Анастасия Лихачева.

При этом, по ее словам, 
экспортировать продукцию 
нужно не в одну страну, а в 
несколько. Тогда водные ре-
сурсы станут стратегическим 
политическим ресурсом. Как 
сейчас нефть и газ.

НЭП: наша экономическая полоса 

Прежде чем продавать воду или доступ к ней, надо разобраться в 
собственном хозяйстве. А здесь полно проблем. Во-первых, потре-
бляем мы ее очень нерационально. Семь из десяти капель в мировом 
водозаборе - это потери. И у России дела не лучше. Во-вторых, есть 
проблемы с загрязнением водных ресурсов. И в-третьих, в южных 
регионах России тоже наметился дефицит. То есть, чтобы зарабаты-
вать на воде, нужно сначала научиться ее хотя бы не разбазаривать.

- В европейской части России сосредоточено всего 20% водных 
ресурсов, при этом проживает 80% населения, - говорит Илья Раз-
баш.  - Возьмем Краснодарское водохранилище. За этот год его 
практически «выпили». Потому что осадков выпало мало, погода 
была жаркая, существенно возрос спрос на воду со стороны сель-
хозпредприятий. Донской бассейн страдает от маловодья который 
год. Все это создает конкуренцию между отраслями в борьбе за 
водный ресурс.

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВОДЫ ТРЕБУЕТ 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО. 
На его 
нужды 
тратится 70% 
всей потребляемой 
воды. Еще 20% используют
 промышленные предприятия. 
А оставшиеся 10% приходится
на остальные отрасли 
экономики, включая ЖКХ.
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НАГЛЯДНО

ГОВЯДИНА 
ПРОТИВ ПИВА

На производство каких 
продуктов используется 
больше всего воды.

Говядина 15 000
Вишня 3000
Рис 2400
Пшеница 1000
Шерсть 400
Бумага 300
Картофель 200
Х/б ткань 50
Авиационный бензин 25
Пиво 6

Расход воды (в литрах)Продукт или товар (1 кг)

По данным энциклопедии «Кругосвет». 
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Один только Байкал 
чего стоит: как известно, 

здесь содержится 19% 
от всей озерной 

пресной воды в мире.

Грузите миллионы литрами

России повезло. Большинство на-
ших водных ресурсов только наши. 
Мы ни с кем с ними не делимся. Но в 
других странах мира ситуация другая. 
Более 200 крупных рек и озер - общие 
для двух и более государств. Из них 
66 - общие для четырех и более стран.

Простой пример. Нил протекает 
через территорию сразу нескольких 
государств. И в засушливой Африке 
его вод уже давно не хватает для всех. 
Та же самая ситуация на Ганге, кото-
рый делят Индия и Бангладеш. Если 
страна выше по течению строит дам-
бу на своей территории или активно 
развивает сельское хозяйство, те, кто 

находится ниже по течению, начи-
нают страдать от нехватки воды. Это 
приводит к засухам и голоду. Сейчас 
эти проблемы страны решают дипло-
матическими методами. Но когда де-
фицит станет жестким, применение 
силы может стать неизбежным.

 � КАК У НИХ

За доступ к H20 могут начаться войны

ВОПРОС - РЕБРОМ

А нам самим-то хватит?

Наше расследование о том, 
от кого и почему надо спасать 
Байкал, - на сайте

7

Надежда ДАЦЮК
(«КП» - Крым»)

Откровения
онлайн-свахи:
как брачные 
агентства 
раскручивают
на деньги 
заморских женихов.

Несмотря на то что 
общение в социаль-
ных сетях и на сайтах 
знакомств сейчас на 
пике популярности, 
традиционные брач-
ные агентства тоже не 
остаются без работы. 
Тысячи мужчин, жи-
вущих в разных угол-
ках планеты, мечтают 
найти себе невест в 
России. Да и росси-
янок, мечтающих о 
богатом муже-ино-
странце, немало.

Действительно ли 
с помощью брачных 
агентств можно встре-
тить свою вторую по-
ловинку, кто и сколь-
ко за это платит? Об 
этом «КП» рассказала пере-
водчица с английского язы-
ка Анна, год проработавшая 
в одном из международных 
брачных агентств.

ОДНА ЗА ВСЕХ
Международным агент-

ство называется потому, что 
там нет анкет российских 
мужчин, в основном все же-
нихи из дальнего зарубежья. 
Подобные фирмы работают 
по всей России.

- Когда я училась на пятом 
курсе на факультете ино-
странных языков, наткнулась 
в интернете на объявление 
о том, что в брачное агент-
ство требуется переводчик. 
Деньги предлагали хоро-
шие, - рассказывает Анна. - 
На собеседовании мне сра-
зу объяснили, что я должна 
буду общаться с мужчина-
ми от имени сразу несколь-
ких потенциальных невест. 
А деньги мне будут платить 
за количество сообщений, 
которые отправили женихи. 
Мне сказали, что некоторые 

переводчики якобы получа-
ют на руки до 150 тысяч ру-
блей в месяц.

Международные сайты 
знакомств созданы в основ-
ном для заработка на ино-
странцах, а не для поиска 
любви.

Принцип работы прост: 
в брачное агентство обра-
щается девушка, желающая 
выйти замуж за иностран-
ца. Она заполняет анкету, 
и агентство зачастую бес-
платно делает клиентке фо-
тосессию, чтобы выставить 
красивые фото на сайт. Но 
если с девушки обычно не 
берут ни копейки, то же-
нихи-иностранцы платят 
за каждый шаг.

Регистрация для кавалеров 
платная, одно сообщение, 
отправленное в чате невесте, 
стоит для них от 1 до 10 дол-
ларов, подарок для девушки - 
до 300 долларов и так далее. 
При этом мужчина обычно 
уверен, что общается с самой 
девушкой, но на деле диало-

ги в чате ведут переводчицы 
агентства. Именно у них по-
том потенциальные невесты 
спрашивают, нашелся ли для 
них жених. Если у перевод-
чицы завязывается диалог с 
кем-то из иностранцев, кли-
ентке говорят об этом, и она 
может приезжать в агентство 
на видеосессии. Но в основ-
ном она просто улыбается 
на камеру без звука, а пере-
водчица подсказывает, что 
писать в чате.

- Поначалу дело у меня не 
особо ладилось. Я зарабаты-
вала до 10 тысяч рублей в ме-
сяц. Каждый день писала по 
50 - 100 сообщений от име-
ни девушек и ждала ответа. 
Писала всем подряд, не вы-
бирая особо красивых. Если 
перебирать мужчин, ничего 
не заработаешь, - откровен-
ничает переводчица. - По-
том появились постоянные 
клиенты, которые ждали 
мою Инночку и Катюшу на 
сайте. Чаще всего приходи-
лось общаться с мужчинами 
из Европы, США, но были 
одинокие иностранцы из 
Алжира, Египта, Австралии. 
Контингент, конечно спец-
ифический. Часто мелькали 
мужчины, которые на ава-
тарку ставили свои половые 
органы. Но мы не жалова-
лись, ведь это могли быть 
потенциальные клиенты. В 
личные сообщения, конеч-
но, тоже прилетали пошлые 
фото. Это стало обычной ра-
бочей ситуацией.

ЛЮБОВЬ ИДЕТ
ПОД РУКУ 
С БИЗНЕСОМ

Общаясь с ино-
странцами, мы должны 
были аккуратно намекать 
на подарки, ведь за них 
переводчики получают 
хорошие бонусы.

- Поначалу мне было не-
ловко, но потом я поняла, 
что иначе не заработать, - 
говорит переводчик. - На-
пример, иностранец пере-
водит на счет сайта 200 
долларов, чтобы порадо-
вать понравившуюся ему 
девушку букетом цветов. 
Администратор получает 
эти деньги, берет напрокат 
букет, фотографирует хо-
зяйку анкеты с подарком, 
а потом возвращает цветы. 
Деньги за букет делятся меж-
ду переводчиком, агентством 
и хозяйкой анкеты. Да-да, 
невесты таким образом тоже 
зарабатывают. Хотя иногда 
они предпочитали оставлять 
себе подарки, а не деньги.

Обычно клиенток заранее 
предупреждают, что анкету 
за них будет вести перевод-
чица, которая постарается 
стимулировать иностранца 
на подарки. Так что неве-
сты прекрасно понимают, 
что любовь в таких брачных 
агентствах идет рука об руку 
с бизнесом.

УВЕЛА ЖЕНИХА
У КЛИЕНТКИ

Часто девушки узнава-
ли о том, с кем именно мы 
переписываемся от их име-
ни, только если дело дохо-
дило до приезда в Россию. 
Тогда мы показывали фото 
потенциальных ухажеров и 
рассказывали, о чем с ними 
беседовали. Порой невесты 
соглашаются на приезд ка-
валера не потому, что он им 
понравился, а чтобы похо-
дить с ним по ресторанам 
и получить еще больше по-
дарков.

- Моя знакомая работала 
переводчиком в брачном 
агентстве и вела переписку 
с австрийцем, - продолжа-
ет Анна. - Когда он приле-
тел, чтобы познакомиться с 
понравившейся девушкой 
вживую, его возлюбленная 
слишком откровенно пыта-
лась развести его на день-
ги, просила купить новый 
телефон и т. п. Иностранцу 
это не понравилось, они по-
ссорились. Тогда перевод-
чица призналась, что это 
она переписывалась с ним 
от имени невесты. Они на-
чали встречаться, а позже 
мужчина увез ее с собой в 
Австрию.

 � В ТЕМУ

Вирус против заработка
Администратор Светлана Лозовая, регистрирующая девушек 

на сайте агентства, призналась: практически все международные 
брачные агентства в России используют похожую схему - анкету 
невесты ведет переводчица, которая получает за это деньги. За-
мужество клиентки для такого агентства - на втором плане.

Сейчас количество браков, которые происходят благодаря агент-
ствам, значительно уменьшилось.

- Сказались и коронавирусные ограничения, которые мешают 
приезду иностранцев, и бурное развитие сайтов знакомств и соц-
сетей, - говорит Светлана. - Поэтому брачным агентствам остается 
один путь - чаще разводить женихов на подарки и стараться вести 
переписку от имени невест как можно дольше, поскольку за каж-
дое сообщение иностранец платит.
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Откровенные истории 
наших читателей - 
на сайте kp.ru в рубрике 
«Мужчина и женщина»

Регистрируйтесь 
на сайте знакомств 
самостоятельно без 
участия агентств, а лучше 
на нескольких - чем шире 
сети, тем больше улов.

Выбирайте 
популярные сайты. 
Есть специализированные, 
где можно познакомиться 
исключительно 
с иностранцами, 
но и на самых популярных  
       общих и бесплатных 
площадках для знакомств 
зарегистрировано немало 
европейцев, американцев 
и т. д.

Пишите первой! 
Стереотип «инициатива 
за мужчиной» давно 
не работает. 
Постарайтесь обойтись 
без банальностей вроде 
«Привет, как дела?». 
Изучите анкету мужчины, 
оттолкнитесь от его 
интересов. С восточными 
женихами лучше говорить 
про семейные ценности, 
а с европейцами не стоит 
бояться проявить свой 
независимый характер.

Отвечайте сразу, ведь 
мужчины чаще всего 
пишут сразу нескольким 
женщинам. Успейте 
завязать разговор 
раньше соперниц.

Публикуйте фото, 
на которых выглядите 
естественно и ухоженно. 
Моды на тонну косметики, 
искусственные ресницы 
и волосы иностранцы
 не понимают.

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
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«УСПЕЙТЕ ЗАВЯЗАТЬ 
РАЗГОВОР РАНЬШЕ 
СОПЕРНИЦ»

Советы для тех, 
кто хочет замуж 
за иностранца.

Если цель девушки - 
серьезные отношения,
 а не участие в схеме 
развода иностранца 
на деньги, администратор 
международного 
брачного агентства
Светлана Лозовая 
рекомендует:
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Амур под шелест купюр
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Евгений БЕЛЯКОВ

Сможет ли Россия 
заработать 
на продаже воды.

Пресная вода встала в один 
ряд с нефтью и золотом. На 
днях ею стали торговать на 
американской бирже. Ресурс, 
в развитых странах считав-
шийся повсеместным, неожи-
данно оказался в дефиците. 
Изменения климата и рост 
численности населения при-
вели к тому, что воды теперь 
не хватает. А цена на нее бу-
дет неуклонно расти. Так, 
может, вот он - новый цен-
ный ресурс, который сможет 
кормить нас, после того как 
закончится нефть? «КП» ре-
шила выяснить у экспертов, 
стоит ли на это надеяться.

ГЛОБАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
ВЛАГИ

ООН и экологи бьют трево-
гу. Треть населения планеты 
живет в регионах с недостат-
ком воды. К 2025 году эта до-
ля может вырасти до 40 - 50%. 
И ситуация будет ухудшаться. 
Слишком активный расход 
воды для нужд промышлен-
ности и сельского хозяйства 
грозит глобальным экологи-
ческим коллапсом.

- Проблемы возникают в 
том случае, если страна ли-
бо привела свои водные ре-
сурсы в негодное состояние 
(загрязнила), либо «выпила». 
Хотя вода и возобновляемый 
ресурс, при хищническом во-
допользовании круговорот 
воды нарушается. Реки вы-
сыхают, а подземные водные 
горизонты не пополняются, - 
говорит Анастасия Лихачева, 
директор Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований (ЦКЕМИ) Выс-
шей школы экономики.

И ладно, если речь идет об 
африканских странах или пу-
стынных территориях. Там 
проблемы с водой были всег-
да. Но когда перебои с водой 
возникают во вполне себе 
благоприятных условиях.

- Большинство стран, не 
считая Бразилии, России и 
Канады, столкнется с дефи-
цитом воды, и это затормозит 
их экономическое и социаль-
ное развитие. Причем изме-
нить ситуацию практически 
невозможно, ведь растущий 
спрос на воду вызван уве-
личением численности на-
селения, ростом городов и 
потребления мяса, - говорит 
Анастасия Лихачева.

Итак, воды у нас много, 
а у других - мало. Осталось 
разобраться, как на этом за-
рабатывать. 

ВОДОПРОВОД 
НА ВОСТОК

Самый простой вариант - 
строительство трубопроводов 
с условным названием «Во-
да Сибири» в тот же Китай. 
Эти проекты периодически 
возникают. Но эксперты счи-
тают их бесперспективными 
и даже опасными.

- Сегодня торговля «сы-
рой» водой (по аналогии с 
нефтью), то есть реализация 
проектов по повороту си-
бирских рек, водопроводу 
из Байкала в Китай и т. д. - 
это продажа без добавленной 
стоимости, с непредсказуе-

мыми экологическими эф-
фектами и потенциально 
высокой коррупционной со-
ставляющей, - уверена Ана-
стасия Лихачева.

По ее словам, это будет 
примитивный экспорт ми-
нимальной степени перера-
ботки, в интересах одного 
покупателя и на невыгодных 
России условиях.

- Как бы мы ни хотели, но 
изменение климата земного 
шара присутствует. На юге 
страны - маловодье, Даль-
ний Восток заливает, но мы 

эту воду никуда не перека-
чаем. Для того же Израиля 
она выйдет очень дорогой. 
Им проще опреснительную 
установку поставить, - гово-
рит Илья Разбаш, директор 
Центра развития водохозяй-
ственного комплекса России.

ТАНКЕРЫ И БУТЫЛКИ
А что,если продавать бу-

тилированную воду? Вот он, 
продукт с более высокой до-
бавленной ценностью. В не-
которых арабских странах во-
да уже дороже бензина. То ли 

еще будет, когда она станет 
дефицитным товаром.

- Действительно, есть при-
мер поставок воды из Ма-
лайзии в Сингапур, также 
поставок воды танкерами в 
Океании, но эти решения - 
не для развития, а для выжи-
вания, - говорит Анастасия 
Лихачева.

По ее словам, питьевая 
вода - это мизерная доля от 
общего потребления водных 
ресурсов. И на ней много не 
заработаешь. К примеру, для 
выживания одного человека 
нужно лишь два литра воды 
в день. А на производство од-
ного гамбургера - 2900 ли-
тров (другие примеры - см. в 
графике). Львиная доля во-
ды используется в производ-
ственных целях: в сельском 
хозяйстве, ЖКХ, промыш-
ленности. Чтобы обеспечить 
их нужды, никаких танкеров 
не хватит. Но как-то же на во-
де мы можем зарабатывать?

НУЖНО СТРОИТЬ 
НОВЫЕ ЗАВОДЫ

Эксперты считают, что мо-
жем. Но не прямым, а кос-
венным путем. Мы можем 
размещать на своей терри-
тории (например, на Даль-
нем Востоке) производства, 
которые требуют большого 
количества воды, говорят 
эксперты. И продавать эту 
продукцию другим странам. 

- На фоне усугубляющего-
ся дефицита воды, пахотных 
земель и энергии как в раз-
витых, так и в развивающих-
ся странах Россия обладает 
наибольшим потенциалом и 
в сельском хозяйстве, и в во-
доемких производствах. Це-
лесообразно ориентировать 
госполитику на привлечение 
в отдельные регионы страте-
гических инвесторов, - гово-
рит Анастасия Лихачева.

При этом, по ее словам, 
экспортировать продукцию 
нужно не в одну страну, а в 
несколько. Тогда водные ре-
сурсы станут стратегическим 
политическим ресурсом. Как 
сейчас нефть и газ.

НЭП: наша экономическая полоса 

Прежде чем продавать воду или доступ к ней, надо разобраться в 
собственном хозяйстве. А здесь полно проблем. Во-первых, потре-
бляем мы ее очень нерационально. Семь из десяти капель в мировом 
водозаборе - это потери. И у России дела не лучше. Во-вторых, есть 
проблемы с загрязнением водных ресурсов. И в-третьих, в южных 
регионах России тоже наметился дефицит. То есть, чтобы зарабаты-
вать на воде, нужно сначала научиться ее хотя бы не разбазаривать.

- В европейской части России сосредоточено всего 20% водных 
ресурсов, при этом проживает 80% населения, - говорит Илья Раз-
баш.  - Возьмем Краснодарское водохранилище. За этот год его 
практически «выпили». Потому что осадков выпало мало, погода 
была жаркая, существенно возрос спрос на воду со стороны сель-
хозпредприятий. Донской бассейн страдает от маловодья который 
год. Все это создает конкуренцию между отраслями в борьбе за 
водный ресурс.

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВОДЫ ТРЕБУЕТ 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО. 
На его 
нужды 
тратится 70% 
всей потребляемой 
воды. Еще 20% используют
 промышленные предприятия. 
А оставшиеся 10% приходится
на остальные отрасли 
экономики, включая ЖКХ.
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НАГЛЯДНО

ГОВЯДИНА 
ПРОТИВ ПИВА

На производство каких 
продуктов используется 
больше всего воды.

Говядина 15 000
Вишня 3000
Рис 2400
Пшеница 1000
Шерсть 400
Бумага 300
Картофель 200
Х/б ткань 50
Авиационный бензин 25
Пиво 6

Расход воды (в литрах)Продукт или товар (1 кг)

По данным энциклопедии «Кругосвет». 
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Один только Байкал 
чего стоит: как известно, 

здесь содержится 19% 
от всей озерной 

пресной воды в мире.

Грузите миллионы литрами

России повезло. Большинство на-
ших водных ресурсов только наши. 
Мы ни с кем с ними не делимся. Но в 
других странах мира ситуация другая. 
Более 200 крупных рек и озер - общие 
для двух и более государств. Из них 
66 - общие для четырех и более стран.

Простой пример. Нил протекает 
через территорию сразу нескольких 
государств. И в засушливой Африке 
его вод уже давно не хватает для всех. 
Та же самая ситуация на Ганге, кото-
рый делят Индия и Бангладеш. Если 
страна выше по течению строит дам-
бу на своей территории или активно 
развивает сельское хозяйство, те, кто 

находится ниже по течению, начи-
нают страдать от нехватки воды. Это 
приводит к засухам и голоду. Сейчас 
эти проблемы страны решают дипло-
матическими методами. Но когда де-
фицит станет жестким, применение 
силы может стать неизбежным.

 � КАК У НИХ

За доступ к H20 могут начаться войны

ВОПРОС - РЕБРОМ

А нам самим-то хватит?

Наше расследование о том, 
от кого и почему надо спасать 
Байкал, - на сайте

7

Надежда ДАЦЮК
(«КП» - Крым»)

Откровения
онлайн-свахи:
как брачные 
агентства 
раскручивают
на деньги 
заморских женихов.

Несмотря на то что 
общение в социаль-
ных сетях и на сайтах 
знакомств сейчас на 
пике популярности, 
традиционные брач-
ные агентства тоже не 
остаются без работы. 
Тысячи мужчин, жи-
вущих в разных угол-
ках планеты, мечтают 
найти себе невест в 
России. Да и росси-
янок, мечтающих о 
богатом муже-ино-
странце, немало.

Действительно ли 
с помощью брачных 
агентств можно встре-
тить свою вторую по-
ловинку, кто и сколь-
ко за это платит? Об 
этом «КП» рассказала пере-
водчица с английского язы-
ка Анна, год проработавшая 
в одном из международных 
брачных агентств.

ОДНА ЗА ВСЕХ
Международным агент-

ство называется потому, что 
там нет анкет российских 
мужчин, в основном все же-
нихи из дальнего зарубежья. 
Подобные фирмы работают 
по всей России.

- Когда я училась на пятом 
курсе на факультете ино-
странных языков, наткнулась 
в интернете на объявление 
о том, что в брачное агент-
ство требуется переводчик. 
Деньги предлагали хоро-
шие, - рассказывает Анна. - 
На собеседовании мне сра-
зу объяснили, что я должна 
буду общаться с мужчина-
ми от имени сразу несколь-
ких потенциальных невест. 
А деньги мне будут платить 
за количество сообщений, 
которые отправили женихи. 
Мне сказали, что некоторые 

переводчики якобы получа-
ют на руки до 150 тысяч ру-
блей в месяц.

Международные сайты 
знакомств созданы в основ-
ном для заработка на ино-
странцах, а не для поиска 
любви.

Принцип работы прост: 
в брачное агентство обра-
щается девушка, желающая 
выйти замуж за иностран-
ца. Она заполняет анкету, 
и агентство зачастую бес-
платно делает клиентке фо-
тосессию, чтобы выставить 
красивые фото на сайт. Но 
если с девушки обычно не 
берут ни копейки, то же-
нихи-иностранцы платят 
за каждый шаг.

Регистрация для кавалеров 
платная, одно сообщение, 
отправленное в чате невесте, 
стоит для них от 1 до 10 дол-
ларов, подарок для девушки - 
до 300 долларов и так далее. 
При этом мужчина обычно 
уверен, что общается с самой 
девушкой, но на деле диало-

ги в чате ведут переводчицы 
агентства. Именно у них по-
том потенциальные невесты 
спрашивают, нашелся ли для 
них жених. Если у перевод-
чицы завязывается диалог с 
кем-то из иностранцев, кли-
ентке говорят об этом, и она 
может приезжать в агентство 
на видеосессии. Но в основ-
ном она просто улыбается 
на камеру без звука, а пере-
водчица подсказывает, что 
писать в чате.

- Поначалу дело у меня не 
особо ладилось. Я зарабаты-
вала до 10 тысяч рублей в ме-
сяц. Каждый день писала по 
50 - 100 сообщений от име-
ни девушек и ждала ответа. 
Писала всем подряд, не вы-
бирая особо красивых. Если 
перебирать мужчин, ничего 
не заработаешь, - откровен-
ничает переводчица. - По-
том появились постоянные 
клиенты, которые ждали 
мою Инночку и Катюшу на 
сайте. Чаще всего приходи-
лось общаться с мужчинами 
из Европы, США, но были 
одинокие иностранцы из 
Алжира, Египта, Австралии. 
Контингент, конечно спец-
ифический. Часто мелькали 
мужчины, которые на ава-
тарку ставили свои половые 
органы. Но мы не жалова-
лись, ведь это могли быть 
потенциальные клиенты. В 
личные сообщения, конеч-
но, тоже прилетали пошлые 
фото. Это стало обычной ра-
бочей ситуацией.

ЛЮБОВЬ ИДЕТ
ПОД РУКУ 
С БИЗНЕСОМ

Общаясь с ино-
странцами, мы должны 
были аккуратно намекать 
на подарки, ведь за них 
переводчики получают 
хорошие бонусы.

- Поначалу мне было не-
ловко, но потом я поняла, 
что иначе не заработать, - 
говорит переводчик. - На-
пример, иностранец пере-
водит на счет сайта 200 
долларов, чтобы порадо-
вать понравившуюся ему 
девушку букетом цветов. 
Администратор получает 
эти деньги, берет напрокат 
букет, фотографирует хо-
зяйку анкеты с подарком, 
а потом возвращает цветы. 
Деньги за букет делятся меж-
ду переводчиком, агентством 
и хозяйкой анкеты. Да-да, 
невесты таким образом тоже 
зарабатывают. Хотя иногда 
они предпочитали оставлять 
себе подарки, а не деньги.

Обычно клиенток заранее 
предупреждают, что анкету 
за них будет вести перевод-
чица, которая постарается 
стимулировать иностранца 
на подарки. Так что неве-
сты прекрасно понимают, 
что любовь в таких брачных 
агентствах идет рука об руку 
с бизнесом.

УВЕЛА ЖЕНИХА
У КЛИЕНТКИ

Часто девушки узнава-
ли о том, с кем именно мы 
переписываемся от их име-
ни, только если дело дохо-
дило до приезда в Россию. 
Тогда мы показывали фото 
потенциальных ухажеров и 
рассказывали, о чем с ними 
беседовали. Порой невесты 
соглашаются на приезд ка-
валера не потому, что он им 
понравился, а чтобы похо-
дить с ним по ресторанам 
и получить еще больше по-
дарков.

- Моя знакомая работала 
переводчиком в брачном 
агентстве и вела переписку 
с австрийцем, - продолжа-
ет Анна. - Когда он приле-
тел, чтобы познакомиться с 
понравившейся девушкой 
вживую, его возлюбленная 
слишком откровенно пыта-
лась развести его на день-
ги, просила купить новый 
телефон и т. п. Иностранцу 
это не понравилось, они по-
ссорились. Тогда перевод-
чица призналась, что это 
она переписывалась с ним 
от имени невесты. Они на-
чали встречаться, а позже 
мужчина увез ее с собой в 
Австрию.

 � В ТЕМУ

Вирус против заработка
Администратор Светлана Лозовая, регистрирующая девушек 

на сайте агентства, призналась: практически все международные 
брачные агентства в России используют похожую схему - анкету 
невесты ведет переводчица, которая получает за это деньги. За-
мужество клиентки для такого агентства - на втором плане.

Сейчас количество браков, которые происходят благодаря агент-
ствам, значительно уменьшилось.

- Сказались и коронавирусные ограничения, которые мешают 
приезду иностранцев, и бурное развитие сайтов знакомств и соц-
сетей, - говорит Светлана. - Поэтому брачным агентствам остается 
один путь - чаще разводить женихов на подарки и стараться вести 
переписку от имени невест как можно дольше, поскольку за каж-
дое сообщение иностранец платит.
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Откровенные истории 
наших читателей - 
на сайте kp.ru в рубрике 
«Мужчина и женщина»

Регистрируйтесь 
на сайте знакомств 
самостоятельно без 
участия агентств, а лучше 
на нескольких - чем шире 
сети, тем больше улов.

Выбирайте 
популярные сайты. 
Есть специализированные, 
где можно познакомиться 
исключительно 
с иностранцами, 
но и на самых популярных  
       общих и бесплатных 
площадках для знакомств 
зарегистрировано немало 
европейцев, американцев 
и т. д.

Пишите первой! 
Стереотип «инициатива 
за мужчиной» давно 
не работает. 
Постарайтесь обойтись 
без банальностей вроде 
«Привет, как дела?». 
Изучите анкету мужчины, 
оттолкнитесь от его 
интересов. С восточными 
женихами лучше говорить 
про семейные ценности, 
а с европейцами не стоит 
бояться проявить свой 
независимый характер.

Отвечайте сразу, ведь 
мужчины чаще всего 
пишут сразу нескольким 
женщинам. Успейте 
завязать разговор 
раньше соперниц.

Публикуйте фото, 
на которых выглядите 
естественно и ухоженно. 
Моды на тонну косметики, 
искусственные ресницы 
и волосы иностранцы
 не понимают.

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

«УСПЕЙТЕ ЗАВЯЗАТЬ 
РАЗГОВОР РАНЬШЕ 
СОПЕРНИЦ»

Советы для тех, 
кто хочет замуж 
за иностранца.

Если цель девушки - 
серьезные отношения,
 а не участие в схеме 
развода иностранца 
на деньги, администратор 
международного 
брачного агентства
Светлана Лозовая 
рекомендует:
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Амур под шелест купюр
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Андрей РОСТОВЩИКОВ, Ксения ШИНКО
(«КП» - Красноярск»)

Как дети возвращаются 
из удаленки за реальные парты.

Подъем в шесть утра, живые однокласс-
ники, каша в столовой вместо бутерброда на 
кухне: во многих регионах с нового года шко-
лы полностью вернулись в обычный режим. 
Каково это - возвращаться в школу через 
месяцы изоляции, снова встречать одно-
классников и выходить к доске - в откро-
венном дневнике десятиклассницы Дарьи Л.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ
Прошли времена, когда я могла встать 

в 7.50, а уже в 8.00 выйти на онлайн-урок. 
Вставать мне теперь нужно в 5.30 утра. 
А то и в 5.00. Ведь собираюсь теперь 
по всем пунктам: иду в душ, крашусь, 
собираю вещи, одежду. Еще час, что-
бы добраться до школы. Говорят, что к 
новому режиму нужно было себя при-
учать постепенно - ложиться и вставать 
с каждым днем все раньше и раньше. Но 
я так не делала, да и мои одноклассники 
тоже. Просто все вышли с каникул в по-
недельник и начали дружно страдать.

Первый день очного обучения в 2021-м 
запомнился болью в глазах учеников и 
радостью в глазах большинства учителей - 
вот им, похоже, надоело вещать в камеру.

А нас встреча с некоторыми учителями 
и завучами совсем не обрадовала.

Завучи - это особо ярые тетеньки, ко-
торые ходят и вечно пилят тебя взглядом, 
ищут, к чему бы прикопаться. И если не 
находят, то все равно продолжают пилить, 
просто чтобы ты не расслаблялся. Хотя и 
некоторые учителя им в этом не уступают, 
у нас особенно преуспевают химичка и 
биологичка - они умеют смотреть в глаза 
учеников вообще не мигая.

Еда - отдельная история. Снова при-
выкать к столовским обедам после дома 
трудно. Я в столовку просто не хожу. Да 
у нас в классе, по-моему, вообще никто 
теперь туда не ходит.

ГДЕ ЛУЧШЕ УЧАТ?
Дистанционное обучение обычно руга-

ют, говорят, что оно не дает качественных 
знаний. А мне понравилось: больше успе-
вала сделать, поскольку время экономится.

Обычно я приходила из школы часа в 
три-четыре, времени до конца дня остает-
ся совсем немного. Дистанционка в этом 
смысле удобнее. Да и качество обучения, 
думаю, не страдает. Кто хочет учиться, 
будет это делать в любых условиях. А кто 
не хочет, тот никогда себя любимого не 

напрягает и ищет отговорки: интернет 
плохо работает или еще что-нибудь в этом 
роде. Идеальное оправдание для лентяев.

Думаю, в условиях дистанционки можно 
получить исчерпывающие знания по лю-
бому предмету, если правильно построена 
программа. Даже точные науки в таком ре-
жиме можно основательно изучить, глав-
ное, вовремя задавать вопросы учителям, 
если что-то непонятно.

Только надо добиться, чтобы они сразу 
отвечали на наши сообщения, а не игно-
рировали их по несколько дней - это один 
из главных минусов удаленной учебы. Ведь 
бывает, что во время урока ты вроде понял 
тему, а садишься делать домашнее задание 
и выясняется, что не понял. Пишешь пись-
мо учителю, а отвечают тебе через неделю.

С другой стороны, ясно, что на учите-

лей стали сыпаться десятки сообщений 
каждый день. У них много классов, много 
учеников, наверное, они не могут быстро 
отвечать каждому вовремя.

ХВАТИТ ГУНДЕТЬ!
Пожалуй, главный плюс обычной фор-

мы обучения - живое общение с одно-
классниками вместо виртуального. Ко-
нечно, люди разные, но у нас в классе есть 
такие, кто просто жить не может без со-
циума - для них важна учеба офлайн. Вот 
они пришли в школу с удовольствием. 
Надо меньше циклиться на эпидемии. И 
не гундеть. 

И не надеяться на чудо. Чтобы чудо слу-
чилось, надо соблюдать меры, самим вы-
полнять все санитарные требования. Это 
многие уже понимают, и школьники тоже.

Дневник десятиклассницы

 �  КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«Интересуйтесь 
у ребенка, 
как идет 
адаптация
к школе»
Ксения ЩУКИНА, 
детский психолог:

- Могу дать несколько прак-
тических советов, которые по-
могают школьникам вернуть-
ся в привычный ритм учебы. 
Родителям надо поговорить 
с ребенком, выяснить, что он 
чувствует в связи с возобнов-
лением очного обучения. А в 
первые дни интересоваться, 
какие впечатления у него от 
встреч с одноклассниками, 
учителями, как адаптация , со 
всем ли справляется.

Что касается встраивания 
в коллектив, то с этим, ско-
рее всего, будут проблемы 
лишь у некоторых учеников. 
Если проблемы в общении 
наблюдались и раньше - не 
складывались отношения в 
классе, возникали какие-то 
конфликты и т. д., - вернуться 
ребенку в школу может быть 
психологически сложно. Для 
других учащихся вряд ли про-
блема стоит так остро.

Думаю, что режим дистан-
ционного обучения дал уча-
щимся новый опыт и новые 
навыки, они пригодятся и при 
возобновившемся очном об-
учении.

Если же брать в целом, 
то в посткоронавирусном 
обществе к новой ситуации, 
по моим наблюдениям, уже 
адаптировались и дети, и 
взрослые  - просто приняли 
действительность такой, ка-
кой она стала.
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- Крепко-
накрепко дружить,
никого не заразить

учат в школе, 
учат в школе, 
учат в школе!..

«Снова надо привыкать 
к завучам и еде в столовке»

 � НУ И НУ!

Алина ЧЕМЕРИС 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Добрые люди нашли 
кота, который 
пять месяцев назад 
сбежал из аэропорта 
в Ярославле, 
отказавшись лететь 
в багажном отсеке.

О том, что любимый питомец 
Кузя пропал, петербуржцы Настя 
и Влад узнали на борту самолета 
за несколько минут до вылета из 
Ярославля в Северную столицу. Из-
за негабаритной переноски пред-
ставители авиакомпании приписали 
пушистого пассажира к багажу.

- Мы ему отдельное место купли 
в салоне за полную стоимость,  - 
вздыхает Настя. - В аэропорту нас 
внимательно проверили. И вот уже 

при посадке на рейс к нам подско-
чила представительница авиаком-
пании и сказала, что переноска под 
сиденье не поместится, а значит, 
мы должны сдать Кузю в багаж или 
не лететь вовсе.

Насте и Владу были готовы по-
мочь пассажиры бизнес-класса и 
разместить усатого у себя в ногах - 
там же места больше. Но сотруд-
ница фирмы была непреклонна.

И Кузю пришлось отправить в 
отделение с чемоданами.

- Я сразу сказала Владу, что у 
меня сердце разрывается, что мы 
сделали что-то не то, - со слезами 
вспоминает Настя. - И вот когда мы 
уже пристегнули ремни, вернулась 
та женщина и сказала, что Кузя 

сбежал. Выбил мордоч-
кой дверцу переноски и 
сбежал. Я была в ужасе. 
У меня началась истери-
ка. Мы решили не лететь 
домой, и пока нам помо-
гали выгружать чемода-
ны, я ревела белугой на 
весь салон.

В отчаянных попытках найти пе-
репуганного Кузю, который оказал-
ся на улице, Настя и Влад десять 
дней жили в ярославском аэро-
порту, расклеивали объявления, 
бродили по близлежащим посел-
кам и зарослям. Котика нигде не 
было. Вокруг, как рассказали им 
местные, было полно лис и собак, 
и от мысли, что Кузю съели, Настя 

каждый раз вздрагивала от ужаса.
- Что мы только не делали, Ку-

зеньку не нашли. И авиакомпания 
бесплатно отправила нас в Петер-
бург, - рассказывает Настя.

И вот через пять месяцев 
(!!!),17 января, ей позвонили из 
аэропорта и сказали: «Кузя на-
шелся. Забирайте».

- Я по фото сразу поняла, что 

это он!  - делится девушка. - 
Оказывается, он там где-то 
рядом бродил все это время и 
пришел на дачу работника аэ-
ропорта, мяукал под дверью, 
чтобы его впустили. Спасибо 
людям, что не прогнали его, 
а приняли и сообщили нам. 
Я счастлива.

Как признается Настя, она 
и предположить не могла, что Кузя 
сумеет выжить на улице, найти се-
бе пропитание и укрыться от других 
животных. По ее словам, на фото 
котик выглядит весьма упитанным 
и пушистым. Правда, мордашка 
усталая и глазки измотанные.

В Ярославль Настя примчалась 
19 января и наконец прижала к 
сердцу своего пушистого, чудом 
вернувшегося к ней друга.

Теперь в багаж она его точно 
не отдаст.
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Где кот гулял все это время, 
неизвестно. Но выглядит 
здоровым и упитанным.

Операция «Кузя»

Сергей ПИКАЛОВ, учитель начальных классов, директор гимназии № 4 
(Красноярск), учитель года-2009:

- Учителя на самом деле с радостью восприняли новость о возвращении к живому обучению. 
Во-первых, пандемия пришла неожиданно, события, в том числе переход на онлайн-обучение, 
происходили стремительно, к этому многие объективно оказались не готовы. Огромное количе-
ство сил и времени ушло на то, чтобы перестроиться, освоить технологии. И, конечно, важность 
личных коммуникаций между детьми, учениками и педагогами никто не отменял. Мое мнение - 
общение друг с другом в «кнопочном режиме» даже в нынешнее, совсем другое в отличие от 
нашего с вами детства, время не заменит встреч в классе. Что касается качества образова-
ния - покажут итоги года, экзамены. Но тут согласен с ребятами - кто хочет учиться, будет это 
делать при любых условиях.

«Кнопочный режим» не заменит простого общения
 � ДОСЛОВНО
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

МЫЛОМ И ТАПКОЙ
Жителям России 

напомнили о на-
пасти - на подходе 
первый из двух се-
зонных пиков разм-
ножения тараканов. А 
значит, и резкое увеличе-
ние их числа. Прежде всего в 
многоквартирных домах.

В феврале тараканьи самки 
беременеют, откладывают яй-
ца в особые сумки на брюш-
ке - оотеки, вынашивают их 
там от 40 до 50 дней. Из яиц 
вылупляются нимфы - личин-
ки, которые примерно за пол-
тора месяца, линяя несколько 
раз, превращаются во взрос-
лых прожорливых насекомых.

Итого, весной - где-то в 
апреле - число тараканов 
многократно увеличивается. 
Это первый пик. Второй будет 
уже летом.

- Да, нечто подобное и ожи-
дается, - подтвердила неуте-
шительный прогноз Светлана 
Рославцева, заведующая лабо-
раторией проблем дезинсекции 
Института дезинфектологии 
Роспотребнадзора, с которой 
я связался по телефону.

Как противостоять гряду-
щему нашествию? Об этом 
ранее мне рассказывала кол-
лега Светланы Александров-
ны - Ольга Еремина, доктор 
биологических наук, ведущий 
научный сотрудник той же 
лаборатории. Поводом рас-
спросить ее тогда послужило 
беспокойство россиян: они 
стали замечать, что тараканы 
зачастили в дома. С тех пор 
рекомендации не менялись.

Первым делом надо при-
браться на кухне и следить за 
тем, чтобы тараканы ничего 
не могли там себе добыть - в 
смысле пищи. Не кормились 
бы со столешниц, с пола, из 
помойного ведра.

Стоит перекрыть вентиля-
ционные отверстия. Через 
них тараканы, как правило, 
и мигрируют из одной квар-
тиры в другую. Летом могут 
перебегать и по наружным 
стенам домов. Раньше отвер-
стия затягивали капроновы-
ми чулками, ныне в продаже 
имеются весьма аккуратные 
сеточки. Обнаруженные ще-
ли надо замазать герметиком.

Тараканы жить не могут без 
воды. Поэтому нельзя остав-
лять недопитый чай в чашках, 
допускать чтобы подтекали 
краны. Сливные отверстия 
в раковинах, если в них нет 

нужды какое-то время, хоро-
шо бы закрывать пробками.

Некоторые ветераны «бое-
вых действий» считают, что 
весьма эффективным оружи-
ем могут стать тапки. Уверя-
ют, что за две-три недели мож-
но перебить чуть ли не всех 
пришельцев. Или вновь на-
плодившихся. Якобы потому, 
что размножаются тараканы 
все же медленнее, чем их мож-
но уничтожать физически.

Охотиться лучше по ночам. 
Осторожно проберитесь на 
кухню - излюбленное место 
тараканьих прогулок, быстро 
включите свет и уж не про-
махнитесь. Заодно и прики-
нете число поселившихся у 
вас тараканов. Проверено - в 
том числе и сотрудниками ла-
боратории: на одного выяв-
ленного таракана приходится 
примерное 700, которые пока 
где-то прячутся.

ХИМИЯ И ЖИЗНЬ
Травить тараканов стано-

вится все труднее.
- Они очень быстро мутиру-

ют, - объясняла Ольга Юрьев-
на. - Привыкают к отравам. 
Вырабатывают резистент-
ность (устойчивость).

Еремина - автор исследо-
вания «О резистентности 
рыжих тараканов в России». 
И сама она, и коллеги по ла-
боратории проверяли усатых 
по всей России. Выяснили, 
что нынешнее поколение 
тараканов приобрело просто 
феноменальную стойкость. 
Некоторых не убить дозами, 
в несколько тысяч раз пре-
вышающими прежние смер-
тельные!

Выжившие - то есть не-
дотравленные и подлечив-
шиеся тараканы - пере-
дают защитные мутации 
последующим поколени-
ям. В результате популя-
ция наращивают ту самую 
резистентность. Вплоть до 
того, что обретает способ-
ность противостоять сразу 
нескольким инсектицидам. 
Появляются даже супер-
тараканы, для которых во-
обще нет ничего смертель-
ного из имеющейся химии. 
Таких - только тапками.

ПОСЛЕДНИЕ НАДЕЖДЫ
В лаборатории проблем 

дезинсекции заверяют: бор-
ная кислота - вот что еще об-
надеживает.

Борная кислота - вещество 
неорганическое, без соб-
ственного запаха и вкуса. Ред-
кий таракан способен выра-
ботать к нему резистентность. 
Главное - накормить его этим 

порошком. Если получится, 
то вкусившие умрут от обе-
звоживания.

Лидируют два рецепта. Пер-
вый - борная кислота с яйцом. 
Так называемые шарики. Их 
катают из вареного желтка, 
смешанного с порошком кис-
лоты: на один размятый жел-
ток берут 20 граммов порошка 
и добавляют чуть-чуть вани-
лина для запаха и вкуса. Ша-
рики раскладывают, оставляя 
примерно на неделю, чтобы 
все имеющиеся в округе та-
раканы их попробовали, ду-
мая при этом, что едят только 
желток.

Второй рецепт - раствор 
борной кислоты в воде. 
50 граммов порошка разво-
дят в половине стакана чистой 
воды, добавляют - опять же 
для вкуса - столовую ложку 
меда. «Коктейль» разливают 
по блюдечкам, расставляют 
их на ночь в местах водопоя 
тараканов - в кухонной мой-

ке, в раковине санузла, в ван-
не, можно даже на унитазе, 
предварительно закрытом 
крышкой. По утрам блюдечки 

можно переставить в места 
не столь необходимые 

самим людям.
Задача спецопера-

ции, которую надо 
продолжать пример-
но 10 дней, перекрыть 

все имеющиеся источ-
ники воды, вплоть до то-

го, что убрать влажные поло-
тенца и оставить воду только 
в блюдечках.

Срабатывают и специаль-
ные ловушки - эдакие не-
большие домики с клейкими 
полом и стенами.

Тараканов можно убить, 
насыпав диатомовый поро-
шок - истертые диатомовые 
водоросли, панцири которых 
состоят из двуокиси кремния. 
Налипшие острые частички 
порошка повреждают кожные 
покровы насекомых - от ран 
те и погибают. Но при одном 
условии: если нет доступа к 
воде. А если он есть, то та-
раканы от порошка отмыва-
ются.

ОДОБРЕНО НАУКОЙ
По словам Ереминой, 

вполне еще пристойную эф-
фективность сохраняют но-
вые - импортные - приманки, 
содержащие гидраметилнон. 
Обладая замедленным дей-
ствием, они нарушают синтез 
молекул АТФ - источников 
энергии, необходимых для 
работы нервной системы и 
протекания жизненно важ-
ных биохимических реакций. 

Российские тараканы пока 
не нашли защиту от гидра-
метилнона. Но найдут обя-
зательно - их родичи из США 
уже выработали резистент-
ность и к нему.

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 

Слушайте «Теорему Лаговского» на fm.kp.ru
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Тараканы могут 
не дышать 
по 40 минут. 
Если их посадить в закрытую 
банку, то насекомые там 
не погибнут. 
Не задохнутся. Чего нельзя 
сказать о каких-нибудь жуках 
или мухах. Тараканы и сами 
по себе периодически не дышат. 
По доброй воле, что называется. 
И это еще один феномен, 
привлекающий внимание 
ученых.

Биологи, ведомые Натальей Шипф, 
из австралийского Университета 
Квинсленда вроде бы выяснили
 природу столь странной привычки. 
Задерживая дыхание, тараканы 
берегут влагу в организме. 
Чтобы ее меньше выходило 
с воздухом. Спасаются 
от обезвоживания.

Еремина подтверждает: недостаток кислорода тараканам не особенно 
вредит. Она с коллегами проверяла, насколько живучи усатые, 
обитающие на особых складах - там, где ради пожарной безопасности 
насыщают воздух азотом или углекислым газом. Огонь в такой 
атмосфере и в самом деле не горел, но и тараканы не дохли.

ТАРАКАНЫ - 
ВОТ КТО 

НАСТОЯЩИЕ 
ЙОГИ
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- Мне 
кажется, их 

от вашей химии 
становится 

только 
больше! 

- Ничего, 
справимся, 

я не зря ботинки 
на два размера 

больше 
надел.

Клуб любознательных

Ученые предупредили 
россиян о готовящемся 
нашествии.

Страшное пророчество Роспотребнадзора:

Тараканы вот-вот 
полезут из всех щелей

27.01.2021
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Андрей РОСТОВЩИКОВ, Ксения ШИНКО
(«КП» - Красноярск»)

Как дети возвращаются 
из удаленки за реальные парты.

Подъем в шесть утра, живые однокласс-
ники, каша в столовой вместо бутерброда на 
кухне: во многих регионах с нового года шко-
лы полностью вернулись в обычный режим. 
Каково это - возвращаться в школу через 
месяцы изоляции, снова встречать одно-
классников и выходить к доске - в откро-
венном дневнике десятиклассницы Дарьи Л.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ
Прошли времена, когда я могла встать 

в 7.50, а уже в 8.00 выйти на онлайн-урок. 
Вставать мне теперь нужно в 5.30 утра. 
А то и в 5.00. Ведь собираюсь теперь 
по всем пунктам: иду в душ, крашусь, 
собираю вещи, одежду. Еще час, что-
бы добраться до школы. Говорят, что к 
новому режиму нужно было себя при-
учать постепенно - ложиться и вставать 
с каждым днем все раньше и раньше. Но 
я так не делала, да и мои одноклассники 
тоже. Просто все вышли с каникул в по-
недельник и начали дружно страдать.

Первый день очного обучения в 2021-м 
запомнился болью в глазах учеников и 
радостью в глазах большинства учителей - 
вот им, похоже, надоело вещать в камеру.

А нас встреча с некоторыми учителями 
и завучами совсем не обрадовала.

Завучи - это особо ярые тетеньки, ко-
торые ходят и вечно пилят тебя взглядом, 
ищут, к чему бы прикопаться. И если не 
находят, то все равно продолжают пилить, 
просто чтобы ты не расслаблялся. Хотя и 
некоторые учителя им в этом не уступают, 
у нас особенно преуспевают химичка и 
биологичка - они умеют смотреть в глаза 
учеников вообще не мигая.

Еда - отдельная история. Снова при-
выкать к столовским обедам после дома 
трудно. Я в столовку просто не хожу. Да 
у нас в классе, по-моему, вообще никто 
теперь туда не ходит.

ГДЕ ЛУЧШЕ УЧАТ?
Дистанционное обучение обычно руга-

ют, говорят, что оно не дает качественных 
знаний. А мне понравилось: больше успе-
вала сделать, поскольку время экономится.

Обычно я приходила из школы часа в 
три-четыре, времени до конца дня остает-
ся совсем немного. Дистанционка в этом 
смысле удобнее. Да и качество обучения, 
думаю, не страдает. Кто хочет учиться, 
будет это делать в любых условиях. А кто 
не хочет, тот никогда себя любимого не 

напрягает и ищет отговорки: интернет 
плохо работает или еще что-нибудь в этом 
роде. Идеальное оправдание для лентяев.

Думаю, в условиях дистанционки можно 
получить исчерпывающие знания по лю-
бому предмету, если правильно построена 
программа. Даже точные науки в таком ре-
жиме можно основательно изучить, глав-
ное, вовремя задавать вопросы учителям, 
если что-то непонятно.

Только надо добиться, чтобы они сразу 
отвечали на наши сообщения, а не игно-
рировали их по несколько дней - это один 
из главных минусов удаленной учебы. Ведь 
бывает, что во время урока ты вроде понял 
тему, а садишься делать домашнее задание 
и выясняется, что не понял. Пишешь пись-
мо учителю, а отвечают тебе через неделю.

С другой стороны, ясно, что на учите-

лей стали сыпаться десятки сообщений 
каждый день. У них много классов, много 
учеников, наверное, они не могут быстро 
отвечать каждому вовремя.

ХВАТИТ ГУНДЕТЬ!
Пожалуй, главный плюс обычной фор-

мы обучения - живое общение с одно-
классниками вместо виртуального. Ко-
нечно, люди разные, но у нас в классе есть 
такие, кто просто жить не может без со-
циума - для них важна учеба офлайн. Вот 
они пришли в школу с удовольствием. 
Надо меньше циклиться на эпидемии. И 
не гундеть. 

И не надеяться на чудо. Чтобы чудо слу-
чилось, надо соблюдать меры, самим вы-
полнять все санитарные требования. Это 
многие уже понимают, и школьники тоже.

Дневник десятиклассницы

 �  КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«Интересуйтесь 
у ребенка, 
как идет 
адаптация
к школе»
Ксения ЩУКИНА, 
детский психолог:

- Могу дать несколько прак-
тических советов, которые по-
могают школьникам вернуть-
ся в привычный ритм учебы. 
Родителям надо поговорить 
с ребенком, выяснить, что он 
чувствует в связи с возобнов-
лением очного обучения. А в 
первые дни интересоваться, 
какие впечатления у него от 
встреч с одноклассниками, 
учителями, как адаптация , со 
всем ли справляется.

Что касается встраивания 
в коллектив, то с этим, ско-
рее всего, будут проблемы 
лишь у некоторых учеников. 
Если проблемы в общении 
наблюдались и раньше - не 
складывались отношения в 
классе, возникали какие-то 
конфликты и т. д., - вернуться 
ребенку в школу может быть 
психологически сложно. Для 
других учащихся вряд ли про-
блема стоит так остро.

Думаю, что режим дистан-
ционного обучения дал уча-
щимся новый опыт и новые 
навыки, они пригодятся и при 
возобновившемся очном об-
учении.

Если же брать в целом, 
то в посткоронавирусном 
обществе к новой ситуации, 
по моим наблюдениям, уже 
адаптировались и дети, и 
взрослые  - просто приняли 
действительность такой, ка-
кой она стала.
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- Крепко-
накрепко дружить,
никого не заразить

учат в школе, 
учат в школе, 
учат в школе!..

«Снова надо привыкать 
к завучам и еде в столовке»

 � НУ И НУ!

Алина ЧЕМЕРИС 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Добрые люди нашли 
кота, который 
пять месяцев назад 
сбежал из аэропорта 
в Ярославле, 
отказавшись лететь 
в багажном отсеке.

О том, что любимый питомец 
Кузя пропал, петербуржцы Настя 
и Влад узнали на борту самолета 
за несколько минут до вылета из 
Ярославля в Северную столицу. Из-
за негабаритной переноски пред-
ставители авиакомпании приписали 
пушистого пассажира к багажу.

- Мы ему отдельное место купли 
в салоне за полную стоимость,  - 
вздыхает Настя. - В аэропорту нас 
внимательно проверили. И вот уже 

при посадке на рейс к нам подско-
чила представительница авиаком-
пании и сказала, что переноска под 
сиденье не поместится, а значит, 
мы должны сдать Кузю в багаж или 
не лететь вовсе.

Насте и Владу были готовы по-
мочь пассажиры бизнес-класса и 
разместить усатого у себя в ногах - 
там же места больше. Но сотруд-
ница фирмы была непреклонна.

И Кузю пришлось отправить в 
отделение с чемоданами.

- Я сразу сказала Владу, что у 
меня сердце разрывается, что мы 
сделали что-то не то, - со слезами 
вспоминает Настя. - И вот когда мы 
уже пристегнули ремни, вернулась 
та женщина и сказала, что Кузя 

сбежал. Выбил мордоч-
кой дверцу переноски и 
сбежал. Я была в ужасе. 
У меня началась истери-
ка. Мы решили не лететь 
домой, и пока нам помо-
гали выгружать чемода-
ны, я ревела белугой на 
весь салон.

В отчаянных попытках найти пе-
репуганного Кузю, который оказал-
ся на улице, Настя и Влад десять 
дней жили в ярославском аэро-
порту, расклеивали объявления, 
бродили по близлежащим посел-
кам и зарослям. Котика нигде не 
было. Вокруг, как рассказали им 
местные, было полно лис и собак, 
и от мысли, что Кузю съели, Настя 

каждый раз вздрагивала от ужаса.
- Что мы только не делали, Ку-

зеньку не нашли. И авиакомпания 
бесплатно отправила нас в Петер-
бург, - рассказывает Настя.

И вот через пять месяцев 
(!!!),17 января, ей позвонили из 
аэропорта и сказали: «Кузя на-
шелся. Забирайте».

- Я по фото сразу поняла, что 

это он!  - делится девушка. - 
Оказывается, он там где-то 
рядом бродил все это время и 
пришел на дачу работника аэ-
ропорта, мяукал под дверью, 
чтобы его впустили. Спасибо 
людям, что не прогнали его, 
а приняли и сообщили нам. 
Я счастлива.

Как признается Настя, она 
и предположить не могла, что Кузя 
сумеет выжить на улице, найти се-
бе пропитание и укрыться от других 
животных. По ее словам, на фото 
котик выглядит весьма упитанным 
и пушистым. Правда, мордашка 
усталая и глазки измотанные.

В Ярославль Настя примчалась 
19 января и наконец прижала к 
сердцу своего пушистого, чудом 
вернувшегося к ней друга.

Теперь в багаж она его точно 
не отдаст.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Где кот гулял все это время, 
неизвестно. Но выглядит 
здоровым и упитанным.

Операция «Кузя»

Сергей ПИКАЛОВ, учитель начальных классов, директор гимназии № 4 
(Красноярск), учитель года-2009:

- Учителя на самом деле с радостью восприняли новость о возвращении к живому обучению. 
Во-первых, пандемия пришла неожиданно, события, в том числе переход на онлайн-обучение, 
происходили стремительно, к этому многие объективно оказались не готовы. Огромное количе-
ство сил и времени ушло на то, чтобы перестроиться, освоить технологии. И, конечно, важность 
личных коммуникаций между детьми, учениками и педагогами никто не отменял. Мое мнение - 
общение друг с другом в «кнопочном режиме» даже в нынешнее, совсем другое в отличие от 
нашего с вами детства, время не заменит встреч в классе. Что касается качества образова-
ния - покажут итоги года, экзамены. Но тут согласен с ребятами - кто хочет учиться, будет это 
делать при любых условиях.

«Кнопочный режим» не заменит простого общения
 � ДОСЛОВНО
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

МЫЛОМ И ТАПКОЙ
Жителям России 

напомнили о на-
пасти - на подходе 
первый из двух се-
зонных пиков разм-
ножения тараканов. А 
значит, и резкое увеличе-
ние их числа. Прежде всего в 
многоквартирных домах.

В феврале тараканьи самки 
беременеют, откладывают яй-
ца в особые сумки на брюш-
ке - оотеки, вынашивают их 
там от 40 до 50 дней. Из яиц 
вылупляются нимфы - личин-
ки, которые примерно за пол-
тора месяца, линяя несколько 
раз, превращаются во взрос-
лых прожорливых насекомых.

Итого, весной - где-то в 
апреле - число тараканов 
многократно увеличивается. 
Это первый пик. Второй будет 
уже летом.

- Да, нечто подобное и ожи-
дается, - подтвердила неуте-
шительный прогноз Светлана 
Рославцева, заведующая лабо-
раторией проблем дезинсекции 
Института дезинфектологии 
Роспотребнадзора, с которой 
я связался по телефону.

Как противостоять гряду-
щему нашествию? Об этом 
ранее мне рассказывала кол-
лега Светланы Александров-
ны - Ольга Еремина, доктор 
биологических наук, ведущий 
научный сотрудник той же 
лаборатории. Поводом рас-
спросить ее тогда послужило 
беспокойство россиян: они 
стали замечать, что тараканы 
зачастили в дома. С тех пор 
рекомендации не менялись.

Первым делом надо при-
браться на кухне и следить за 
тем, чтобы тараканы ничего 
не могли там себе добыть - в 
смысле пищи. Не кормились 
бы со столешниц, с пола, из 
помойного ведра.

Стоит перекрыть вентиля-
ционные отверстия. Через 
них тараканы, как правило, 
и мигрируют из одной квар-
тиры в другую. Летом могут 
перебегать и по наружным 
стенам домов. Раньше отвер-
стия затягивали капроновы-
ми чулками, ныне в продаже 
имеются весьма аккуратные 
сеточки. Обнаруженные ще-
ли надо замазать герметиком.

Тараканы жить не могут без 
воды. Поэтому нельзя остав-
лять недопитый чай в чашках, 
допускать чтобы подтекали 
краны. Сливные отверстия 
в раковинах, если в них нет 

нужды какое-то время, хоро-
шо бы закрывать пробками.

Некоторые ветераны «бое-
вых действий» считают, что 
весьма эффективным оружи-
ем могут стать тапки. Уверя-
ют, что за две-три недели мож-
но перебить чуть ли не всех 
пришельцев. Или вновь на-
плодившихся. Якобы потому, 
что размножаются тараканы 
все же медленнее, чем их мож-
но уничтожать физически.

Охотиться лучше по ночам. 
Осторожно проберитесь на 
кухню - излюбленное место 
тараканьих прогулок, быстро 
включите свет и уж не про-
махнитесь. Заодно и прики-
нете число поселившихся у 
вас тараканов. Проверено - в 
том числе и сотрудниками ла-
боратории: на одного выяв-
ленного таракана приходится 
примерное 700, которые пока 
где-то прячутся.

ХИМИЯ И ЖИЗНЬ
Травить тараканов стано-

вится все труднее.
- Они очень быстро мутиру-

ют, - объясняла Ольга Юрьев-
на. - Привыкают к отравам. 
Вырабатывают резистент-
ность (устойчивость).

Еремина - автор исследо-
вания «О резистентности 
рыжих тараканов в России». 
И сама она, и коллеги по ла-
боратории проверяли усатых 
по всей России. Выяснили, 
что нынешнее поколение 
тараканов приобрело просто 
феноменальную стойкость. 
Некоторых не убить дозами, 
в несколько тысяч раз пре-
вышающими прежние смер-
тельные!

Выжившие - то есть не-
дотравленные и подлечив-
шиеся тараканы - пере-
дают защитные мутации 
последующим поколени-
ям. В результате популя-
ция наращивают ту самую 
резистентность. Вплоть до 
того, что обретает способ-
ность противостоять сразу 
нескольким инсектицидам. 
Появляются даже супер-
тараканы, для которых во-
обще нет ничего смертель-
ного из имеющейся химии. 
Таких - только тапками.

ПОСЛЕДНИЕ НАДЕЖДЫ
В лаборатории проблем 

дезинсекции заверяют: бор-
ная кислота - вот что еще об-
надеживает.

Борная кислота - вещество 
неорганическое, без соб-
ственного запаха и вкуса. Ред-
кий таракан способен выра-
ботать к нему резистентность. 
Главное - накормить его этим 

порошком. Если получится, 
то вкусившие умрут от обе-
звоживания.

Лидируют два рецепта. Пер-
вый - борная кислота с яйцом. 
Так называемые шарики. Их 
катают из вареного желтка, 
смешанного с порошком кис-
лоты: на один размятый жел-
ток берут 20 граммов порошка 
и добавляют чуть-чуть вани-
лина для запаха и вкуса. Ша-
рики раскладывают, оставляя 
примерно на неделю, чтобы 
все имеющиеся в округе та-
раканы их попробовали, ду-
мая при этом, что едят только 
желток.

Второй рецепт - раствор 
борной кислоты в воде. 
50 граммов порошка разво-
дят в половине стакана чистой 
воды, добавляют - опять же 
для вкуса - столовую ложку 
меда. «Коктейль» разливают 
по блюдечкам, расставляют 
их на ночь в местах водопоя 
тараканов - в кухонной мой-

ке, в раковине санузла, в ван-
не, можно даже на унитазе, 
предварительно закрытом 
крышкой. По утрам блюдечки 

можно переставить в места 
не столь необходимые 

самим людям.
Задача спецопера-

ции, которую надо 
продолжать пример-
но 10 дней, перекрыть 

все имеющиеся источ-
ники воды, вплоть до то-

го, что убрать влажные поло-
тенца и оставить воду только 
в блюдечках.

Срабатывают и специаль-
ные ловушки - эдакие не-
большие домики с клейкими 
полом и стенами.

Тараканов можно убить, 
насыпав диатомовый поро-
шок - истертые диатомовые 
водоросли, панцири которых 
состоят из двуокиси кремния. 
Налипшие острые частички 
порошка повреждают кожные 
покровы насекомых - от ран 
те и погибают. Но при одном 
условии: если нет доступа к 
воде. А если он есть, то та-
раканы от порошка отмыва-
ются.

ОДОБРЕНО НАУКОЙ
По словам Ереминой, 

вполне еще пристойную эф-
фективность сохраняют но-
вые - импортные - приманки, 
содержащие гидраметилнон. 
Обладая замедленным дей-
ствием, они нарушают синтез 
молекул АТФ - источников 
энергии, необходимых для 
работы нервной системы и 
протекания жизненно важ-
ных биохимических реакций. 

Российские тараканы пока 
не нашли защиту от гидра-
метилнона. Но найдут обя-
зательно - их родичи из США 
уже выработали резистент-
ность и к нему.

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 

Слушайте «Теорему Лаговского» на fm.kp.ru

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

А В ЭТО ВРЕМЯ
Тараканы могут 
не дышать 
по 40 минут. 
Если их посадить в закрытую 
банку, то насекомые там 
не погибнут. 
Не задохнутся. Чего нельзя 
сказать о каких-нибудь жуках 
или мухах. Тараканы и сами 
по себе периодически не дышат. 
По доброй воле, что называется. 
И это еще один феномен, 
привлекающий внимание 
ученых.

Биологи, ведомые Натальей Шипф, 
из австралийского Университета 
Квинсленда вроде бы выяснили
 природу столь странной привычки. 
Задерживая дыхание, тараканы 
берегут влагу в организме. 
Чтобы ее меньше выходило 
с воздухом. Спасаются 
от обезвоживания.

Еремина подтверждает: недостаток кислорода тараканам не особенно 
вредит. Она с коллегами проверяла, насколько живучи усатые, 
обитающие на особых складах - там, где ради пожарной безопасности 
насыщают воздух азотом или углекислым газом. Огонь в такой 
атмосфере и в самом деле не горел, но и тараканы не дохли.

ТАРАКАНЫ - 
ВОТ КТО 

НАСТОЯЩИЕ 
ЙОГИ
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- Мне 
кажется, их 

от вашей химии 
становится 

только 
больше! 

- Ничего, 
справимся, 

я не зря ботинки 
на два размера 

больше 
надел.

Клуб любознательных

Ученые предупредили 
россиян о готовящемся 
нашествии.

Страшное пророчество Роспотребнадзора:

Тараканы вот-вот 
полезут из всех щелей
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В Иордании можно совместить 
пляжный отдых с экскурсиями.

Юлия СМИРНОВА

Прямое авиасообщение 
с ними пока 
не возобновлено. 
Однако границы 
для граждан РФ 
уже открыты, карантинов, 
локдаунов и прочих 
жестких мер нет.

С 27 января Россия возобнов-
ляет авиасообщение еще с че-
тырьмя странами: Вьетнамом, 
Индией, Катаром и Финлянди-
ей. Звучит оптимистично: пляжи 
Гоа и Фантьета, сауна в коттед-
же на берегу финского озера... 
Но загвоздка в том, что ни одна 
из этих стран пока не разреша-
ет въезд российским туристам. 
У нашего Оперативного шта-
ба свои критерии, основанные 
на цифрах о заболеваемости 
COVID-19. Но у правительств 
других стран другие расклады.

- Новость о возобновлении 
авиасообщения с Финляндией, 
Вьетнамом, Катаром и Индией не 
вызвала особого интереса: билеты 

в эти страны пока не ищут, - при-
знают эксперты сервиса поездок и 
путешествий Tutu.ru.

При этом есть в мире места, где 
российским путешественникам 
въезд разрешен (именно тури-
стам, а не обладателям ВНЖ или 
еще каким-то особым категориям 
пассажиров), курорты открыты, 
карантин не нужен. Только вот 
пока нет прямого авиасообщения. 
Но кто хочет - тот найдет пути: 
добраться можно стыковочными 
рейсами. Обычно через Стамбул 
или Дубай, но возможны и другие 
варианты.

Конечно, это не так удобно, 
как прямой рейс. Да и дороже. 
Но - реально. И есть шанс, что в 
ближайшее время Россия возоб-
новит авиасообщение с теплыми 
странами.

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

Безвизовую североафриканскую страну уже 
не первый месяц эксперты называют самым 
вероятным кандидатом на открытие авиасооб-
щения. «Аэрофлот» уже обзавелся допуском 
на ежедневные рейсы в Касабланку. Но от-
машки от Оперштаба пока нет.

Между тем границы Марокко открыты для 
туристов, в том числе для граждан России. Для 
въезда нужен ПЦР-тест, сделанный не более 
чем за 72 часа до прибытия, заполненная 
анкета о состоянии здоровья и подтвержде-
ние о бронировании отеля. Также приезжим 
советуют установить приложение Wiqaytna.

Самый любимый нашими отпускниками ма-
рокканский курорт  - Агадир. В доковидные 
времена популярны были и экскурсионные 
поездки по стране: в Фес и Танжер, Тетуан 
и Касабланку, в пустыню и Атласские горы.

Границы Мексики открыты для россиян (как 
и для других иностранных туристов). Отели 
принимают гостей, музеи и достопримеча-
тельности работают.

До пандемии прямые рейсы из России 
были только в Канкун - самый известный из 
мексиканских курортов. А ради путешествий 
по другим регионам интереснейшей страны 
туристы и раньше летали со стыковками, в 
основном через Европу. Так что в случае с 
Мексикой к пересадкам не привыкать. Тем 
более что «Турецкие авиалинии» недавно 
запустили рейсы из Стамбула в Канкун, и 
сейчас это самый реальный вариант для 
перелета за океан.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Виза в 
Мексику оформляет онлайн, бесплатно и 
очень быстро. И надо заполнить электронную 
анкету о здоровье и контактах.
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Самая доступная из европейских при-
морских стран (и, по сути, единственная). 
Виза не нужна, ПЦР-тест с 12 января - 
тоже. Отели открыты, рестораны, кафе 
и торговые центры работают (хоть и до 
20 часов). В стране действует комендант-
ский час с 22.00 до 5 утра. Россияне 
сейчас добираются в Черногорию через 
Стамбул или Белград (с Сербией, на-
помним, авиасообщение возобновлено).

ДОМИНИКАНА

ИОРДАНИЯ

МАРОККО МЕКСИКА

ТУНИС
ЧЕРНОГОРИЯ

Карибская страна открыта для ино-
странных туристов, в том числе для 
россиян. Пока отели заполнены лишь 
на 40% (это данные Министерства ту-
ризма Доминиканы). Всех прилетающих 
отпускников бесплатно и автоматиче-
ски при заселении в отель страхуют от 
коронавируса - эта программа действу-
ет до конца апреля 2021 года. Полис 
включает как амбулаторную помощь, 
так и госпитализацию, лекарства, но-
вый авиабилет, если своим рейсом ту-
рист не сможет улететь из-за болезни, 
а также проживание на время лечения.

В Доминикане введен комендант-
ский час с 20.00 до 5 утра. Однако 
отдыхающих на пляжах Пунта-Каны, 
Саманы или Пуэрто-Платы он практиче-

ски не касается: туристы чаще всего 
живут в отелях «Все включено» с от-
дельной закрытой территорией. При 
отелях рестораны, бары, бассейны и 
все остальное продолжает работать 
и после восьми вечера.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Ви-
за тоже. Надо только заполнить элек-
тронную анкету (https://eticket.
migracion.gob.do/).

К возможному открытию авиасо-
общения с Доминиканой российские 
авиакомпании готовы: сразу несколько 
перевозчиков получили допуски на по-
леты. Но до официального решения пра-
вительства, конечно, летать не станут.

Курорты на Красном и Мертвом морях ждут 
гостей, отели работают, границы Иордании 
открыты для путешественников. Правда, при-
дется сдать два ПЦР-теста. Один перед вы-
летом, не более чем за 72 часа до прилета 
в Иорданию. Второй сразу после призем-
ления, в аэропорту, он стоит 40 долларов. 
Карантин для приезжих с 13 января отме-

нен  - так что теперь и правда можно ехать 
в Иорданию.

Визу россияне получают в аэропорту по 
прибытии. В общем, вопрос - в прямых рей-
сах. И «Аэрофлот», кстати, получил допуски 
на рейсы в Акабу, иорданский пляжный курорт 
на Красном море. Пока же удобнее всего 
добираться через Стамбул.

Италия  14,7*
Испания  9,1
Таиланд  7,5
Португалия  3,4
Франция  3,4
США  3,4
Греция  3,2
Индонезия  3,1
Вьетнам  2,7
Чехия  2,6
Грузия  2,4

КУДА РОССИЯНЕ МЕЧТАЮТ СЛЕТАТЬ В 2021 ГОДУ

*Процент среди участников опроса, проведенного сервисом 
для планирования путешествий OneTwoTrip. Остальные пока 
не готовы путешествовать за границу либо называли другие страны.
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*Процент среди участников опроса, проведенного сервисом 
для планирования путешествий OneTwoTrip. Остальные пока 
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Безвизовый Тунис начал 
принимать иностранных 
отпускников в середине 
ноября. Для клиентов туро-
ператоров и для самостоя-
тельных путешественников 
условия въезда разные.

Тем, кто прилетает по пу-
тевке (неважно, регуляр-
ным рейсом или чартером), 
необходим ПЦР-тест на ко-
ронавирус с отрицательным 
результатом, сделанный не 
ранее чем за 72 часа до ре-
гистрации на рейс; запол-
ненная анкета о состоянии 
здоровья (https://app.
e7mi.tn/travelers/add) 
и ваучер об оплате тура.

Остальных пасса-

жиров обяжут пройти 
14-дневный карантин (в 
арендованном жилье 
или специальном отеле-
обсерваторе). Карантин 
можно сократить, если 
на шестой день еще раз 
сдать ПЦР-тест. Как толь-
ко получите отрицатель-
ный результат - изоляция 
закончена.

В Тунисе действует ко-
мендантский час: с 20.00 
до 5 утра, в выходные с 
19.00. Но опять же наши 
отпускники чаще всего вы-
бирают отели All inclusive 
в Хаммамете или Сусе, и 
на их территории особых 
ограничений нет.

Карибские пляжи 
посреди русской зимы 

так заманчивы...

курортных стран, 
где ждут российских туристов6
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Раньше дочь Джоли и Питта 
Шайло коротко стриглась, 

носила мальчишескую 
одежду и требовала, чтобы 

ее называли Джоном...

Ну и ну!

Елена ПЕТРОВА

Спустя почти два года после 
внезапной смерти певицы стало 
известно о сыне, которого для 
звезды якобы родила суррогат-
ная мама. Репортерам издания 
Super.ru удалось разыскать ма-
лыша и сделать кадры с семей-
ного праздника. Последний год 
жизни звезда встречалась с судьей 
Нижегородского облсуда Вячес-
лавом Кудрей. Будто бы он и стал 
отцом мальчика.

На семейном торжестве Вячес-
лав держал ребенка на руках, к 
нему подходили родители Нача-
ловой и ее 14-летняя дочь Вера, 
целовали малыша. Вроде как ре-
бенок родился очень похожим на 
артистку: у него такие же глаза и 
ясный взгляд. Сообщается, что 
отец решил воспитывать сына са-
мостоятельно, не показывать его 
на публике и не делать громких 
признаний. 

Близкие артистки не спешат 
подтверждать шокирующую но-
вость. Отец Юлии Виктор Ва-
сильевич, услышав, о чем идет 
речь, бросил трубку, не сказав 
ни слова.

- Родить ребенка после смер-
ти мамы - не настолько сложная 
для врачей процедура, - рассказал 
«КП» врач, пожелавший сохра-
нить анонимность. - Проблемы 
начинаются потом. Есть право-
вое регулирование: родитель при 
жизни должен дать согласие.

О том, с какими трудностями 
может столкнуться отец маль-
чика, «КП» рассказал акушер- 
гинеколог, кандидат медицинских 
наук и международный эксперт по 
вопросам репродуктивного здо-
ровья на территории РФ Борис 
Лордкипанидзе:

- Сама по себе технология по 
криоконсервации яйцеклеток, 
сперматозоидов или эмбрио-
нов существует более четверти 
века и распространена по все-
му миру. Проблем с хранением 
биоматериала нет, - объяснил 
Борис Анатольевич. - На Запа-
де, например, был случай, когда 
женщина родила ребенка из яй-
цеклетки, размороженной спу-
стя 24 года. В России такое тоже 
возможно.

По словам эксперта, в нашей 
стране огромные пробелы в за-
конодательстве о суррогатном 
материнстве:

- Если при жизни Юлии Нача-
ловой был заморожен эмбрион, 
который затем выносила сур-
мама, проблем у отца ребенка 
быть не должно. А вот если бы-
ла использована яйцеклетка, то 
возникают вопросы. На каких 
основаниях кто-то воспользо-
вался биоматериалом певицы, 
давала ли она на это согласие? 

Если нет, значит, клиника, за-
нимавшаяся этой процедурой, 
пошла на преступление. Наи-
более вероятный, на мой взгляд, 
вариант таков: при наличии за-
мороженных яйцеклеток иници-
атива о рождении ребенка исхо-
дила от родителей артистки. Не 
исключено, что она вписала в 
документы их как лиц, которые 
могут воспользоваться ее био-
материалом.

Проблемы у отца, по словам 
врача, начинаются уже на ста-
дии получения свидетельства о 
рождении малыша.

- В России все отцы-одиночки, 
которые рожали детей с помощью 
сурмам, получали отказ загсов за-
регистрировать ребенка, - отме-
чает Борис Лордкипанидзе. - Уже 
известно более 300 случаев, когда 
родитель только после судебного 
решения получал свидетельство 
о рождении. Если это действи-
тельно ребенок Началовой, то ее 
имя будет стоять в графе «мать». 
Если биологический отец сделал 
все по закону, то его имя будет в 
графе «отец». Но если яйцеклет-
ками воспользовались родители 
артистки и материал был опло-
дотворен донорской спермой, в 
графе «отец» будет 
прочерк.
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Вячеслав Кудря стал 
последним мужчиной 

в жизни певицы.

После смерти Юлии Началовой 
у нее… родился сын?!

Якобы суррогатная 
мать выносила ребенка 

из замороженной 
яйцеклетки певицы.

О том, почему Юля Началова 
умерла, натерев ногу 

на съемках, читайте на сайте

Ирина СУХАНОВА

14-летняя Шайло 
стала выглядеть 
гораздо женственнее.

Старшая дочь Анджелины Джо-
ли и Брэда Питта с трех лет отка-
зывалась отзываться на собствен-
ное имя. Шайло твердила, что на 
самом деле ее зовут Джон и что 
она - мальчик. Звездные родители 
не стали препятствовать странной 
причуде дочки. Короткие мальчише-
ские стрижки, мешковатые шорты 
и скрывающие фигуру свитера и 
футболки - Шайло сделала все, что-
бы ничем не отличаться от своих 
братьев. И это при-
том что девочка 
унаследовала 
привлекатель-
ную внешность 
своих родите-
лей. Поговари-
вали даже, что 
Анджелина разре-
шила ей со време-
нем сделать опе-
рацию по смене 
пола. Но теперь 
эта процедура 
под вопросом. По-
хоже, Шайло переду-
мала становиться мужчиной. 
На последних фотографиях 
14-летняя девушка выглядит 
гораздо женственнее.

Папарацци подкараули-

ли Анджелину и ее детей, когда 
звездное семейство отправилось в 
магазинчик африканской одежды. 
Актриса вместе с дочками Шайло 
и Захарой увлеченно бродила по 

бутику, рассматривая пестрые 
одеяния и экзотические 
украшения.

Фотографы заме-
тили: за последнее 
время Шайло за-
метно выросла и 
превратилась в 
симпатичную длин-
ноногую девушку. 
Она отказалась от 

вечной короткой 
стрижки и отрас-

тила волосы. Кро-
ме того, Шайло 
проколола уши, 
и теперь в них 

красуется пара 
изящных золотых 
сережек-колечек. 
В одежде она по-
прежнему придер-
живается стиля 
унисекс, однако 
вместо широких 

бриджей носит более короткие 
джинсовые шорты, напоминающие 
мини-юбку.

Поклонники актрисы всегда обра-
щают внимание на то, как одевают-
ся ее дочери. Из них только одна, 
приемная Захара, любит платья и 
неизменно выбирает женственные 
наряды. Биологические же дочки 
Джоли и Питта предпочитают маль-
чиковую одежду. Вслед за стар-
шей Шайло ее младшая сестра, 
12-летняя Вивьен, тоже начала но-
сить шорты и футболки. Анджели-
на всегда говорила, что младшая 
дочь - самая нежная и мягкая из ее 
детей. Видимо, чтобы закалить ее 
характер, актриса отдала Вивьен 
на мальчишеский спорт: девочка 
ходит в секцию карате.

Напомним, развод одной из са-
мых красивых пар Голливуда длит-
ся уже четыре года. Джоли и Питт 
больше не считаются мужем и 
женой, однако они до сих пор не 
поделили имущество и опеку над 
детьми. Сейчас пятеро младших 
детей Джоли живут вместе с ней, 
Брэд может видеться с ними по 
определенным дням.

 � ЯБЛОЧКО ОТ ЯБЛОНЬКИ

Как живется отпрыскам 
знаменитых 
родителей - на сайте

...а сейчас 
девушка 

отказалась 
от короткой 

стрижки 
и отрастила 

длинные 
волосы. 
А еще 

проколола уши.

Дочь Джоли и Питта 
снова хочет 
быть девочкой
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Анджелина 
не запрещает 

дочерям 
надевать 

мальчишескую 
одежду.
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В Иордании можно совместить 
пляжный отдых с экскурсиями.

Юлия СМИРНОВА

Прямое авиасообщение 
с ними пока 
не возобновлено. 
Однако границы 
для граждан РФ 
уже открыты, карантинов, 
локдаунов и прочих 
жестких мер нет.

С 27 января Россия возобнов-
ляет авиасообщение еще с че-
тырьмя странами: Вьетнамом, 
Индией, Катаром и Финлянди-
ей. Звучит оптимистично: пляжи 
Гоа и Фантьета, сауна в коттед-
же на берегу финского озера... 
Но загвоздка в том, что ни одна 
из этих стран пока не разреша-
ет въезд российским туристам. 
У нашего Оперативного шта-
ба свои критерии, основанные 
на цифрах о заболеваемости 
COVID-19. Но у правительств 
других стран другие расклады.

- Новость о возобновлении 
авиасообщения с Финляндией, 
Вьетнамом, Катаром и Индией не 
вызвала особого интереса: билеты 

в эти страны пока не ищут, - при-
знают эксперты сервиса поездок и 
путешествий Tutu.ru.

При этом есть в мире места, где 
российским путешественникам 
въезд разрешен (именно тури-
стам, а не обладателям ВНЖ или 
еще каким-то особым категориям 
пассажиров), курорты открыты, 
карантин не нужен. Только вот 
пока нет прямого авиасообщения. 
Но кто хочет - тот найдет пути: 
добраться можно стыковочными 
рейсами. Обычно через Стамбул 
или Дубай, но возможны и другие 
варианты.

Конечно, это не так удобно, 
как прямой рейс. Да и дороже. 
Но - реально. И есть шанс, что в 
ближайшее время Россия возоб-
новит авиасообщение с теплыми 
странами.

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

Безвизовую североафриканскую страну уже 
не первый месяц эксперты называют самым 
вероятным кандидатом на открытие авиасооб-
щения. «Аэрофлот» уже обзавелся допуском 
на ежедневные рейсы в Касабланку. Но от-
машки от Оперштаба пока нет.

Между тем границы Марокко открыты для 
туристов, в том числе для граждан России. Для 
въезда нужен ПЦР-тест, сделанный не более 
чем за 72 часа до прибытия, заполненная 
анкета о состоянии здоровья и подтвержде-
ние о бронировании отеля. Также приезжим 
советуют установить приложение Wiqaytna.

Самый любимый нашими отпускниками ма-
рокканский курорт  - Агадир. В доковидные 
времена популярны были и экскурсионные 
поездки по стране: в Фес и Танжер, Тетуан 
и Касабланку, в пустыню и Атласские горы.

Границы Мексики открыты для россиян (как 
и для других иностранных туристов). Отели 
принимают гостей, музеи и достопримеча-
тельности работают.

До пандемии прямые рейсы из России 
были только в Канкун - самый известный из 
мексиканских курортов. А ради путешествий 
по другим регионам интереснейшей страны 
туристы и раньше летали со стыковками, в 
основном через Европу. Так что в случае с 
Мексикой к пересадкам не привыкать. Тем 
более что «Турецкие авиалинии» недавно 
запустили рейсы из Стамбула в Канкун, и 
сейчас это самый реальный вариант для 
перелета за океан.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Виза в 
Мексику оформляет онлайн, бесплатно и 
очень быстро. И надо заполнить электронную 
анкету о здоровье и контактах.
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Самая доступная из европейских при-
морских стран (и, по сути, единственная). 
Виза не нужна, ПЦР-тест с 12 января - 
тоже. Отели открыты, рестораны, кафе 
и торговые центры работают (хоть и до 
20 часов). В стране действует комендант-
ский час с 22.00 до 5 утра. Россияне 
сейчас добираются в Черногорию через 
Стамбул или Белград (с Сербией, на-
помним, авиасообщение возобновлено).

ДОМИНИКАНА

ИОРДАНИЯ

МАРОККО МЕКСИКА

ТУНИС
ЧЕРНОГОРИЯ

Карибская страна открыта для ино-
странных туристов, в том числе для 
россиян. Пока отели заполнены лишь 
на 40% (это данные Министерства ту-
ризма Доминиканы). Всех прилетающих 
отпускников бесплатно и автоматиче-
ски при заселении в отель страхуют от 
коронавируса - эта программа действу-
ет до конца апреля 2021 года. Полис 
включает как амбулаторную помощь, 
так и госпитализацию, лекарства, но-
вый авиабилет, если своим рейсом ту-
рист не сможет улететь из-за болезни, 
а также проживание на время лечения.

В Доминикане введен комендант-
ский час с 20.00 до 5 утра. Однако 
отдыхающих на пляжах Пунта-Каны, 
Саманы или Пуэрто-Платы он практиче-

ски не касается: туристы чаще всего 
живут в отелях «Все включено» с от-
дельной закрытой территорией. При 
отелях рестораны, бары, бассейны и 
все остальное продолжает работать 
и после восьми вечера.

ПЦР-тест для въезда не нужен. Ви-
за тоже. Надо только заполнить элек-
тронную анкету (https://eticket.
migracion.gob.do/).

К возможному открытию авиасо-
общения с Доминиканой российские 
авиакомпании готовы: сразу несколько 
перевозчиков получили допуски на по-
леты. Но до официального решения пра-
вительства, конечно, летать не станут.

Курорты на Красном и Мертвом морях ждут 
гостей, отели работают, границы Иордании 
открыты для путешественников. Правда, при-
дется сдать два ПЦР-теста. Один перед вы-
летом, не более чем за 72 часа до прилета 
в Иорданию. Второй сразу после призем-
ления, в аэропорту, он стоит 40 долларов. 
Карантин для приезжих с 13 января отме-

нен  - так что теперь и правда можно ехать 
в Иорданию.

Визу россияне получают в аэропорту по 
прибытии. В общем, вопрос - в прямых рей-
сах. И «Аэрофлот», кстати, получил допуски 
на рейсы в Акабу, иорданский пляжный курорт 
на Красном море. Пока же удобнее всего 
добираться через Стамбул.

Италия  14,7*
Испания  9,1
Таиланд  7,5
Португалия  3,4
Франция  3,4
США  3,4
Греция  3,2
Индонезия  3,1
Вьетнам  2,7
Чехия  2,6
Грузия  2,4

КУДА РОССИЯНЕ МЕЧТАЮТ СЛЕТАТЬ В 2021 ГОДУ

*Процент среди участников опроса, проведенного сервисом 
для планирования путешествий OneTwoTrip. Остальные пока 
не готовы путешествовать за границу либо называли другие страны.
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МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ

% Безвизовый Тунис начал 
принимать иностранных 
отпускников в середине 
ноября. Для клиентов туро-
ператоров и для самостоя-
тельных путешественников 
условия въезда разные.

Тем, кто прилетает по пу-
тевке (неважно, регуляр-
ным рейсом или чартером), 
необходим ПЦР-тест на ко-
ронавирус с отрицательным 
результатом, сделанный не 
ранее чем за 72 часа до ре-
гистрации на рейс; запол-
ненная анкета о состоянии 
здоровья (https://app.
e7mi.tn/travelers/add) 
и ваучер об оплате тура.

Остальных пасса-

жиров обяжут пройти 
14-дневный карантин (в 
арендованном жилье 
или специальном отеле-
обсерваторе). Карантин 
можно сократить, если 
на шестой день еще раз 
сдать ПЦР-тест. Как толь-
ко получите отрицатель-
ный результат - изоляция 
закончена.

В Тунисе действует ко-
мендантский час: с 20.00 
до 5 утра, в выходные с 
19.00. Но опять же наши 
отпускники чаще всего вы-
бирают отели All inclusive 
в Хаммамете или Сусе, и 
на их территории особых 
ограничений нет.

Карибские пляжи 
посреди русской зимы 

так заманчивы...

курортных стран, 
где ждут российских туристов6
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Раньше дочь Джоли и Питта 
Шайло коротко стриглась, 

носила мальчишескую 
одежду и требовала, чтобы 

ее называли Джоном...

Ну и ну!

Елена ПЕТРОВА

Спустя почти два года после 
внезапной смерти певицы стало 
известно о сыне, которого для 
звезды якобы родила суррогат-
ная мама. Репортерам издания 
Super.ru удалось разыскать ма-
лыша и сделать кадры с семей-
ного праздника. Последний год 
жизни звезда встречалась с судьей 
Нижегородского облсуда Вячес-
лавом Кудрей. Будто бы он и стал 
отцом мальчика.

На семейном торжестве Вячес-
лав держал ребенка на руках, к 
нему подходили родители Нача-
ловой и ее 14-летняя дочь Вера, 
целовали малыша. Вроде как ре-
бенок родился очень похожим на 
артистку: у него такие же глаза и 
ясный взгляд. Сообщается, что 
отец решил воспитывать сына са-
мостоятельно, не показывать его 
на публике и не делать громких 
признаний. 

Близкие артистки не спешат 
подтверждать шокирующую но-
вость. Отец Юлии Виктор Ва-
сильевич, услышав, о чем идет 
речь, бросил трубку, не сказав 
ни слова.

- Родить ребенка после смер-
ти мамы - не настолько сложная 
для врачей процедура, - рассказал 
«КП» врач, пожелавший сохра-
нить анонимность. - Проблемы 
начинаются потом. Есть право-
вое регулирование: родитель при 
жизни должен дать согласие.

О том, с какими трудностями 
может столкнуться отец маль-
чика, «КП» рассказал акушер- 
гинеколог, кандидат медицинских 
наук и международный эксперт по 
вопросам репродуктивного здо-
ровья на территории РФ Борис 
Лордкипанидзе:

- Сама по себе технология по 
криоконсервации яйцеклеток, 
сперматозоидов или эмбрио-
нов существует более четверти 
века и распространена по все-
му миру. Проблем с хранением 
биоматериала нет, - объяснил 
Борис Анатольевич. - На Запа-
де, например, был случай, когда 
женщина родила ребенка из яй-
цеклетки, размороженной спу-
стя 24 года. В России такое тоже 
возможно.

По словам эксперта, в нашей 
стране огромные пробелы в за-
конодательстве о суррогатном 
материнстве:

- Если при жизни Юлии Нача-
ловой был заморожен эмбрион, 
который затем выносила сур-
мама, проблем у отца ребенка 
быть не должно. А вот если бы-
ла использована яйцеклетка, то 
возникают вопросы. На каких 
основаниях кто-то воспользо-
вался биоматериалом певицы, 
давала ли она на это согласие? 

Если нет, значит, клиника, за-
нимавшаяся этой процедурой, 
пошла на преступление. Наи-
более вероятный, на мой взгляд, 
вариант таков: при наличии за-
мороженных яйцеклеток иници-
атива о рождении ребенка исхо-
дила от родителей артистки. Не 
исключено, что она вписала в 
документы их как лиц, которые 
могут воспользоваться ее био-
материалом.

Проблемы у отца, по словам 
врача, начинаются уже на ста-
дии получения свидетельства о 
рождении малыша.

- В России все отцы-одиночки, 
которые рожали детей с помощью 
сурмам, получали отказ загсов за-
регистрировать ребенка, - отме-
чает Борис Лордкипанидзе. - Уже 
известно более 300 случаев, когда 
родитель только после судебного 
решения получал свидетельство 
о рождении. Если это действи-
тельно ребенок Началовой, то ее 
имя будет стоять в графе «мать». 
Если биологический отец сделал 
все по закону, то его имя будет в 
графе «отец». Но если яйцеклет-
ками воспользовались родители 
артистки и материал был опло-
дотворен донорской спермой, в 
графе «отец» будет 
прочерк.
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Вячеслав Кудря стал 
последним мужчиной 

в жизни певицы.

После смерти Юлии Началовой 
у нее… родился сын?!у нее… родился сын?!у нее… родился сын?!

Якобы суррогатная 
мать выносила ребенка 

из замороженной 
яйцеклетки певицы.

О том, почему Юля Началова 
умерла, натерев ногу 

на съемках, читайте на сайте

Ирина СУХАНОВА

14-летняя Шайло 
стала выглядеть 
гораздо женственнее.

Старшая дочь Анджелины Джо-
ли и Брэда Питта с трех лет отка-
зывалась отзываться на собствен-
ное имя. Шайло твердила, что на 
самом деле ее зовут Джон и что 
она - мальчик. Звездные родители 
не стали препятствовать странной 
причуде дочки. Короткие мальчише-
ские стрижки, мешковатые шорты 
и скрывающие фигуру свитера и 
футболки - Шайло сделала все, что-
бы ничем не отличаться от своих 
братьев. И это при-
том что девочка 
унаследовала 
привлекатель-
ную внешность 
своих родите-
лей. Поговари-
вали даже, что 
Анджелина разре-
шила ей со време-
нем сделать опе-
рацию по смене 
пола. Но теперь 
эта процедура 
под вопросом. По-
хоже, Шайло переду-
мала становиться мужчиной. 
На последних фотографиях 
14-летняя девушка выглядит 
гораздо женственнее.

Папарацци подкараули-

ли Анджелину и ее детей, когда 
звездное семейство отправилось в 
магазинчик африканской одежды. 
Актриса вместе с дочками Шайло 
и Захарой увлеченно бродила по 

бутику, рассматривая пестрые 
одеяния и экзотические 
украшения.

Фотографы заме-
тили: за последнее 
время Шайло за-
метно выросла и 
превратилась в 
симпатичную длин-
ноногую девушку. 
Она отказалась от 

вечной короткой 
стрижки и отрас-

тила волосы. Кро-
ме того, Шайло 
проколола уши, 
и теперь в них 

красуется пара 
изящных золотых 
сережек-колечек. 
В одежде она по-
прежнему придер-
живается стиля 
унисекс, однако 
вместо широких 

бриджей носит более короткие 
джинсовые шорты, напоминающие 
мини-юбку.

Поклонники актрисы всегда обра-
щают внимание на то, как одевают-
ся ее дочери. Из них только одна, 
приемная Захара, любит платья и 
неизменно выбирает женственные 
наряды. Биологические же дочки 
Джоли и Питта предпочитают маль-
чиковую одежду. Вслед за стар-
шей Шайло ее младшая сестра, 
12-летняя Вивьен, тоже начала но-
сить шорты и футболки. Анджели-
на всегда говорила, что младшая 
дочь - самая нежная и мягкая из ее 
детей. Видимо, чтобы закалить ее 
характер, актриса отдала Вивьен 
на мальчишеский спорт: девочка 
ходит в секцию карате.

Напомним, развод одной из са-
мых красивых пар Голливуда длит-
ся уже четыре года. Джоли и Питт 
больше не считаются мужем и 
женой, однако они до сих пор не 
поделили имущество и опеку над 
детьми. Сейчас пятеро младших 
детей Джоли живут вместе с ней, 
Брэд может видеться с ними по 
определенным дням.

 � ЯБЛОЧКО ОТ ЯБЛОНЬКИ

Как живется отпрыскам 
знаменитых 
родителей - на сайте

...а сейчас 
девушка 

отказалась 
от короткой 

стрижки 
и отрастила 

длинные 
волосы. 
А еще 

проколола уши.

Дочь Джоли и Питта 
снова хочет 
быть девочкой
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Анджелина 
не запрещает 

дочерям 
надевать 

мальчишескую 
одежду.
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В начале 2020-го года Коганы решили 
избавиться еще и от квартиры в знаме-
нитом нью-йоркском отеле «Плаза».

Со стороны Центрального парка в го-
стинице есть отдельный подъезд для вла-
дельцев апартаментов. Которые посто-
янно жалуются на соседство с парком. 
Казалось бы, весь парковый периметр - 
это «золотая миля», на которой рас-
положена самая дорогая недвижимость 
не только Нью-Йорка, но и всего мира. 
Но именно напротив «Плазы» чуть ли не 
целый век расположена конная биржа: 
украшенные искусственными цветами 
лошадки катают на пролетках многочис-
ленных туристов. Но гужевой транспорт 
хоть и экологичен, но не может без на-
воза, на ядреный запах которого и жалу-
ются клиенты «Плазы» - одной из самых 
дорогих гостиниц в мире, интерьеры 
которой не раз становились съемочной 
площадкой. В ней снимались картины 
Хичкока («К северу через северо-
запад»). А сам Дональд Трамп, когда 
то владевший «Плазой», настоял на том, 
чтобы съемки фильма «Один дома-2» 
проходили только в его отеле и только 
с его участием.

В «Плазе» останавливались участники 
группы Beatles, проводила фотосессии 
Мэрилин Монро. В доме можно ку-
пить квартиру, а можно внести пай, и 
определенное количество дней в году 

гарантировать пожизненное владение 
гостиничным номером.

Сообщалось также, что в «Плазе» не-
сколько квартир с целью объедине-
ния их в одну приобрел продюсер и 
композитор Игорь Крутой, который ни 
разу этого не отрицал.

Фото квартир, выставленных в данный 
момент на продажу в «Плазе», впечатля-
ют разве что ценами и интерьерами. Все 
остальное - метраж комнат, высота потол-
ков и ширина коридоров - не поражают 

воображения. Что 
немудрено: здание было построено в на-
чале прошлого века, по тогдашним стан-
дартам роскоши. И покупают квартиры в 
нем сейчас не столько для постоянного 
проживания, сколько для поддержания 
статуса. Такую недвижимость риэлторы 
называют «трофейной». Что на дворовом 
русском называется «для понтов».

Самая дешевая квартирка в «Плазе» 
предлагается сегодня за 1,2 млн дол-
ларов.

Оказавшись на индонезийском Бали, продюсер Макс 
Фадеев приобрел небольшой отель, располагающийся 
на прибрежном участке размером более чем в гектар. 
И превратил его в уединенное роскошное жилище.

 По соседству с Фадеевым также одиноко живет звезда Гол-
ливуда Кевин Костнер. А еще чуть дальше 

Фадеев купил небольшую виллу для своей 
бывшей подопечной  - певицы Юлии 

Савичевой. Та, правда, недавно жа-

ловалась, что из-за пандемии коронавируса в Индонезию летать 
не может, и домишко без присмотра «находится сейчас не в 
лучшем состоянии».

Фадеев свой дом на Бали называет скромным и небольшим. 
Фото говорят об обратном: кроме роскошной хозяйской виллы 
площадью в 2200 кв. м на территории участка есть несколько 
гостевых домиков, поражающих великолепием. Недвижимость 
с аналогичными характеристиками на Бали стоит по-
рядка 1,5 млн долларов.

Миллиардер Ро-
ман Абрамович, 
начав скупать на 
Ист 75-й улице 
Манхэттена стоящие 
по соседству таунхау-
сы, похоже, планировал 
проживать вместе с семьей, обходясь без 
пристального внимания соседей.

Бизнесмен хотел четыре стоящих бок о бок 
дома превратить в один 6-этажный особняк. 
Проект архитектора Стивена Ванга сдержан: 
хозяйская спальня размером с целый этаж, 
собственный винный погреб, картинная гале-
рея-атриум, бассейн, 5 гардеробных комнат.

Все это стоило Абрамовичу кучи денег еще 
и на улаживание юридических тяжб: мэрия 
протестовала против строительства, но магнат 
пообещал, что оставит нетронутыми викториан-
ские фасады, преобразив лишь пространство 
заднего двора.

Пока мега-особняк, ставший самым 
большим односемейным домом на Ман-
хэттене, строился, Абрамович разошелся со 
своей женой Дарьей Жуковой, которая и бы-
ла записана в качестве собственницы жилища, 
обошедшейся олигарху в 200 млн. долларов. 
Но у него еще остались дома в Лондоне, 
Москве, на карибском острове Сен-Барт, 
а также на юге Франции.

Знай наших...

 О том, 
где в Подмосковье 
живут звезды, фото 
их домов и о том, сколько стоит 
поселиться рядом, - на сайте

Алексей ОСИПОВ

Самые роскошные 
объекты недвижимости 
за рубежом 
принадлежат... 
россиянам.

«КП» уже рассказывала о 
самой дорогой и несуразно ро-
скошной вилле, выставленной 
на продажу в Израиле россий-

ским бизнесменом  Валерием Ко-
ганом (см. сайт kp.ru).

Мы не стали выяснять, по-
могла ли эта заметка стать 
продавцу богаче на четверть 
миллиарда долларов, но за-
то смогли узнать, что «Пе-
тергоф на Святой земле» - не 
единственный актив, который 
семья внезапно исчезнувшего 
из рейтинга Forbes богача вы-
ставила на продажу.
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Интерьеры нью-йоркского отеля «Плаза» - 
символ роскоши и благополучия. 
Это касается не только квартир, 

но и подъездов, лифтовых площадок и коридоров.
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Фасады этих таунхаусов Абрамовичу 
пришлось оставить нетронутыми. 

И теперь они скрывают самый 
большой односемейный 

дом на Манхэттене. 
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Покупаем, продаем, 
миллиард в карман кладем!

Вилла Максима Фадеева на Бали была когда-то одним из корпусов отеля. 
Купив кусочек райского острова, новый владелец решил превратить строение в жилой дом. 

Не продлеваю, а приобретаю!

То ли гость, 
то ли жилец

Без свар 
и склок



Александр КАТЕРУША, 
Михаил ЯНОВСКИЙ

Конструкция стоит 
на берегу озера 
и действительно 
имеет отношение 
к событиям конца 
прошлого года.

Металлическая конструк-
ция стоит на берегу озера 
Лангер в парке города Ба-
гратионовска Калинин-
градской области. Фото-
графии объекта уже раз-
летелись по соцсетям и, 
разумеется, многие связа-
ли появление объекта с че-
редой событий конца про-
шлого года, когда загадоч-
ные обелиски вдруг стали 
находить в разных частях 
света. Эти обелиски удиви-
тельно напоминали моно-
лит, который установили на 
Земле пришельцы в культо-
вом фантастическом филь-
ме Стэнли Кубрика «Кос-
мическая одиссея 2001 го-
да».

Впрочем, в случае с Ба-
гратионовском разгад-
ка уже нашлась. Оказа-
лось, что здешний монолит 
установили еще в декабре 
во время работ по благоу-
стройству. Но связь с таин-
ственными объектами, раз-
бросанными по всему миру, 
действительно есть!

В администрации Багра-
тионовского городского 
округа «Комсомолке» под-
твердили, что стела имеет 
отношение к нашумевше-
му флешмобу.

- Задумка именно такая, 
- загадочно прокомменти-
ровали в мэрии.

Трехметровый баграти-
оновский монолит - трех-
гранная конструкция с ши-
риной стенки около 45 см - 
выполнен из нержавеющей 
зеркальной стали и во всех 
его сторонах, как говорят, 

отражается наша жизнь. 
Можно подойти, посмо-
треть на свое отражение, 
прикоснуться и загадать 
желание. Говорят, обяза-
тельно сбудется. Металл, 
кстати, толстый, пальцем 
не продавишь.

Изготовили необычный 
монумент на калининград-
ском предприятии «Курган 
Балт».

- Я увидел сюжет по ТВ 
про такую стелу в пустыне 
в Америке. Калининград-
ский писатель Вадим Храп-
па потом прислал мне сказ-
ку и там есть упоминание 
подобных обелисков. Дру-
гой человек рассказал, что 
у тевтонцев была такая зер-
кальная стела, дающая си-
лу, - рассказывает руково-
дитель группы компаний 

Александр Антонов. - Мы 
как раз занимаемся нержа-
веющей сталью, подумал, 
что тоже можем сделать 
такую стелу и поставить ее 
где-то в лесу, в глухомани. 
При этом никому не гово-
рить, не рассказывать, кто 
и зачем сделал. Чтобы лю-
ди случайно нашли. Сюр-
приз такой!

Однако в лес монумент 
так и не отправился - мэр 
Багратионовска попросил 
поставить стелу в парке. И 
поставили.

Напомним, первый за-
гадочный монолит нашли 
в ноябре 2020 года на дне 
горного разлома в  пусты-
не в штате Юта.

Спустя несколько дней 
обелиск исчез, а вскоре 
очень похожая конструк-

ция объявилась в румын-
ском городе Пьятра-Нямц. 
Обелиски, судя по много-
численным фото, действи-
тельно похожи, но амери-
канская версия была выше 
и имела четырехугольный 
профиль. Профиль румын-
ской находки состоит из 
трех углов.

Некий черный парал-
лелепипед нашли даже на 
Меркурии, первой от Солн-
ца планеты нашей Солнеч-
ной системы. Энтузиасты 
разглядели его на сним-
ке, который был сделан 10 
февраля 2012 года камерой 
Wide Angle Camera (WAC), 
установленной на зонде 
MESSENGER.

Теперь в списке таких 
примечательных мест есть и 
Калининградская область.

Среда
27 января · 2021

В Советске мужчина пострадал 
при взрыве котла -

Читайте на > странице .

Вторая волна пандемии 
пошла на спад?

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  23 115      (+192)
НА КАРАНТИНЕ   9831  (+133)

человек за сутки
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 ■ КУШАТЬ ПОДАНО

Виктор СЕРГЕЕВ

В рацион питания школьников 
добавили больше молочных 
продуктов и овощей.

В школах Калининградской области с 
февраля появится новое меню. Пример-
ный двухнедельный рацион для школьни-
ков согласован с Роспотребнадзором и 
передан организаторам питания. Об этом 
«Комсомолке» сообщили в региональном 
министерстве образования.

Завтрак будет состоять из закуски, го-
рячего блюда, горячего напитка и свежих 
фруктов. В большем количестве добав-
лены молочные продукты и блюда из яиц 
(омлет, молочные каши), более разноо-
бразными станут салаты из овощей. Обед 
включает в себя закуску, первое, второе 
(основное горячее блюдо из мяса, рыбы 
или птицы) и напиток.

- Работа над улучшением меню ведет-
ся постоянно. Мы регулярно посещаем 
школьные столовые, общаемся с детьми 
и организаторами питания. Новое меню 
разработано с учетом пожеланий детей 
и родителей, а также на основании реко-
мендаций Роспотребнадзора, - сообщила 
Светлана Трусенева.

Напомним, бесплатным горячим пита-
нием в Калининградской области обе-
спечено 50,5 тысяч учащихся начальной 
школы, а также 15 тысяч ребят 5-11-х 
классов из малоимущих семей и семей, 
находящихся в трудной жизненной ситу-
ации и пять тысяч детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

 ■ КСТАТИ

В министерстве образования работает 
телефон горячей линии по вопросам обе-
спечения учащихся горячим питанием: +7 
(4012) 59-29-62. Мониторинг обращений 
ведется ежедневно.

Также в каждой образовательной ор-
ганизации создан родительский контроль 
по организации питания. Мамы и папы 
могут самостоятельно, по согласованию с 
руководством школы, провести проверку 
в школьной столовой.
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Слева - объект в Багратионовске, справа - знаменитый монолит из фильма 
Стэнли Кубрика «Космическая одиссея 2001 года».

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
оч

ев
ид

це
м

Теперь и в России: 

Под Калининградом 
вырос загадочный 
металлический обелиск В школьных 

столовых 
появится 
новое меню
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Сергей ЮРЬЕВ

Проблему обсудили 
на заседании 
регионального 
правительства.

Сокращение количества 
субъектов малого бизнеса в 
Калининградской области 
по большей части является 
техническими чистками ком-
паний - «нулевок», которые 
ежегодно проводит налоговая 
инспекция. Об этом на засе-
дании регионального пра-
вительства сказал министр 
экономического развития, 
промышленности и торгов-
ли Дмитрий Кусков.

Ранее Калининградстат 
опубликовал данные наблю-
дения за субъектами малого 
и среднего бизнеса в регио-
не. Так, по состоянию на 1 
января в области количество 
индивидуальных предприни-
мателей снизилось до 30 818 
человек (на 1 января 2020 го-
да - 32 835 человек). Стало 
меньше микропредприятий 
- 24 846 (было 27 555 единиц) 
и малых предприятий - 1 683 
единиц против 1 724 годом 
ранее.

- Так было и в прошлом го-
ду. Основная цель - это коли-
чество занятых в субъектах 
малого и среднего предпри-

нимательства, их стало боль-
ше, я думаю, для нас это даже 
позитивно, - сказал глава ми-
нистерства.

- То есть объем занятости 
вырос, - отметил губерна-
тор Антон Алиханов. - Тогда 
нужно объяснять это и экс-
пертам, и людям, которые об 
этом пишут. Привычка в лоб 
оценивать количество зареги-
стрированных юридических 
лиц или индивидуальных 
предпринимателей - это та-
кая ловушка колеи.

Глава региона отметил, что 
в юридических лицах коли-
чество занятых выросло со 
119,2 тысячи человек до 121,3 
тысячи. Количество занятых 
у индивидуальных предпри-
нимателей - с 24 000 до 26 200 
человек - еще 2,2 тысячи че-
ловек.

- 4 300 человек дополни-
тельной занятости у нас соз-
дано субъектами малого и 
среднего предприниматель-
ства за 2020 год в условиях 
кризиса. Плюс необходимо 
учитывать новый институт 
самозанятых, который зара-
ботал в регионе в середине 
прошлого года. Многие ин-
дивидуальные предпринима-
тели, которые работали без 
найма сотрудников, сами на 
себя, перешли в самозанятые, 
и у нас таких более 10 600 че-

ловек, - сказал Алиханов.
Он напомнил, что само-

занятым доступны все меры 
поддержки Центра поддерж-
ки предпринимательства, 
плюс дополнительные, толь-
ко для них разработанные.

По словам Алиханова, в 
прошлом году также хорошо 

поработал Центр занятости 
населения, благодаря чему 
количество безработных сни-
зилось с 40 тысяч до 30 тысяч 
человек.

- Это не может не радовать, 
но у нас в рамках нацпроекта 
есть план эти 30 тысяч чело-
век превратить в 4 тысячи. 

Это очень амбициозная за-
дача - трудоустроить 26 ты-
сяч человек. Понятно, это не 
просто создание новых рабо-
чих мест, это переобучение, 
повышение квалификации, 
возможно, помощь в созда-
нии собственного дела, - ска-
зал Антон Алиханов.

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Александр КАТЕРУША 

О деталях реконструкции 
пешеходной зоны 
рассказал и. о. главы 
комитета городского 
хозяйства Калининграда.

«Комсомолка» писала о том, что под-
рядчик, реконструирующий улицу Рокос-
совского, получил почти полумиллионный 
штраф за срыв сроков - улицу планирова-
лось открыть перед Новым годом (чи-
тайте в номере от 26 января и на 
сайте kp.ru). Штрафные санк-
ции компании «Мириам» на-
числяют ежедневно - по 8 
855 рублей 56 копеек. А 
ведь реконструкция ули-
цы Рокоссовского - это 
лишь первый из двух эта-
пов преобразования тер-
ритории. Далее планируется 
заняться улицей Соммера. Об 
этом в эфире передачи «Говорит 
Калининград» на Радио «Комсомоль-
ская правда» рассказал Юрий Кондратьев, 
и. о. главы комитета городского хозяйства. 

- Качество работ у нас вызвало доста-
точно серьезные нарекания, - признался 
Кондратьев. - На сегодняшний день мы с 
ними ведем претензионные работы с требо-
ванием устранить выявленные замечания.  

Физически работы в том или ином объеме 
выполнены. Сейчас только идут работы 
по устранению замечаний. Но погодные 
условия такие, что ликвидировать недо-
четы пока не представляется возможным.

По его словам, есть вопросы по уклад-
ке плитки, по облицовке, по парапетам, 
ограждениям... Словом, проще перечис-
лить, к чему претензий нет. 

- Все, что вызвало нарекания, - достаточ-
но объемные работы и их надо завершить, 
- сказал Юрий Кондратьев и отметил, что в 

ближайшее время ограждение с основ-
ной территории на Рокоссовского 

будет снято.
- И только на тех наиболее 

слабых точках, где качество 
работ не устраивает, оста-
нется ограждение. На этой 
неделе эти точки расста-
вим! А устранят замечания 

в течение месяца после 
того, как реально погодные 

условия позволят, - сказал чи-
новник. 

А впереди еще вторая очередь - от Ле-
нинского проспекта до улицы Иванникова. 
Этот участок будет также благоустраивать-
ся. Что касается третьей очереди - участка 
от Иванникова до памятника-танка, - то 
сделать ее планируют в следующем году. 
На вторую и третью очередь, по словам 
чиновника, уже нашли опытного подрядчи-

ка. Предстоит замощение, освещение, 
установка камер «Безопасного города», 
прокладка велосипедной дорожки. 

Еще одна общественная территория, 
которую преобразят в рамках программы 
формирования комфортной городской 
среды (финансируется из федерального и 
областного бюджетов) - территория сквера 
у «Киноленда» (бывший кинотеатр «Роди-
на») на улице Киевской. Работы обещают 
закончить в этом году.

Несмотря на пандемию и кризис, количество безработных 
снизилось с 40 тысяч до 30 тысяч человек.
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Почему в Калининграде сократилось 
число малых и средних предприятий
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Картина дня:

Иван МАРКОВ

Штрафные санкции 

компании «Мириам» 

начисляют каждый день.

В Калининграде успел сойти снег, 

но улица Рокоссовского по-прежнему 

обнесена строительным забором и 

пройти по ней нельзя. Еще в нача-

ле декабря прошлого года глава го-

рода Андрей Кропоткин жаловался 

на подставившего всех подрядчика 

- компанию «Мириам». По словам 

Кропоткина, улицу планировалось 

открыть перед Новым годом, чтобы 

«люди уже в январские выходные там 

гуляли и отдыхали». Не было ни за-

минки с перечислением подрядчику 

денежных средств, ни плохих погод-

ных условий - компания «Мириам» 

просто не успела, так как вовремя не 

вывела на объект достаточное коли-

чество рабочей силы. 
Заложником ситуации стали жи-

тели соседних домов, которые с лета 

прошлого года не имеют возможности 

пройти по улице и вынуждены по-

этому пробираться дворами. Сквоз-

ной проход открывался лишь на пару 

дней, после чего появились рабочие, 

наглухо закрывшие все лазейки. По-

сле этого никто на объекте не появ-

лялся - он «заморозился» до весны.

Корреспондент «Комсомолки» 

выяснил у директора казенного уч-

реждения «Капитальный ремонт 

многоквартирных домов» Михаила 

Маличенко, когда заборы все-таки 

уберут и какое наказание ждет под-

рядчика, сорвавшего все мыслимые 

и немыслимые сроки.
- На сегодняшний день погодные 

условия, к сожалению, не являются 

благоприятными, - заявил Маличен-

ко. - Сами все видели, что минусовые 

температуры до 20 градусов. В связи 

с этим подрядчик все основные виды 

работ закончил в начале января, то 

есть он успел как раз до морозов. У 

него осталось обустройство пандуса, 

ограждения, озеленение. Но темпе-

ратурный режим нам не позволил 

приступить. 
Таким образом, объект оказался за-

мороженным буквально. Подрядчик 

же занялся чисто бумажной работой.

- На данный момент он готовит ис-

полнительную документацию с гео-

дезическим центром, присылает нам 

ее для корректировки в электронном 

виде, мы сейчас устаканиваем объ-

емы по выполненным видам работ, 

и подрядчик при наступлении бла-

гоприятных температур (+5 и выше) 

приступит к устранению замечаний, 

- продолжает Маличенко. 

- А их много?
- Глобальных замечаний немного, 

но очень много мелких. Это примыка-

ния, сдвижка плитки, где-то тресну-

тая плитка. Такие рабочие моменты, 

которые подрядчик в течение месяца 

при грамотном подходе устранит, - 

отвечает он.
- Так когда все-таки хотя бы при-

мерно улицу откроют?
- Если мы не будем опираться на 

погодные условия, а чисто возьмем 

нормативные сроки по устранению 

замечаний, это месяц нормальной 

плодотворной работы, - отвечает Ма-

личенко. - Но штрафные санкции у 

нас ежедневно осуществляются. Это 

8 855 рублей 56 копеек ежедневно. 

На сегодняшний день просрочка уже 

50 дней. 
Напомним, реконструкция улицы 

Рокоссовского - это первый из двух 

этапов благоустройства территории. 

Далее планируется благоустроить 

улицу Соммера.
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Жители окружающих улицу Рокоссовского домов уже полгода вынуждены пробираться на свет божий дворами. 

Каждый день простоя обходится в 9 тысяч рублей:  

Почему затянулась реконструкция 

улицы Рокоссовского

Ал
ек

са
нд

р 
КА

ТЕ
РУ

Ш
А

ФОТО- 
ФАКТ

В субботу в Калининграде, как и в других городах России, прошли несанкционированные акции 

в поддержку оппозиционера Алексея Навального. Колонна протестующих сформировалась 

возле Дома Советов и двинулась по Ленинскому проспекту к площади Победы, где под проливным 

дождем состоялось некое подобие митинга. Полиция призывала народ разойтись, но в целом 

в происходящее не вмешивалась. Правда, после окончания акции нескольких человек задержали.

Как сообщил «КП» источник в правоохранительных органах, в протестной акции 

приняли участие около 400 человек, преимущественно молодежь. 

ЦИФРА 
В НОМЕР

Больше 130 млн рублей 
планируют потратить на дво-
ровые территории в Калинингра-
де. Их будет семь. Подрядчики 
уже готовятся к выполнению 

работ и лишь ждут насту-
пления благоприят-

ной погоды.

Забор на улице Рокоссовского 
уберут на этой неделе
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Анна СМИРНОВА

Корреспондент 
«Комсомольской правды» 
Ядвига Латыпова привилась 
от ковида в числе первых 
жителей области не из группы 
риска или «красной зоны». 

«ТИХАЯ ВАКЦИНАЦИЯ»
Ядвиге поставили первый укол в эту 

пятницу, 22 января. Вторая вакцина-
ция отечественным «Спутником V» 
будет через 21 день. Где-то через 10 
дней после этого у нее сформируется 
иммунитет. 

- Я твердо решила для себя: буду 
прививаться! - рассказывает журна-
листка. - Во-первых, я очень мни-
тельный человек. И мне в каждом 
чихе соседа по автобусу мерещит-
ся ковид. А фантазия тут же рисует 
картины одна страшнее другой. Я не 
болела, антител у меня нет, так зачем 
рисковать? Во-вторых, я переживаю 
за здоровье мужа, детей и 4-летней 
внучки. Не хочу заразить кого-то из 
своих близких людей и коллег, с ко-
торыми работаю, тоже. Впрочем, все 
получилось случайно.

- Утром 18 января я пошла в свою 
поликлинику на улице Университет-
ской, - продолжает Ядвига. - Увиде-
ла в регистратуре очередь и поэтому 
пошла к терминалу в холле, чтобы 
записаться к своему неврологу че-
рез портал medreg.gov39.ru. В разделе 
«Специалисты» увидела окно «Вакци-
нация от СOVID-19». Запись была в 
поликлиники Калининграда и обла-
сти на разные дни недели. А ведь это 
шанс! Я выбрала пятницу, 22 января, 
чтобы отлежаться в выходные, если 
почувствую себя плохо. Мне 54 года, 
есть хронические заболевания, поэто-
му всякое может быть. Да врачи и не 
скрывают, что возможна «побочка». 
Записавшись на портале, я подошла 
в регистратуру и попросила распеча-
тать и выдать мне талон с указанием 
времени и даты. 

Регистратор удивленно посмотрела 
на Ядвигу, начала нервно шушукаться 
с другими регистраторами и пошла к 
администратору. Та ей подтвердила: 
«Да, началась иммунизация населе-

ния, выдай жен-
щине талон». 

«ТЕСТОВЫЙ 
РЕЖИМ»

Утром 22 янва-
ря Ядвига пошла 
в поликлини-
ку. Готовиться к 
вакцинации спе-
циально не нуж-
но. Рекомендуется 
только не злоупо-
треблять алкоголем.

- Сама процедура 
для тех, у кого есть 
заветный талон с конкретным време-
нем и датой, проходит быстро, - про-
должает журналист «Комсомолки». 
- Все организовано четко. Из кабине-
та терапевта желающим вакциниро-
ваться гражданам выносят документы 
для заполнения - согласие на вакци-
нацию и анкету пациента. Поэтому 
не забудьте взять с собой, помимо 
паспорта, СНИЛС и медполис! По-
том терапевт измеряет температуру, 
уровень кислорода в крови и давление 
у пациента. После чего выдает талон 
на повторную вакцинацию через 21 
день, предупреждает о возможных 
последствиях и отправляет в другой 
кабинет на прививку.

У прививочного кабинета должно 
собраться не менее 5 человек - одна 
доза вакцины делится на пятерых! 

- Пока ждали от терапевта свою 
«пятерку», разговорились с людьми. 
Кто-то записался, как я, через портал 
medreg.gov39.ru. Женщина с сосед-
него кресла вместе с дочкой - через 
Госуслуги. Пожилой мужчина расска-
зал, что его записали через регистра-
туру. Чаше всего люди жалуются мне 
как журналисту на невозможность 
записаться по телефону 122. 

БЕЗ СЕРЬЕЗНЫХ «ПОБОЧЕК»
Сама вакцина вводится в пле-

чо одноразовым шприцем. Если не 
«штормит» от пережитого испуга или 
последствий укола, можно сразу ухо-
дить. После этого три дня советуют 
не мочить место инъекции, не хо-
дить в сауну или баню, не прини-
мать алкоголь, избегать чрезмерных 

ф и з и ч е с к и х 
нагрузок. При 
покраснении, 

отечности, болезненности места вак-
цинации можно принять антигиста-
минные средства. Если повысится 
температура - нестероидные противо-
воспалительные средства. Самоизо-
ляция после прививки не требуется, 
можно вести обычный образ жизни. 
Но в любом случае необходимо про-
должать соблюдать социальную дис-
танцию и масочный режим.

Наша героиня рассказывает, какие 
последствия для здоровья вакцина-
ция вызвала лично у нее: 

- Я привилась около 9 часов утра. 
Где-то в обед поднялась температура 

до 37,2 градуса, плечо в месте укола 
ныло, упало давление - стало клонить 
в сон. Но общее состояние было тер-
пимое. Я отработала в этот день до 
конца, хотя советую всем не риско-
вать и отпрашиваться у начальства, 
отлеживаться дома при недомогании. 

На следующий день Ядвига не по-
чувствовала никаких последствий 
вообще: 

- В ходе активного обсуждения этой 
темы в соцсетях с уже привившимися 
жителями области сделала вывод о 
том, что вакцинацию сложнее пере-
носят почему-то мужчины, - у них 
состояние гриппозности и простуды 
длится до трех дней. И что после вто-
рой инъекции «побочек» нет вообще. 

Минтрудом России подготовлен но-
вый проект по отработке подходов, 
используемых при проведении ме-
дико-социальной экспертизы в дис-
танционной форме. ФКУ «ГБ МСЭ по 
Калининградской области» Минтруда 
России определено в качестве участ-
ника пилотного проекта, запланиро-
ванного к проведению в 2021 году. 

Пилотный проект проводится в пе-
риод с 1 марта 2021 г. по 31 декабря 
2021 г.

В пилотном проекте будут участвовать 
ФГБУ «Федеральное бюро медико-социаль-
ной экспертизы» Минтруда России, главные 
бюро медико-социальной экспертизы по 
Калужской, Ярославской, Белгородской, 
Магаданской, Архангельской областям, 
Республике Дагестан, Удмуртской Респу-
блике, Республике Мордовия, Карачаево-
Черкесской Республике, Ханты-Мансий-
скому и Чукотскому автономным округам. 

Целями пилотного проекта являются: 
формирование и апробация новых подхо-
дов, используемых при проведении меди-
ко-социальной экспертизы в дистанцион-
ной форме; определение эффективности 
осуществления дистанционного взаимо-
действия врачей по медико-социальной 
экспертизе с гражданами (их законными 
или уполномоченными представителями) 
с использованием информационных тех-
нологий.

Задачей пилотного проекта является: 
отработка информационных технологий, 
обеспечивающих дистанционное взаимо-
действие врачей по медико-социальной 
экспертизе бюро медико-социальной экс-
пертизы - филиалов Главных бюро (далее 
- бюро) с Главными бюро, Главных бюро 
с Федеральным бюро и взаимодействие 

врачей по медико-социальной экспертизе 
Главных бюро и Федерального бюро с 
гражданами (их законными или уполно-
моченными представителями), идентифи-
кацию и аутентификацию указанных лиц, 
документирование совершаемых ими дей-
ствий, обеспечение юридически значимых 
действий (телеэкспертные технологии).

Телеэкспертные технологии апробиру-
ются при дистанционном взаимодействии 
врачей по медико-социальной эксперти-
зе Главных бюро, Федерального бюро с 
гражданином (его законным или уполно-
моченным представителем) в целях: сбо-
ра, анализа жалоб гражданин и данных 
анамнеза, проведения анализа, оценки 
состояния здоровья гражданина и его дан-
ных, внесенных в ЕАВИИАС, при обжало-
вании решения бюро, Главного бюро; при 
контроле за решениями бюро, Главного 
бюро; с целью получения консультатив-
ного заключения. 

Применение телемедицинских техноло-
гий это апробация новых подходов при 
предоставлении государственной услуги 
по проведению медико-социальной экс-
пертизы. Такой вариант МСЭ позволит 
гораздо более объективно оценивать со-
стояние здоровья граждан, по сравнению 
с заочными освидетельствованиями, и 
повысит доступность медико-социальной 
экспертизы для проживающих в отдален-
ных районах, в случае обжалования ре-
шений бюро. 

«Пилотный проект» определит эффек-
тивность дистанционного взаимодействия 
врачей по медико-социальной экспертизе 
с гражданами, а также с другими врачами 
и филиалами главных бюро МСЭ.

Руководитель - главный эксперт по МСЭ 
З.Д. БЕСАЕВА.

 ■ НОВОСТИ МСЭ
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Испытано на себе:

«После вакцинации поднялась 
температура, но ничего 
критичного»

 ■ В ТЕМУ 

Вторая волна пандемии 
пошла на спад?
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Вторые сутки в Калининградской обла-
сти фиксируется менее сотни заболевших 
коронавирусной инфекцией: во вторник 
выявили 192 новых случая ковида, в по-
недельник - 198. Новости хорошие, однако 
радоваться пока рано, потому что о тен-
денции снижения заболевания говорить 
преждевременно.

Свидетельствует об этом и тот факт, что 
число калининградцев, находящихся под 
медицинским наблюдением, держится на 

стабильно высоком уровне и даже немного 
растет. Так, в минувшую субботу под на-
блюдением находились 8 942 человека, в 
понедельник уже 9 698, а во вторник - 9 
831 человек.

Впрочем, набирающая обороты вакци-
нация (по-настоящему массовый этап нач-
нется в феврале) должна сказать свое 
веское слово. Глядишь, к весне мы, если 
и не победим окончательно коронавирус, 
то по крайней мере задышим свободнее. И 
хотя бы проблема с нехваткой больничных 
коек станет не такой острой.

ф и з и ч е с к и х 
нагрузок. При 

вакцинации спе-
циально не нуж-
но. Рекомендуется 
только не злоупо-
треблять алкоголем.

- Сама процедура 

температура, но ничего температура, но ничего 

ф и з и ч е с к и х ф и з и ч е с к и х 

температура, но ничего температура, но ничего 

Для вакцинации требуется 
паспорт, медицинский полис, 

СНИЛС и талон на прием.
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Ядвига Латыпова: «Чувствую себя прекрасно, 
готовлюсь ко второму уколу».
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Наталья ХАЛЕЗОВА

Сотрудница 
Станции 
переливания 
крови Алена 
Егорова рассказала 
«Комсомолке», как 
подарила жизнь 
чужому человеку.

«Для доктора глав-
ное - помогать людям 
и знать, что ты нужен, 
что каждый день про-
жит не зря», - считает 
Алена Егорова, врач-
трансфузиолог, завот-
делом областной стан-
ции переливания крови 
в Калининграде. Она не 
только выполняет свой 
долг как медик, но и са-
ма сдает кровь и стала 
донором костного моз-
га, подарив тяжело-
больному незнакомому 
человеку надежду на вы-
здоровление.

ШАНС НА ЧУДО
- Я выбрала медици-

ну, потому что хотела 
помогать людям, быть 
полезной, нужной. Я 
начинала свой путь в 
профессии с хирургии, 
а сейчас специализи-
руюсь на заболеваниях 
крови. Отвечаю за под-
готовку компонентов 
крови для переливания 
- это очень ответствен-
ная задача. Наша рабо-
та, может, не всем вид-
на, но без нас ни один 
доктор не обходится, - 
говорит специалист. 

Алена Егорова - не 
только врач, но и до-
нор крови. Занимаясь 
таким важным делом, 
понимая, насколько 
это жизненно важно, в 
2015 году Алена Алек-
сандровна вместе с кол-
легами вошла в регистр 
доноров костного мозга. 
Станция переливания 
крови Калининградской 
области в последние го-
ды активно привлекает 
жителей региона в ре-
гистр - это база данных о 
тех, кто готов сдать свои 

клетки, чтобы помочь 
онкобольным со всей 
страны. И кому же, как 
не медикам, показать 
пример и войти в ряды 
добровольцев первыми. 

Каждые 20 минут в 
России ставят страшный 
диагноз - рак крови. У 
пациентов с лейкозом 
стволовые клетки пре-
вращаются в злокаче-
ственные клетки крови. 
Чтобы остановить этот 
процесс, нужна пересад-
ка костного мозга - клет-
ки здорового человека 
позволят восстановить 
способность организма 
к кроветворению. Это 
может спасти пациенту 
жизнь, но нужно най-
ти донора. Лишь в 15-
20% случаев подходят 
родственники. Основ-
ной массе онкобольных 
приходится искать не-
родственных «генетиче-
ских близнецов», чтобы 
наборы генов совпадали. 
Шанс - 1 на 10 000. Та-
кое совпадение клеток 
похоже больше на чудо. 
В России, как и в других 
странах, создают реги-
стры доноров костного 
мозга, чтобы чудес было 
как можно больше!

ПОДАРИТЬ 
ЧЕЛОВЕКУ ЖИЗНЬ 
И ВРЕМЯ

Важный звонок раз-
дался спустя несколь-
ко лет, после того как 
Алена сдала кровь на 
типирование. Обрати-
лись коллеги из Наци-
онального медицинско-
го исследовательского 
центра им. Алмазова 
в Санкт-Петербурге: 
«Нам нужна ваша по-
мощь. Есть пациент, 
которому подошли ва-
ши клетки, совпадение 
10 из 10. Приезжайте!». 

- Я не задумывалась 
ни секунды! Эмоции 
переполняли! В сроч-
ном порядке я отложила 
работу, отодвинула все 
свои планы. В голове 
была одна мысль - по-
дарить человеку жизнь. 

Моя поездка в Петер-
бург пришлась на важ-
ное для нашей семьи 
событие - дочка шла в 
первый класс. Но я не 
смогла отказаться - я 
была счастлива, что 
могу совершить такой 
поступок! - призналась 
наша героиня. - Поэто-
му в школу дочь прово-
жали папа и дедушка, 
который специально 
для этого приехал из 
Одессы. Он помогал нам 
с детками, пока я ездила 
на донацию. 

Близкие разделили 
желание Алены помочь 
и поддержали ее в этом 
стремлении. Муж - тоже 
доктор, супруги учились 
в одном мединституте. 
Он знает всю ценность 
донорства и понима-
ет, что если здоровье 
в порядке, то никаких 
последствий не будет, 
- говорит Алена Егоро-
ва. Родственникам, ко-
торые далеки от меди-
цины, она объяснила, 
насколько это важно и 
нужно, и они приняли 
ее выбор безоговорочно. 

Алена прошла боль-
шое обследование, здо-
ровье позволяло стать 
донором костного моз-
га, не было никаких 
противопоказаний. 
Бывает, люди боятся 
самой процедуры забо-
ра клеток по незнанию, 
как это проходит и ка-

кие последствия может 
иметь. Но как доктор 
Алена Александровна 
была уверена, что все 
будет хорошо. Един-
ственная сложность, 
которая возникла, - 
разница в весе донора 
и реципиента. Наша ге-
роиня - хрупкая женщи-
на (56 кг), и она должна 
была помочь взрослому 
мужчине весом более 80 
кг. Требовался большой 
объем компонентов. 
Поэтому забор клеток 
делали два дня подряд 
и проводили дополни-
тельную стимуляцию. 
Но питерские врачи, 
по словам донора, бы-
ли очень внимательны 
и сработали професси-
онально. 

- Да, было тяжеловато, 
но я прекрасно знала, 
что это временно и весь 
дискомфорт пройдет. Я 
потерпела! После про-
цедуры буквально через 
несколько месяцев на 
нашей станции понадо-
бились тромбоциты, я 
решила сдать кровь как 
донор. И по анализам 
у меня все показатели 
были в норме, - вспо-
минает Алена Егорова. 

«ЗНАЧИТ, ВСЕ НЕ 
ЗРЯ!»

Она очень хочет 
встретиться с тем, ко-
му помогла, узнать, как 
живет, как себя чувству-

ет реципиент. Но пока 
информация крайне 
скудная, известно, что 
реципиент - мужчина из 
Екатеринбурга. И все. 

- Когда я позвонила 
доктору и узнала, что 
пересадка костного 
мозга прошла успеш-
но, клетки прижились, 
у меня слезы градом от 
счастья. Значит, все не 
зря! - признается Але-
на. Даже сейчас, спустя 
два года, у нее дрожит от 
волнения голос, когда 
она об этом рассказы-
вает. 

Когда ты делаешь 
кому-то добро, то тебе 
обязательно вернется! 
Можно часто встре-
тить истории доноров 
костного мозга, кото-
рые после этого узна-
ют, что ждут ребенка. 
Произошло это радост-
ное событие и с нашей 
героиней. Теперь она 
многодетная мама. 

- Осенью 2018 года я 
стала донором костно-
го мозга, а весной 2019-
го неожиданно узнала, 
что жду малыша. Чудо! 
- улыбается Алена. - Те-
перь у нас две дочки и 
сыночек, которому все-
го годик. 

ГЛАВНОЕ - 
НЕ НАВРЕДИТЬ

Медики настаивают: 
не стоит пугать себя 
страшилками из интер-

нета о донорстве кост-
ного мозга, лучше про-
читать в проверенных 
источниках, а если вас 
пригласили стать доно-
ром, задать все интере-
сующие вопросы док-
торам. 

- Могу успокоить 
тех, кто опасается по-
следствий для здоровья 
при донорстве костно-
го мозга. Перед самой 
процедурой прово-
дится серьезное меди-
цинское обследование, 
врачи проверяют, нет 
ли противопоказаний. 
Если есть малейшие от-
клонения от нормы, до 
донации не допустят - в 
ущерб донору проводить 
забор клеток не будут, - 
уверена доктор Егорова. 
- Как и у нас на станции: 
приходит человек, кото-
рый очень хочет сдать 
кровь, но по анализам 
какие-то показатели не 
в порядке или на грани. 
И мы объясняем: «Вы 
не можете быть донором 
по состоянию здоровья. 
Если хотите помогать, 
есть масса других вари-
антов себя в этом реали-
зовать». Самое главное 
- не навредить донору! 

Любой взрослый че-
ловек с 18 до 45 лет без 
противопоказаний по 
здоровью весом более 
50 кг может стать по-
тенциальным донором 
костного мозга. 
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Донор из Калининграда:

«В голове была одна мысль - 
подарить человеку жизнь»

«Когда предложили помочь больному человеку, не задумывалась 
ни секунды», - говорит Алена Егорова.

 ■ КСТАТИ

С 15 по 20 февраля в Калининграде пройдут Дни до-
нора костного мозга, организованные Национальным 
регистром доноров костного мозга им. Васи Перево-
щикова при поддержке Фонда президентских грантов. 
Акция приурочена к Международному дню детей, больных 
раком (International Childhood Cancer Day), который от-
мечают 15 февраля во всем мире. В программе - лек-
ции, конкурсы, уроки для детей. Из-за пандемии все 
мероприятия фестиваля пройдут онлайн. К трансляциям 
смогут присоединиться все желающие. 
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Блогер, бизнесвумен Оксана Самой-
лова родила сына Давида год назад, а 
форму вернула за полгода. Сейчас же-
на рэпера Джигана (на фото с супругой) 
планирует пластическую операцию 
по изменению формы груди, так как 
после предыдущей прошло больше 10 
лет. Кроме того, Самойлова считает, 
что ей не мешало бы поправиться - 
очень уж похудела.

Через неделю после родов Оксана 
весила 61 кг, а вскоре вернулась к при-
вычным 55 кг на весах. Рост Самой-

ловой - 177 см, объем талии - 60 см, 
бедер - 90 см, груди - 98 см. Спустя 
полгода после родов Оксана вернулась 
в спортзал. Что касается питания, то 
тут она себя никогда не ограничивала, 
особенно налегая на белок.

Наталья 
Подольская, 
38 лет, 2 детей

Певица продемонстри-
ровала отличную фигуру 
в новогодних телепереда-
чах, в которых снималась 
через два месяца после ро-
дов. Супруга Владимира 
Преснякова-младшего кор-
мит грудью сына Ваню, ста-
рается правильно питаться. 
Подольская шутит, что на 
съемках ей приходится по-
ка еще втягивать живот, но 
практически весь лишний 
вес ушел.

Алло, кило!

Смотрите на сайте 
«Как выглядит 
первый внук Жени 
Белоусова»

Сколько маму 
ни корми, 
она вес смотрит 

 Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Марина Ким, 
37 лет, 3 детей

Телеведущая родила сына осенью и че-
рез месяц была в кадре. Накануне родов 
Ким заболела коронавирусом, но родила 
здорового малыша, а сама провела какое-
то время в больнице. Марина быстро вы-
лечилась и вернулась к активной жизни. 
У Ким нет проблем с лишним весом, 
она не принимает никаких добавок для 
похудения, даже во время беременности 
не пила витамины - все дело в отличной 
генетике. При росте 170 см телеведу-
щая весит немногим более 50 кг. Ма-
рина может съесть все, что хочет, хоть 
тарелку пасты. Телеведущая говорит, что 
активная работа в эфире и дома не дает 
поправляться. «Работа сжигает все!» - 
девиз Марины. Из важных для фигуры 
привычек у Ким есть одна - старается 
питаться полезными продуктами.

Ольга Ушакова, 
38 лет, 4 детей

Ведущая программы «Доброе утро» Ольга Уша-
кова - многодетная мама, поэтому у нее есть опыт 
не только в воспитании детей, но и в возвраще-
нии к дородовым параметрам. Четвертой дочки 
Ушаковой Белле еще нет и годика, а Ольга уже 
в эфире - из декрета Ушакова вышла в идеаль-
ной форме. Если за первую беременность она 
набрала больше 25 кг, то за четвертую - 15 кг. В 
ее расписании - йога, бег и массаж, в ее рационе 
давно уже нет белого сахара и мяса.

«Какой-то вес потихоньку ушел сам в тече-
ние полугода после родов - примерно половина 
лишних килограммов, - говорит Ольга. - Потом 
стрелка весов замерла, иногда предательски по-
дергиваясь вверх. В это время я начала вводить 
Белле прикорм, постепенно убрала ночные 
кормления. Причем не только дочкины, но и 
свои. Ну, не могла ничего с собой поделать - 
после каждого кормления, в том числе и ночью, 
мне жутко хотелось есть. И вот, значит, город 
засыпает, просыпается мафия, достает овсяные 
печеньки и бутылочку кефира… Но, когда и эта 
лавочка прикрылась, чуда не произошло. Тог-
да я вернулась к своей привычке не есть после 
шести - вес не снижался, но подутихла страсть 
к сладкому, да и в принципе аппетит стал более 
контролируемым. В восемь месяцев мы с Бел-
лой по обоюдному согласию завершили грудное 
вскармливание. И вот уже несколько недель я 
практикую интервальное голодание. Начала со 
схемы 16/8 (принцип в том, чтобы в течение 8 
часов принимать пищу, а затем делать перерыв 
на 16 часов. - Ред.)... Затем 17/7 и сейчас 18/6. 
Вес начал снижаться, медленно, но уверенно. 
На 6-часовое «пищевое окно» я перешла не на-
сильственным образом и не ради быстрых ре-
зультатов».
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Оксана Самойлова, 32 года, 4 детей

Окончание. Начало  < стр. 1.
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В начале 2020-го года Коганы решили 
избавиться еще и от квартиры в знаме-
нитом нью-йоркском отеле «Плаза».

Со стороны Центрального парка в го-
стинице есть отдельный подъезд для вла-
дельцев апартаментов. Которые посто-
янно жалуются на соседство с парком. 
Казалось бы, весь парковый периметр - 
это «золотая миля», на которой рас-
положена самая дорогая недвижимость 
не только Нью-Йорка, но и всего мира. 
Но именно напротив «Плазы» чуть ли не 
целый век расположена конная биржа: 
украшенные искусственными цветами 
лошадки катают на пролетках многочис-
ленных туристов. Но гужевой транспорт 
хоть и экологичен, но не может без на-
воза, на ядреный запах которого и жалу-
ются клиенты «Плазы» - одной из самых 
дорогих гостиниц в мире, интерьеры 
которой не раз становились съемочной 
площадкой. В ней снимались картины 
Хичкока («К северу через северо-
запад»). А сам Дональд Трамп, когда 
то владевший «Плазой», настоял на том, 
чтобы съемки фильма «Один дома-2» 
проходили только в его отеле и только 
с его участием.

В «Плазе» останавливались участники 
группы Beatles, проводила фотосессии 
Мэрилин Монро. В доме можно ку-
пить квартиру, а можно внести пай, и 
определенное количество дней в году 

гарантировать пожизненное владение 
гостиничным номером.

Сообщалось также, что в «Плазе» не-
сколько квартир с целью объедине-
ния их в одну приобрел продюсер и 
композитор Игорь Крутой, который ни 
разу этого не отрицал.

Фото квартир, выставленных в данный 
момент на продажу в «Плазе», впечатля-
ют разве что ценами и интерьерами. Все 
остальное - метраж комнат, высота потол-
ков и ширина коридоров - не поражают 

воображения. Что 
немудрено: здание было построено в на-
чале прошлого века, по тогдашним стан-
дартам роскоши. И покупают квартиры в 
нем сейчас не столько для постоянного 
проживания, сколько для поддержания 
статуса. Такую недвижимость риэлторы 
называют «трофейной». Что на дворовом 
русском называется «для понтов».

Самая дешевая квартирка в «Плазе» 
предлагается сегодня за 1,2 млн дол-
ларов.

Оказавшись на индонезийском Бали, продюсер Макс 
Фадеев приобрел небольшой отель, располагающийся 
на прибрежном участке размером более чем в гектар. 
И превратил его в уединенное роскошное жилище.

 По соседству с Фадеевым также одиноко живет звезда Гол-
ливуда Кевин Костнер. А еще чуть дальше 

Фадеев купил небольшую виллу для своей 
бывшей подопечной  - певицы Юлии 

Савичевой. Та, правда, недавно жа-

ловалась, что из-за пандемии коронавируса в Индонезию летать 
не может, и домишко без присмотра «находится сейчас не в 
лучшем состоянии».

Фадеев свой дом на Бали называет скромным и небольшим. 
Фото говорят об обратном: кроме роскошной хозяйской виллы 
площадью в 2200 кв. м на территории участка есть несколько 
гостевых домиков, поражающих великолепием. Недвижимость 
с аналогичными характеристиками на Бали стоит по-
рядка 1,5 млн долларов.

Миллиардер Ро-
ман Абрамович, 
начав скупать на 
Ист 75-й улице 
Манхэттена стоящие 
по соседству таунхау-
сы, похоже, планировал 
проживать вместе с семьей, обходясь без 
пристального внимания соседей.

Бизнесмен хотел четыре стоящих бок о бок 
дома превратить в один 6-этажный особняк. 
Проект архитектора Стивена Ванга сдержан: 
хозяйская спальня размером с целый этаж, 
собственный винный погреб, картинная гале-
рея-атриум, бассейн, 5 гардеробных комнат.

Все это стоило Абрамовичу кучи денег еще 
и на улаживание юридических тяжб: мэрия 
протестовала против строительства, но магнат 
пообещал, что оставит нетронутыми викториан-
ские фасады, преобразив лишь пространство 
заднего двора.

Пока мега-особняк, ставший самым 
большим односемейным домом на Ман-
хэттене, строился, Абрамович разошелся со 
своей женой Дарьей Жуковой, которая и бы-
ла записана в качестве собственницы жилища, 
обошедшейся олигарху в 200 млн. долларов. 
Но у него еще остались дома в Лондоне, 
Москве, на карибском острове Сен-Барт, 
а также на юге Франции.

Знай наших...

 О том, 
где в Подмосковье 
живут звезды, фото 
их домов и о том, сколько стоит 
поселиться рядом, - на сайте

Алексей ОСИПОВ

Самые роскошные 
объекты недвижимости 
за рубежом 
принадлежат... 
россиянам.

«КП» уже рассказывала о 
самой дорогой и несуразно ро-
скошной вилле, выставленной 
на продажу в Израиле россий-

ским бизнесменом  Валерием Ко-
ганом (см. сайт kp.ru).

Мы не стали выяснять, по-
могла ли эта заметка стать 
продавцу богаче на четверть 
миллиарда долларов, но за-
то смогли узнать, что «Пе-
тергоф на Святой земле» - не 
единственный актив, который 
семья внезапно исчезнувшего 
из рейтинга Forbes богача вы-
ставила на продажу.
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Интерьеры нью-йоркского отеля «Плаза» - 
символ роскоши и благополучия. 
Это касается не только квартир, 

но и подъездов, лифтовых площадок и коридоров.
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Фасады этих таунхаусов Абрамовичу 
пришлось оставить нетронутыми. 

И теперь они скрывают самый 
большой односемейный 

дом на Манхэттене. 
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Покупаем, продаем, 
миллиард в карман кладем!

Вилла Максима Фадеева на Бали была когда-то одним из корпусов отеля. 
Купив кусочек райского острова, новый владелец решил превратить строение в жилой дом. 

Не продлеваю, а приобретаю!

То ли гость, 
то ли жилец

Без свар 
и склок
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РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ПОМОГУ с работой. Тел. 
8-909-781-36-82.
НУЖЕН консультант товаров и 
услуг. Тел. 8-902-420-43-73.
ВОЕННЫМ в запасе. Морякам 
на суше. Тел. 8-921-103-77-13.
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-
73-54.
ПОДРАБОТКА. Тел. 8-952-
059-89-75.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.
МУЖЧИНА ищет подработку с 
ежедневной оплатой. Тел. 
8-902-422-65-77.

УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧНИК 
ищет работу. Тел. 8-911-471-
00-87.
САДОВНИК ищет работу в 
частном доме. Тел. 8-900-561-
95-77.

НЕДВИЖИМОСТЬ

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ иностранного 
производства на разборку по 
реальной цене. Тел. 8-905-240-
55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, 
ламинат, электрика. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Круглосу-
точно. Тел. (4012) 37-38-90.
СРОЧНЫЙ ремонт котлов, ко-
лонок. Тел. 8-921-611-74-40.
АНТЕННЫ, настройка. Ремонт. 
Область. Тел. 8-911-460-98-48.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.
РЕМОНТ телевизоров и микро-
волновок на дому. Выезд бес-
платный. Тел.: 8-952-055-02-52, 
401-911.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: 
TV, ноутбуки, микроволновки и 
др. Тел. (4012) 39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

Рекламные объявления По вопросам размещения 
рекламы обращаться 

по телефону: (4012) 310-340

Организатор торгов - конкурсный управ-
ляющий ООО «СТРОЙСЕРВИС» (ОГРН 
1053902847624, ИНН 3906136334, г. Кали-
нинград, ул. Чехова, д. 29, кв. 1) Протченко 
Александр Сергеевич (ИНН 550724646059, 
СНИЛС 165-217-66470, 236008, г. Калинин-
град, а/я 1628), член АМСРО «Содействие» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, 
пом. 6, оф. 14, ОГРН 1025700780071, ИНН 
5752030226), действующий по решению Ар-
битражного суда Калининградской области 
от 15.10.2019 г. по делу А21-4529/2019, 
сообщает о результатах проведения по-
вторных открытых торгов № 59575-ОАОФ 
(ЭТП - ООО «МЭТС», сайт: www.m-ets.ru) в 
форме открытого аукциона по Лоту № 5 
- признаны несостоявшимися в связи с от-
сутствием заявок. 

Далее организатор торгов сообщает о 
проведении торгов на ЭТП ООО «МЭТС», 
сайт: www.m-ets.ru в сети Интернет в форме 
публичного предложения в составе следу-
ющего имущества: Лот № 5: Нежилое по-
мещение, общей площадью 118,50 кв.м, с 
кадастровым номером 39:13:010308:299, 
расположенное по адресу: Калининград-
ская область, р-н Черняховский, Черня-
ховск, ул. Гагарина, д. 1а, кв. 1. Началь-
ная стоимость - 1914750,00 руб. Начало 
приема заявок - 08.02.2021 г. с 00.00 ч., 
окончание приема заявок - 19.04.2021 г. в 
00.00. Величина снижения: 7% от начальной 
цены продажи имущества, на последнем 
этапе 6%. Последовательное снижение на-
чальной стоимости Лота № 5 - каждые 7 
календарных дней, на последнем этапе 14 
календарных дней. Минимальная цена - 45% 
от начальной цены продажи имущества. 
Размер задатка - 10% от начальной цены 
продажи имущества. 

Право приобретения лота на торгах в 
форме публичного предложения принад-
лежит участнику, который представил в 
установленный срок заявку, содержащую 
предложение о цене лота, которая не ни-
же цены продажи лота, установленной для 
определенного периода проведения тор-
гов, при отсутствии предложений других 
участников торгов. В случае если несколько 
участников торгов представили в установ-
ленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене лота, но не ниже цены 
лота, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приоб-
ретения лота принадлежит участнику, пред-
ложившему максимальную цену за лот. В 

случае если несколько участников торгов 
представили в установленный срок заявки, 
содержащие равные предложения о цене 
лота, но не ниже цены лота, установленной 
для определенного периода проведения тор-
гов, право приобретения лота принадлежит 
участнику, который первым представил в 
установленный срок заявку на участие в 
торгах по соответствующему лоту. 

Заявка для участия в торгах и прилага-
емые к ней документы предоставляются 
оператору ЭТП и должны соответствовать 
требованиям ст. 110 ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» № 127-ФЗ с учетом 
особенностей аукционной документации 
и оформляются в форме электронного до-
кумента, подписанного электронной под-
писью заявителя. К участию в торгах допу-
скаются заявители, представившие заявки 
на участие в торгах и прилагаемые к ним 
документы, которые соответствуют требо-
ваниям закона и указанным в сообщении о 
проведении торгов. Для участия в торгах за-
явитель прикладывает к завке подписанный 
договор о задатке или подтверждение опла-
ты задатка (без договора). Задаток должен 
поступить на счет ЭТП до даты окончания 
срока приема заявок на участие в торгах 
по следующим реквизитам: наименование 
получателя: ООО «МЭТС»; ИНН 5751039346; 
р/с 40702810900047305402; Ф-л Банка 
ГПБ (АО) «Среднерусский», г. Тула; к/с 
30101810700000000716; БИК 047003716. 

Результаты торгов будут подведены в день 
окончания торгов (периода торгов) на ЭТП. 
Задатки возвращаются заявителям, за ис-
ключением победителя торгов, в течение 5 
рабочих дней со дня подписания протокола 
о результатах торгов. В течение 5 дней с 
даты утверждения протокола конкурсный 
управляющий направляет победителю тор-
гов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества, который должен 
быть заключен в течение 5 дней с даты его 
получения победителем. Оплата за имуще-
ство производится в течение 30 дней со 
дня подписания договора по реквизитам: 
получатель ООО «СТРОЙСЕРВИС», ИНН 
3906136334 , р/с 40702810255000003390 
в АО «Россельхозбанк» Калининградский 
РФ, к/с 30101810500000000878, БИК 
042748878. Ознакомление по месту на-
хождения имущества на ЭТП и по адресу: г. 
Калининград, ул. Генерал-лейтенанта Озеро-
ва, д. 19, оф. 305, по договоренности. Тел. 
89097799125.

РЕКЛАМА
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07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 Сегодня.
18.40 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
20.20 РЕАЛИЗАЦИЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Сегодня.
22.45 Поздняков. (16+)
23.00 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.35 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.35 Место встречи. (16+)
02.20 Их нравы. (0+)
02.45 ОТДЕЛ 44. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 

(12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.35 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.20 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
03.05 ОБЪЕКТ 11. СЕРИАЛ. 

(16+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти отно-
шения, но не смогла разо-
рвать их до конца. И только 
правда может изменить ход 
этой личной истории.

19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Док-ток. Подлинная 

история Юлии Началовой.
23.30 Вечерний Ургант. (16+)
00.10 Блокада. Дети. (12+)
01.10 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)
03.30 Мужское / Женское. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.15 Доктор И... (16+)
07.50 БУДНИ УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.40 Наталья Гундарева. 
Несладкая женщина. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Евгений 

Муравич. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 СЛЕДСТВИЕ ЛЮБВИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
15.50 Хроники московского 

быта. Брак по расчету. 
(12+)

16.50 События.
17.10 ИСЧЕЗАЮЩИЕ СЛЕДЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 90-е. Менты. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Приговор. Валентин 

Ковалев. (16+)
00.35 90-е. Менты. (16+)
01.15 Дворцовый переворот - 

1964. Док. фильм. (12+)
01.55 Петровка, 38. (16+)
02.10 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)

06.35 Босс-молокосос. Снова 
в деле. Мультфильм. (6+)

07.00 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 ПСИХОЛОГИНИ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Денис пытается найти своего 
отца, Митя, несмотря на 
запреты жены, снимает 
ролик с заболевшей дочкой, 
а Илья врет Марине и встре-
чается с Таней.

09.00 ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ. 
БРАТСТВО КОЛЬЦА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40 ОТЕЛЬ ЭЛЕОН. СЕРИАЛ. 
(16+)

17.30 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 НОЧЬ В МУЗЕЕ. СЕКРЕТ 
ГРОБНИЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

20.55 ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ. 
ДВЕ КРЕПОСТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

00.35 Дело было вечером. 
(16+)

01.25 УЛЕТНЫЙ ЭКИПАЖ. 
СЕРИАЛ. (12+)

03.20 6 кадров. (16+)
04.00 Наследство волшебника 

Бахрама. Мультфильм. (0+)
04.20 Змей на чердаке. 

Мультфильм. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

06.25 Орел и решка. Россия. 

(16+)

07.15 Мир наизнанку. Вьетнам. 

(16+)

09.05 Мир наизнанку. 

Индонезия. (16+)

10.00 На ножах. (16+)

18.00 На ножах. (16+)

19.00 Битва шефов. (16+)

22.00 ШЕРЛОК. СЕРИАЛ. (16+)

23.55 Пятница News. (16+)

00.25 На ножах. Отели. (16+)

02.10 Орел и решка. 

Неизданное. (16+)

07.50, 15.30 ТАЙНИК У 
КРАСНЫХ КАМНЕЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.25 Догони автомо-

биль. Док. фильм.
11.15 Дороги старых масте-

ров. Древо жизни.
11.25, 21.15 ИДИОТ. СЕРИАЛ.
12.20 Поиски жизни. 

Док. фильм.
12.50 Искусственный отбор.
13.30 Я не боюсь, я музы-

кант. Док. фильм.
14.05 Новости. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.45 Белая студия.
16.35 Цвет времени. 
16.45 В. А. Моцарт. 

Коронационная месса. 
17.40 Настоящая война пре-

столов. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.50 Абсолютный слух.
20.35 Блокада. Док. фильм.
22.10 Иосиф Бродский. 

Возвращение.

07.30 Новости. (16+)
08.00 Знаете ли вы, что? (12+)
09.00 Документальный проект. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Неизвестная история. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ФОРРЕСТ ГАМП. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.45 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ВО ВЛАСТИ СТИХИИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

04.55, 12.55, 15.05, 21.55 
Pro-Клип. (16+)

05.00, 10.35 10 самых горя-
чих клипов дня. (16+)

05.40, 07.35, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20, 20.20 #ЯНАМУЗТВ. 

(16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.25 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.10 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
16.10 Отпуск без путевки. 

(16+)
17.30 Pro-Новости. (16+)
18.00 Тик-Ток чарт. (16+)
19.00 Live в кайф. (16+)
22.00 10 sexy. (16+)
23.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)
00.00 Неспиннер. Не спи! 

(16+)
01.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.25, 05.15, 06.05, 07.00 
ЛАДОГА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

08.25, 09.25, 10.25, 11.20, 
12.25, 12.45, 13.55, 
14.55, 15.55, 16.45, 
17.05 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ-7. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск.

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.25 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.50 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ФЭНТЕЗИ США - Новая Зеландия, 2001

СРЕДА, 9.00

«ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ. БРАТСТВО КОЛЬЦА» (12+)

Сказания о Средиземье - это хроника Великой 
войны за Кольцо, войны, длившейся не одну тысячу 
лет. Тот, кто владел Кольцом, получал власть над 
всеми живыми тварями, но был обязан служить злу.

Тихая деревня, где живут хоббиты. Волшебник 
Гэндальф, придя на 111-й день рождения к своему 
старому другу Бильбо Бэггинсу, начинает вести 
разговор о кольце, которое Бильбо нашел много 
лет назад. Это кольцо принадлежало когда-то 
темному властителю Средиземья Саурону, и оно 
дает большую власть своему обладателю. Теперь 
Саурон хочет вернуть себе власть над 
Средиземьем. Бильбо отдает найденное кольцо 
своему племяннику Фродо, который пытается 
научиться справляться с тем страшным могуще-
ством, которое дает ему кольцо…

Режиссер - Питер Джексон.
В главных ролях: Элайджа Вуд, Иэн 

Маккеллен, Шон Эстин.

ДРАМА США, 1994

СРЕДА, 19.00

«ФОРРЕСТ ГАМП» (16+)

От лица главного героя Форреста 
Гампа, слабоумного безобидного 
человека с благородным и откры-
тым сердцем, рассказывается 
история его необыкновенной жизни.

Фантастическим образом превра-
щается он в известного футболи-
ста, героя войны, преуспевающего 
бизнесмена. Он становится милли-
ардером, но остается таким же 
бесхитростным, глупым и добрым. 
Форреста ждет постоянный успех 
во всем, а он любит девочку, с 
которой дружил в детстве, но 
взаимность приходит слишком 
поздно.

Режиссер - Роберт Земекис.
В главных ролях: Том Хэнкс, 

Робин Райт, Салли Филд.
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Пятнадцать современных экологичных автобусов «МАЗ» 
вышли на маршруты в Новосибирске

ЭЙ, АВТОГРАЖДАНОЧКА!
Полисы ОСАГО могут стать 
едиными для двух стран

ВСЕМ ПРИВИТ!
Могут ли белорусы 
бесплатно 
вакцинироваться 
от ковида в России

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СОВЕТСКИХ МУЛЬТИКОВ - 
ПОЗОРИЩЕ

«Папа» Чебурашки 
Леонид ШВАРЦМАН:

Распространяется бесплатно

ВЕЗЕТ ЖЕ НЕКОТОРЫХ!
10
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент России поздравил 
студентов с Татьяниным днем и от-
кровенно ответил на их вопросы. 
В том числе про якобы его дворец 
в Геленджике.

БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ  
БУДЕТ БОЛЬШЕ
В Татьянин день, 25 января, Влади-

мир Путин в режиме видеоконферен-
ции пообщался с учащимися вузов. На 
связи были ребята из Казани, Самары, 
Смоленска, Уфы, Крыма, Новосибир-
ска, Нижнего Новгорода, Саранска. 
Глава государства поздравил с празд-
ником всех - и выпускников, и тех, 
кто еще продолжает учиться в вузах. 
По его словам, сейчас важно сделать 
так, чтобы как можно больше ребят по 

всей стране смогли получить высшее 
образование бесплатно.

- Мы уже увеличили количество 
бюджетных мест в вузах. В предсто-
ящем учебном году дополнительно 
будет выделено еще почти 34 тысячи. 
И отмечу, что преимущественно их 
получат вузы в регионах. Таким об-
разом, в общей сложности на бесплат-
ное обучение по программам высшего 
образования смогут претендовать не 
менее шестидесяти процентов выпуск-
ников российских школ. И будем на-
ращивать число бюджетных мест, - 
пообещал Владимир Путин.

«НЕ ПРИНАДЛЕЖАЛО 
НИКОГДА»
Вопрос на злобу дня задал тре-

тьекурсник Уфимского государ-
ственного нефтяного техническо-

го университета Данила Чемезов:
- Сейчас в топе видеохостин-

га YouTube находится фильм-
расследование о том, что у вас якобы 
имеется дворец в Геленджике. Правда 
ли это?

- Я не смотрел этого фильма, - отве-
тил президент, - просто за отсутствием 
свободного времени для просмотра 
такой информации, но листал видео-
подборки, которые мне помощники 
принесли. Сразу хочу ответить на ваш 
вопрос: ничего из того, что там ука-
зано в качестве моей собственности, 
ни мне, ни моим близким родствен-
никам не принадлежит и никогда не 
принадлежало. Никогда. Разместили 
мою фотографию или мое плавание 
стилем баттерфляй (я так корявень-
ко, но иногда люблю так поплавать) 
в каком-то бассейне, где я никогда не 
был. Я не знаю, что это за бассейн. Но 
я так плавал. Когда и где? В Енисее, 
в 2016 году. В таких случаях это про-

сто компиляция, это монтаж. Выра-
жаясь языком одного из известных 
наших персонажей, нужно сказать: 
«Скучно, девочки». Хоть чего-нибудь 
придумали бы еще.

- Что вы думаете о недавних волне-
ниях в некоторых регионах и городах, 
в которых участвовала и молодежь? - 
спросила студентка из Казани Софья 
Морозова.

- Я уже много раз высказывался 
на подобные темы и хочу подчер-
кнуть: все люди имеют право выра-
жать свою точку зрения в тех рамках, 
которые предусмотрены законом.  
Все, что выходит за рамки закона, не 
просто контрпродуктивно, а опас-
но. Смотрите, что в Штатах произо-
шло: в Вашингтоне захватили парла-
мент. Что с этими людьми делают?  
Как сказал один из руководителей 
ФБР: «У нас длинные руки, всех до-
станем, всех поймаем, всех посадим». 
От 15 до 25 лет - как за внутренний 
терроризм. Они же ведь тоже выш-
ли с политическими лозунгами,  
но за рамками закона. Почему у нас 
за рамками закона должно быть  
все разрешено? Нет, - сказал прези-
дент.

Владимир ПУТИН:

 ■ Наши страны продолжат совместно 
бороться с вирусом.

В телефонном разговоре 20 января Вла-
димир Путин и Александр Лукашенко 
по дробно обсудили перспективы активи-
зации разнопланового сотрудничества в 
Союзном государстве.

Остановились также на актуальных те-
мах международной повестки дня и общей 
ситуации, складывающейся в мире. Не 
оставили без внимания вопросы борьбы с 
распространением COVID-19, подтвердив 
ранее достигнутые договоренности о про-
должении совместных усилий и дальней-

шей координации двух стран по противо-
действию инфекции.

Обсудили также взаимодействие в ЕАЭС 
и других структурах.

В этот же день тему развития интегра-
ционных процессов в ЕАЭС Президент 
России обсудил с членами правительства. 
Страны Евразийского Союза серьезно про-
двинулись в интеграции, что, по словам 
Владимира Путина, чрезвычайно важно 
в сегодняшней ситуации. А в ближайшие 
годы они должны окончательно создать 
единые рынки товаров, услуг, рабочей силы 
и цифрового пространства.

 ■ Цены и безработица - две 
эти темы стали ключевыми 
на заседании с членами Ка-
бинета министров.

«ШЕСТЬ ПРОЦЕНТОВ - 
ЭТО МНОГО»
Факторы нестабильности эко-

номического развития в России 
и в мире сохраняются. Они связа-
ны в том числе с последствиями 
пандемии. По словам Владимира 
Путина, ситуация в нашей стране 
оказалась лучше, чем во многих 
других государствах:

- В конце года ряд макропоказа-
телей вернулся к значениям, ко-
торые были до эпидемии. В част-
ности, имею в виду объем грузов 
на железной дороге, потребление 
электроэнергии. В последние ме-
сяцы наметилась тенденция на 
снижение безработицы. Отмечу, 
что в напряженный период эпи-
демии нам удалось не допустить 
ее резкого всплеска. Это было 
сделано в том числе благодаря 
мерам поддержки экономики, 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, причем как на федераль-
ном уровне, так и на местах.

Весь прошлый год безработи-
ца в России колебалась в райо-
не шести процентов, превысив 
на полтора процента показатель 
2019-го. Но президент считает, 
это все равно высокий уровень:

- К концу года необходимо до-
биться полного восстановления 
рынка труда. Такая задача перед 
правительством поставлена, и она 
должна быть выполнена.

Также он напомнил министрам, 
что снова спросит их о росте цен. 
Продукты подорожали почти на 
семь процентов.

- И это только в среднем, - ак-
центировал Владимир Путин. - Но 
мы знаем, что по отдельным груп-
пам скачок был значительным, 

заметным. Надо вернуться к этой 
теме и подробно рассмотреть ее 
с учетом итогов января.

Жилищное строительство - еще 
один актуальный вопрос. Про-
грамма льготной ипотеки помогла 
тысячам россиян решить квартир-
ный вопрос, но привела и к другим 
логичным последствиям.

- В отдельных регионах возник-
ли дисбалансы на рынке жилья, 
существенно растут цены на не-
движимость, не хватает доступ-
ных вариантов квартир, - обри-
совал картину Владимир Путин.

И потребовал от правительства 
разобраться с резко взлетевшей 
стоимостью квартир в новострой-
ках. А заодно напомнил о постав-
ленной задаче: к концу десятиле-
тия выйти на темпы строительства 
жилья в 120 миллионов квадрат-
ных метров в год. При этом еже-
годно не менее пяти миллионов 
российских семей должны улуч-
шать свои условия для прожива-
ния.

ГАЗОВАЯ 
ДЕВЯТИЛЕТКА
Газификация страны волнует 

тысячи россиян. Особенно жите-
лей сельской местности, где до 
сих пор, как сто и двести лет на-
зад, они вынуждены отапливать 
свои дома углем или дровами. 
На встрече президента с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером 
обсуждался важнейший проект - 
провести газ во все населенные 
пункты страны, где это возможно. 
«Газпром» обещает выполнить 
задачу в ближайшие девять лет.

- К 2030 году будет на сто про-
центов завершена технически 
возможная газификация в нашей 
стране. «Газпром» и регионы уже 
начиная с 1 января набирают со-
вершенно новую скорость, - до-
ложил Миллер.

 ■ Владимир Путин 
окунулся в купель, чем 
взбудоражил иностран-
ные СМИ.

Крещение - один из глав-
ных православных празд-
ников. Во многих регионах 
России в этот день стоя-
ли запредельные морозы,  
но желающих нырнуть 
в прорубь сибирская сту- 
жа не испугала. В Подмо-
сковье в крещенскую иор-
дань окунулся и Владимир 
Путин.

- Для президента это 
традиция, которой он не 
изменяет, - рассказал его 
пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. - Термометр пока-
зывал -21. Президент со-
шел в воду по деревянной 
лестнице. Перекрестился 
и  трижды, как положено, 
окунулся с головой в кре-
щенскую воду. После чего 
спокойно поднялся, не то-
ропясь надел валенки, за-
тем - шубу.

«Крепкий мужик»,  - за-
ключили россияне. При этом 

многие обратили внимание 
на отменную физическую 
форму главы государства. 
Не остались в стороне и за-
падные СМИ. «Путин окуна-
ется в прорубь, опровергая 
слухи о проблемах со здо-
ровьем», - написала британ-
ская «Дэйли мэйл». Многие 
западные комментаторы не 
без ехидства подмечали, 
что Борису Джонсону или 
Дональду Трампу такие 
подвиги явно не по плечу, 
не говоря уж о Джозефе 
Байдене.

ЕДИНСТВО В ЦИФРЕ НА СВЯЗИ

СКУЧНО, ДЕВОЧКИ. ХОТЬ ЧЕГО-НИБУДЬ 
ПРИДУМАЛИ БЫ ЕЩЕ

«РЫНОК ТРУДА  
ВОССТАНОВИМ К КОНЦУ ГОДА»

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

КРЕЩЕНИЕ-2021 ПРИ МИНУС 21 ТРАДИЦИЯ

Владимир Путин перекрестился и трижды 
с головой погрузился в прорубь. После 
чего всем стало понятно: он находится 
в отличной физической форме.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси на 
совещании с Советом ми-
нистров рассматривал ин-
вестиционную программу 
на год и наиболее значи-
мые проекты.

«ЧТО СОЗДАНО 
НАРОДОМ,  
НЕ ТРОГАЙТЕ!»
- Мои подходы по боль-

шинству вопросов извест-
ны. При обсуждении пред-
лагаемых тем во главе 
должны стоять целесообраз-
ность, экономическая эф-
фективность и социальная 
справедливость. Торможе-
ние на отдельном участке - 
это торможение в  целом. 
Этого быть не должно, - обо-
значил подход белорусский 
лидер.

Особенно в условиях про-
должающейся пандемии 
COVID-19. Как вариант, сле-
дует отложить строитель-
ство объектов, которые не 
дадут быстрой финансовой 
отдачи. В проекте Государ-
ственной инвестпрограммы 
предусмотрено строитель-
ство 130 объектов на сумму 
более шестисот миллионов 
белорусских рублей.

- Это не деньги для госу-
дарства. Но тем не менее 
и здесь должна быть эконо-
мия. Потому что это пример 
другим. Если мы наверху 
не умеем экономить и вы-
членить наиболее важное 
и необходимое для разви-
тия, тогда и губернаторы, 
и председатели исполкомов 
будут следовать таким же 
принципам, - считает пре-
зидент.

Это же касается и круп-
ных коммерческих проек-
тов:

- Свободных, шальных 
денег нет. Тем более для 
тех объектов, которые са-

ми должны приносить до-
ход. А любое затягивание 
сроков их реализации - это 
финансовые потери, кото-
рые кто-то будет вынужден 
оплатить.

И еще раз вернулся к теме 
приватизации:

- Здесь мы концептуально 
определились, и это приня-
то народом. Полная свобода 
развития частной собствен-
ности, государственно-
частного партнерства. По-
жалуйста, действуйте, но 
то, что создано народом, 
не трогайте. Это крайний 
случай и отдельное рассмо-
трение вопросов.

Правительство предложи-
ло разрешить производи-
телям продавать излишки 
электроэнергии потребите-
лям в любую область стра-
ны.

- Как такое решение от-
разится на тарифах? Как 
учтена работа атомной 
станции в новых услови-
ях? - поинтересовался Алек-
сандр Лукашенко. - Вы же 
хотите больше полномочий, 
так берите и принимайте 
эти решения. Зачем их та-
щить на уровень президен-
та? Главное для меня, чтобы 
не была разрушена единая 
энергетическая система.

ГЛОТОК ВОЗДУХА 
ДЛЯ СЕЛА
Есть сектор экономики, 

который сейчас на подъе-
ме  - агроэкотуризм. И по 
мнению главы РБ, это не 
предел:

- Их услуги туризма стали 
очень популярны как среди 
гостей нашей страны, так 
и у белорусов, особенно в пе-
риод пандемии, когда боль-
шинство стран для путеше-
ствий закрылись. Последние 
события показывают, что 
спрос на этноотдых во всем 
мире будет только расти.

Есть идея продлить дей-
ствующие условия для агро-
экоусадеб и сохранить льго-
ты в кредитовании до 2030 
года. Александр Лукашенко 
не против:

- Тем более это было мое 
решение, и я стоял у исто-
ков зарождения агроэко-
туризма. Из чего исходил: 
надо деревне дать допол-
нительно глоток воздуха. 
Разве это не путь поднять 
село? Создали соответ-
ствующие условия. Я  не  
против поддерживать их 
и дальше. Но мы ни в коем 
случае не должны уходить 
за пятилетку. Важно, чтобы 
такой отдых был востребо-
ван прежде всего белору-
сами и доступен для бело-
русов.

Но это не значит, что бу-
дет сплошная вольница. 
Сначала проведут ревизию.

- Ибо получится, как 
ипэшники, - привел пример 
глава государства. - Что мы 
имели в виду: людям дать 
рабочие места, чтобы не 
было безработицы. А что 
получили? Под ипэшников 
наши умные, продвинутые 
граждане заскочили и на-
чали производить и делать 
все. И свадьбы проводить, 
получать левые деньги 
в  конвертах, не платить 
налоги. Надо разобраться, 
навести порядок. Капиталь-
ная задача - внесите самые 
жесткие меры за нарушение 
законодательства по нало-
гообложению. Внесите аме-
риканские законы, которые 
действуют в США. Давайте 
примем их. Никто крити-
ковать не будет - оплот де-
мократии. Там налогообло-
жение регулируется жестко,  
и  за неуплату налогов  
бешеные сроки. А у нас це-
лые отрасли уходят в тень, 
и мы на это спокойно смо-
трим.

СВОБОДНЫХ, ШАЛЬНЫХ ДЕНЕГ НЕТ. 
НУЖНО ЭКОНОМИТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Насколько республика готова к вве-
дению биометрических паспортов.

- Работа ведется давно. Сейчас правитель-
ство и должностные лица информируют, что 
все готово: сформированы информационные 
системы, закуплено необходимое оборудо-
вание, проведена разъяснительная работа 
с населением. Можно хоть завтра выдавать 
идентификационные карты и новые паспор-
та, - сказал глава государства.

Электронный документ поможет сокра-
тить время - информация будет считываться 
автоматически. Бумажный паспорт с собой 
носить не придется.

- То, что мы толкаем развитие электронных 
услуг, - хорошо. То, что это повысит защи-
щенность от подделок, - глубоко сомневаюсь, 
исходя из последних событий, - озвучил опа-

сения Александр Лукашенко. - Нельзя упу-
скать из виду трудности, с которыми могут 
столкнуться люди и организации при полу-
чении новых документов и их последующем 
использовании. Предполагается, что новше-
ство затронет абсолютно всех, но при этом 
белорусы должны получить дополнительные 
возможности, а не проблемы.

Нужно ли вводить биометрические доку-
менты, как предлагается, с 30 апреля, или 
требуется еще время?

- Не создадим ли мы препятствий для реа-
лизации гражданами своих прав, обеспечим 
ли защиту их персональных данных? Не по-
лучится ли, что мы нахомутаем еще одну 
проблему, по-народному говоря? - спросил 
президент.

И попросил министерства внутренних дел 
и связи тщательно все проработать.

 ■ На Западе продолжают 
искать решение по «бело-
русскому выступу». Но у нас 
есть ответ.

- Мы договаривались недавно, 
что вы вместе с Российской Фе-
дерацией доработаете детали бу-
дущего белорусско-российского 
учения «Запад-2021», - обратил-
ся Александр Лукашенко к ми-
нистру обороны РБ Виктору 
Хренину, который пришел к не-
му с докладом. - Для меня это 
символично, потому что еще мо-
лодым офицером мне пришлось 
принимать участие в одном из 
таких учений советских Воору-
женных сил в Витебской области 
по отработке новых методов ве-
дения войны.

Накануне разговора прези-
денту дали расклад предстоя-
щих учений. По его словам, он 
увидел, насколько продвинулись 
вперед Вооруженные силы:

- Тем не менее я просил бы вас 
доложить, согласованы ли с РФ 
нюансы проведения этого уче-
ния, какой замысел. Мы с Прези-
дентом России давно приняли ре-
шение, что будем его проводить. 
Как сообщил Виктор Хренин, 
страны Запада продолжают ис-
кать решение по «белорусскому 
выступу». Анализ оперативной 
и боевой подготовки в сосед-
них с Беларусью странах говорит 
о том, что число таких мероприя-
тий значительно растет:

- И не только на территории 
стран Балтии и Польши, но и на 
территории Украины. Одними из 
самых эффективных мероприя-
тий противодействия возрастаю-
щей военной угрозе являются 
мероприятия стратегического 
воздействия. Исходя из этого, 
нами совместно с Министер-
ством обороны РФ разработан 
замысел учения «Запад-2021».

«МОЖНО ХОТЬ ЗАВТРА ВЫДАВАТЬ» НОВШЕСТВО

 ■ Девушка, чтобы сфото-
графироваться с главой РБ, 
вышла на лед в... мужских 
коньках 45-го размера.

В субботу команда президента 
играла с Гомельской областью 
и одержала четвертую победу 
подряд в XIV Республиканских со-
ревнованиях по хоккею с шайбой 
среди любителей со счетом 9:4.

Но самое интересное произо-
шло после матча. Интернет об-
летели кадры, как неизвестная 
девушка-фанатка от души по-
целовала не ожидавшего этого 
Александра Лукашенко. «СВ» 
узнало, кто она и как ей удалось 
сделать необычное селфи.

Юлия Хомич - мама двоих де-
тей, работает риэлтором в горо-
де Толочин. Страна ее знает как 
«девушку в белом платье в горо-
шек». В августе прошлого года 
она в видеорепортаже местного 

телеканала рассказала, почему 
пришла на митинг «за батьку». 
И настолько от души говорила, 
что расплакалась.

В этот раз Юля приехала на ста-
дион в надежде сделать заветный 
снимок с президентом. Вот толь-
ко попасть на лед можно было 
при одном условии - на коньках. 
А откуда их взять? Девушка на-
шла выход.

- Стырила у какого-то хоккеи-
ста, - призналась она. - Простите 
меня, я вернула… В общем, я на-
шла коньки 45-го размера. Мне 
двое охранников помогли их рас-
шнуровать и надеть. У меня было 
три минуты на это, но я успела.

Юля поделилась своими плана-
ми - родить третьего и четвертого 
ребенка. Муж, который наблюдал 
за ее приключениями с трибуны, 
в этом ее поддерживает.

Видео - на сайте
souzveche.ru.

СОВМЕСТНЫЕ УЧЕНИЯ  
ПРОТИВ ВОЕННЫХ УГРОЗ

СТРАТЕГИЯ

ПОСЛЕ ИГРЫ

СЕЛФИ С ПРИКЛЮЧЕНИЯМИ

Спецоперацию 
«попасть  

к Александру 
Лукашенко»  
Юлия Хомич 

провела успешно.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент России поздравил 
студентов с Татьяниным днем и от-
кровенно ответил на их вопросы. 
В том числе про якобы его дворец 
в Геленджике.

БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ  
БУДЕТ БОЛЬШЕ
В Татьянин день, 25 января, Влади-

мир Путин в режиме видеоконферен-
ции пообщался с учащимися вузов. На 
связи были ребята из Казани, Самары, 
Смоленска, Уфы, Крыма, Новосибир-
ска, Нижнего Новгорода, Саранска. 
Глава государства поздравил с празд-
ником всех - и выпускников, и тех, 
кто еще продолжает учиться в вузах. 
По его словам, сейчас важно сделать 
так, чтобы как можно больше ребят по 

всей стране смогли получить высшее 
образование бесплатно.

- Мы уже увеличили количество 
бюджетных мест в вузах. В предсто-
ящем учебном году дополнительно 
будет выделено еще почти 34 тысячи. 
И отмечу, что преимущественно их 
получат вузы в регионах. Таким об-
разом, в общей сложности на бесплат-
ное обучение по программам высшего 
образования смогут претендовать не 
менее шестидесяти процентов выпуск-
ников российских школ. И будем на-
ращивать число бюджетных мест, - 
пообещал Владимир Путин.

«НЕ ПРИНАДЛЕЖАЛО 
НИКОГДА»
Вопрос на злобу дня задал тре-

тьекурсник Уфимского государ-
ственного нефтяного техническо-

го университета Данила Чемезов:
- Сейчас в топе видеохостин-

га YouTube находится фильм-
расследование о том, что у вас якобы 
имеется дворец в Геленджике. Правда 
ли это?

- Я не смотрел этого фильма, - отве-
тил президент, - просто за отсутствием 
свободного времени для просмотра 
такой информации, но листал видео-
подборки, которые мне помощники 
принесли. Сразу хочу ответить на ваш 
вопрос: ничего из того, что там ука-
зано в качестве моей собственности, 
ни мне, ни моим близким родствен-
никам не принадлежит и никогда не 
принадлежало. Никогда. Разместили 
мою фотографию или мое плавание 
стилем баттерфляй (я так корявень-
ко, но иногда люблю так поплавать) 
в каком-то бассейне, где я никогда не 
был. Я не знаю, что это за бассейн. Но 
я так плавал. Когда и где? В Енисее, 
в 2016 году. В таких случаях это про-

сто компиляция, это монтаж. Выра-
жаясь языком одного из известных 
наших персонажей, нужно сказать: 
«Скучно, девочки». Хоть чего-нибудь 
придумали бы еще.

- Что вы думаете о недавних волне-
ниях в некоторых регионах и городах, 
в которых участвовала и молодежь? - 
спросила студентка из Казани Софья 
Морозова.

- Я уже много раз высказывался 
на подобные темы и хочу подчер-
кнуть: все люди имеют право выра-
жать свою точку зрения в тех рамках, 
которые предусмотрены законом.  
Все, что выходит за рамки закона, не 
просто контрпродуктивно, а опас-
но. Смотрите, что в Штатах произо-
шло: в Вашингтоне захватили парла-
мент. Что с этими людьми делают?  
Как сказал один из руководителей 
ФБР: «У нас длинные руки, всех до-
станем, всех поймаем, всех посадим». 
От 15 до 25 лет - как за внутренний 
терроризм. Они же ведь тоже выш-
ли с политическими лозунгами,  
но за рамками закона. Почему у нас 
за рамками закона должно быть  
все разрешено? Нет, - сказал прези-
дент.

Владимир ПУТИН:

 ■ Наши страны продолжат совместно 
бороться с вирусом.

В телефонном разговоре 20 января Вла-
димир Путин и Александр Лукашенко 
по дробно обсудили перспективы активи-
зации разнопланового сотрудничества в 
Союзном государстве.

Остановились также на актуальных те-
мах международной повестки дня и общей 
ситуации, складывающейся в мире. Не 
оставили без внимания вопросы борьбы с 
распространением COVID-19, подтвердив 
ранее достигнутые договоренности о про-
должении совместных усилий и дальней-

шей координации двух стран по противо-
действию инфекции.

Обсудили также взаимодействие в ЕАЭС 
и других структурах.

В этот же день тему развития интегра-
ционных процессов в ЕАЭС Президент 
России обсудил с членами правительства. 
Страны Евразийского Союза серьезно про-
двинулись в интеграции, что, по словам 
Владимира Путина, чрезвычайно важно 
в сегодняшней ситуации. А в ближайшие 
годы они должны окончательно создать 
единые рынки товаров, услуг, рабочей силы 
и цифрового пространства.

 ■ Цены и безработица - две 
эти темы стали ключевыми 
на заседании с членами Ка-
бинета министров.

«ШЕСТЬ ПРОЦЕНТОВ - 
ЭТО МНОГО»
Факторы нестабильности эко-

номического развития в России 
и в мире сохраняются. Они связа-
ны в том числе с последствиями 
пандемии. По словам Владимира 
Путина, ситуация в нашей стране 
оказалась лучше, чем во многих 
других государствах:

- В конце года ряд макропоказа-
телей вернулся к значениям, ко-
торые были до эпидемии. В част-
ности, имею в виду объем грузов 
на железной дороге, потребление 
электроэнергии. В последние ме-
сяцы наметилась тенденция на 
снижение безработицы. Отмечу, 
что в напряженный период эпи-
демии нам удалось не допустить 
ее резкого всплеска. Это было 
сделано в том числе благодаря 
мерам поддержки экономики, 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, причем как на федераль-
ном уровне, так и на местах.

Весь прошлый год безработи-
ца в России колебалась в райо-
не шести процентов, превысив 
на полтора процента показатель 
2019-го. Но президент считает, 
это все равно высокий уровень:

- К концу года необходимо до-
биться полного восстановления 
рынка труда. Такая задача перед 
правительством поставлена, и она 
должна быть выполнена.

Также он напомнил министрам, 
что снова спросит их о росте цен. 
Продукты подорожали почти на 
семь процентов.

- И это только в среднем, - ак-
центировал Владимир Путин. - Но 
мы знаем, что по отдельным груп-
пам скачок был значительным, 

заметным. Надо вернуться к этой 
теме и подробно рассмотреть ее 
с учетом итогов января.

Жилищное строительство - еще 
один актуальный вопрос. Про-
грамма льготной ипотеки помогла 
тысячам россиян решить квартир-
ный вопрос, но привела и к другим 
логичным последствиям.

- В отдельных регионах возник-
ли дисбалансы на рынке жилья, 
существенно растут цены на не-
движимость, не хватает доступ-
ных вариантов квартир, - обри-
совал картину Владимир Путин.

И потребовал от правительства 
разобраться с резко взлетевшей 
стоимостью квартир в новострой-
ках. А заодно напомнил о постав-
ленной задаче: к концу десятиле-
тия выйти на темпы строительства 
жилья в 120 миллионов квадрат-
ных метров в год. При этом еже-
годно не менее пяти миллионов 
российских семей должны улуч-
шать свои условия для прожива-
ния.

ГАЗОВАЯ 
ДЕВЯТИЛЕТКА
Газификация страны волнует 

тысячи россиян. Особенно жите-
лей сельской местности, где до 
сих пор, как сто и двести лет на-
зад, они вынуждены отапливать 
свои дома углем или дровами. 
На встрече президента с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером 
обсуждался важнейший проект - 
провести газ во все населенные 
пункты страны, где это возможно. 
«Газпром» обещает выполнить 
задачу в ближайшие девять лет.

- К 2030 году будет на сто про-
центов завершена технически 
возможная газификация в нашей 
стране. «Газпром» и регионы уже 
начиная с 1 января набирают со-
вершенно новую скорость, - до-
ложил Миллер.

 ■ Владимир Путин 
окунулся в купель, чем 
взбудоражил иностран-
ные СМИ.

Крещение - один из глав-
ных православных празд-
ников. Во многих регионах 
России в этот день стоя-
ли запредельные морозы,  
но желающих нырнуть 
в прорубь сибирская сту- 
жа не испугала. В Подмо-
сковье в крещенскую иор-
дань окунулся и Владимир 
Путин.

- Для президента это 
традиция, которой он не 
изменяет, - рассказал его 
пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. - Термометр пока-
зывал -21. Президент со-
шел в воду по деревянной 
лестнице. Перекрестился 
и  трижды, как положено, 
окунулся с головой в кре-
щенскую воду. После чего 
спокойно поднялся, не то-
ропясь надел валенки, за-
тем - шубу.

«Крепкий мужик»,  - за-
ключили россияне. При этом 

многие обратили внимание 
на отменную физическую 
форму главы государства. 
Не остались в стороне и за-
падные СМИ. «Путин окуна-
ется в прорубь, опровергая 
слухи о проблемах со здо-
ровьем», - написала британ-
ская «Дэйли мэйл». Многие 
западные комментаторы не 
без ехидства подмечали, 
что Борису Джонсону или 
Дональду Трампу такие 
подвиги явно не по плечу, 
не говоря уж о Джозефе 
Байдене.

ЕДИНСТВО В ЦИФРЕ НА СВЯЗИ

СКУЧНО, ДЕВОЧКИ. ХОТЬ ЧЕГО-НИБУДЬ 
ПРИДУМАЛИ БЫ ЕЩЕ

«РЫНОК ТРУДА  
ВОССТАНОВИМ К КОНЦУ ГОДА»

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА
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Владимир Путин перекрестился и трижды 
с головой погрузился в прорубь. После 
чего всем стало понятно: он находится 
в отличной физической форме.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси на 
совещании с Советом ми-
нистров рассматривал ин-
вестиционную программу 
на год и наиболее значи-
мые проекты.

«ЧТО СОЗДАНО 
НАРОДОМ,  
НЕ ТРОГАЙТЕ!»
- Мои подходы по боль-

шинству вопросов извест-
ны. При обсуждении пред-
лагаемых тем во главе 
должны стоять целесообраз-
ность, экономическая эф-
фективность и социальная 
справедливость. Торможе-
ние на отдельном участке - 
это торможение в  целом. 
Этого быть не должно, - обо-
значил подход белорусский 
лидер.

Особенно в условиях про-
должающейся пандемии 
COVID-19. Как вариант, сле-
дует отложить строитель-
ство объектов, которые не 
дадут быстрой финансовой 
отдачи. В проекте Государ-
ственной инвестпрограммы 
предусмотрено строитель-
ство 130 объектов на сумму 
более шестисот миллионов 
белорусских рублей.

- Это не деньги для госу-
дарства. Но тем не менее 
и здесь должна быть эконо-
мия. Потому что это пример 
другим. Если мы наверху 
не умеем экономить и вы-
членить наиболее важное 
и необходимое для разви-
тия, тогда и губернаторы, 
и председатели исполкомов 
будут следовать таким же 
принципам, - считает пре-
зидент.

Это же касается и круп-
ных коммерческих проек-
тов:

- Свободных, шальных 
денег нет. Тем более для 
тех объектов, которые са-

ми должны приносить до-
ход. А любое затягивание 
сроков их реализации - это 
финансовые потери, кото-
рые кто-то будет вынужден 
оплатить.

И еще раз вернулся к теме 
приватизации:

- Здесь мы концептуально 
определились, и это приня-
то народом. Полная свобода 
развития частной собствен-
ности, государственно-
частного партнерства. По-
жалуйста, действуйте, но 
то, что создано народом, 
не трогайте. Это крайний 
случай и отдельное рассмо-
трение вопросов.

Правительство предложи-
ло разрешить производи-
телям продавать излишки 
электроэнергии потребите-
лям в любую область стра-
ны.

- Как такое решение от-
разится на тарифах? Как 
учтена работа атомной 
станции в новых услови-
ях? - поинтересовался Алек-
сандр Лукашенко. - Вы же 
хотите больше полномочий, 
так берите и принимайте 
эти решения. Зачем их та-
щить на уровень президен-
та? Главное для меня, чтобы 
не была разрушена единая 
энергетическая система.

ГЛОТОК ВОЗДУХА 
ДЛЯ СЕЛА
Есть сектор экономики, 

который сейчас на подъе-
ме  - агроэкотуризм. И по 
мнению главы РБ, это не 
предел:

- Их услуги туризма стали 
очень популярны как среди 
гостей нашей страны, так 
и у белорусов, особенно в пе-
риод пандемии, когда боль-
шинство стран для путеше-
ствий закрылись. Последние 
события показывают, что 
спрос на этноотдых во всем 
мире будет только расти.

Есть идея продлить дей-
ствующие условия для агро-
экоусадеб и сохранить льго-
ты в кредитовании до 2030 
года. Александр Лукашенко 
не против:

- Тем более это было мое 
решение, и я стоял у исто-
ков зарождения агроэко-
туризма. Из чего исходил: 
надо деревне дать допол-
нительно глоток воздуха. 
Разве это не путь поднять 
село? Создали соответ-
ствующие условия. Я  не  
против поддерживать их 
и дальше. Но мы ни в коем 
случае не должны уходить 
за пятилетку. Важно, чтобы 
такой отдых был востребо-
ван прежде всего белору-
сами и доступен для бело-
русов.

Но это не значит, что бу-
дет сплошная вольница. 
Сначала проведут ревизию.

- Ибо получится, как 
ипэшники, - привел пример 
глава государства. - Что мы 
имели в виду: людям дать 
рабочие места, чтобы не 
было безработицы. А что 
получили? Под ипэшников 
наши умные, продвинутые 
граждане заскочили и на-
чали производить и делать 
все. И свадьбы проводить, 
получать левые деньги 
в  конвертах, не платить 
налоги. Надо разобраться, 
навести порядок. Капиталь-
ная задача - внесите самые 
жесткие меры за нарушение 
законодательства по нало-
гообложению. Внесите аме-
риканские законы, которые 
действуют в США. Давайте 
примем их. Никто крити-
ковать не будет - оплот де-
мократии. Там налогообло-
жение регулируется жестко,  
и  за неуплату налогов  
бешеные сроки. А у нас це-
лые отрасли уходят в тень, 
и мы на это спокойно смо-
трим.

СВОБОДНЫХ, ШАЛЬНЫХ ДЕНЕГ НЕТ. 
НУЖНО ЭКОНОМИТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Насколько республика готова к вве-
дению биометрических паспортов.

- Работа ведется давно. Сейчас правитель-
ство и должностные лица информируют, что 
все готово: сформированы информационные 
системы, закуплено необходимое оборудо-
вание, проведена разъяснительная работа 
с населением. Можно хоть завтра выдавать 
идентификационные карты и новые паспор-
та, - сказал глава государства.

Электронный документ поможет сокра-
тить время - информация будет считываться 
автоматически. Бумажный паспорт с собой 
носить не придется.

- То, что мы толкаем развитие электронных 
услуг, - хорошо. То, что это повысит защи-
щенность от подделок, - глубоко сомневаюсь, 
исходя из последних событий, - озвучил опа-

сения Александр Лукашенко. - Нельзя упу-
скать из виду трудности, с которыми могут 
столкнуться люди и организации при полу-
чении новых документов и их последующем 
использовании. Предполагается, что новше-
ство затронет абсолютно всех, но при этом 
белорусы должны получить дополнительные 
возможности, а не проблемы.

Нужно ли вводить биометрические доку-
менты, как предлагается, с 30 апреля, или 
требуется еще время?

- Не создадим ли мы препятствий для реа-
лизации гражданами своих прав, обеспечим 
ли защиту их персональных данных? Не по-
лучится ли, что мы нахомутаем еще одну 
проблему, по-народному говоря? - спросил 
президент.

И попросил министерства внутренних дел 
и связи тщательно все проработать.

 ■ На Западе продолжают 
искать решение по «бело-
русскому выступу». Но у нас 
есть ответ.

- Мы договаривались недавно, 
что вы вместе с Российской Фе-
дерацией доработаете детали бу-
дущего белорусско-российского 
учения «Запад-2021», - обратил-
ся Александр Лукашенко к ми-
нистру обороны РБ Виктору 
Хренину, который пришел к не-
му с докладом. - Для меня это 
символично, потому что еще мо-
лодым офицером мне пришлось 
принимать участие в одном из 
таких учений советских Воору-
женных сил в Витебской области 
по отработке новых методов ве-
дения войны.

Накануне разговора прези-
денту дали расклад предстоя-
щих учений. По его словам, он 
увидел, насколько продвинулись 
вперед Вооруженные силы:

- Тем не менее я просил бы вас 
доложить, согласованы ли с РФ 
нюансы проведения этого уче-
ния, какой замысел. Мы с Прези-
дентом России давно приняли ре-
шение, что будем его проводить. 
Как сообщил Виктор Хренин, 
страны Запада продолжают ис-
кать решение по «белорусскому 
выступу». Анализ оперативной 
и боевой подготовки в сосед-
них с Беларусью странах говорит 
о том, что число таких мероприя-
тий значительно растет:

- И не только на территории 
стран Балтии и Польши, но и на 
территории Украины. Одними из 
самых эффективных мероприя-
тий противодействия возрастаю-
щей военной угрозе являются 
мероприятия стратегического 
воздействия. Исходя из этого, 
нами совместно с Министер-
ством обороны РФ разработан 
замысел учения «Запад-2021».

«МОЖНО ХОТЬ ЗАВТРА ВЫДАВАТЬ» НОВШЕСТВО

 ■ Девушка, чтобы сфото-
графироваться с главой РБ, 
вышла на лед в... мужских 
коньках 45-го размера.

В субботу команда президента 
играла с Гомельской областью 
и одержала четвертую победу 
подряд в XIV Республиканских со-
ревнованиях по хоккею с шайбой 
среди любителей со счетом 9:4.

Но самое интересное произо-
шло после матча. Интернет об-
летели кадры, как неизвестная 
девушка-фанатка от души по-
целовала не ожидавшего этого 
Александра Лукашенко. «СВ» 
узнало, кто она и как ей удалось 
сделать необычное селфи.

Юлия Хомич - мама двоих де-
тей, работает риэлтором в горо-
де Толочин. Страна ее знает как 
«девушку в белом платье в горо-
шек». В августе прошлого года 
она в видеорепортаже местного 

телеканала рассказала, почему 
пришла на митинг «за батьку». 
И настолько от души говорила, 
что расплакалась.

В этот раз Юля приехала на ста-
дион в надежде сделать заветный 
снимок с президентом. Вот толь-
ко попасть на лед можно было 
при одном условии - на коньках. 
А откуда их взять? Девушка на-
шла выход.

- Стырила у какого-то хоккеи-
ста, - призналась она. - Простите 
меня, я вернула… В общем, я на-
шла коньки 45-го размера. Мне 
двое охранников помогли их рас-
шнуровать и надеть. У меня было 
три минуты на это, но я успела.

Юля поделилась своими плана-
ми - родить третьего и четвертого 
ребенка. Муж, который наблюдал 
за ее приключениями с трибуны, 
в этом ее поддерживает.

Видео - на сайте
souzveche.ru.

СОВМЕСТНЫЕ УЧЕНИЯ  
ПРОТИВ ВОЕННЫХ УГРОЗ

СТРАТЕГИЯ

ПОСЛЕ ИГРЫ

СЕЛФИ С ПРИКЛЮЧЕНИЯМИ

Спецоперацию 
«попасть  

к Александру 
Лукашенко»  
Юлия Хомич 

провела успешно.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ, 
Олег КУСОВ

 ■ ОСАГО может стать единым 
для двух стран.

Сейчас россиянину для поездки 
на машине в Беларусь и, наоборот, 
белорусу в Россию требуется поку-
пать дополнительный полис: или 
национальный, или «зеленую кар-
ту» (международную автограждан-
ку). Причем платить приходится 
минимум за две недели, даже если 
едешь всего на пару дней. Согла-
ситесь, накладно и неудобно. Да 
и некомфортно: границы-то между 
нами вроде же нет.

На Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту подняли 
тему упрощения системы авто-
страхования.

- Почему нельзя национальные 
полисы распространить на стра-
ховые случаи на всей территории 
Союзного государства? - 
спросил у присутствую-
щих член Комиссии 
Парламентского Со-
брания по законода-
тельству и Регламенту 
Виктор Чайчиц.  - Ес-
ли это затруднительно, 
то, может, стоит рас-
смотреть возможность 
создания страховой си-
стемы Союзного госу-
дарства с выдачей единого полиса 
авто владельцам по аналогии с «зе-
леной картой»? Или есть третий 
вариант частичного решения про-
блемы: существенное снижение 

цены дополнительного полиса, 
который приобретается для крат-
ковременной поездки, например, 
на выходные.

Страховщики убеждают - не все 
так просто. По словам начальника 
Главного управления страхового 
надзора Министерства финан-
сов Республики Беларусь Сергея 
Осенко, признание националь-
ных полисов лишено экономиче-
ского смысла. Слишком разнятся 
системы автострахования в двух 
странах. И вообще, по его мнению, 
из-за особенностей расчета  ОСАГО 
стоимость полиса в таком случае 
для сябров вырастет на 30 - 50 про-
центов: в России-то ДТП проис-
ходят чаще, чем в Синеокой.

Заместитель генерального 
директора Белорусского бюро 
по транспортному страхованию 
Сергей Рабецкий также считает, 
что дублирующей системы соз-
давать не стоит - существующей 

«зеленой карты» вполне 
достаточно. И механизм 
эффективно работает. 
А объединить две систе-
мы национального стра-
хования можно, только 
сломав одну из моделей.

Впрочем, за основу 
можно взять опыт Ев-
росоюза.

- Вот скажите: как си-
стема  ОСАГО работает 

в ЕС? Покупает ли гражданин 
Германии дополнительную стра-
ховку, когда едет, например, во 
Францию или Бельгию? - спро-
сил председатель Комиссии по 

законодательству и Регламенту 
Артем Туров.

Оказалось, что нет, не покупает. 
Полис действует по всему Евро-
союзу.

- Но движение к этой ситуации 
шло почти пятьдесят лет, - продол-
жал настаивать исполнительный 
директор бюро «Зеленая карта» 
Российского союза автострахов-
щиков Сергей Разуван. - У них 
есть общие требования к страхов-
щикам, общие лимиты по возме-
щению ущерба по здоровью и по 
машинам.

Но потом согласился, что даже 
если процесс будет длительный, 
необходимо двигаться в сторону 
объединения.

Депутаты ПС договорились бо-
лее детально проработать этот во-
прос. Предстоит  изучить системы 
возмещения вреда при исполь-
зовании транспортных средств 
для белорусов и россиян на тер-
ритории друго го государства-
участника.

Председатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту 
Артем ТУРОВ:

- Сейчас в наших странах отличается законодательство в этой 
сфере, разные страховые суммы. Но в рамках создания едино-
го правового пространства Союзного государства мы должны 
обеспечить для граждан наших стран решение этого вопроса. 
Покупая ОСГО в Беларуси (обязательное страхование граж-
данской ответственности) или ОСАГО в России, водители двух 
стран должны перемещаться по территории без проблем. Пока 
это не так. И это неправильно, тем более что мы знаем о по-

добных интеграционных примерах в соседнем Евросоюзе, на территории которого 
действует единая система обязательного страхования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В России и Бе-
ларуси должны 
появиться пункты 
сдачи экзаменов 
для выпускников. 
Этот вопрос об-
суждали на засе-
дании ГВУ Совета 
министров Союз-
ного государства.

Хороший знак 
для российско-белорусской 
интеграции: заседания Груп-
пы высокого уровня стали 
проходить чаще. До этого 
собирались в декабре и вот 

теперь - в январе. По словам 
Государственного секре-

таря СГ Григория 
Рапоты, готовность 
проводить встречи 
каждые два-три ме-
сяца  высказали ру-
ководители группы 
вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук 
и Посол  Беларуси 
в России Владимир 
Семашко.

- Как показывает 
опыт, за это время появляет-
ся определенное количество 
вопросов, которые требуют 
обсуждения, - объяснил он.

При этом многие ситуа-

ции решаются президента-
ми и министрами в рабочем 
порядке. Например, в  про-
шлом году Совет министров 
обсуждал тридцать вопросов, 
на уровне глав государств ре-
шалось десять.

- Это говорит о том, что 
органы СГ работали ритмич-
но, не привязываясь к кон-
кретным мероприятиям 
и заседаниям, - считает гос-
секретарь.

На этот раз встреча про-
длилась почти три часа 
в онлайн-формате. Круг во-
просов стал шире, идет углу-
бление в  экономическую 
конкретику. В основном 
обсуждение касалось хо-
зяйственной деятельности. 
Это, к  примеру, проблема 
признания банковских гаран-
тий при сделках и  объеди-
нение информационных си-
стем  фитосанитарного кон-
троля.

- Один из пунктов повестки - 
перевозки минерального кон-
центрата галит, - рассказал 
Григорий Рапота. Казалось 
бы, такая узкоспециальная 
вещь, а  требует отработки 
технологии в рамках ГВУ. 
Причем это всегда затяж-
ные дискуссии с  погружени-
ем в тему, иногда далеко не 

простой выход на конкретные 
решения.

Были вопросы, касающиеся 
деятельности отдельных хо-
зяйствующих субъектов и их 
взаимоотношений, расшире-
ния круга продукции, которая 
входит в согласуемые ежегод-
но балансы. В частности, речь 
шла о том, чтобы включить 
в список гранитный щебень.

- На основании этого сырья 
отрабатываются алгоритмы, 
которые могут быть исполь-
зованы в отношении других 
продуктов. Я считаю, что сто-
роны поступили достаточно 
взвешенно и мудро, сказав: 
если вопрос в том, сколько 
и чего нужно поставлять и по 
каким ценам, давайте вклю-
чим продукт в баланс, - гово-
рит Григорий Рапота. - Расши-
рим на одну позицию, и тогда 
все спокойно будут работать. 
Когда в будущем мы столкнем-
ся с аналогичной ситуацией, 
сможем использовать этот 
опыт. То же самое касается 
перевозки галита. Это мине-
ральное  сырье - смесь песка 
и соли. Ею посыпают дороги 
и тротуары зимой. Появляют-
ся новые требования эколо-
гии: возить его в контейнерах 
или на открытых платформах? 
В  таком конкретном клю-

че вопрос возник впервые, 
поэтому шло обсуждение.

Еще один вопрос, который 
поднимался на ГВУ, - откры-
тие центров по сдаче ЕГЭ 
в Минске и Центрального те-
стирования в Москве. Рань-
ше такие экзамены каждый 
принимал у себя: россияне 
приезжали в Беларусь, бело-
русы - в Россию. Но сейчас 
эпидемиологическая обста-
новка такая, что пересечь гра-
ницу крайне сложно.

Российский министр об-
разования и науки Валерий 
Фальков ранее говорил, что 
пункты сдачи госэкзаменов 
для белорусских абитуриен-
тов могут появиться на базе 
филиалов российских учеб-
ных заведений в Минске, Мо-
гилеве, Гродно и Витебске.

- Обменялись мнениями 
относительно того, чтобы от-
крыть пункты для сдачи экза-
менов в странах. Решили про-
работать этот вопрос, будем 
вас информировать. Я счи-
таю, что это реально сделать 
в этом году. Министры обра-
зования должны встретить-
ся в феврале и обсудить все 
детально. Никаких больших 
проблем по решению этого 
вопроса не вижу, - заявил Гри-
горий Рапота.

ЦТ - В МОСКВЕ, ЕГЭ - В МИНСКЕ
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Минимальная стоимость «зеленой карты» 
для россиян - за легковушку , тысячи рублей, 
для белорусов - , тысячи.

Сдать любой экзамен можно 
будет дома, а потом уже 
решать, где лучше учиться.

АКТУАЛЬНО

29 января - 4 февраля / 2021 / № 3 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Дмитрий  ВОРОБЬЕВ

 ■ В Москве скончался 
бывший заместитель пред-
седателя Парламентского 
Собрания Борис Пастухов. 
Ему было 87 лет.

Он стоял у истоков создания 
Союзного государства, а пост 
главы зампреда ПС занимал 
в 2000 - 2004 годах.

- Очень хорошо помню, 
как тяжело мы шли по пути 
нашего сближения, теряя 
товарищей-коллег и по сан-
тиметрам завоевывая новые 
рубежи. Все понимали, что 
интеграция - веление време-
ни, что это необходимо и по-
лезно. Моя дочь свою первую 

серьезную научную работу 
посвятила Союзу России и Бе-
ларуси. В ней она доказывает, 
и я с ней согласен, что сейчас 
между нами возможно объе-
динение с элементами кон-
федерации и федерации. Но 
первое ни к чему не обязыва-
ет. История показывает, что 
конфедеративная конструк-
ция быстро создается и бы-
стро же разваливается. Мы 
же выступаем за союз, но за 
союз, в котором исповедуется 
принцип распределенного су-
веренитета, когда стороны до-
бровольно делегируют часть 
своих прав наднационально-
му органу, - говорил Борис 
Пастухов в последнем интер-
вью в начале января.

Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Ра-
пота в своем поздравлении 
Бориса Пастухова с новогод-
ними праздниками отметил 
его вклад в общее дело:

- Вы как «человек интегра-
ции» всегда остаетесь для 
 меня примером того, как 
мудро, терпеливо и добро-
желательно следует отно-
ситься к  партнерам, сколь 
сведущим и вооруженным ар-
гументами надо быть, чтобы 
они  прислушивались. Ваша 
безусловная честность с со-
беседниками, забота о вза-
имном интересе - пример для 
меня на самых сложных пере-
говорах.

СОБРАНИЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Модельные законы Союзно-
го государства в первую очередь 
разработают для сфер цифровой 
экономики, сохранения историче-
ской памяти и суверенитета и на-
циональной безопасности.

Вопросом гармонизации законода-
тельства двух стран парламентарии 
занимаются начиная с 2016 года. Су-
ществующие нормативные базы не 
всегда развивались параллельно, от-
личия можно было убрать только при-
нятием дополнительных актов либо 
международных договоров.

- Мы пришли к выводам, что по не-
которым вопросам на практике надо 
переходить от мягкого сближения за-
конодательств к формированию еди-
ного правового поля в рамках Союзно-
го государства, - сказал председатель 
Комиссии по законодательству и Ре-
гламенту ПС Артем Туров.

Переход к единой правовой системе 
должен быть постепенным, считает 
заместитель председателя Комис-
сии по законодательству и Регла-
менту Сергей Сивец. 

- На первом этапе стоит обеспечить 
равенство прав граждан и хозяйству-
ющих субъектов одного государства 
на территории другого - ввести так 
называемый национальный режим. 
На втором - провести широкое сбли-
жение законодательств, в первую оче-
редь в экономической и социальной 
сфере. Третий видится мне как этап 
появления единого правового поля, - 
сказал он.

По словам участников слушаний, 
в области модельного законодатель-
ства большой опыт уже наработан 
Межпарламентской Ассамблеей СНГ 
и Парламентской Ассамблеей ОДКБ. 
Кроме того, интеграция осущест-
вляется в рамках Евразийского эко-
номического сообщества. В рамках 
СНГ модельные законы принимаются 
 наиболее активно - их уже больше 
трехсот.

Депутаты определили, что модель-
ные законы будут иметь рекоменда-
тельную силу. Принимать их станут 
постановлениями Парламентского 
Собрания Беларуси и России.

В первую очередь, по мнению экс-

пертов, акты могут быть востребо-
ваны в таких сферах, как цифровая 
экономика и беспилотный транспорт.

И у России, и у Беларуси есть доста-
точно неплохие наработки в этой об-
ласти. Вот и начальник управления 
по работе с госорганами компании 
«Яндекс» Игорь Алексеев подтвер-
дил, что только за последний год про-
изошел прорыв в этих технологиях, 
особенно в развитии беспилотного 
транспорта. А значит, сближение не-
обходимо.

Но это не единственная сфера, где 
стоит применять «мягкое» право. Зам-
министра труда и соцзащиты Бела-
руси Игорь Старовойтов рассказал: 
двумя странами ведется работа по 
гармонизации трудового законода-
тельства, по помощи инвалидам, ве-
теранам, в области демографической 
политики.

Представитель российского 
Минюс та Диана Попова счита-
ет, что совершенствование вопроса 
о поставках товаров упростило бы 
договорные отношения в рамках Со-
юзного  государства. Представители 
Смоленской и Псковской областей го-
ворили об облегчении приграничных 
контактов. Начальник управления 
правового обеспечения Министер-
ства обороны Республики Беларусь 

Сергей Саута высказался за примене-
ние модельных законов для защиты 
исторической памяти.

В итоге решили сконцентрироваться 
на трех областях.

- Мы сейчас говорим о  созда-
нии как минимум единого поня-
тийного аппарата для того, чтобы 
IT-компании, которые сотруднича-
ют с разными сервисами, как в Рос-
сии, так и в Беларуси, смогли оди-
наково работать, развивать бизнес, 
предоставлять услуги. Это очень пер-

спективно, - сказал Артем Туров. - 
Второе направление - это сохране-
ние исторической памяти. Мы видим 
 попытки переписывания истории, 
обеления преступников,  пересмотра 
итогов Нюрнбергского процесса 
и, как страны-победительницы во 
Второй Мировой войне, должны 
и обязаны сохранить правду о ней 
и передавать ее из поколения в по-
коление. Третий блок - сохранение 
суверенитета и национальной безо-
пасности.

ИДТИ К ОБЩЕМУ АЙТИ

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, депутат 
Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- Модельные законы помогут бы-
стрее продвигаться к единому эко-
номическому пространству. Это под-
разумевает свободное перемещение 
и  товаров, и  трудовых ресурсов, 
и капиталов. А нашим предприятиям 
даст равные права и честные усло-
вия конкуренции. Общие подходы упростят унификацию 
правового поля наших стран, что особенно востребовано 
разработчиками технологий. Цифровые технологии стали 
значительной частью нашего общества. Искусственный 
интеллект, рынок криптовалют, изменение способов хра-
нения больших массивов данных, электронная подпись 
и электронный документо оборот - продолжать список сфер, 
где они применяются, можно бесконечно. И здесь важно, 
чтобы нормативная база создавала для наших высоко-
технологичных компаний условия, при которых они могут 
быть эффективными и занимать лидирующие позиции.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по законодательству и Регламенту:

- Сегодня сделано многое, что-
бы на всей территории Союзного 
государства граждане наших стран 
без проблем трудоустраивались, 
получали образование, качествен-
ные медицинские услуги. Хотя раз-
витие законодательной базы Бе-
ларуси и  России не всегда шло 
параллельно. Иногда проявлялись 
значительные отличия, которые 
требовали принятия дополнитель-
ных законов либо международных 
договоров. 

Сейчас самые перспективные и актуальные темы - разви-
тие цифровой экономики, информационная безопасность, 
защита исторической памяти. Посмотрите, как активно 
развивается цифровая экономика. В наших странах это 
единый рынок, где работают одни и те же IT-компании. 
Одна из проблем - отсутствие единого понятийного ап-
парата. Модельное законодательство могло бы решить 
этот вопрос.

МНЕНИЯ
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Инженеры общаются по своим понятиям и своим правилам. 
Но если их унифицировать, бизнесу это пойдет только на пользу.
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ДОСЬЕ «СВ»
Борис Пастухов родился 10 октября 1933 года в Москве. 

В разные годы он занимал посты посла, депутата Государ-
ственной Думы, первого секретаря ЦК ВЛКСМ, работал на 
руководящих должностях в МИД РФ.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ, 
Олег КУСОВ

 ■ ОСАГО может стать единым 
для двух стран.

Сейчас россиянину для поездки 
на машине в Беларусь и, наоборот, 
белорусу в Россию требуется поку-
пать дополнительный полис: или 
национальный, или «зеленую кар-
ту» (международную автограждан-
ку). Причем платить приходится 
минимум за две недели, даже если 
едешь всего на пару дней. Согла-
ситесь, накладно и неудобно. Да 
и некомфортно: границы-то между 
нами вроде же нет.

На Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту подняли 
тему упрощения системы авто-
страхования.

- Почему нельзя национальные 
полисы распространить на стра-
ховые случаи на всей территории 
Союзного государства? - 
спросил у присутствую-
щих член Комиссии 
Парламентского Со-
брания по законода-
тельству и Регламенту 
Виктор Чайчиц.  - Ес-
ли это затруднительно, 
то, может, стоит рас-
смотреть возможность 
создания страховой си-
стемы Союзного госу-
дарства с выдачей единого полиса 
авто владельцам по аналогии с «зе-
леной картой»? Или есть третий 
вариант частичного решения про-
блемы: существенное снижение 

цены дополнительного полиса, 
который приобретается для крат-
ковременной поездки, например, 
на выходные.

Страховщики убеждают - не все 
так просто. По словам начальника 
Главного управления страхового 
надзора Министерства финан-
сов Республики Беларусь Сергея 
Осенко, признание националь-
ных полисов лишено экономиче-
ского смысла. Слишком разнятся 
системы автострахования в двух 
странах. И вообще, по его мнению, 
из-за особенностей расчета  ОСАГО 
стоимость полиса в таком случае 
для сябров вырастет на 30 - 50 про-
центов: в России-то ДТП проис-
ходят чаще, чем в Синеокой.

Заместитель генерального 
директора Белорусского бюро 
по транспортному страхованию 
Сергей Рабецкий также считает, 
что дублирующей системы соз-
давать не стоит - существующей 

«зеленой карты» вполне 
достаточно. И механизм 
эффективно работает. 
А объединить две систе-
мы национального стра-
хования можно, только 
сломав одну из моделей.

Впрочем, за основу 
можно взять опыт Ев-
росоюза.

- Вот скажите: как си-
стема  ОСАГО работает 

в ЕС? Покупает ли гражданин 
Германии дополнительную стра-
ховку, когда едет, например, во 
Францию или Бельгию? - спро-
сил председатель Комиссии по 

законодательству и Регламенту 
Артем Туров.

Оказалось, что нет, не покупает. 
Полис действует по всему Евро-
союзу.

- Но движение к этой ситуации 
шло почти пятьдесят лет, - продол-
жал настаивать исполнительный 
директор бюро «Зеленая карта» 
Российского союза автострахов-
щиков Сергей Разуван. - У них 
есть общие требования к страхов-
щикам, общие лимиты по возме-
щению ущерба по здоровью и по 
машинам.

Но потом согласился, что даже 
если процесс будет длительный, 
необходимо двигаться в сторону 
объединения.

Депутаты ПС договорились бо-
лее детально проработать этот во-
прос. Предстоит  изучить системы 
возмещения вреда при исполь-
зовании транспортных средств 
для белорусов и россиян на тер-
ритории друго го государства-
участника.

Председатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту 
Артем ТУРОВ:

- Сейчас в наших странах отличается законодательство в этой 
сфере, разные страховые суммы. Но в рамках создания едино-
го правового пространства Союзного государства мы должны 
обеспечить для граждан наших стран решение этого вопроса. 
Покупая ОСГО в Беларуси (обязательное страхование граж-
данской ответственности) или ОСАГО в России, водители двух 
стран должны перемещаться по территории без проблем. Пока 
это не так. И это неправильно, тем более что мы знаем о по-

добных интеграционных примерах в соседнем Евросоюзе, на территории которого 
действует единая система обязательного страхования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В России и Бе-
ларуси должны 
появиться пункты 
сдачи экзаменов 
для выпускников. 
Этот вопрос об-
суждали на засе-
дании ГВУ Совета 
министров Союз-
ного государства.

Хороший знак 
для российско-белорусской 
интеграции: заседания Груп-
пы высокого уровня стали 
проходить чаще. До этого 
собирались в декабре и вот 

теперь - в январе. По словам 
Государственного секре-

таря СГ Григория 
Рапоты, готовность 
проводить встречи 
каждые два-три ме-
сяца  высказали ру-
ководители группы 
вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук 
и Посол  Беларуси 
в России Владимир 
Семашко.

- Как показывает 
опыт, за это время появляет-
ся определенное количество 
вопросов, которые требуют 
обсуждения, - объяснил он.

При этом многие ситуа-

ции решаются президента-
ми и министрами в рабочем 
порядке. Например, в  про-
шлом году Совет министров 
обсуждал тридцать вопросов, 
на уровне глав государств ре-
шалось десять.

- Это говорит о том, что 
органы СГ работали ритмич-
но, не привязываясь к кон-
кретным мероприятиям 
и заседаниям, - считает гос-
секретарь.

На этот раз встреча про-
длилась почти три часа 
в онлайн-формате. Круг во-
просов стал шире, идет углу-
бление в  экономическую 
конкретику. В основном 
обсуждение касалось хо-
зяйственной деятельности. 
Это, к  примеру, проблема 
признания банковских гаран-
тий при сделках и  объеди-
нение информационных си-
стем  фитосанитарного кон-
троля.

- Один из пунктов повестки - 
перевозки минерального кон-
центрата галит, - рассказал 
Григорий Рапота. Казалось 
бы, такая узкоспециальная 
вещь, а  требует отработки 
технологии в рамках ГВУ. 
Причем это всегда затяж-
ные дискуссии с  погружени-
ем в тему, иногда далеко не 

простой выход на конкретные 
решения.

Были вопросы, касающиеся 
деятельности отдельных хо-
зяйствующих субъектов и их 
взаимоотношений, расшире-
ния круга продукции, которая 
входит в согласуемые ежегод-
но балансы. В частности, речь 
шла о том, чтобы включить 
в список гранитный щебень.

- На основании этого сырья 
отрабатываются алгоритмы, 
которые могут быть исполь-
зованы в отношении других 
продуктов. Я считаю, что сто-
роны поступили достаточно 
взвешенно и мудро, сказав: 
если вопрос в том, сколько 
и чего нужно поставлять и по 
каким ценам, давайте вклю-
чим продукт в баланс, - гово-
рит Григорий Рапота. - Расши-
рим на одну позицию, и тогда 
все спокойно будут работать. 
Когда в будущем мы столкнем-
ся с аналогичной ситуацией, 
сможем использовать этот 
опыт. То же самое касается 
перевозки галита. Это мине-
ральное  сырье - смесь песка 
и соли. Ею посыпают дороги 
и тротуары зимой. Появляют-
ся новые требования эколо-
гии: возить его в контейнерах 
или на открытых платформах? 
В  таком конкретном клю-

че вопрос возник впервые, 
поэтому шло обсуждение.

Еще один вопрос, который 
поднимался на ГВУ, - откры-
тие центров по сдаче ЕГЭ 
в Минске и Центрального те-
стирования в Москве. Рань-
ше такие экзамены каждый 
принимал у себя: россияне 
приезжали в Беларусь, бело-
русы - в Россию. Но сейчас 
эпидемиологическая обста-
новка такая, что пересечь гра-
ницу крайне сложно.

Российский министр об-
разования и науки Валерий 
Фальков ранее говорил, что 
пункты сдачи госэкзаменов 
для белорусских абитуриен-
тов могут появиться на базе 
филиалов российских учеб-
ных заведений в Минске, Мо-
гилеве, Гродно и Витебске.

- Обменялись мнениями 
относительно того, чтобы от-
крыть пункты для сдачи экза-
менов в странах. Решили про-
работать этот вопрос, будем 
вас информировать. Я счи-
таю, что это реально сделать 
в этом году. Министры обра-
зования должны встретить-
ся в феврале и обсудить все 
детально. Никаких больших 
проблем по решению этого 
вопроса не вижу, - заявил Гри-
горий Рапота.

ЦТ - В МОСКВЕ, ЕГЭ - В МИНСКЕ
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Минимальная стоимость «зеленой карты» 
для россиян - за легковушку , тысячи рублей, 
для белорусов - , тысячи.

Сдать любой экзамен можно 
будет дома, а потом уже 
решать, где лучше учиться.

АКТУАЛЬНО
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Дмитрий  ВОРОБЬЕВ

 ■ В Москве скончался 
бывший заместитель пред-
седателя Парламентского 
Собрания Борис Пастухов. 
Ему было 87 лет.

Он стоял у истоков создания 
Союзного государства, а пост 
главы зампреда ПС занимал 
в 2000 - 2004 годах.

- Очень хорошо помню, 
как тяжело мы шли по пути 
нашего сближения, теряя 
товарищей-коллег и по сан-
тиметрам завоевывая новые 
рубежи. Все понимали, что 
интеграция - веление време-
ни, что это необходимо и по-
лезно. Моя дочь свою первую 

серьезную научную работу 
посвятила Союзу России и Бе-
ларуси. В ней она доказывает, 
и я с ней согласен, что сейчас 
между нами возможно объе-
динение с элементами кон-
федерации и федерации. Но 
первое ни к чему не обязыва-
ет. История показывает, что 
конфедеративная конструк-
ция быстро создается и бы-
стро же разваливается. Мы 
же выступаем за союз, но за 
союз, в котором исповедуется 
принцип распределенного су-
веренитета, когда стороны до-
бровольно делегируют часть 
своих прав наднационально-
му органу, - говорил Борис 
Пастухов в последнем интер-
вью в начале января.

Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Ра-
пота в своем поздравлении 
Бориса Пастухова с новогод-
ними праздниками отметил 
его вклад в общее дело:

- Вы как «человек интегра-
ции» всегда остаетесь для 
 меня примером того, как 
мудро, терпеливо и добро-
желательно следует отно-
ситься к  партнерам, сколь 
сведущим и вооруженным ар-
гументами надо быть, чтобы 
они  прислушивались. Ваша 
безусловная честность с со-
беседниками, забота о вза-
имном интересе - пример для 
меня на самых сложных пере-
говорах.

СОБРАНИЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Модельные законы Союзно-
го государства в первую очередь 
разработают для сфер цифровой 
экономики, сохранения историче-
ской памяти и суверенитета и на-
циональной безопасности.

Вопросом гармонизации законода-
тельства двух стран парламентарии 
занимаются начиная с 2016 года. Су-
ществующие нормативные базы не 
всегда развивались параллельно, от-
личия можно было убрать только при-
нятием дополнительных актов либо 
международных договоров.

- Мы пришли к выводам, что по не-
которым вопросам на практике надо 
переходить от мягкого сближения за-
конодательств к формированию еди-
ного правового поля в рамках Союзно-
го государства, - сказал председатель 
Комиссии по законодательству и Ре-
гламенту ПС Артем Туров.

Переход к единой правовой системе 
должен быть постепенным, считает 
заместитель председателя Комис-
сии по законодательству и Регла-
менту Сергей Сивец. 

- На первом этапе стоит обеспечить 
равенство прав граждан и хозяйству-
ющих субъектов одного государства 
на территории другого - ввести так 
называемый национальный режим. 
На втором - провести широкое сбли-
жение законодательств, в первую оче-
редь в экономической и социальной 
сфере. Третий видится мне как этап 
появления единого правового поля, - 
сказал он.

По словам участников слушаний, 
в области модельного законодатель-
ства большой опыт уже наработан 
Межпарламентской Ассамблеей СНГ 
и Парламентской Ассамблеей ОДКБ. 
Кроме того, интеграция осущест-
вляется в рамках Евразийского эко-
номического сообщества. В рамках 
СНГ модельные законы принимаются 
 наиболее активно - их уже больше 
трехсот.

Депутаты определили, что модель-
ные законы будут иметь рекоменда-
тельную силу. Принимать их станут 
постановлениями Парламентского 
Собрания Беларуси и России.

В первую очередь, по мнению экс-

пертов, акты могут быть востребо-
ваны в таких сферах, как цифровая 
экономика и беспилотный транспорт.

И у России, и у Беларуси есть доста-
точно неплохие наработки в этой об-
ласти. Вот и начальник управления 
по работе с госорганами компании 
«Яндекс» Игорь Алексеев подтвер-
дил, что только за последний год про-
изошел прорыв в этих технологиях, 
особенно в развитии беспилотного 
транспорта. А значит, сближение не-
обходимо.

Но это не единственная сфера, где 
стоит применять «мягкое» право. Зам-
министра труда и соцзащиты Бела-
руси Игорь Старовойтов рассказал: 
двумя странами ведется работа по 
гармонизации трудового законода-
тельства, по помощи инвалидам, ве-
теранам, в области демографической 
политики.

Представитель российского 
Минюс та Диана Попова счита-
ет, что совершенствование вопроса 
о поставках товаров упростило бы 
договорные отношения в рамках Со-
юзного  государства. Представители 
Смоленской и Псковской областей го-
ворили об облегчении приграничных 
контактов. Начальник управления 
правового обеспечения Министер-
ства обороны Республики Беларусь 

Сергей Саута высказался за примене-
ние модельных законов для защиты 
исторической памяти.

В итоге решили сконцентрироваться 
на трех областях.

- Мы сейчас говорим о  созда-
нии как минимум единого поня-
тийного аппарата для того, чтобы 
IT-компании, которые сотруднича-
ют с разными сервисами, как в Рос-
сии, так и в Беларуси, смогли оди-
наково работать, развивать бизнес, 
предоставлять услуги. Это очень пер-

спективно, - сказал Артем Туров. - 
Второе направление - это сохране-
ние исторической памяти. Мы видим 
 попытки переписывания истории, 
обеления преступников,  пересмотра 
итогов Нюрнбергского процесса 
и, как страны-победительницы во 
Второй Мировой войне, должны 
и обязаны сохранить правду о ней 
и передавать ее из поколения в по-
коление. Третий блок - сохранение 
суверенитета и национальной безо-
пасности.

ИДТИ К ОБЩЕМУ АЙТИ

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, депутат 
Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- Модельные законы помогут бы-
стрее продвигаться к единому эко-
номическому пространству. Это под-
разумевает свободное перемещение 
и  товаров, и  трудовых ресурсов, 
и капиталов. А нашим предприятиям 
даст равные права и честные усло-
вия конкуренции. Общие подходы упростят унификацию 
правового поля наших стран, что особенно востребовано 
разработчиками технологий. Цифровые технологии стали 
значительной частью нашего общества. Искусственный 
интеллект, рынок криптовалют, изменение способов хра-
нения больших массивов данных, электронная подпись 
и электронный документо оборот - продолжать список сфер, 
где они применяются, можно бесконечно. И здесь важно, 
чтобы нормативная база создавала для наших высоко-
технологичных компаний условия, при которых они могут 
быть эффективными и занимать лидирующие позиции.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по законодательству и Регламенту:

- Сегодня сделано многое, что-
бы на всей территории Союзного 
государства граждане наших стран 
без проблем трудоустраивались, 
получали образование, качествен-
ные медицинские услуги. Хотя раз-
витие законодательной базы Бе-
ларуси и  России не всегда шло 
параллельно. Иногда проявлялись 
значительные отличия, которые 
требовали принятия дополнитель-
ных законов либо международных 
договоров. 

Сейчас самые перспективные и актуальные темы - разви-
тие цифровой экономики, информационная безопасность, 
защита исторической памяти. Посмотрите, как активно 
развивается цифровая экономика. В наших странах это 
единый рынок, где работают одни и те же IT-компании. 
Одна из проблем - отсутствие единого понятийного ап-
парата. Модельное законодательство могло бы решить 
этот вопрос.

МНЕНИЯ
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ДОСЬЕ «СВ»
Борис Пастухов родился 10 октября 1933 года в Москве. 

В разные годы он занимал посты посла, депутата Государ-
ственной Думы, первого секретаря ЦК ВЛКСМ, работал на 
руководящих должностях в МИД РФ.
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Антон ИВАНОВ

 ■ По мнению депутатов 
Парламентского Собрания, 
школьников и студентов, 
спешащих на незаконные 
акции в городах России, ор-
ганизаторы использовали 
втемную.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ДВИЖ
В минувшую субботу по 

всей России прокатились ми-
тинги. Протест стал самым 
масштабным из тех, что не 
были согласованы, - на улицы 
вышло 160 тысяч человек.

- Вы за кого? - спрашиваю 
компанию школь-
ников, идущих на 
Пушкинскую пло-
щадь в Москве.

- Не помню. А 
вообще, мы ищем 
приключения на 
свою ... - отвечают 
они, чуть не лопа-
ясь от смеха.

И триста под-
ростков приклю-
чения нашли - именно столь-
ко агрессивных нарушителей 
поймали полиция и ОМОН. 
Всего же задержали 3,4 тыся-
чи человек.

Начиная с 19 января в соц-
сетях «Тик-Ток» и ВКонтакте 
через раз выскакивали объ-
явления о грядущих митин-
гах. Сейчас все это изучают 
в СКР - возбуждено уголов-
ное дело. Инструкции вообще 
можно рассматривать как от-
дельный жанр детской рево-
люции. Пока на одном видео 
школьникам и студентам 
рекомендуют брать с собой 
молоко для промывки глаз от 
слезоточивого газа, на другом 
советуют прихватить перцо-
вые баллончики.

В подростках разжигали со-
циальную ненависть и пред-
лагали устроить «движуху».

- Самое подлое 
и мерзкое в том, что 
расчет строился на 
таких вот несмыш-
леных молодых, еще 
в общем-то маль-
чиков и девочек. 
Создавая количе-
ственные данные, 
они, сами того не 
подозревая, стали 
пешками в чужой, 

им совершенно непонятной 
игре. Но зато погуляли, по-
общались, типа покреативи-
ли и даже пощекотали себе 
нервы. Для молодежи это все 

близко. На фоне пандемии 
и ограничений появилась воз-
можность крупного движа. 
И кто-то это прекрасно про-
считал. Ну а кричалки разда-
дут нужные люди. Будем на-
деяться, что подрастут и во 
всем разберутся. Но помогать 
понять им надо. Тут, конечно, 
задача государства, родителей 
и каждого из нас, - высказал-
ся депутат Госдумы, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам эко-
логии, природопользования 
и ликвидации последствий 
аварий Николай Валуев.

ОТПУСТИТЬ НЕЛЬЗЯ 
СУДИТЬ
За что боролись? На этот 

раз за освобождение дважды 
судимого скандального оппо-
зиционера Алексея Наваль-
ного. Сейчас он находится 
в СИЗО. В конце прошлого 
года его объявили в розыск 
за многократные нарушения 
испытательного срока.

- Его неоднократно преду-
преждали, что данные нару-
шения могут привести к от-
мене условного освобождения 
и замене его на реальный срок 
лишения свободы, - уточнили 
в УФСИН России по Москве.

Что и случилось 17 января. 
Сторонники оппозиционера 
сразу же заявили о беззаконии 
и политическом беспределе. 
По их мнению, ради популяр-
ного блогера закон можно бы-
ло и обойти.

- Вот сейчас будут говорить, 
что вышло много людей. Нет, 
вышло мало людей, много лю-
дей голосуют за Путина. Если 
цифры сопоставить, то пой-
мете, насколько мало людей 
участвуют в протестах. Рас-
качать ситуацию не получи-
лось. Но это тоже граждане 
России. Я с уважением отно-
шусь ко всем точкам зрения, 
но я категорически против 
участия в незаконных акци-
ях. Потому что иной оценки 
там быть не может: это нару-
шение закона, - резюмировал 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

О том, что несанкциониро-
ванные акции будут иметь по-
следствия, понимали и сами 
организаторы. Координатор 
штаба в Калининграде Алек-
сандр Черников призывал не 
выходить на митинги:

- Идти на митинг, нарушая 
закон, - не в моих правилах, 
и я своим принципам верен. 
Тем более вести за собой лю-
дей, которые получат штра-
фы, административные аре-
сты и, не дай бог, уголовные 
дела.

После такой позиции ему 
пришлось покинуть свой пост. 
Людей со своей позицией 
в оппозиции, как оказалось, 
терпеть не собираются.

Николай ВАЛУЕВ:

Вячеслав ВОЛОДИН, пред-
седатель Госдумы, спикер 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Нет сомнений: в данном 
случае Навальный  - пешка 
в чужой большой игре. Но эта 
игра отнюдь не дружественная 
и опасна для нашей страны. 
В политике таким не место.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии ПС 
по социальной и молодеж-
ной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопро-
сам:

- Люди в большинстве шли 
не за «навальнят». Россияне 
шли за справедливость, за 
честность, за сменяемость 
власти. Они шли против рав-

нодушия, против коррупции, против беззакония.
Ничего неожиданного в этих митингах нет. Это 

должно было случиться. Слишком накопилось много 
претензий у людей к решениям власти, кото-
рые бьют по материальному и моральному 
положению граждан. Да и последний год - год 
полного напряжения, отсутствия нормально-
го живого общения, потери многими работы 
и падения доходов. Над многим придется 
этой власти работать, если она намерена 
оставаться у власти.

Но думаю, надо присмотреться к тем, кто 
хотел того или нет, но стал провокатором 
событий 23 января, несмотря на то, с какой 
стороны эти люди. И те, кто кидал снежки 
и яйца в представителей правоохранительных струк-
тур, брызгал им лицо перцовыми баллончиками. 
И те, кто продолжал истерить и еще больше нагнетал 
негативную ситуацию в день митинга своими интер-
вью и высказываниями. Провокаторы должны нести 
ответственность. Особо хочу обратить внимание на 
выступления некоторых известных личностей в от-
ношении участия несовершеннолетних в митингах 
и дать им правовую оценку.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по соци-
альной и молодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Нельзя позволять втягивать сво-
их детей в качестве разменных монет 
в чужие политические игры, где по-
нятные оппоненты будут прикрывать-
ся щитом из несовершеннолетних.
Какие задачи преследуют именно эти 
протестные акции? По большому сче-
ту, это запуск глубинных процессов 
разрушения нашего государства, бес-
прецедентной поляризации общества.

Задача на десятилетия впе-
ред  - сформировать сознание по-

коления, начиная со школьной скамьи, поколе-
ния не просто нонконформистов, но людей, чьи 
действия и поступки будут противоречить на-
циональным интересам нашего государства.
Пока же есть зрелищно-призывные картинки. А для 
подростков факты и аргументы вторичны, первично 
субъективное восприятие призывов из интернета. 
И вместо радости общения соцсети превращаются 
в средство манипуляции и раздробления.

КОМПЕТЕНТНО
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ СНВ-3 могут продлить 
на пять лет.

Россия готова сотрудни-
чать с США по вопросу про-
дления Договора о мерах по 
сокращению и ограничению 
стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ-
3), заявил член Комиссии 
по информационной по-
литике Парламентского 

Собрания Леонид 
Слуцкий:

- Сохранение до-
говора отвечает ин-
тересам глобальной 
ядерной безопасно-
сти и контроля над 
в о о р у же н и я м и . 
В случае принятия 
сторонами решения 
о пролонгации мы 
оперативно подклю-

чимся к подготовке 
ратификационного 
процесса в россий-
ском парламенте. 
Сохранение дого-
вора отвечает ин-
тересам глобальной 
ядерной безопасно-
сти и контроля над 
вооружениями.

Срок СНВ-3 ис-
текает 5 февраля. 

Недавно в Белом доме заяви-
ли, что Президент США Джо 
Байден готов продлить его на 
пять лет. 

При этом если с СНВ вопрос 
еще остается открытым, то 
с участием России в Догово-
ре по открытому небу (ДОН) 
уже все решено. В МИД РФ 
заявили о начале процедуры 
по выходу. Беларусь пока ре-
шила подождать. 

- Вопрос выхода республи-
ки из договора или определе-
ния нового порядка участия 
будет решаться после полу-
чения официального уведом-
ления о выходе РФ из ДОН 
и проведения соответствую-
щих внутригосударственных 
процедур, - сказал начальник 
департамента международ-
ного военного сотрудниче-
ства Минобороны РБ Олег 
Воинов.

БЕЗДОННОЕ НЕБО ДОГОВОРНЫЕ ОТНОШЕНИЯ
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ПОДРОСТКИ СТАЛИ 
ПЕШКАМИ В ЧУЖОЙ ИГРЕ

Для ребят важнее снять «тусу» на смартфон, чтобы потом
похвастаться.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Москва начинает сни-
мать ограничения.

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин подписал указ о по-
степенном снятии ряда 
ограничительных мер из-за 
коронавируса. 

С 22 января к обычному ре-
жиму работы вернулись кол-
леджи, спортивные школы, 
детские досуговые органи-
зации и учреждения допол-
нительного  об разования.

Театры, концертные залы 
и кинотеатры смогут прини-
мать до пятидесяти процен-
тов зрителей. Раньше была 
установлена норма: только 
четверть от общего количе-
ства мест. Открылись также 
музеи, библиотеки.

Что касается дистанцион-
ной работы, то треть коллек-
тивов продолжит исполнять 
свои обязанности из дома. 
Про длен и режим самоизо-
ляции для людей, входящих 
в зону  риска.

- Ситуация с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции внушает осторож-
ный оптимизм. Последнюю 
неделю ежедневно выяв-
ляется две - четыре тысячи 
новых случаев заражения.  
Это значительно меньше,  
чем в конце декабря. Ощути-
мо снизилась и госпитализа-
ция - 1,2 - 1,3 тысячи человек 
в день против 1,5 - 1,8 тысячи 
в предпраздничные и празд-
ничные дни,  - сказал глава 
столицы.

В коронавирусных госпита-
лях сегодня лечатся 11,8 ты-
сячи человек - минимальное 
количество с конца ноября. 
Свободными остаются более 
девяти тысяч коек. 

О массовой вакцинации - 
на стр. 9.

ОСТОРОЖНЫЙ 
ОПТИМИЗМ

БИБЛИОТЕЧНАЯ 
АМНИСТИЯ

ФОТОФАКТ Через четыре года в Рос-
сии могут появиться летаю-
щие такси-беспилотники. И это 
не фантастика! В московском 
спорткомплексе «Лужники» уже 
прошла презентация такого дро-
на. Вертолетик придумали в ком-
пании «Ховер» из «Сколково». 
Разработка стоила около 3 мил-
лионов долларов.

Автомобиль будущего рассчи-
тан на двух пассажиров, которые 
будут сидеть в защитной капсу-
ле. Она спасет в случае аварии, 
приняв удар на себя. Максималь-
ная скорость летающего такси-
беспилотника - 200 км/ч, подни-
маться оно может на высоту до 
150 метров. Только вот батареи 
хватит всего на сто километров.

Кстати, стоить перелет в та-
ком такси будет даже дешевле, 
чем в обычном. Кроме того, его 
можно использовать в качестве 
воздушной скорой помощи.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Россия начала выплачи-
вать белорусским заводам 
компенсации за поставку за-
грязненного топлива.

Компания «Лукойл» перечисли-
ла Мозырскому НПЗ 14 миллио-
нов долларов в качестве компен-
сации за поставку грязной нефти. 
Всего российские компании долж-
ны шестьдесят миллионов.

- Это компенсации за постав-
ленную нефть сорта Urals с вы-
соким содержанием хлорорга-
ники, - говорится в сообщении 
нефтеперерабатывающего за-
вода.

Инцидент с поставкой грязной 
нефти в компанию «Гомельтранс-
нефть Дружба» произошел вес-
ной 2019 года. Тогда на терри-
торию республики попало более 
одного миллиона тонн некаче-
ственного топлива. Больше всего 
пострадал Мозырский НПЗ.

Причины ЧП уже удалось вы-
яснить. Это мошеннические 
действия сотрудников частных 
компаний, которые не входят 
в структуру «Транснефти». Фи-
гурантами уголовного дела стали 
больше десяти человек. Россия  
и Беларусь долгое время не могли 
прийти к компромиссу по размеру 
компенсаций, но сейчас догово-
ренности достигнуты.

Ксения ВОЛНИСТАЯ

 ■ В Союзном государстве будут со-
вместно готовить соцработников.

Белорусский государственный 
и Северо-Кавказский федеральный уни-
верситеты подписали соглашение о запу-
ске совместной программы подготовки 
магистрантов.

- Оно предусматривает создание со-
вместной магистратуры по подготовке 
специалистов в области социальной ра-
боты. Выпускники получат дипломы бе-
лорусского и российского вузов. Сейчас 
разрабатывается единый учебный план 
и перечень изучаемых дисциплин, - рас-
сказали в БГУ. 

Соглашение также предусматривает 
обмен профессорско-преподавательским 
составом, учеными и  обучающими-
ся, проведение общих конференций 
и научно-образовательных встреч. Для 
студентов разработают специальные 
учебные пособия и методические ма-
териалы. 

Кстати, опыт по созданию совмест-
ных программ у БГУ уже есть. В 2017 
году университет открыл китайско-
белорусский институт ДПУ-БГУ на базе 
Даляньского политеха. А первой совмест-
ной магистерской программой стала 
«История белорусской диаспоры». Под-
готовка по ней ведется с 2019 года на 

исторических факультетах БГУ и МГУ 
имени Ломоносова.

В декабре прошлого года министры 
науки и высшего образования России Ва-
лерий Фальков и образования Беларуси 
Игорь Карпенко подписали соглашение 
о создании в Союзном государстве еди-
ного образовательного пространства. 
В ближайшее время может появиться 
и ассоциация школ РФ и РБ. Это позволит 

производить обмен школьниками, учи-
телями, а также делиться опытом и со-
вершенствовать учебный процесс. На по-
священном этой теме семинаре депутаты 
Парламентского Собрания выработали 
четыре принципа, которые могут войти 
в стратегию единого образовательного 
пространства: контент, единые дидак-
тические комплексы, уровень знаний, 
воспитание.

 ■ Глава Совмина РБ встретился с рос-
сийскими коллегами.

Премьер-министр Беларуси Роман Го-
ловченко обсудил на встрече с дипломатом 
Дмитрием Мезенцевым, как складывались 
отношения между нашими странами в про-
шлом году.

- Они развивались конструктивно и пло-
дотворно. Впервые за долгое время мы вош-
ли в новый год с решенными вопросами  
в топливно-энергетической сфере, достиг-
ли всех договоренностей, - сказал Роман 
Головченко.

Стороны намерены продолжать эффек-
тивное сотрудничество.

- Сама жизнь нас подталкивает к тому, что 
мы должны объединять наши потенциалы - 
промышленные в первую очередь, а так-

же научные, интеллектуальные, - уверен 
премьер-министр.

Затем Дмитрий Мезенцев провел рабочее 
совещание с министром иностранных дел 
Беларуси Владимиром Макеем.

- Обсудили актуальные вопросы 
белорусско-российского сотрудничества, 
дальнейшего взаимодействия в рамках Со-
юзного государства, интеграционных объеди-
нений и международных организаций, - со-
общили в МИД РБ.

А уже 26 января Роман Головченко и чле-
ны белорусского правительства спустились 
с трапа самолета в Москве. Здесь прошли 
переговоры с главой российского Каби-
нета министров Михаилом Мишустиным. 
Повестка дня включала вопросы развития 
интеграционных процессов, торговли, эко-
номики, борьбы с коронавирусом.

БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ
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СКОРО СЕССИЯ Помощь старшему 
поколению не такая 
простая работа, тут нужно 
быть и экономистом,  
и психологом, и немного 
даже врачом.

ПЕРВЫЙ ТРАНШ
НЕФТЯНОЙ 

ВОПРОС
СОТРУДНИЧЕСТВО
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Антон ИВАНОВ

 ■ По мнению депутатов 
Парламентского Собрания, 
школьников и студентов, 
спешащих на незаконные 
акции в городах России, ор-
ганизаторы использовали 
втемную.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ДВИЖ
В минувшую субботу по 

всей России прокатились ми-
тинги. Протест стал самым 
масштабным из тех, что не 
были согласованы, - на улицы 
вышло 160 тысяч человек.

- Вы за кого? - спрашиваю 
компанию школь-
ников, идущих на 
Пушкинскую пло-
щадь в Москве.

- Не помню. А 
вообще, мы ищем 
приключения на 
свою ... - отвечают 
они, чуть не лопа-
ясь от смеха.

И триста под-
ростков приклю-
чения нашли - именно столь-
ко агрессивных нарушителей 
поймали полиция и ОМОН. 
Всего же задержали 3,4 тыся-
чи человек.

Начиная с 19 января в соц-
сетях «Тик-Ток» и ВКонтакте 
через раз выскакивали объ-
явления о грядущих митин-
гах. Сейчас все это изучают 
в СКР - возбуждено уголов-
ное дело. Инструкции вообще 
можно рассматривать как от-
дельный жанр детской рево-
люции. Пока на одном видео 
школьникам и студентам 
рекомендуют брать с собой 
молоко для промывки глаз от 
слезоточивого газа, на другом 
советуют прихватить перцо-
вые баллончики.

В подростках разжигали со-
циальную ненависть и пред-
лагали устроить «движуху».

- Самое подлое 
и мерзкое в том, что 
расчет строился на 
таких вот несмыш-
леных молодых, еще 
в общем-то маль-
чиков и девочек. 
Создавая количе-
ственные данные, 
они, сами того не 
подозревая, стали 
пешками в чужой, 

им совершенно непонятной 
игре. Но зато погуляли, по-
общались, типа покреативи-
ли и даже пощекотали себе 
нервы. Для молодежи это все 

близко. На фоне пандемии 
и ограничений появилась воз-
можность крупного движа. 
И кто-то это прекрасно про-
считал. Ну а кричалки разда-
дут нужные люди. Будем на-
деяться, что подрастут и во 
всем разберутся. Но помогать 
понять им надо. Тут, конечно, 
задача государства, родителей 
и каждого из нас, - высказал-
ся депутат Госдумы, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам эко-
логии, природопользования 
и ликвидации последствий 
аварий Николай Валуев.

ОТПУСТИТЬ НЕЛЬЗЯ 
СУДИТЬ
За что боролись? На этот 

раз за освобождение дважды 
судимого скандального оппо-
зиционера Алексея Наваль-
ного. Сейчас он находится 
в СИЗО. В конце прошлого 
года его объявили в розыск 
за многократные нарушения 
испытательного срока.

- Его неоднократно преду-
преждали, что данные нару-
шения могут привести к от-
мене условного освобождения 
и замене его на реальный срок 
лишения свободы, - уточнили 
в УФСИН России по Москве.

Что и случилось 17 января. 
Сторонники оппозиционера 
сразу же заявили о беззаконии 
и политическом беспределе. 
По их мнению, ради популяр-
ного блогера закон можно бы-
ло и обойти.

- Вот сейчас будут говорить, 
что вышло много людей. Нет, 
вышло мало людей, много лю-
дей голосуют за Путина. Если 
цифры сопоставить, то пой-
мете, насколько мало людей 
участвуют в протестах. Рас-
качать ситуацию не получи-
лось. Но это тоже граждане 
России. Я с уважением отно-
шусь ко всем точкам зрения, 
но я категорически против 
участия в незаконных акци-
ях. Потому что иной оценки 
там быть не может: это нару-
шение закона, - резюмировал 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

О том, что несанкциониро-
ванные акции будут иметь по-
следствия, понимали и сами 
организаторы. Координатор 
штаба в Калининграде Алек-
сандр Черников призывал не 
выходить на митинги:

- Идти на митинг, нарушая 
закон, - не в моих правилах, 
и я своим принципам верен. 
Тем более вести за собой лю-
дей, которые получат штра-
фы, административные аре-
сты и, не дай бог, уголовные 
дела.

После такой позиции ему 
пришлось покинуть свой пост. 
Людей со своей позицией 
в оппозиции, как оказалось, 
терпеть не собираются.

Николай ВАЛУЕВ:

Вячеслав ВОЛОДИН, пред-
седатель Госдумы, спикер 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Нет сомнений: в данном 
случае Навальный  - пешка 
в чужой большой игре. Но эта 
игра отнюдь не дружественная 
и опасна для нашей страны. 
В политике таким не место.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии ПС 
по социальной и молодеж-
ной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопро-
сам:

- Люди в большинстве шли 
не за «навальнят». Россияне 
шли за справедливость, за 
честность, за сменяемость 
власти. Они шли против рав-

нодушия, против коррупции, против беззакония.
Ничего неожиданного в этих митингах нет. Это 

должно было случиться. Слишком накопилось много 
претензий у людей к решениям власти, кото-
рые бьют по материальному и моральному 
положению граждан. Да и последний год - год 
полного напряжения, отсутствия нормально-
го живого общения, потери многими работы 
и падения доходов. Над многим придется 
этой власти работать, если она намерена 
оставаться у власти.

Но думаю, надо присмотреться к тем, кто 
хотел того или нет, но стал провокатором 
событий 23 января, несмотря на то, с какой 
стороны эти люди. И те, кто кидал снежки 
и яйца в представителей правоохранительных струк-
тур, брызгал им лицо перцовыми баллончиками. 
И те, кто продолжал истерить и еще больше нагнетал 
негативную ситуацию в день митинга своими интер-
вью и высказываниями. Провокаторы должны нести 
ответственность. Особо хочу обратить внимание на 
выступления некоторых известных личностей в от-
ношении участия несовершеннолетних в митингах 
и дать им правовую оценку.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по соци-
альной и молодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Нельзя позволять втягивать сво-
их детей в качестве разменных монет 
в чужие политические игры, где по-
нятные оппоненты будут прикрывать-
ся щитом из несовершеннолетних.
Какие задачи преследуют именно эти 
протестные акции? По большому сче-
ту, это запуск глубинных процессов 
разрушения нашего государства, бес-
прецедентной поляризации общества.

Задача на десятилетия впе-
ред  - сформировать сознание по-

коления, начиная со школьной скамьи, поколе-
ния не просто нонконформистов, но людей, чьи 
действия и поступки будут противоречить на-
циональным интересам нашего государства.
Пока же есть зрелищно-призывные картинки. А для 
подростков факты и аргументы вторичны, первично 
субъективное восприятие призывов из интернета. 
И вместо радости общения соцсети превращаются 
в средство манипуляции и раздробления.

КОМПЕТЕНТНО
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ СНВ-3 могут продлить 
на пять лет.

Россия готова сотрудни-
чать с США по вопросу про-
дления Договора о мерах по 
сокращению и ограничению 
стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ-
3), заявил член Комиссии 
по информационной по-
литике Парламентского 

Собрания Леонид 
Слуцкий:

- Сохранение до-
говора отвечает ин-
тересам глобальной 
ядерной безопасно-
сти и контроля над 
в о о р у же н и я м и . 
В случае принятия 
сторонами решения 
о пролонгации мы 
оперативно подклю-

чимся к подготовке 
ратификационного 
процесса в россий-
ском парламенте. 
Сохранение дого-
вора отвечает ин-
тересам глобальной 
ядерной безопасно-
сти и контроля над 
вооружениями.

Срок СНВ-3 ис-
текает 5 февраля. 

Недавно в Белом доме заяви-
ли, что Президент США Джо 
Байден готов продлить его на 
пять лет. 

При этом если с СНВ вопрос 
еще остается открытым, то 
с участием России в Догово-
ре по открытому небу (ДОН) 
уже все решено. В МИД РФ 
заявили о начале процедуры 
по выходу. Беларусь пока ре-
шила подождать. 

- Вопрос выхода республи-
ки из договора или определе-
ния нового порядка участия 
будет решаться после полу-
чения официального уведом-
ления о выходе РФ из ДОН 
и проведения соответствую-
щих внутригосударственных 
процедур, - сказал начальник 
департамента международ-
ного военного сотрудниче-
ства Минобороны РБ Олег 
Воинов.

БЕЗДОННОЕ НЕБО ДОГОВОРНЫЕ ОТНОШЕНИЯ
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ПОДРОСТКИ СТАЛИ 
ПЕШКАМИ В ЧУЖОЙ ИГРЕ

Для ребят важнее снять «тусу» на смартфон, чтобы потом
похвастаться.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Москва начинает сни-
мать ограничения.

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин подписал указ о по-
степенном снятии ряда 
ограничительных мер из-за 
коронавируса. 

С 22 января к обычному ре-
жиму работы вернулись кол-
леджи, спортивные школы, 
детские досуговые органи-
зации и учреждения допол-
нительного  об разования.

Театры, концертные залы 
и кинотеатры смогут прини-
мать до пятидесяти процен-
тов зрителей. Раньше была 
установлена норма: только 
четверть от общего количе-
ства мест. Открылись также 
музеи, библиотеки.

Что касается дистанцион-
ной работы, то треть коллек-
тивов продолжит исполнять 
свои обязанности из дома. 
Про длен и режим самоизо-
ляции для людей, входящих 
в зону  риска.

- Ситуация с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции внушает осторож-
ный оптимизм. Последнюю 
неделю ежедневно выяв-
ляется две - четыре тысячи 
новых случаев заражения.  
Это значительно меньше,  
чем в конце декабря. Ощути-
мо снизилась и госпитализа-
ция - 1,2 - 1,3 тысячи человек 
в день против 1,5 - 1,8 тысячи 
в предпраздничные и празд-
ничные дни,  - сказал глава 
столицы.

В коронавирусных госпита-
лях сегодня лечатся 11,8 ты-
сячи человек - минимальное 
количество с конца ноября. 
Свободными остаются более 
девяти тысяч коек. 

О массовой вакцинации - 
на стр. 9.

ОСТОРОЖНЫЙ 
ОПТИМИЗМ

БИБЛИОТЕЧНАЯ 
АМНИСТИЯ

ФОТОФАКТ Через четыре года в Рос-
сии могут появиться летаю-
щие такси-беспилотники. И это 
не фантастика! В московском 
спорткомплексе «Лужники» уже 
прошла презентация такого дро-
на. Вертолетик придумали в ком-
пании «Ховер» из «Сколково». 
Разработка стоила около 3 мил-
лионов долларов.

Автомобиль будущего рассчи-
тан на двух пассажиров, которые 
будут сидеть в защитной капсу-
ле. Она спасет в случае аварии, 
приняв удар на себя. Максималь-
ная скорость летающего такси-
беспилотника - 200 км/ч, подни-
маться оно может на высоту до 
150 метров. Только вот батареи 
хватит всего на сто километров.

Кстати, стоить перелет в та-
ком такси будет даже дешевле, 
чем в обычном. Кроме того, его 
можно использовать в качестве 
воздушной скорой помощи.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Россия начала выплачи-
вать белорусским заводам 
компенсации за поставку за-
грязненного топлива.

Компания «Лукойл» перечисли-
ла Мозырскому НПЗ 14 миллио-
нов долларов в качестве компен-
сации за поставку грязной нефти. 
Всего российские компании долж-
ны шестьдесят миллионов.

- Это компенсации за постав-
ленную нефть сорта Urals с вы-
соким содержанием хлорорга-
ники, - говорится в сообщении 
нефтеперерабатывающего за-
вода.

Инцидент с поставкой грязной 
нефти в компанию «Гомельтранс-
нефть Дружба» произошел вес-
ной 2019 года. Тогда на терри-
торию республики попало более 
одного миллиона тонн некаче-
ственного топлива. Больше всего 
пострадал Мозырский НПЗ.

Причины ЧП уже удалось вы-
яснить. Это мошеннические 
действия сотрудников частных 
компаний, которые не входят 
в структуру «Транснефти». Фи-
гурантами уголовного дела стали 
больше десяти человек. Россия  
и Беларусь долгое время не могли 
прийти к компромиссу по размеру 
компенсаций, но сейчас догово-
ренности достигнуты.

Ксения ВОЛНИСТАЯ

 ■ В Союзном государстве будут со-
вместно готовить соцработников.

Белорусский государственный 
и Северо-Кавказский федеральный уни-
верситеты подписали соглашение о запу-
ске совместной программы подготовки 
магистрантов.

- Оно предусматривает создание со-
вместной магистратуры по подготовке 
специалистов в области социальной ра-
боты. Выпускники получат дипломы бе-
лорусского и российского вузов. Сейчас 
разрабатывается единый учебный план 
и перечень изучаемых дисциплин, - рас-
сказали в БГУ. 

Соглашение также предусматривает 
обмен профессорско-преподавательским 
составом, учеными и  обучающими-
ся, проведение общих конференций 
и научно-образовательных встреч. Для 
студентов разработают специальные 
учебные пособия и методические ма-
териалы. 

Кстати, опыт по созданию совмест-
ных программ у БГУ уже есть. В 2017 
году университет открыл китайско-
белорусский институт ДПУ-БГУ на базе 
Даляньского политеха. А первой совмест-
ной магистерской программой стала 
«История белорусской диаспоры». Под-
готовка по ней ведется с 2019 года на 

исторических факультетах БГУ и МГУ 
имени Ломоносова.

В декабре прошлого года министры 
науки и высшего образования России Ва-
лерий Фальков и образования Беларуси 
Игорь Карпенко подписали соглашение 
о создании в Союзном государстве еди-
ного образовательного пространства. 
В ближайшее время может появиться 
и ассоциация школ РФ и РБ. Это позволит 

производить обмен школьниками, учи-
телями, а также делиться опытом и со-
вершенствовать учебный процесс. На по-
священном этой теме семинаре депутаты 
Парламентского Собрания выработали 
четыре принципа, которые могут войти 
в стратегию единого образовательного 
пространства: контент, единые дидак-
тические комплексы, уровень знаний, 
воспитание.

 ■ Глава Совмина РБ встретился с рос-
сийскими коллегами.

Премьер-министр Беларуси Роман Го-
ловченко обсудил на встрече с дипломатом 
Дмитрием Мезенцевым, как складывались 
отношения между нашими странами в про-
шлом году.

- Они развивались конструктивно и пло-
дотворно. Впервые за долгое время мы вош-
ли в новый год с решенными вопросами  
в топливно-энергетической сфере, достиг-
ли всех договоренностей, - сказал Роман 
Головченко.

Стороны намерены продолжать эффек-
тивное сотрудничество.

- Сама жизнь нас подталкивает к тому, что 
мы должны объединять наши потенциалы - 
промышленные в первую очередь, а так-

же научные, интеллектуальные, - уверен 
премьер-министр.

Затем Дмитрий Мезенцев провел рабочее 
совещание с министром иностранных дел 
Беларуси Владимиром Макеем.

- Обсудили актуальные вопросы 
белорусско-российского сотрудничества, 
дальнейшего взаимодействия в рамках Со-
юзного государства, интеграционных объеди-
нений и международных организаций, - со-
общили в МИД РБ.

А уже 26 января Роман Головченко и чле-
ны белорусского правительства спустились 
с трапа самолета в Москве. Здесь прошли 
переговоры с главой российского Каби-
нета министров Михаилом Мишустиным. 
Повестка дня включала вопросы развития 
интеграционных процессов, торговли, эко-
номики, борьбы с коронавирусом.

БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ
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СКОРО СЕССИЯ Помощь старшему 
поколению не такая 
простая работа, тут нужно 
быть и экономистом,  
и психологом, и немного 
даже врачом.

ПЕРВЫЙ ТРАНШ
НЕФТЯНОЙ 

ВОПРОС
СОТРУДНИЧЕСТВО
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Вениамин СТРИГА

 ■ В США принял присягу 
новый президент - 78-лет-
ний демократ Джозеф Бай-
ден. Столь конфликтного 
вступления во власть в Но-
вом Свете не было больше 
ста лет. Не обошли сканда-
лы и отношения США с Рос-
сией и Беларусью. Причи-
на - кадровые назначения 
в Госдеп.

ЗАТЕРЯЛОСЬ 
ПРИГЛАШЕНИЕ
Facebook, Amazon, Twitter 

заблокировали аккаунты дей-
ствующего на тот момент пре-
зидента «самой демократич-
ной страны». Новый, очень 
высокий забор вокруг парла-
мента, уличные блокпосты, 
двадцать тысяч тщательно 
проверенных на лояльность 
военных, закрытые централь-
ные станции метро, перекры-
тое движение транспорта - кто 
это натворил, какой-нибудь 
последний диктатор? Нет, это 
сделал демократичнейший 
Президент Соединенных 
Штатов Америки Джо Бай-
ден в Вашингтоне. Корона-
вирусные ограничения были 
лишь поводом жесткого ли-
мита гостей на инаугурации, 
главная причина - опасения 
протестов.

Сам процесс передачи вла-
сти от Дональда Трампа со-
провождался скандалами. 
Сторонники уходящего пре-
зидента в  надежде сорвать 
незаконное, по их мнению, 
вступление кандидата от де-
мократов в должность штур-
мовали Капитолий. При этом 
погибли шесть человек.

Сам Трамп демонстратив-
но проигнорировал инаугу-
рацию и  сделал заявление 

в стиле Терминатора: «Я еще 
вернусь!» Байден же принес 
клятву, обращаясь к трибу-
нам, большую часть которых 
занимали не люди, а флаги 
США. 

Представителей России 
и Беларуси на присягу пригла-
сили. Традиционно пришли 
главы дипведомств - посол РФ 
в США Анатолий Антонов 
и временный поверенный 
РБ в США Дмитрий Басик. 
Правда, и здесь не обошлось 
без казусов. В Сети массиро-
ванно мусолились слухи, что 
Байден позовет на мероприя-
тие Светлану Тихановскую, 
оппозиционерку с непонят-
ным статусом. Об этом через 
соцсети заявила она сама, но 
попала впросак: приглашения 
на самом деле не было, был 
вброс американских СМИ, как 
оказалось, не случайный.

ОТ ПЕЧЕНЕК 
ДО БОМБ 
ПО ДЕТСКИМ 
ПРИЮТАМ
Еще в ноябре Байден объ-

явил, что пресс-секретарем 
Белого дома станет Джениф-
фер Псаки, известная фан-
тасмагорическими выска-
зываниями, вскрывающими 
неосведомленность в полити-
ческой географии и основах 
экономики. Это она заверяла, 
что США могут даже «послать 
флот к берегам Беларуси». Ко-
нечно, такое назначение то-
же характеризует Байдена. Но 
не малограмотная болтовня 
Джен вызывает теперь жар-
кие споры, а совсем другое, 
гораздо более серьезное на-
значение.

Заместителем Госсекре-
таря становится Виктория 
Нуланд, известная органи-
зацией киевского майдана. 

Именно она раздавала там 
знаменитые печеньки в  то 
время, когда Конгресс выде-
лил пять миллиардов долла-
ров на свержение законного 
президента Украины.

Родовые корни специалиста 
по «цветным революциям» - из 
белорусского Новогрудка. Мо-
жет быть, поэтому Нуланд уже 
заявила о готовности США вы-
работать план Маршалла для 
Беларуси. Такие расклады вы-
зывают вполне прозрачные 
ассоциации с другой страной 
и другой персоной, но с теми 
же традициями демпартии. 
Мадлен Олбрайт, маленькую 
еврейскую девочку, когда-то 
спрятала от расправы серб-

ская семья - ее родителей уби-
ли нацисты. Она же выросла, 
отправилась в США, стала гос-
секретарем и одобрила крова-
вые бомбардировки Сербии. 
Тогда только детей погибло 
больше девяноста.

ЛОББИ-БАР: В МЕНЮ 
ГОСПЕРЕВОРОТЫ
Посла США в Беларуси успе-

ли утвердить еще при Трам-
пе. Им станет Джули Фишер. 
Для Байдена персона не так 
важна, лишь бы дипмиссия 
вернулась в Минск. Без нее 
усилия Нуланд станут не таки-
ми эффективными. Но инте-
реснее другое: даже на отнюдь 
не дружественного России 

президента уже начинает да-
вить антироссийское лобби. 
Естественно, первая задача - 
размежевание с Беларусью, 
и в этом прошлые антибело-
русские и антисоюзные бил-
ли представляются цветоч-
ками. Предлагаемые планы 
смены власти, о которых пи-
шут американские политики 
и эксперты, - это уже разрабо-
танный извне госпереворот 
в Беларуси.

Профессор Стэндфордского 
университета, бывший посол 
США в России Майкл Макфол 
призвал Байдена встретить-
ся с Тихановской и выступил 
с гневными разоблачениями 
тех, кто считает протесты 
в США и Беларуси явления-
ми одного порядка. 

И все-таки нет худа без до-
бра. Все эти шаги американ-
ского истеблишмента могут 
и  должны активизировать 
развитие Союзного государ-
ства. Потому что теперь ясно: 
порознь России и Беларуси бу-
дет очень непросто сохранить 
свои политические и, главное, 
экономические позиции.
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КСТАТИ
Слухи о приглашении Тихановской в США все-таки име-

ли основания. Но не на инаугурацию. 22 января прошло 
онлайн-заседание Совбеза ООН о свободе СМИ в Беларуси. 
Встреча инициирована членами Совбеза, Эстонией, Фран-
цией, Ирландией, Норвегией, Великобританией и США. Вот 
туда-то и позвали оппозиционерку. Россия и Беларусь не 
блокировали эту инициативу: наши дипломаты считают - 
пусть говорят что хотят.

Алексей ДЗЕРМАНТ, директор Центра 
изучения и развития континентальной 
интеграции «Северная Евразия», главный 
редактор альманаха «Сивер», редактор 
портала IMHOClub Беларусь:

- Проблем для Беларуси, для 
России в плане взаимоотношений, 
политического давления Байден 
создаст больше. Он настроен 
дальше продвигать европейское 
видение международных отноше-
ний, политики вовне - он не изо-
ляционист, в отличие от Трампа. 
Поэтому, я думаю, мы встретимся 
с более серьезным давлением со 
стороны Соединенных Штатов.

Американо-белорусские отно-
шения за период президентства Трампа 
были разморожены - это очевидно. И визи-
ты крупных чиновников, и договоренности 
о возобновлении присутствия послов в стра-
нах говорят о том, что отношения вышли 
из фазы заморозки. Решения внешнепо-
литические принимаются в США даже без 

учета того, какой президент, - они на более 
долгосрочную перспективу. С послом аме-
риканским: он, скорее всего, сюда приедет. 
Другое дело, с какой интонацией этот посол 
будет здесь проводить политику Штатов. При 

Байдене она, конечно, станет бо-
лее резкой и, наверное, вызовет 
больше негатива у белорусской 
стороны.

Президент США не признал 
Александра Лукашенко леги-
тимным главой государства. Поэ-
тому здесь они продолжат играть 
в смену режима, содействовать 
нарастанию противоречий меж-
ду Беларусью и Россией, нагне-
тать военное присутствие НАТО 

в Польше, Прибалтике и Украине.
С другой стороны, это позволит и Бела-

руси, и России, стать более однозначными 
в своей политике и избавиться от иллю-
зий многовекторности. Возможно, это нас 
подтолкнет теснее сблизиться и, например, 
в рамках евразийского сотрудничества.

Екатерина СОКОЛОВА, руководитель Департамента стратеги-
ческих исследований и прогнозирования ЭИСИ:

- Политический кризис в США не исчерпан 
после инаугурации. Протесты Black lives matter, 
скандалы на выборах, попытки сместить Трампа 
и самые последние события, когда одна из но-
вых конгрессменов должна поставить вопрос об 
импичменте Джо Байдену в первый же день его 
работы, - все это свидетельствует, что кризис 
продолжается. В США долгое время господство-
вал тезис об однополярном мире, они назначали 
какие-то страны более или менее демократичны-
ми, а какие-то - «плохими парнями». Но сегодня 
они утратили моральный авторитет «центра сво-
боды и демократии». Даже Европа заняла выжидательную позицию.

Максим ГРИГОРЬЕВ, директор Некоммерческого фонда ис-
следования проблем демократии:

- Нынешний кризис - неотъемлемая часть либеральных ценностей 
США. Более того, американская двухпартийная система работает 
в условиях подавления других партий, они подгребают под себя 
финансы и фактически раздирают страну. Там журналисты сами 
признают, что стали «бойцами идеологического фронта», осталь-
ные - увольняются. Все разговоры о верховенстве права в США 
рассыпались в прах.

А ВОТ И ПОДЕРУТСЯ!ИЛЛЮЗИИ МНОГОВЕКТОРНОСТИ СЛОВО ЭКСПЕРТАМ
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С  января мир ждет 
от Нового Света потока 
санкций и майданных 
политтехнологий.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России началась массо-
вая вакцинация от корона-
вируса. Сделать укол могут 
и белорусы.

Первой была Москва. При-
вивки начали делать еще 
с 5 декабря. Сначала только 
педагогам, медикам и соцра-
ботникам. Постепенно список 
расширялся. К середине янва-
ря прививку сделали почти 
двести тысяч москвичей.

18 января по всей России 
стартовала массовая вакци-
нация.

ЗА УКОЛОМ - 
В «ДЕПО» 
ИЛИ ОПЕРУ
Поставить прививку - легко 

и бесплатно. Если есть реги-
страция на mos.ru, то запи-
саться можно онлайн. Тем, 
у кого нет аккаунта или при-
крепления к поликлинике, 
где проводится вакцинация, 
достаточно выбрать на сайте 
любую и записаться по теле-
фону. Дозвониться несложно.

- Скажите, вы делаете при-
вивку белорусам, которые 
сейчас находятся в России? - 
поинтересовались мы в одной 
из поликлиник столицы.

- Да, конечно. Они могут 
записаться по телефону. При 
себе нужно иметь паспорт, - 
сказали в регистратуре.

Можно пойти еще более 
простым путем. В Москве по-
явились мобильные пункты, 
где прививают в порядке жи-
вой очереди. Они работают 
в торговых центрах каждый 
день с 10.00 до 21.00. Напри-
мер, в «Афимолл Сити», ГУМе, 
фудмолле «Депо», «Геликон-
Опере» и др. Вакцинацию про-
водят бригады медиков, все 
саннормы тут соблюдены.

- Это очень удобно для тех, 
кто не может сделать при-
вивку в поликлиниках, - по-
яснил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

За первые три дня работы 
выездных бригад провакци-

нировали больше двух тысяч 
людей. Кстати, вовсе не обя-
зательно иметь московскую 
прописку.

Также пункты вакцинации 
от коронавируса заработали 
в 42 частных клиниках Мо-
сквы: «Медси», Европейский 
медицинский центр, «Инви-
тро», «Доктор рядом», «Семей-
ный доктор» и т. д.

Помните,  у Михалкова: «Ну, 
подумаешь, укол! Укололи 
и - пошел». Со «Спутником V» 
это не совсем так. Для вакци-
нации понадобится пример-
но час. Сначала вас осмотрит 
врач. Потом он подготовит 
препарат. Вакцина хранится 
в замороженном виде, и ее пе-

ред применением надо размо-
розить. Какое-то время после 
укола придется побыть под 
наблюдением медиков, а не 
бежать сразу домой.

Прививка делается дважды, 
с интервалом в 21 день. На 
вторую записывают автома-
тически. За сутки до нее при-
ходит СМС с напоминанием.

В России работает «горячая 
линия» по коронавирусу. По 
номеру 8-800-2000-112 мож-
но задать вопросы, связанные 
с COVID-19.

ЖДЕМ АНТИТЕЛА
Тема вакцинации уже про-

никла в анекдоты:
- Этикет-2021. Протягивая 

руку при встрече, говорите 
«Привит», а не «Привет».

Перейти на такое привет-
ствие после двух уколов могут 
все, кто старше восемнадца-
ти лет. Испытания вакцины 
среди детей пройдут в тече-
ние этого года. Больше воз-
растных ограничений нет. По 
наблюдениям специалистов, 
люди в возрасте переносят эту 
прививку даже легче, чем мо-
лодежь.

Директор Центра имени Га-
малеи (того самого, где при-
думали «Спутник V»), 68-лет-
ний Александр Гинцбург 
привился одним из первых, 
еще до начала клинических 
испытаний. Тогда же вакци-
нировались и другие сотруд-
ники Центра. Двум из них 
было больше девяноста лет.

Еще на момент прививки не 
должно быть обострений хро-
нический заболеваний, аллер-
гических реакций и должны 
отсутствовать какие-то иные 
прививки в предыдущий ме-
сяц. Вакцинироваться нель-
зя беременным и кормящим 
матерям.

Доказанная эффективность 
«Спутника  V» составляет 
92 процента. Ни одна вакцина 
не защитит вас на все сто. Но 
если человек заболеет после 

прививки, все пройдет в отно-
сительно легкой форме.

Впрочем, мерами безопас-
ности пренебрегать нель-
зя, потому что антитела по-
являются только спустя две 
недели с  момента первого 
укола. Кроме того, привитые 
люди, не болея сами, могут 
стать разносчиками инфек-
ции. Так что маски и социаль-
ную дистанцию никто не от-
менял.

 ■ Те, кто сделал прививку, делятся в соцсетях своими ощу-
щениями.

Дина: «У меня после первой дозы был эффект, сравнимый с легким 
опьянением: все казалось смешным. Мне даже понравилось. Темпера-
туры не было, голова не болела, место укола болело только в первую 
ночь. У молодого человека на час поднялась температура до 37,1, и все. 
У его мамы вообще побочек не было. Если бы не знали про прививку, 
мы бы ничего не заметили».

Анна: «Вчера сделала первый укол. К полуночи началась головная 
боль, озноб, поднялась температура. Испугалась, выпила жаропони-
жающее и заснула. Утром температура снизилась, голова прошла, но 
чувствую себя все еще не очень хорошо».

Юлия: «Сегодня сделала первый укол. Температуры нет. Сердце-
биение спокойное. Но появился очень сильный аппетит: съела все, что 
было под рукой. Вот такое странное проявление».

Ирина: «Укололась «Спутником» два дня назад. Полет нормальный».

 ■ «Спутник V» и «ЭпиВакКорона» 
могут включить в мировой список 
для экстренного применения.

Всемирная организация здравоохранения 
сейчас изучает четырнадцать вакцин от 
коронавируса, чтобы потом включить их 
в список для экстренного применения. Сре-
ди них два российских препарата - «Спут-
ник V» и «ЭпиВакКорона». Сейчас ВОЗ 
уже одобрена только вакцина Comirnaty, 
разработанная американской компанией 
Pfizer и немецкой BioNTech.

Напомним, что «ЭпиВакКорону» заре-
гистрировали в октябре прошлого года. 
Ее масштабное производство начнется 
в феврале. Весной в России можно будет 
привиться еще одним препаратом - «Ко-
виВак», от Федерального научного центра 

исследований и разработки иммунобио-
логических препаратов имени Чумакова. 
Документы на его регистрацию сейчас на-
ходятся в Минздраве.

В планах правительства - привить около 
69 миллионов человек. Это шестьдесят 
процентов населения страны. Тогда кол-
лективный иммунитет будет сформирован, 
и пандемия не повторится.

В России зарубежные вакцины не приме-
няются, хотя объявления о продаже Pfizer 
и Moderna появились в Сети.

- Любое предложение в интернете по про-
даже таких препаратов является фейком. 
Даже если пользователя не обманут и он 
реально получит какую-то «вакцину», никто 
не может гарантировать, что это не будет 
бесполезное или даже вредное для здо-
ровья вещество, - заявили в Роскачестве.

 ■ До конца января в обо-
рот поступит больше двух 
миллионов доз. 

Сейчас производство идет 
на шести площадках.

- Мы изначально отобрали 
семь, шесть уже функциони-
руют. Это сам институт Гама-
леи, три площадки компаний 
«Генериум», «Биокад» и «Бин-
нофарм». Скоро к работе под-
ключится компания «Р-Фарм». 
При этом начиная с февраля 
также будет выпускаться на 
предприятии «Вектор» вакци-
на «ЭпиВакКорона», - сказал 
Денис Мантуров.

Что касается высокого спро-
са на оборудование, министр 
отметил: Россия заранее до-
говорилась с производителя-
ми. Сейчас оно поставлено 
в страну. Идет работа и по им-
портозамещению.

Премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин дал пору-
чение губернаторам лично 
контролировать то, как идет 
вакцинация. Здесь могут быть 
проблемы: объемы поставок 
в каждом регионе разные, 
и иногда его может не хватать. 
В Ханты-Мансийском автоном-
ном округе даже пришлось 
прервать кампанию.

- В самое ближайшее время 
этот процесс будет отлажен, - 
заявил пресс-секретарь 
Президента России Дми-
трий Песков.

ВСЕМ ПРИВИТ! А КАК 

ПОСТАВИМ 
НА ПОТОК

НЕЗДОРОВЫЙ АППЕТИТ 
И «ЛЕГКОЕ ОПЬЯНЕНИЕ»

РЕАЛЬНЫЕ 
ИСТОРИИ

ВЫБИРАЙ ЛЮБОЙ ГОВОРИТ ВОЗ

В опустевших торговых 
центрах теперь появились 
очереди из желающих 
защитить себя. В РЕГИОНАХ
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Вениамин СТРИГА

 ■ В США принял присягу 
новый президент - 78-лет-
ний демократ Джозеф Бай-
ден. Столь конфликтного 
вступления во власть в Но-
вом Свете не было больше 
ста лет. Не обошли сканда-
лы и отношения США с Рос-
сией и Беларусью. Причи-
на - кадровые назначения 
в Госдеп.

ЗАТЕРЯЛОСЬ 
ПРИГЛАШЕНИЕ
Facebook, Amazon, Twitter 

заблокировали аккаунты дей-
ствующего на тот момент пре-
зидента «самой демократич-
ной страны». Новый, очень 
высокий забор вокруг парла-
мента, уличные блокпосты, 
двадцать тысяч тщательно 
проверенных на лояльность 
военных, закрытые централь-
ные станции метро, перекры-
тое движение транспорта - кто 
это натворил, какой-нибудь 
последний диктатор? Нет, это 
сделал демократичнейший 
Президент Соединенных 
Штатов Америки Джо Бай-
ден в Вашингтоне. Корона-
вирусные ограничения были 
лишь поводом жесткого ли-
мита гостей на инаугурации, 
главная причина - опасения 
протестов.

Сам процесс передачи вла-
сти от Дональда Трампа со-
провождался скандалами. 
Сторонники уходящего пре-
зидента в  надежде сорвать 
незаконное, по их мнению, 
вступление кандидата от де-
мократов в должность штур-
мовали Капитолий. При этом 
погибли шесть человек.

Сам Трамп демонстратив-
но проигнорировал инаугу-
рацию и  сделал заявление 

в стиле Терминатора: «Я еще 
вернусь!» Байден же принес 
клятву, обращаясь к трибу-
нам, большую часть которых 
занимали не люди, а флаги 
США. 

Представителей России 
и Беларуси на присягу пригла-
сили. Традиционно пришли 
главы дипведомств - посол РФ 
в США Анатолий Антонов 
и временный поверенный 
РБ в США Дмитрий Басик. 
Правда, и здесь не обошлось 
без казусов. В Сети массиро-
ванно мусолились слухи, что 
Байден позовет на мероприя-
тие Светлану Тихановскую, 
оппозиционерку с непонят-
ным статусом. Об этом через 
соцсети заявила она сама, но 
попала впросак: приглашения 
на самом деле не было, был 
вброс американских СМИ, как 
оказалось, не случайный.

ОТ ПЕЧЕНЕК 
ДО БОМБ 
ПО ДЕТСКИМ 
ПРИЮТАМ
Еще в ноябре Байден объ-

явил, что пресс-секретарем 
Белого дома станет Джениф-
фер Псаки, известная фан-
тасмагорическими выска-
зываниями, вскрывающими 
неосведомленность в полити-
ческой географии и основах 
экономики. Это она заверяла, 
что США могут даже «послать 
флот к берегам Беларуси». Ко-
нечно, такое назначение то-
же характеризует Байдена. Но 
не малограмотная болтовня 
Джен вызывает теперь жар-
кие споры, а совсем другое, 
гораздо более серьезное на-
значение.

Заместителем Госсекре-
таря становится Виктория 
Нуланд, известная органи-
зацией киевского майдана. 

Именно она раздавала там 
знаменитые печеньки в  то 
время, когда Конгресс выде-
лил пять миллиардов долла-
ров на свержение законного 
президента Украины.

Родовые корни специалиста 
по «цветным революциям» - из 
белорусского Новогрудка. Мо-
жет быть, поэтому Нуланд уже 
заявила о готовности США вы-
работать план Маршалла для 
Беларуси. Такие расклады вы-
зывают вполне прозрачные 
ассоциации с другой страной 
и другой персоной, но с теми 
же традициями демпартии. 
Мадлен Олбрайт, маленькую 
еврейскую девочку, когда-то 
спрятала от расправы серб-

ская семья - ее родителей уби-
ли нацисты. Она же выросла, 
отправилась в США, стала гос-
секретарем и одобрила крова-
вые бомбардировки Сербии. 
Тогда только детей погибло 
больше девяноста.

ЛОББИ-БАР: В МЕНЮ 
ГОСПЕРЕВОРОТЫ
Посла США в Беларуси успе-

ли утвердить еще при Трам-
пе. Им станет Джули Фишер. 
Для Байдена персона не так 
важна, лишь бы дипмиссия 
вернулась в Минск. Без нее 
усилия Нуланд станут не таки-
ми эффективными. Но инте-
реснее другое: даже на отнюдь 
не дружественного России 

президента уже начинает да-
вить антироссийское лобби. 
Естественно, первая задача - 
размежевание с Беларусью, 
и в этом прошлые антибело-
русские и антисоюзные бил-
ли представляются цветоч-
ками. Предлагаемые планы 
смены власти, о которых пи-
шут американские политики 
и эксперты, - это уже разрабо-
танный извне госпереворот 
в Беларуси.

Профессор Стэндфордского 
университета, бывший посол 
США в России Майкл Макфол 
призвал Байдена встретить-
ся с Тихановской и выступил 
с гневными разоблачениями 
тех, кто считает протесты 
в США и Беларуси явления-
ми одного порядка. 

И все-таки нет худа без до-
бра. Все эти шаги американ-
ского истеблишмента могут 
и  должны активизировать 
развитие Союзного государ-
ства. Потому что теперь ясно: 
порознь России и Беларуси бу-
дет очень непросто сохранить 
свои политические и, главное, 
экономические позиции.
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ШТУРМОВОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

КСТАТИ
Слухи о приглашении Тихановской в США все-таки име-

ли основания. Но не на инаугурацию. 22 января прошло 
онлайн-заседание Совбеза ООН о свободе СМИ в Беларуси. 
Встреча инициирована членами Совбеза, Эстонией, Фран-
цией, Ирландией, Норвегией, Великобританией и США. Вот 
туда-то и позвали оппозиционерку. Россия и Беларусь не 
блокировали эту инициативу: наши дипломаты считают - 
пусть говорят что хотят.

Алексей ДЗЕРМАНТ, директор Центра 
изучения и развития континентальной 
интеграции «Северная Евразия», главный 
редактор альманаха «Сивер», редактор 
портала IMHOClub Беларусь:

- Проблем для Беларуси, для 
России в плане взаимоотношений, 
политического давления Байден 
создаст больше. Он настроен 
дальше продвигать европейское 
видение международных отноше-
ний, политики вовне - он не изо-
ляционист, в отличие от Трампа. 
Поэтому, я думаю, мы встретимся 
с более серьезным давлением со 
стороны Соединенных Штатов.

Американо-белорусские отно-
шения за период президентства Трампа 
были разморожены - это очевидно. И визи-
ты крупных чиновников, и договоренности 
о возобновлении присутствия послов в стра-
нах говорят о том, что отношения вышли 
из фазы заморозки. Решения внешнепо-
литические принимаются в США даже без 

учета того, какой президент, - они на более 
долгосрочную перспективу. С послом аме-
риканским: он, скорее всего, сюда приедет. 
Другое дело, с какой интонацией этот посол 
будет здесь проводить политику Штатов. При 

Байдене она, конечно, станет бо-
лее резкой и, наверное, вызовет 
больше негатива у белорусской 
стороны.

Президент США не признал 
Александра Лукашенко леги-
тимным главой государства. Поэ-
тому здесь они продолжат играть 
в смену режима, содействовать 
нарастанию противоречий меж-
ду Беларусью и Россией, нагне-
тать военное присутствие НАТО 

в Польше, Прибалтике и Украине.
С другой стороны, это позволит и Бела-

руси, и России, стать более однозначными 
в своей политике и избавиться от иллю-
зий многовекторности. Возможно, это нас 
подтолкнет теснее сблизиться и, например, 
в рамках евразийского сотрудничества.

Екатерина СОКОЛОВА, руководитель Департамента стратеги-
ческих исследований и прогнозирования ЭИСИ:

- Политический кризис в США не исчерпан 
после инаугурации. Протесты Black lives matter, 
скандалы на выборах, попытки сместить Трампа 
и самые последние события, когда одна из но-
вых конгрессменов должна поставить вопрос об 
импичменте Джо Байдену в первый же день его 
работы, - все это свидетельствует, что кризис 
продолжается. В США долгое время господство-
вал тезис об однополярном мире, они назначали 
какие-то страны более или менее демократичны-
ми, а какие-то - «плохими парнями». Но сегодня 
они утратили моральный авторитет «центра сво-
боды и демократии». Даже Европа заняла выжидательную позицию.

Максим ГРИГОРЬЕВ, директор Некоммерческого фонда ис-
следования проблем демократии:

- Нынешний кризис - неотъемлемая часть либеральных ценностей 
США. Более того, американская двухпартийная система работает 
в условиях подавления других партий, они подгребают под себя 
финансы и фактически раздирают страну. Там журналисты сами 
признают, что стали «бойцами идеологического фронта», осталь-
ные - увольняются. Все разговоры о верховенстве права в США 
рассыпались в прах.

А ВОТ И ПОДЕРУТСЯ!ИЛЛЮЗИИ МНОГОВЕКТОРНОСТИ СЛОВО ЭКСПЕРТАМ
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С  января мир ждет 
от Нового Света потока 
санкций и майданных 
политтехнологий.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России началась массо-
вая вакцинация от корона-
вируса. Сделать укол могут 
и белорусы.

Первой была Москва. При-
вивки начали делать еще 
с 5 декабря. Сначала только 
педагогам, медикам и соцра-
ботникам. Постепенно список 
расширялся. К середине янва-
ря прививку сделали почти 
двести тысяч москвичей.

18 января по всей России 
стартовала массовая вакци-
нация.

ЗА УКОЛОМ - 
В «ДЕПО» 
ИЛИ ОПЕРУ
Поставить прививку - легко 

и бесплатно. Если есть реги-
страция на mos.ru, то запи-
саться можно онлайн. Тем, 
у кого нет аккаунта или при-
крепления к поликлинике, 
где проводится вакцинация, 
достаточно выбрать на сайте 
любую и записаться по теле-
фону. Дозвониться несложно.

- Скажите, вы делаете при-
вивку белорусам, которые 
сейчас находятся в России? - 
поинтересовались мы в одной 
из поликлиник столицы.

- Да, конечно. Они могут 
записаться по телефону. При 
себе нужно иметь паспорт, - 
сказали в регистратуре.

Можно пойти еще более 
простым путем. В Москве по-
явились мобильные пункты, 
где прививают в порядке жи-
вой очереди. Они работают 
в торговых центрах каждый 
день с 10.00 до 21.00. Напри-
мер, в «Афимолл Сити», ГУМе, 
фудмолле «Депо», «Геликон-
Опере» и др. Вакцинацию про-
водят бригады медиков, все 
саннормы тут соблюдены.

- Это очень удобно для тех, 
кто не может сделать при-
вивку в поликлиниках, - по-
яснил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

За первые три дня работы 
выездных бригад провакци-

нировали больше двух тысяч 
людей. Кстати, вовсе не обя-
зательно иметь московскую 
прописку.

Также пункты вакцинации 
от коронавируса заработали 
в 42 частных клиниках Мо-
сквы: «Медси», Европейский 
медицинский центр, «Инви-
тро», «Доктор рядом», «Семей-
ный доктор» и т. д.

Помните,  у Михалкова: «Ну, 
подумаешь, укол! Укололи 
и - пошел». Со «Спутником V» 
это не совсем так. Для вакци-
нации понадобится пример-
но час. Сначала вас осмотрит 
врач. Потом он подготовит 
препарат. Вакцина хранится 
в замороженном виде, и ее пе-

ред применением надо размо-
розить. Какое-то время после 
укола придется побыть под 
наблюдением медиков, а не 
бежать сразу домой.

Прививка делается дважды, 
с интервалом в 21 день. На 
вторую записывают автома-
тически. За сутки до нее при-
ходит СМС с напоминанием.

В России работает «горячая 
линия» по коронавирусу. По 
номеру 8-800-2000-112 мож-
но задать вопросы, связанные 
с COVID-19.

ЖДЕМ АНТИТЕЛА
Тема вакцинации уже про-

никла в анекдоты:
- Этикет-2021. Протягивая 

руку при встрече, говорите 
«Привит», а не «Привет».

Перейти на такое привет-
ствие после двух уколов могут 
все, кто старше восемнадца-
ти лет. Испытания вакцины 
среди детей пройдут в тече-
ние этого года. Больше воз-
растных ограничений нет. По 
наблюдениям специалистов, 
люди в возрасте переносят эту 
прививку даже легче, чем мо-
лодежь.

Директор Центра имени Га-
малеи (того самого, где при-
думали «Спутник V»), 68-лет-
ний Александр Гинцбург 
привился одним из первых, 
еще до начала клинических 
испытаний. Тогда же вакци-
нировались и другие сотруд-
ники Центра. Двум из них 
было больше девяноста лет.

Еще на момент прививки не 
должно быть обострений хро-
нический заболеваний, аллер-
гических реакций и должны 
отсутствовать какие-то иные 
прививки в предыдущий ме-
сяц. Вакцинироваться нель-
зя беременным и кормящим 
матерям.

Доказанная эффективность 
«Спутника  V» составляет 
92 процента. Ни одна вакцина 
не защитит вас на все сто. Но 
если человек заболеет после 

прививки, все пройдет в отно-
сительно легкой форме.

Впрочем, мерами безопас-
ности пренебрегать нель-
зя, потому что антитела по-
являются только спустя две 
недели с  момента первого 
укола. Кроме того, привитые 
люди, не болея сами, могут 
стать разносчиками инфек-
ции. Так что маски и социаль-
ную дистанцию никто не от-
менял.

 ■ Те, кто сделал прививку, делятся в соцсетях своими ощу-
щениями.

Дина: «У меня после первой дозы был эффект, сравнимый с легким 
опьянением: все казалось смешным. Мне даже понравилось. Темпера-
туры не было, голова не болела, место укола болело только в первую 
ночь. У молодого человека на час поднялась температура до 37,1, и все. 
У его мамы вообще побочек не было. Если бы не знали про прививку, 
мы бы ничего не заметили».

Анна: «Вчера сделала первый укол. К полуночи началась головная 
боль, озноб, поднялась температура. Испугалась, выпила жаропони-
жающее и заснула. Утром температура снизилась, голова прошла, но 
чувствую себя все еще не очень хорошо».

Юлия: «Сегодня сделала первый укол. Температуры нет. Сердце-
биение спокойное. Но появился очень сильный аппетит: съела все, что 
было под рукой. Вот такое странное проявление».

Ирина: «Укололась «Спутником» два дня назад. Полет нормальный».

 ■ «Спутник V» и «ЭпиВакКорона» 
могут включить в мировой список 
для экстренного применения.

Всемирная организация здравоохранения 
сейчас изучает четырнадцать вакцин от 
коронавируса, чтобы потом включить их 
в список для экстренного применения. Сре-
ди них два российских препарата - «Спут-
ник V» и «ЭпиВакКорона». Сейчас ВОЗ 
уже одобрена только вакцина Comirnaty, 
разработанная американской компанией 
Pfizer и немецкой BioNTech.

Напомним, что «ЭпиВакКорону» заре-
гистрировали в октябре прошлого года. 
Ее масштабное производство начнется 
в феврале. Весной в России можно будет 
привиться еще одним препаратом - «Ко-
виВак», от Федерального научного центра 

исследований и разработки иммунобио-
логических препаратов имени Чумакова. 
Документы на его регистрацию сейчас на-
ходятся в Минздраве.

В планах правительства - привить около 
69 миллионов человек. Это шестьдесят 
процентов населения страны. Тогда кол-
лективный иммунитет будет сформирован, 
и пандемия не повторится.

В России зарубежные вакцины не приме-
няются, хотя объявления о продаже Pfizer 
и Moderna появились в Сети.

- Любое предложение в интернете по про-
даже таких препаратов является фейком. 
Даже если пользователя не обманут и он 
реально получит какую-то «вакцину», никто 
не может гарантировать, что это не будет 
бесполезное или даже вредное для здо-
ровья вещество, - заявили в Роскачестве.

 ■ До конца января в обо-
рот поступит больше двух 
миллионов доз. 

Сейчас производство идет 
на шести площадках.

- Мы изначально отобрали 
семь, шесть уже функциони-
руют. Это сам институт Гама-
леи, три площадки компаний 
«Генериум», «Биокад» и «Бин-
нофарм». Скоро к работе под-
ключится компания «Р-Фарм». 
При этом начиная с февраля 
также будет выпускаться на 
предприятии «Вектор» вакци-
на «ЭпиВакКорона», - сказал 
Денис Мантуров.

Что касается высокого спро-
са на оборудование, министр 
отметил: Россия заранее до-
говорилась с производителя-
ми. Сейчас оно поставлено 
в страну. Идет работа и по им-
портозамещению.

Премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин дал пору-
чение губернаторам лично 
контролировать то, как идет 
вакцинация. Здесь могут быть 
проблемы: объемы поставок 
в каждом регионе разные, 
и иногда его может не хватать. 
В Ханты-Мансийском автоном-
ном округе даже пришлось 
прервать кампанию.

- В самое ближайшее время 
этот процесс будет отлажен, - 
заявил пресс-секретарь 
Президента России Дми-
трий Песков.

ВСЕМ ПРИВИТ! А КАК 

ПОСТАВИМ 
НА ПОТОК

НЕЗДОРОВЫЙ АППЕТИТ 
И «ЛЕГКОЕ ОПЬЯНЕНИЕ»

РЕАЛЬНЫЕ 
ИСТОРИИ

ВЫБИРАЙ ЛЮБОЙ ГОВОРИТ ВОЗ

В опустевших торговых 
центрах теперь появились 
очереди из желающих 
защитить себя. В РЕГИОНАХ
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Алена МАРТЫНОВА

 ■ На длинную дистанцию 
в Новосибирске вышли пят-
надцать экологичных авто-
бусов «МАЗ».

Теплые, комфортные, осна-
щенные электронными табло 
и с кучей продуманных для 
удобства пассажиров и води-
теля мелочей. Корреспонден-
ты «СВ» проехались на новом 
транспорте.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ  
ПО ОСТАНОВКАМ
54-й маршрут соединяет же-

лезнодорожный вокзал с отда-
ленным Первомайским райо-
ном, пересекая центр города. 
В одну сторону автобус едет 
примерно 1,5 часа.

На удобных сиденьях мож-
но и вздремнуть, когда такой 
долгий путь, - правда, каж-
дые полторы минуты ожива-
ют динамики. И вкрадчивый 
женский голос напоминает 
о том, что нужно носить ма-
ски, внимательно следить 
за своими вещами, звонить 
в полицию при обнаружении 
подозрительных предметов. 
Ну и, конечно же, объявляет 
остановки. Благодаря этим 
динамикам и электронному 

табло пропустить свою почти 
невозможно.

Мы как раз отправились 
в путь в 30-градусный мороз. 
В просторном салоне тепло 
и  уютно - его обогревают че-
тыре печки, а сиденья обтя-
нуты мягкими чехлами. Для 
жаркого лета предусмотрена 
дополнительная вентиляция. 
Из-за светодиодных ламп в ав-
тобусе яркий, но мягкий свет.

Специальными знаками от-
мечены места для инвалидов, 
пассажиров с детьми, под ин-
валидное кресло или детскую 
коляску выделена площадка.

- Кстати, заехать в автобус 
очень просто: вместо ступе-
ней  - широкая платформа. 
Очень комфортный транс-
порт. Ступенек теперь нет - 
это главное для меня,  - по-
казывает нам кондуктор 
Ольга Лабазова. Она все не 
нарадуется этому удобству.  
А то раньше каждый раз прихо-
дилось помогать маломобиль-
ным пассажирам и мамочкам 
с колясками забираться. Те-
перь стало намного проще.

Обращаем внимание на 
знак о разрешении провоза 
собаки-поводыря - это что-то 

новенькое. Собакам, сопро-
вождающим незрячих людей, 
действительно можно прохо-
дить везде. Но наклеенный 
на автобусе знак отвечает на 
лишние вопросы: а почему 
ему можно с собакой, а мне 
нельзя?

Кнопки для остановки рас-
положены на поручнях, и не 
надо к ним тянуться, как рань-
ше, к потолку. Нажать сможет 
даже ребенок. А возле места 
для маломобильных людей 
есть не только кнопка «стоп», 
но также поручень и таблич-
ка со шрифтом Брайля для не-
зрячих.

ТРЕТИЙ ГЛАЗ  
ДЛЯ ПАССАЖИРА  
И ШОФЕРА
В ближайшем будущем 

автобусы модернизируют  - 
установят видеонаблюдение, 
рассказал главный инженер 
автотранспортного пред-
приятия ПАТП-4 Николай 
Плескун:

- Технику для этого уже при-
обрели. В кабине у водителя 
будет монитор - и он сможет 
видеть обстановку в  сало-
не. А также наружная каме-
ра, чтобы пассажиры знали, 
где едут. Это актуально для 
темного времени суток или 

морозных дней, когда окна 
заиндевели и приходится ото-
гревать на стекле «окошки», 
вглядываясь в дорогу. И вот, 
если кто-то не расслышал по 
динамику свою остановку, так 
точно увидит. Естественно, 
все видео будет записываться. 
И если что-то случится в сало-
не или на дороге, то можно 
будет восстановить события 
по камерам.

Ольга Лабазова уже обжи-
лась в новеньком автобусе - на 
рабочем сиденье яркая и весе-
ленькая подкладка. 

- Посмотрите, как света 
много стало. Салон теплый, 
но я все равно в куртке, по-
скольку двери часто откры-
ваются. А  у  нас в  Сибири 
морозы-то крепкие,  - гово-
рит она.

А вот водителю повезло. 
У  него отдельная просторная 
кабина, двери не открывают-
ся туда-сюда, поэтому тепло 
сохраняется. А для лучшего 
обзора - увеличенные перед-
ние стекла и три больших 
зеркала, одно из которых на-
правлено в салон.

- Впечатления хорошие. Па-
нель приборов электронная - 
это очень удобно, все видно: 
скорость, температура, давле-
ние воздуха, объем газа, масла 
и многое другое, - показыва-
ет нам Павел Скиданов. - Но 
самое главное - это коробка-
автомат. Большинство авто-
бусов на ручной коробке пере-
дач. А тут рука отдыхает, нога 
отдыхает, все автоматически 
происходит: газ-тормоз-газ-
тормоз. Отдельная кабина - 
большой плюс: сидишь один, 
никто не отвлекает от вожде-
ния, очень тепло.

Водителю 54-го маршрута 
приходится делать полный 
круг в два рейса - и только на 
конечной остановке в Перво-
майском районе он может по-
зволить себе небольшой от-
дых. В пути без перерыва - от 
2,5 до 3,5 часа, в зависимости 
от пробок. Один рейс в сред-
нем длится 1 час 20 минут.

- Теперь я меньше устаю, 
а вождение приносит боль-
ше удовольствия, - улыбается 
Павел. - И можно находиться 
долгое время в дороге без от-
дыха.

Новые минские автобусы - первый га-
зомоторный общественный транспорт, 
приобретенный для Новосибирска.

- Экологически чистый автобус - как 
для пассажиров, так и для города, - го-
ворит про него Николай Плескун.

Главный инженер рассказывает, что 
все машины поступили в МКП «ПАТП-4», 
которое обслуживает тринадцать город-
ских маршрутов.

Приобрели транспорт по пилотному 
проекту «Народный бюджет». Из феде-
ральной казны региону выделили дота-
цию в триста миллионов рублей. Прежде 
чем распределить эти средства, провели 
опрос новосибирцев: на какие направле-
ния в первую очередь направить деньги. 
Люди попросили обновить автопарк.

В итоге сто миллионов рублей ушло 
на предо плату и первый лизинговый 
платеж. Всего пятнадцать газомоторных 
автобусов 2020 года выпуска обойдутся 
в 180 миллионов. Оставшуюся сумму 
предприятие выплатит в течение пяти 
лет.

- Мы приложили немало усилий для 
того, чтобы сохранить муниципальный 
общественный транспорт. Сейчас речь 
идет о его модернизации, развитии - 
следовательно, о комфорте, удобстве 
и надежности перевозок, - сказал мэр 
Новосибирска Анатолий Локоть.  - 
Уверен, что эти автобусы, которые приш-
ли прямо с конвейера Минского авто-
завода, покажут себя с самой лучшей 
стороны.

МАРАФОН-15Машины уже отправились  
в путь по сибирским дорогам.

Водитель Павел Скиданов 
новую технику оценил. Говорит: 
«Едешь и отдыхаешь».

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

На юге страны - в Сочи - между 
олимпийской столицей и Красной 
Поляной в конце декабря тоже на-
чали курсировать новые модели ав-
тобусов «МАЗ».

- Это первые образцы данной 
модели, поставленные в Россию. 
Машина оснащена даже оборудо-
ванием обеззараживания воздуха. 
Автобус сам определяет состояние 
водителя,  - рассказали в пресс-
службе автопредприятия.

В апреле прошлого года мэрия 
Екатеринбурга заказала у  МА-
За девять автобусов повышенной 
комфортности. На это потратили 

90 миллионов рублей. Мэр Алек-
сандр Высокинский использовал 
возможность примерить на себя 
роль водителя и остался доволен. 
А власти Новороссийска закупили 
четыре школьных автобуса «Неман» 
на тридцать пассажиров, которые 
производит МЗКТ. В машинах есть 
специальные отсеки для багажа, 
кондиционер, система ГЛОНАСС, 
а детские сиденья оборудованы рем-
нями безопасности.

В прошлом году автобусы Мин-
ского автозавода и МЗКТ начали 
колесить по улицам Набережных 
Челнов, Санкт-Петербурга, Астра-
хани, Брянска, Курска, Магадана 
и других городов.

ОТ СОЧИ ДО МАГАДАНА ТЕСТ�ДРАЙВ НА ЛИНИЮ ПРЯМО С КОНВЕЙЕРА ЦЕНА ВОПРОСА
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 27 января - 77-я годовщи-
на полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады. Накануне даты мы 
поговорили с Ириной Тай-
мановой. Музыкант, режис-
сер, телеведущая расска-
зала, почему ее называют 
«Легенда Евгеньевна», о чем 
мечтает перед 80-летним 
юбилеем и что вдохновляло 
ее мужа композитора Вла-
дислава Успенского.

НАДЕЯЛИСЬ,  
ВОЙНА СКОРО 
ЗАКОНЧИТСЯ
- У меня в этом году очень 

круглый юбилей, и  я очень 
хочу отметить без пандемии. 
Я родилась 15 мая, за 37 дней 
до войны. И была слишком 
мала, чтобы что-то понимать. 
Единственное, что помню, это 
гул канонады… Отец со стар-
шим братом Марком уехали 
в эвакуацию в Ташкент, а ма-
ма побоялась, что я не выдер-
жу путешествия. И осталась 
со мной, месячной, и братом 
Аликом. Тогда мы еще думали, 
что война скоро закончится…

- А началась блокада…
- Мы провели в Ленинграде 

самые трудные, самые страш-
ные месяцы. Хрупкая мама 
носила ведра с ледяной водой, 
возила саночки с замерзшими 
людьми, варила нам с Аликом 
отвар из кожаных ремней… 
Зимой 1942 года нас эвакуи-
ровали по Ладожскому озеру. 
Нас с мамой посадили вместо 
открытого грузовика в легко-
вую машину. И этот грузовик, 
на котором мы не поехали, 
ушел под воду… Так что вы-
жили чудом.

- И академик Лихачев то-
же вас однажды спас…

- Через пятнадцать лет после 
окончания войны мы жили 
на даче в Зеленогорске. Ма-
ма стояла у плиты на комму-
нальной кухне. И вдруг почув-
ствовала, что вошел красивый 
седовласый человек и  при-
стально смотрит на нее. Он 
спросил: «Скажите, вы были 
в блокаду в Ленинграде?» - 
«Да», - с удивлением ответила 
мама. - «А помните, как у БДТ 
вам кто-то крикнул: «Ложись, 
бомба!» - «Да. Это спасло мне 
жизнь». - «Это был  я». - «Как 
же вы меня узнали через 
столько лет?» - «Такие лица, 
как ваше, не забываются», - 

ответил Дмитрий Сергеевич. 
Прошло еще семнадцать лет. 
Я уже работала на телевиде-
нии. И однажды на проходной 
встретила Лихачева. Он снял 
шляпу и сказал: «Здравствуй-
те, Ирочка». «Вы же меня ви-
дели в  16  лет, как вы меня 
узнали?» - удивилась я. - «Вы 
меня за неинтеллигентного 
человека держите? - засмеялся 
он. - Если я помню ру кописи 
двенадцатого века, как могу 
забыть такую интеллигент-
ную семью, с которой позна-
комился на даче в Зеленогор-
ске?» Дмитрий Лихачев был 
особенным. Мы с ним сделали 
много программ. Боролись за 
то, чтобы канал «Культура» 
был в Ленинграде. Дружили 
всю жизнь.

- В мае и День Победы, 
и ваш день рождения, и фе-
стиваль, посвященный музы-
ке вашего мужа, народного 
артиста России Владислава 
Успенского.

- Да, так совпало. Для меня 
это особенный месяц. Надо 
продолжать побеждать, в том 
числе свой возраст, свои не-
дуги. Мы назвали фестиваль 
«Приношение Победе» не-
спроста. Должны были про-
вести его в мае 2020-го, но 
из-за коронавируса пришлось 
перенести на осень. Зато на-
чали мероприятия 7 сентября, 
в день рождения моего му-
жа Владислава Успенского 
(ушел из жизни в 2004 году. - 
Ред.) и закончим 
в Дни снятия 
блокады - 27, 
28 и 29 янва-
ря.

У  Влади-
слава Успен-
ского много 
сочинений 
в  разных 

жанрах о войне и преодоле-
нии. Антифашистская опера-
памфлет по роману Карела 
Чапека «Война с саламандра-
ми» принесла и мне огромный 
успех уже в дипломном спек-
такле, который я поставила 
в театре Уфы, а затем повто-
рила на ленинградском теле-
видении. Однажды Дмитрий 
Шостакович сказал ему, свое-
му аспиранту: «Почему ты не 
обращаешься к жанру песни?» 
И Владислав Александрович 

написал произведения, 
которые вошли в репер-

туар лучших артистов 
страны: Эдиты Пьехи, 
Эдуарда Хиля, Иоси-
фа Кобзона и Нико-
лая Караченцова.

ЗАПИСКИ 
СЧАСТЛИВОЙ
- А вы знаете, что вас 

 называют «Легенда Евге-
ньевна»?

- Я отношусь к этому с иро-
нией. Но, конечно, приятно. 
Несколько дней назад еха-
ла на такси, 
и  водитель-
грузин, от-
крывая пере-
до мной дверь, 
сказал: «Какая 
вы красивая!» 
По дороге мы еще и поговори-
ли. Он и денег с меня не взял.

- И вы легенда, и ваши дру-
зья тоже.

- Моя жизнь была очень 
счастливой, потому что меня 
окружали талантливые люди. 
А плохие были исключением, 
и я их не помню. Это очень 
много - дружить с теми, ко-
го любишь. Я написала кни-
гу «Записки счастливого че-
ловека», она должна выйти 
к моему юбилею.

У меня много воспоми-
наний о тех, с кем я и мой 
муж  работали, и  все они 
становились нашими дру-
зьями. В мою, как я говорю, 
«семью» входили Дмитрий 
 Лихачев, Дмитрий Шостако-
вич, Мстислав Рос тропович 
и многие другие. С Галиной 
Вишневской делала проекты 

на телевидении, где я видела 
в ней то «кухарку русской ре-
волюции», а то рафинирован-
ную красавицу.

- Мстислав Ростропович 
был вашим другом многие 
годы…

- Он мог позвонить и ска-
зать: «Ирочка, а не пойти ли 
нам завтра в цирк, там львы 
и  слоны, а  я  очень люблю 
 экзотику!» Позвал меня и мо-
его мужа в Дом творчества под 
Дилижаном, где как раз отды-
хали английский композитор 
Бенджамин Бриттен и  певец 
Питер Пирс. И я даже не по-
нимала в свои двадцать лет, 
что я  так просто нахожусь 
в  компании Ростроповича, 
Шостаковича и  Бриттена. 
Думала, что такое окруже-
ние - это совершенно есте-
ственно. Потом друзья рас-
сказали: Питер Пирс в своей 
книге написал, как они про-
вели целый месяц в Дилижа-
не и их общество украшали 
белокурая красавица Ирина 
Тайманова и ее талантливый 
муж. Конечно, приятно, что 
англичане оценили.

- Вы всегда очень элегант-
ны, в красивых нарядах, мно-
го времени уделяете внеш-
ности?

- Нет, соби-
раюсь за 10 - 15 
минут! В  лю-
бой момент 
могу надеть 
платье и пойти 
на съемку. По-

вязала кашемировый шарф, 
немного теней на глаза, бле-
ска на губы - и я готова.

- В еде себя ограничивае-
те?

- Готовлю то, что люблю. 
Рыбу, иногда отбивные, 
 супчики, салаты. Но ем не-
много,  все-таки надо под-
держивать себя в  форме. 
Всю жизнь любила сладкое, 
а теперь  разлюбила. Ложусь 
в час ночи, встаю в девять. 
Педагог  Антон Макаренко 
 вывешивал лозунг: не пи-
щать! Я пережила тяжелые 
болезни,  потерю родителей, 
потерю мужа,  брата, и  ни-
кто никогда не  видел меня 
ноющей.  Сказано: уныние - 
 тяжкий грех. Надо идти впе-
ред с высоко поднятой голо-
вой. Это все можно в  себе 
воспитать.

НА ДОРОГЕ ЖИЗНИ СПАСЛИСЬ ЧУДОМ

- У каждого произведения своя 
история. Как-то Эдите Пьехе ко Дню 
снятия блокады 27 января хотелось 
исполнить новую песню. Мы шли 
по Московскому проспекту - Эдита 
Станиславовна, Александр Броне-
вицкий, поэт Леонид Палей, Влади-
слав Успенский и я. И вдруг Эдита 
споткнулась, наклонилась и сказала: 
«Посмотрите, вот же перед нами ле-
жит тема песни». Она подняла за-

мерзший черствый кусок черного 
хлеба, который люди перебрасывали 
как футбольный мяч, не понимая, что 
такая горбушка могла спасти в войну 
несколько жизней. И родилась песня: 
«Хлеб под ногами, хлеб под ногами. 
Торопятся люди, проходят молчком. 
Четыре пайка лежат блокадных в го-
роде моем…» Эта песня прожила 
четыре десятилетия, и на концертах 
всегда звучали аплодисменты.

- Вы прекрасно выглядите, в чем се-
крет?

- У меня один секрет - моя мама гово-
рила: «Думай и говори о людях только 
хорошее, а плохое о них скажут другие». 
Эта любовь к людям и есть движущая 
сила жизни. Конечно, немного болят ко-
лени и спина, когда пройдет пандемия, 
подлечу.

- Болячки болячками, они у всех есть. 
Внутренне на сколько лет себя ощу-
щаете?

- На 45. Потому что в 45 у меня был 

невиданный творческий расцвет. В бе-
лые ночи гуляла по набережным. Сейчас 
у меня прекрасные ученики, которые ра-
ботают и в Мариинском театре, и в раз-
ных странах. Я и сегодня преподаю на 
кафедре режиссуры музыкального теа-
тра в Консерватории. Мне очень хочется 
быть нужной, полезной, даже в тяжелые 
дни пандемии. Я оптимист. Есть гениаль-
ная фраза: только невозможное трудно, 
а трудное - легко. Мой девиз - ставить 
перед собой непомерно трудные задачи 
и решать их.

ДУМАЙ И ГОВОРИ ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ ЭДИТА ПЬЕХА НАШЛА  
«БЛОКАДНЫЙ ХЛЕБ» ПРЯМО НА АСФАЛЬТЕ

БЫЛ СЛУЧАЙ
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SOUZVECHE.RU
ПОЛНОЕ  

ИНТЕРВЬЮ - НА НАШЕМ  
САЙТЕ

СЕКРЕТ 
МОЛОДОСТИ

С супругом делили и быт, и творчество, вдохновляли друг друга.  
После его смерти вместе с единомышленниками вдова  
организовала музыкальный фестиваль.

Предоставлено пресс-службой театра

27 января - 2 февраля / 2021 / № 3



29 января - 4 февраля / 2021 / № 310 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

Ал
ен

а 
М

АР
ТЫ

НО
ВА

/k
pm

ed
ia

.r
u

Па
ве

л 
КО

М
АР

О
В/

Пр
ес

с-
це

нт
р 

мэ
ри

и 
г. 

Но
во

си
би

рс
ка

Алена МАРТЫНОВА

 ■ На длинную дистанцию 
в Новосибирске вышли пят-
надцать экологичных авто-
бусов «МАЗ».

Теплые, комфортные, осна-
щенные электронными табло 
и с кучей продуманных для 
удобства пассажиров и води-
теля мелочей. Корреспонден-
ты «СВ» проехались на новом 
транспорте.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ  
ПО ОСТАНОВКАМ
54-й маршрут соединяет же-

лезнодорожный вокзал с отда-
ленным Первомайским райо-
ном, пересекая центр города. 
В одну сторону автобус едет 
примерно 1,5 часа.

На удобных сиденьях мож-
но и вздремнуть, когда такой 
долгий путь, - правда, каж-
дые полторы минуты ожива-
ют динамики. И вкрадчивый 
женский голос напоминает 
о том, что нужно носить ма-
ски, внимательно следить 
за своими вещами, звонить 
в полицию при обнаружении 
подозрительных предметов. 
Ну и, конечно же, объявляет 
остановки. Благодаря этим 
динамикам и электронному 

табло пропустить свою почти 
невозможно.

Мы как раз отправились 
в путь в 30-градусный мороз. 
В просторном салоне тепло 
и  уютно - его обогревают че-
тыре печки, а сиденья обтя-
нуты мягкими чехлами. Для 
жаркого лета предусмотрена 
дополнительная вентиляция. 
Из-за светодиодных ламп в ав-
тобусе яркий, но мягкий свет.

Специальными знаками от-
мечены места для инвалидов, 
пассажиров с детьми, под ин-
валидное кресло или детскую 
коляску выделена площадка.

- Кстати, заехать в автобус 
очень просто: вместо ступе-
ней  - широкая платформа. 
Очень комфортный транс-
порт. Ступенек теперь нет - 
это главное для меня,  - по-
казывает нам кондуктор 
Ольга Лабазова. Она все не 
нарадуется этому удобству.  
А то раньше каждый раз прихо-
дилось помогать маломобиль-
ным пассажирам и мамочкам 
с колясками забираться. Те-
перь стало намного проще.

Обращаем внимание на 
знак о разрешении провоза 
собаки-поводыря - это что-то 

новенькое. Собакам, сопро-
вождающим незрячих людей, 
действительно можно прохо-
дить везде. Но наклеенный 
на автобусе знак отвечает на 
лишние вопросы: а почему 
ему можно с собакой, а мне 
нельзя?

Кнопки для остановки рас-
положены на поручнях, и не 
надо к ним тянуться, как рань-
ше, к потолку. Нажать сможет 
даже ребенок. А возле места 
для маломобильных людей 
есть не только кнопка «стоп», 
но также поручень и таблич-
ка со шрифтом Брайля для не-
зрячих.

ТРЕТИЙ ГЛАЗ  
ДЛЯ ПАССАЖИРА  
И ШОФЕРА
В ближайшем будущем 

автобусы модернизируют  - 
установят видеонаблюдение, 
рассказал главный инженер 
автотранспортного пред-
приятия ПАТП-4 Николай 
Плескун:

- Технику для этого уже при-
обрели. В кабине у водителя 
будет монитор - и он сможет 
видеть обстановку в  сало-
не. А также наружная каме-
ра, чтобы пассажиры знали, 
где едут. Это актуально для 
темного времени суток или 

морозных дней, когда окна 
заиндевели и приходится ото-
гревать на стекле «окошки», 
вглядываясь в дорогу. И вот, 
если кто-то не расслышал по 
динамику свою остановку, так 
точно увидит. Естественно, 
все видео будет записываться. 
И если что-то случится в сало-
не или на дороге, то можно 
будет восстановить события 
по камерам.

Ольга Лабазова уже обжи-
лась в новеньком автобусе - на 
рабочем сиденье яркая и весе-
ленькая подкладка. 

- Посмотрите, как света 
много стало. Салон теплый, 
но я все равно в куртке, по-
скольку двери часто откры-
ваются. А  у  нас в  Сибири 
морозы-то крепкие,  - гово-
рит она.

А вот водителю повезло. 
У  него отдельная просторная 
кабина, двери не открывают-
ся туда-сюда, поэтому тепло 
сохраняется. А для лучшего 
обзора - увеличенные перед-
ние стекла и три больших 
зеркала, одно из которых на-
правлено в салон.

- Впечатления хорошие. Па-
нель приборов электронная - 
это очень удобно, все видно: 
скорость, температура, давле-
ние воздуха, объем газа, масла 
и многое другое, - показыва-
ет нам Павел Скиданов. - Но 
самое главное - это коробка-
автомат. Большинство авто-
бусов на ручной коробке пере-
дач. А тут рука отдыхает, нога 
отдыхает, все автоматически 
происходит: газ-тормоз-газ-
тормоз. Отдельная кабина - 
большой плюс: сидишь один, 
никто не отвлекает от вожде-
ния, очень тепло.

Водителю 54-го маршрута 
приходится делать полный 
круг в два рейса - и только на 
конечной остановке в Перво-
майском районе он может по-
зволить себе небольшой от-
дых. В пути без перерыва - от 
2,5 до 3,5 часа, в зависимости 
от пробок. Один рейс в сред-
нем длится 1 час 20 минут.

- Теперь я меньше устаю, 
а вождение приносит боль-
ше удовольствия, - улыбается 
Павел. - И можно находиться 
долгое время в дороге без от-
дыха.

Новые минские автобусы - первый га-
зомоторный общественный транспорт, 
приобретенный для Новосибирска.

- Экологически чистый автобус - как 
для пассажиров, так и для города, - го-
ворит про него Николай Плескун.

Главный инженер рассказывает, что 
все машины поступили в МКП «ПАТП-4», 
которое обслуживает тринадцать город-
ских маршрутов.

Приобрели транспорт по пилотному 
проекту «Народный бюджет». Из феде-
ральной казны региону выделили дота-
цию в триста миллионов рублей. Прежде 
чем распределить эти средства, провели 
опрос новосибирцев: на какие направле-
ния в первую очередь направить деньги. 
Люди попросили обновить автопарк.

В итоге сто миллионов рублей ушло 
на предо плату и первый лизинговый 
платеж. Всего пятнадцать газомоторных 
автобусов 2020 года выпуска обойдутся 
в 180 миллионов. Оставшуюся сумму 
предприятие выплатит в течение пяти 
лет.

- Мы приложили немало усилий для 
того, чтобы сохранить муниципальный 
общественный транспорт. Сейчас речь 
идет о его модернизации, развитии - 
следовательно, о комфорте, удобстве 
и надежности перевозок, - сказал мэр 
Новосибирска Анатолий Локоть.  - 
Уверен, что эти автобусы, которые приш-
ли прямо с конвейера Минского авто-
завода, покажут себя с самой лучшей 
стороны.

МАРАФОН-15Машины уже отправились  
в путь по сибирским дорогам.

Водитель Павел Скиданов 
новую технику оценил. Говорит: 
«Едешь и отдыхаешь».

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

На юге страны - в Сочи - между 
олимпийской столицей и Красной 
Поляной в конце декабря тоже на-
чали курсировать новые модели ав-
тобусов «МАЗ».

- Это первые образцы данной 
модели, поставленные в Россию. 
Машина оснащена даже оборудо-
ванием обеззараживания воздуха. 
Автобус сам определяет состояние 
водителя,  - рассказали в пресс-
службе автопредприятия.

В апреле прошлого года мэрия 
Екатеринбурга заказала у  МА-
За девять автобусов повышенной 
комфортности. На это потратили 

90 миллионов рублей. Мэр Алек-
сандр Высокинский использовал 
возможность примерить на себя 
роль водителя и остался доволен. 
А власти Новороссийска закупили 
четыре школьных автобуса «Неман» 
на тридцать пассажиров, которые 
производит МЗКТ. В машинах есть 
специальные отсеки для багажа, 
кондиционер, система ГЛОНАСС, 
а детские сиденья оборудованы рем-
нями безопасности.

В прошлом году автобусы Мин-
ского автозавода и МЗКТ начали 
колесить по улицам Набережных 
Челнов, Санкт-Петербурга, Астра-
хани, Брянска, Курска, Магадана 
и других городов.

ОТ СОЧИ ДО МАГАДАНА ТЕСТ�ДРАЙВ НА ЛИНИЮ ПРЯМО С КОНВЕЙЕРА ЦЕНА ВОПРОСА

29 января - 4 февраля / 2021 / № 3 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ДНЕЙ МУЖЕСТВА

Павел РОДИОНОВ

 ■ 27 января - 77-я годовщи-
на полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады. Накануне даты мы 
поговорили с Ириной Тай-
мановой. Музыкант, режис-
сер, телеведущая расска-
зала, почему ее называют 
«Легенда Евгеньевна», о чем 
мечтает перед 80-летним 
юбилеем и что вдохновляло 
ее мужа композитора Вла-
дислава Успенского.

НАДЕЯЛИСЬ,  
ВОЙНА СКОРО 
ЗАКОНЧИТСЯ
- У меня в этом году очень 

круглый юбилей, и  я очень 
хочу отметить без пандемии. 
Я родилась 15 мая, за 37 дней 
до войны. И была слишком 
мала, чтобы что-то понимать. 
Единственное, что помню, это 
гул канонады… Отец со стар-
шим братом Марком уехали 
в эвакуацию в Ташкент, а ма-
ма побоялась, что я не выдер-
жу путешествия. И осталась 
со мной, месячной, и братом 
Аликом. Тогда мы еще думали, 
что война скоро закончится…

- А началась блокада…
- Мы провели в Ленинграде 

самые трудные, самые страш-
ные месяцы. Хрупкая мама 
носила ведра с ледяной водой, 
возила саночки с замерзшими 
людьми, варила нам с Аликом 
отвар из кожаных ремней… 
Зимой 1942 года нас эвакуи-
ровали по Ладожскому озеру. 
Нас с мамой посадили вместо 
открытого грузовика в легко-
вую машину. И этот грузовик, 
на котором мы не поехали, 
ушел под воду… Так что вы-
жили чудом.

- И академик Лихачев то-
же вас однажды спас…

- Через пятнадцать лет после 
окончания войны мы жили 
на даче в Зеленогорске. Ма-
ма стояла у плиты на комму-
нальной кухне. И вдруг почув-
ствовала, что вошел красивый 
седовласый человек и  при-
стально смотрит на нее. Он 
спросил: «Скажите, вы были 
в блокаду в Ленинграде?» - 
«Да», - с удивлением ответила 
мама. - «А помните, как у БДТ 
вам кто-то крикнул: «Ложись, 
бомба!» - «Да. Это спасло мне 
жизнь». - «Это был  я». - «Как 
же вы меня узнали через 
столько лет?» - «Такие лица, 
как ваше, не забываются», - 

ответил Дмитрий Сергеевич. 
Прошло еще семнадцать лет. 
Я уже работала на телевиде-
нии. И однажды на проходной 
встретила Лихачева. Он снял 
шляпу и сказал: «Здравствуй-
те, Ирочка». «Вы же меня ви-
дели в  16  лет, как вы меня 
узнали?» - удивилась я. - «Вы 
меня за неинтеллигентного 
человека держите? - засмеялся 
он. - Если я помню ру кописи 
двенадцатого века, как могу 
забыть такую интеллигент-
ную семью, с которой позна-
комился на даче в Зеленогор-
ске?» Дмитрий Лихачев был 
особенным. Мы с ним сделали 
много программ. Боролись за 
то, чтобы канал «Культура» 
был в Ленинграде. Дружили 
всю жизнь.

- В мае и День Победы, 
и ваш день рождения, и фе-
стиваль, посвященный музы-
ке вашего мужа, народного 
артиста России Владислава 
Успенского.

- Да, так совпало. Для меня 
это особенный месяц. Надо 
продолжать побеждать, в том 
числе свой возраст, свои не-
дуги. Мы назвали фестиваль 
«Приношение Победе» не-
спроста. Должны были про-
вести его в мае 2020-го, но 
из-за коронавируса пришлось 
перенести на осень. Зато на-
чали мероприятия 7 сентября, 
в день рождения моего му-
жа Владислава Успенского 
(ушел из жизни в 2004 году. - 
Ред.) и закончим 
в Дни снятия 
блокады - 27, 
28 и 29 янва-
ря.

У  Влади-
слава Успен-
ского много 
сочинений 
в  разных 

жанрах о войне и преодоле-
нии. Антифашистская опера-
памфлет по роману Карела 
Чапека «Война с саламандра-
ми» принесла и мне огромный 
успех уже в дипломном спек-
такле, который я поставила 
в театре Уфы, а затем повто-
рила на ленинградском теле-
видении. Однажды Дмитрий 
Шостакович сказал ему, свое-
му аспиранту: «Почему ты не 
обращаешься к жанру песни?» 
И Владислав Александрович 

написал произведения, 
которые вошли в репер-

туар лучших артистов 
страны: Эдиты Пьехи, 
Эдуарда Хиля, Иоси-
фа Кобзона и Нико-
лая Караченцова.

ЗАПИСКИ 
СЧАСТЛИВОЙ
- А вы знаете, что вас 

 называют «Легенда Евге-
ньевна»?

- Я отношусь к этому с иро-
нией. Но, конечно, приятно. 
Несколько дней назад еха-
ла на такси, 
и  водитель-
грузин, от-
крывая пере-
до мной дверь, 
сказал: «Какая 
вы красивая!» 
По дороге мы еще и поговори-
ли. Он и денег с меня не взял.

- И вы легенда, и ваши дру-
зья тоже.

- Моя жизнь была очень 
счастливой, потому что меня 
окружали талантливые люди. 
А плохие были исключением, 
и я их не помню. Это очень 
много - дружить с теми, ко-
го любишь. Я написала кни-
гу «Записки счастливого че-
ловека», она должна выйти 
к моему юбилею.

У меня много воспоми-
наний о тех, с кем я и мой 
муж  работали, и  все они 
становились нашими дру-
зьями. В мою, как я говорю, 
«семью» входили Дмитрий 
 Лихачев, Дмитрий Шостако-
вич, Мстислав Рос тропович 
и многие другие. С Галиной 
Вишневской делала проекты 

на телевидении, где я видела 
в ней то «кухарку русской ре-
волюции», а то рафинирован-
ную красавицу.

- Мстислав Ростропович 
был вашим другом многие 
годы…

- Он мог позвонить и ска-
зать: «Ирочка, а не пойти ли 
нам завтра в цирк, там львы 
и  слоны, а  я  очень люблю 
 экзотику!» Позвал меня и мо-
его мужа в Дом творчества под 
Дилижаном, где как раз отды-
хали английский композитор 
Бенджамин Бриттен и  певец 
Питер Пирс. И я даже не по-
нимала в свои двадцать лет, 
что я  так просто нахожусь 
в  компании Ростроповича, 
Шостаковича и  Бриттена. 
Думала, что такое окруже-
ние - это совершенно есте-
ственно. Потом друзья рас-
сказали: Питер Пирс в своей 
книге написал, как они про-
вели целый месяц в Дилижа-
не и их общество украшали 
белокурая красавица Ирина 
Тайманова и ее талантливый 
муж. Конечно, приятно, что 
англичане оценили.

- Вы всегда очень элегант-
ны, в красивых нарядах, мно-
го времени уделяете внеш-
ности?

- Нет, соби-
раюсь за 10 - 15 
минут! В  лю-
бой момент 
могу надеть 
платье и пойти 
на съемку. По-

вязала кашемировый шарф, 
немного теней на глаза, бле-
ска на губы - и я готова.

- В еде себя ограничивае-
те?

- Готовлю то, что люблю. 
Рыбу, иногда отбивные, 
 супчики, салаты. Но ем не-
много,  все-таки надо под-
держивать себя в  форме. 
Всю жизнь любила сладкое, 
а теперь  разлюбила. Ложусь 
в час ночи, встаю в девять. 
Педагог  Антон Макаренко 
 вывешивал лозунг: не пи-
щать! Я пережила тяжелые 
болезни,  потерю родителей, 
потерю мужа,  брата, и  ни-
кто никогда не  видел меня 
ноющей.  Сказано: уныние - 
 тяжкий грех. Надо идти впе-
ред с высоко поднятой голо-
вой. Это все можно в  себе 
воспитать.

НА ДОРОГЕ ЖИЗНИ СПАСЛИСЬ ЧУДОМ

- У каждого произведения своя 
история. Как-то Эдите Пьехе ко Дню 
снятия блокады 27 января хотелось 
исполнить новую песню. Мы шли 
по Московскому проспекту - Эдита 
Станиславовна, Александр Броне-
вицкий, поэт Леонид Палей, Влади-
слав Успенский и я. И вдруг Эдита 
споткнулась, наклонилась и сказала: 
«Посмотрите, вот же перед нами ле-
жит тема песни». Она подняла за-

мерзший черствый кусок черного 
хлеба, который люди перебрасывали 
как футбольный мяч, не понимая, что 
такая горбушка могла спасти в войну 
несколько жизней. И родилась песня: 
«Хлеб под ногами, хлеб под ногами. 
Торопятся люди, проходят молчком. 
Четыре пайка лежат блокадных в го-
роде моем…» Эта песня прожила 
четыре десятилетия, и на концертах 
всегда звучали аплодисменты.

- Вы прекрасно выглядите, в чем се-
крет?

- У меня один секрет - моя мама гово-
рила: «Думай и говори о людях только 
хорошее, а плохое о них скажут другие». 
Эта любовь к людям и есть движущая 
сила жизни. Конечно, немного болят ко-
лени и спина, когда пройдет пандемия, 
подлечу.

- Болячки болячками, они у всех есть. 
Внутренне на сколько лет себя ощу-
щаете?

- На 45. Потому что в 45 у меня был 

невиданный творческий расцвет. В бе-
лые ночи гуляла по набережным. Сейчас 
у меня прекрасные ученики, которые ра-
ботают и в Мариинском театре, и в раз-
ных странах. Я и сегодня преподаю на 
кафедре режиссуры музыкального теа-
тра в Консерватории. Мне очень хочется 
быть нужной, полезной, даже в тяжелые 
дни пандемии. Я оптимист. Есть гениаль-
ная фраза: только невозможное трудно, 
а трудное - легко. Мой девиз - ставить 
перед собой непомерно трудные задачи 
и решать их.

ДУМАЙ И ГОВОРИ ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ ЭДИТА ПЬЕХА НАШЛА  
«БЛОКАДНЫЙ ХЛЕБ» ПРЯМО НА АСФАЛЬТЕ

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Дожить  
до восьмидесяти  

и прекрасно  
выглядеть легко, 

надо просто 
оставаться 

оптимистом.

SOUZVECHE.RU
ПОЛНОЕ  

ИНТЕРВЬЮ - НА НАШЕМ  
САЙТЕ

СЕКРЕТ 
МОЛОДОСТИ

С супругом делили и быт, и творчество, вдохновляли друг друга.  
После его смерти вместе с единомышленниками вдова  
организовала музыкальный фестиваль.

Предоставлено пресс-службой театра
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Владимир ДМИТРИЕВ, 
Борис ОРЕХОВ

 ■ У Минска отняли чемпи-
онат мира по хоккею, чем 
создали опасный прецедент.

ПОД ФИНАНСОВЫМ 
ПРЕССИНГОМ
Тучи начали сгущаться 

еще летом. В августе вице-
президент IIHF Калерво 
Куммола первым заговорил 
о  смене места проведения 

турнира. И события начали 
развиваться по совершенно 
непредсказуемому сцена-
рию. Президент федерации 
Рене Фазель до последнего 
пытался найти компромисс 
в вышедшей из-под контроля 
ситуации и избежать созда-
ния опасного для всего миро-
вого спорта прецедента, но 
в итоге был вынужден капи-
тулировать. Случай крайне 
интересный и показатель-
ный.

Фактически можно вести 
официальный отсчет новой 
эры в мировом спорте. Круп-
ные корпорации-спонсоры 
и прежде играли в нем веду-
щие роли, но предпочитали, 
пусть и формально, оставать-
ся в тени. Теперь же истинная 
иерархия, простирающаяся 
в экономическую и дальше - 
в политическую плоскость, 
предстала во всей красе. Вы-
держать финансовый прес-
синг, особенно на фоне от-

мененного из-за пандемии 
предыдущего ЧМ, Фазель уже 
не смог. Всего через полчаса 
после начала специального 
заседания для решения «бе-
лорусского» вопроса в Cеть 
просочилась информация 
о том, что Беларуси отказано 
в проведении турнира. Чуть 
позже появилось официаль-
ное заявление:

- В связи с вопросами 
безопасности и охраны, ко-
торые находятся вне кон-
троля  IIHF,  - говорится 
в нем, - решение о переносе 
чемпионата мира по хоккею 
2021 года из Минска, Бе-
ларусь, является неизбеж-
ным. IIHF обязана заботиться 
обо всех участниках чемпи-
оната. Устав предоставляет 
возможность отозвать чем-
пионат мира у принимающей 
страны, если есть основания 
для беспокойства по поводу 
благополучия или безопас-
ной свободы передвижения 
игроков, официальных лиц, 
путешествующих зрителей 
и средств массовой инфор-
мации. В настоящее время 
невозможно обеспечить бла-
гополучие команд, зрителей 
и официальных лиц во время 
проведения чемпионата ми-
ра в Беларуси.

ПОДМОЧИЛИ 
РЕПУТАЦИЮ
Место Минска в совмест-

ной с Ригой заявке могут за-
нять Дания или Словакия. 
Плюс рассматривается вари-
ант проведения всех матчей 
в Латвии, что, правда, сопря-
жено с серьезными расхода-
ми. Буквально семь лет назад 
Минск уже принимал чемпи-
онат мира по хоккею, само-
стоятельно организовал тур-
нир на высочайшем уровне, 
а современные спортивные 
комплексы - «Минск-Арена» 
и «Чижовка-Арена» - матчи 
любого уровня способны при-
нять хоть завтра. Но после 
того как у спортивного, по 
своей сути, праздника поя-
вился горький политический 
привкус, рациональность 
в организации турнира ото-
шла даже не на второй план, 
а еще дальше.

Расходы, кстати, вырос-
ли у всех. В первую очередь 
у IIHF. Латвия еще летом от-
мечала, что возможности 
провести ЧМ лишь свои-
ми силами у нее попросту  
нет. Как нет и второй отвеча-
ющей мировым требованиям 
площадки. Даже десятиты-
сячная «Рига-Арена» под мас-
штабы плей-офф и тем более 

 ■ Щекотливый вопрос: как должна теперь по-
ступить Россия? Наших братьев жестоко оби-
дели, надо как-то реагировать.

Кое-кто в эмоциональном запале предлагает во-
обще послать подальше этот ЧМ и не отправлять на 
него нашу команду в знак солидарности с белорусами. 
Правда, сами сябры пока что не заявляли, что они  
в знак протеста бойкотируют чемпионат. Поэтому нам 
бежать впереди паровоза как-то, согласитесь, не с руки.

К тому же бойкот, как говорил незабвенный Нико-
лай Озеров, может обернуться для нас серьезными 
неприятностями. Свято место на таких турнирах пусто 
не бывает. И «российскую дырку» в списке участников 
быстро заткнули бы другой командой. Это во-первых. 
Во-вторых, у России «друзей» в международных кругах 
намного больше, чем у Беларуси. И не исключено, что 
в случае бойкота мы нарвались бы на жесткую дисква-
лификацию и потеряли место в элите. Возвращаться 
обратно пришлось бы уже по спортивному принципу, 
выкарабкиваясь из самых низших дивизионов, под 
хихиканье «доброжелателей». Оно нам надо?

Раздухарившиеся воители за справедливость пред-
лагают и более щадящий вариант - отправить на ЧМ 
не основную сборную, а молодежную. Тоже как бы 
бойкот, но не совсем. К тому же молодежка себя уже 
однажды показала, сенсационно сделав основные ко-
манды соперников в Финляндии. Вот только дважды  
в одну воронку снаряд не попадает. ЧМ не Евротур - 
к соперникам поедут их энхаэловцы, против которых 
у наших ребят шансов не будет. Да и к тому же эта 
сборная недавно провалилась, если называть вещи 
своими имени, на молодежном ЧМ в Канаде. Где га-
рантия, что история не повторится, на радость, опять 
же, нашим «друзьям».

Так что незачем придумывать протестные варианты. 
Ехать сильнейшим составом и победами доказывать, 
что нас не сломить никакими подковерными играми.

 ■ Болельщики также негодуют.

- Я  - фанат, хожу на все матчи 
минского «Динамо», - поделился с 
корреспондентом «СВ» минчанин 
Андрей Талашко. - Так ждал этого 
чемпионата мира. Даже деньги на-
копил на билеты. А теперь - тьфу! - 
все пошло прахом. Мы-то, простые 
болельщики, здесь при чем? Очень 
жаль, что дяди из IIHF, когда при-
нимали свое решение, о нас, завсег-
датаях хоккейных трибун, попросту 
забыли.

- Понятно как божий день, в ко-
го метили эти деятели, отнимая у 
Минска ЧМ. Хотели насолить Лука-
шенко, но в итоге лишили радости 
обычных людей, - рассуждает другой 
минчанин, Сергей Ивановский. - Ро-
дители с детьми пошли бы на матчи, 
и для них чемпионат мира стал бы 
огромным праздником. Праздником 
для всех, и для зарубежных гостей. 
Лукашенко никому бы не запретил 
махать, например, американским 
или шведским флагом, если человек 
болеет за эти сборные. Наоборот, мы 
бы встречали гостей со всем нашим 
белорусским радушием. И все оста-
лись бы довольны. Но теперь все 
это зачеркнули. Жаль. Я возмущен.  
В том числе от бессилия: ведь реше-
ние IIHF оспорить, как я понимаю, не-
возможно. Даже апелляцию подать 
нельзя. Творят что хотят, и никто им 
не указ. Удобно они там устроились, 
ничего не скажешь.

 ■ Известные хоккейные 
люди в Беларуси также, мяг-
ко говоря, разочарованы.

- Чемпионат у Минска, по сути 
дела, забрали наши же гражда-
не: все эти письма, обращения, 
в том числе и к спонсорам, - ска-
зал «СВ» заслуженный тренер 
Беларуси Михаил Захаров.  - 
Хотя знаю совершенно точно, 
что Рене Фазель сам очень 
хотел, чтобы турнир состоялся  
в Минске. Да, у нас есть про-
блемы, но небольшие. Тот, кто 
говорит обратное, извините, 
просто врет. И чемпионат мира  
в Минске однозначно сблизил 
бы народ, уверен в этом на 
двести процентов. Конечно, мы 
шокированы решением IIHF. Ни 
один из тех людей, с кем я обща-
юсь, - и стар и млад - не сказал: 
хорошо, что забрали. Все про-
сто в шоке. Наша изначальная 
ошибка, что мы решили поде-
литься турниром с соседями. 
Латыши попросили - мы под-
винулись по-дружески. А теперь 
от них же и получили на сдачу.

- Для меня, если честно, это 
решение стало полной неожи-
данностью, - признался спор-
тивный директор Федерации 
хоккея Беларуси Андрей Баш-
ко в эфире радио ТРО. - Толь-
ко на прошлой неделе в Минск 
приезжала делегация IIHF во 
главе с Рене Фазелем, разго-
варивали здесь, все вроде бы-
ло в позитивном ключе. И вдруг 
такой резкий поворот, который 
я воспринял крайне негативно. 

Все-таки мы, славяне, в этом 
отношении более честные. Дер-
жим данное слово. А латыши 
добавили сами себе головной 
боли. Я  созванивался с людьми 
из Риги: в одиночку они чем-
пионат вряд ли потянут - слиш-
ком дорого, да и по времени 
цейтнот. Вся Беларусь жила, 
готовилась вновь принять у се-
бя чемпионат мира и провести 
его на высшем уровне. Теперь 
ситуация изменилась. Но наша 
сборная не прекращает подго-
товку к турниру и, естественно, 
будет участвовать в чемпиона-
те, только уже не дома, где, как 
известно, даже стены помога-
ют, а в какой-то другой стране. 
Думаю, случившееся добавит 
ребятам по-хорошему спортив-
ной злости, и они покажут свой 
лучший хоккей.

- Когда в 2014 году в Мин-
ске прошел первый чемпионат 
мира, его все, в том числе сам 
Рене Фазель, признали луч-
шим в истории. Я сидел тогда 
на трибуне и слышал, как он 
это говорил, - вспоминает экс-
главный тренер сборной Бе-
ларуси Владимир Крикунов. - 
А сейчас вот взяли и отменили. 
Думаю, это недопустимо. Надо 
все-таки отделять политиче-
ских мух от хоккейных котлет. 
Но IIHF, к сожалению, пошла 
на поводу у контрпродуктив-
ных сил, хотя прежде всегда 
самостоятельно решала такие 
вопросы и никого не допускала 
на свою кухню.

ТРЕСНУЛ ЛЕД

«О НАС ПРОСТО 
ЗАБЫЛИ»

ФАН�ЗОНА В ГЛУБОКОМ ШОКЕ ОТКЛИК

БОЙКОТ - НЕ ВАРИАНТ,
А ЛИШНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ

Талисман ЧМ- зубр Волат 
мог бы послужить новому 
турниру, но не судьба.
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Светлана ЖУРОВА, олим-
пийская чемпионка, первый 
заместитель председателя 
Комитета по международ-
ным делам ГД РФ:

- Некоторые горячие головы 
в Беларуси предлагают про-
вести в Минске альтернатив-
ный чемпионат мира взамен, 
как они пишут, «украденному». 
Сразу вопрос: какие сборные согласятся в нем 
участвовать? И можно ли такой турнир назвать 
чемпионатом мира? Наконец, он будет просто 
незаконным, поскольку пройдет без одобрения 

международной федерации. Что касается 
сборной России, то она, конечно, должна 
ехать на мировой чемпионат. Какие бы ве-
тры ни дули в кулуарах - спортсмены-то тут 
при чем? Если мы вдруг бойкотируем ЧМ, 
тогда в наш адрес посыплются обвинения, 
что именно мы занимаемся политикой, 
смешивая ее со спортом. И белорусской 
сборной тоже надо ехать. Обязательно. 
Иначе потом весь мир начнет говорить, 
что это Лукашенко запретил своей коман-
де участвовать. В такой ситуации очень 

сложно найти грань между патриотизмом, на-
циональной гордостью и здравым смыслом. 
Выбор тяжелый, но его надо делать, не ущемляя 
интересов спортсменов и думая о будущем.

 ■ В России реакция на решение 
IIHF оказалась еще более эмо-
циональной.

И это неудивительно - нас, Россию, 
по спортивной линии прессуют не 
по-детски уже который год, начиная 
с Олимпиады-2016 в Рио-де-Жанейро. 
И мы как никто понимаем, что испы-
тывают сейчас наши братья-сябры, 
став жертвой игры не по правилам, 
а по понятиям, замешенным на вещах, 
далеких от спорта.

Возмутились даже в МИДе:
- То, что творится вокруг Беларуси, 

политизировано донельзя на всех на-
правлениях, - заявила официальный 
представитель внешнеполитического 
ведомства Мария Захарова. - Полгода 
практически идут эти события. Назы-
вайте как хотите - предвзятое, неспор-
тивное, по-моему, никто и не скрывал, 
кстати говоря, мотивацию принятия 
этого решения. Если каждый день 
на всех международных площадках 
наши западные партнеры призывали 

к любому виду давления на Минск, вот 
вам и ответ об их истинной мотивации.

Почетный президент ОКР Алек-
сандр Жуков считает решение IIHF 
путем в никуда:

- В Олимпийской хартии четко ска-
зано, что спорт вне политики. 
Если так дальше пойдет, то 

многие международные соревнова-
ния будут отменяться. Предлог всегда 
можно найти. Но это тупиковый путь 
в спорте.

Бывший главный тренер сборной 
страны Вячеслав Быков сравнил бе-
лорусскую ситуацию с постоянными 
обвинениями России в допинге, когда 
решения принимаются в интересах 
отдельных сторон:

- Они запускают в спорт свои гряз-
ные руки. Даже не знаю, как их на-
звать. Для меня это даже не личности, 
а индивидуумы.

Заслуженный тренер России Вла-
димир Плющев едко подметил, что 
спонсоры и иже с ними выдавили ре-
шение против Минска из IIHF, как па-
сту из тюбика, и предположил, чем 
могут отозваться подобные вердикты:

- В 2023 году в Новосибирске и Ом-
ске должен состояться чемпионат ми-
ра среди молодежных команд. Может 
случиться, что кому-то вдруг не по-

нравятся сибирские морозы. И спон-
соры скажут: холодно. Надеюсь, этого 
не случится, но опасный прецедент 
уже создан. Хотя соглашения с теми 
же спонсорами подписываются за го-
ды вперед, и они должны выполнять 
свои обязательства, а не вставлять 
палки в колеса, как это случилось 
с Минском.

Хлестко, что называется, по глазам, 
оценил ситуацию двукратный олим-
пийский чемпион, бывший нападаю-
щий московского «Спартака» Алек-
сандр Кожевников:

- Кое-кто из иностранных тренеров 
и игроков говорит, что они все рав-
но не поехали бы в Минск. Смешно 
слышать. А проходи турнир, скажем, 
во Франции, где идут демонстрации 
и убийства,  - туда они поехали бы? 
Перед нами в чистом виде ангажиро-
ванное решение. Политика - страшная 
вещь, особенно когда влезает в спорт, 
где ей совсем не место.

ИНДИВИДУУМЫ С ГРЯЗНЫМИ РУКАМИ

ДОСЛОВНО
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финала подходит с большой 
натяжкой. Как вариант рас-
сматривается даже возве-
дение временной конструк-
ции, что, особенно с учетом 
авральных темпов, потребует 
серьезных финансовых вли-
ваний.

К тому же IIHF теперь долж-
на выплатить Беларуси не-
устойку за разрыв контрак-
та. Размер компенсации, по 
словам члена Совета IIHF 
Петра Бржизы, будет опреде-
лен после всестороннего ана-
лиза, но эксперты уже сей-
час говорят о сумме порядка 
двадцати мил-
лионов евро. 
Плюс - репута-
ционный удар 
по IIHF и рико-
шетом по все-
му мировому 
хоккею.

Едва ли для Белорусской фе-
дерации хоккея решение IIHF 
стало полнейшей неожидан-
ностью. Еще до оглашения 
«приговора» такой вариант 
просчитывался.

- Создается прецедент, при 
котором спортивные сорев-
нования, призванные объе-
динять страны и народы, спо-
собствовать установлению 
мира и согласия в духе олим-
пийских принципов, могут 
превращаться в инструмент 
раздора и давления в угоду 
интересам политиканов, - вы-

ступил с предостерегающим 
заявлением белорусский орг-
комитет турнира.

Увы, убедить членов Совета 
IIHF, что их решение может 
быть в корне ошибочным, ор-
ганизаторы не смогли. Голос 
разума там, похоже, слышать 
уже не хотели.

Уже после появления офи-
циального вердикта IIHF 
с заявлением выступил ру-
ководитель ФХРБ Дмитрий 
Басков. О том, чтобы бойко-
тировать предстоящий тур-
нир или проводить, как сго-
ряча предлагали некоторые 

болельщики, 
альтернатив-
ный «чемпио-
нат мира», он 
говорить не 
стал. Зато вы-
сказал глубо-

кое разочарование логикой 
и последовательностью дей-
ствий IIHF и других органи-
заций, поступивших вопреки 
здравому смыслу:

- Нам жаль, что Междуна-
родная федерация и  круп-
нейшие мировые бренды, 
поддерживающие разви-
тие мирового хоккея, ста-
ли жертвами политических 
игр вокруг Беларуси. Наша 
страна проделала большую 
работу сначала по  подго-
товке заявки на проведение 
чемпионата мира, а после - 
непосредственно по  орга-

низации турнира. Со своей 
стороны, мы по-прежнему 
считаем, что чемпионат ми-
ра в 2021 году как минимум 
повторил бы успех турнира, 
который мы уже принима-
ли в 2014 году… «Политиче-
ская гибкость» международ-
ных институтов уже вошла 
в историю, тем самым создав 
прецедент для последующих 
манипуляций.
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ДРУГИЕ МНЕНИЯ - 

НА НАШЕМ
САЙТЕ

ЕСЛИ ПЕРЕНЕСТИ В БЕЛОКАМЕННУЮ?
В такой форсмажорной ситуации проще всего, казалось, не па-

риться, подыскивая приемлемые варианты, а перенести минскую 
часть ЧМ в Москву. В российской столице несколько хоккейных 
арен мирового уровня, строить ничего не надо. С гостиницами, 
транспортом - также все о'кей. Можно запускать гостей и участ-
ников хоть завтра: восемь или все шестнадцать команд - нам 
без разницы. Льда всем хватит. Да и белорусским болельщикам 
удобно - Союзное государство, никакой тебе границы, заморо-
чек с визами. Сел на самолет или авто - и уже в Белокаменной. 
Вариант со всех сторон выигрышный. Но нельзя!

- Хочу сразу сказать: нет ни единого шанса, что Россия смо-
жет принять у себя чемпионат мира-2021, - развел руками 
Рене Фазель и пояснил почему: - Работают санкции всемир-
ного антидопингового агентства. Еще до того, как вступили 
в силу решения WADA и CAS, президент ФХР Владислав Тре-
тьяк предлагал, если будет такая возможность, принять миро-
вое первенство у себя. Но теперь они запрещают на два года 
проводить в России международные соревнования. Такая воз-
можность исключена. Поэтому сейчас мы рассматриваем три 
варианта. Только Латвия. Или - Латвия и Дания. Или - Латвия 
и Словакия.

Хотя сам Фазель, не будь помех в виде санкций, наверняка 
бы отдал предпочтение России. И получил один из лучших чем-
пионатов в истории.

Уже появилась идея отправить на не наши игры лишь молодежную 
сборную РФ, но такой протест чреват проигрышем по всем 
фронтам.

АЛЬТЕРНАТИВА
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Владимир ДМИТРИЕВ, 
Борис ОРЕХОВ

 ■ У Минска отняли чемпи-
онат мира по хоккею, чем 
создали опасный прецедент.

ПОД ФИНАНСОВЫМ 
ПРЕССИНГОМ
Тучи начали сгущаться 

еще летом. В августе вице-
президент IIHF Калерво 
Куммола первым заговорил 
о  смене места проведения 

турнира. И события начали 
развиваться по совершенно 
непредсказуемому сцена-
рию. Президент федерации 
Рене Фазель до последнего 
пытался найти компромисс 
в вышедшей из-под контроля 
ситуации и избежать созда-
ния опасного для всего миро-
вого спорта прецедента, но 
в итоге был вынужден капи-
тулировать. Случай крайне 
интересный и показатель-
ный.

Фактически можно вести 
официальный отсчет новой 
эры в мировом спорте. Круп-
ные корпорации-спонсоры 
и прежде играли в нем веду-
щие роли, но предпочитали, 
пусть и формально, оставать-
ся в тени. Теперь же истинная 
иерархия, простирающаяся 
в экономическую и дальше - 
в политическую плоскость, 
предстала во всей красе. Вы-
держать финансовый прес-
синг, особенно на фоне от-

мененного из-за пандемии 
предыдущего ЧМ, Фазель уже 
не смог. Всего через полчаса 
после начала специального 
заседания для решения «бе-
лорусского» вопроса в Cеть 
просочилась информация 
о том, что Беларуси отказано 
в проведении турнира. Чуть 
позже появилось официаль-
ное заявление:

- В связи с вопросами 
безопасности и охраны, ко-
торые находятся вне кон-
троля  IIHF,  - говорится 
в нем, - решение о переносе 
чемпионата мира по хоккею 
2021 года из Минска, Бе-
ларусь, является неизбеж-
ным. IIHF обязана заботиться 
обо всех участниках чемпи-
оната. Устав предоставляет 
возможность отозвать чем-
пионат мира у принимающей 
страны, если есть основания 
для беспокойства по поводу 
благополучия или безопас-
ной свободы передвижения 
игроков, официальных лиц, 
путешествующих зрителей 
и средств массовой инфор-
мации. В настоящее время 
невозможно обеспечить бла-
гополучие команд, зрителей 
и официальных лиц во время 
проведения чемпионата ми-
ра в Беларуси.

ПОДМОЧИЛИ 
РЕПУТАЦИЮ
Место Минска в совмест-

ной с Ригой заявке могут за-
нять Дания или Словакия. 
Плюс рассматривается вари-
ант проведения всех матчей 
в Латвии, что, правда, сопря-
жено с серьезными расхода-
ми. Буквально семь лет назад 
Минск уже принимал чемпи-
онат мира по хоккею, само-
стоятельно организовал тур-
нир на высочайшем уровне, 
а современные спортивные 
комплексы - «Минск-Арена» 
и «Чижовка-Арена» - матчи 
любого уровня способны при-
нять хоть завтра. Но после 
того как у спортивного, по 
своей сути, праздника поя-
вился горький политический 
привкус, рациональность 
в организации турнира ото-
шла даже не на второй план, 
а еще дальше.

Расходы, кстати, вырос-
ли у всех. В первую очередь 
у IIHF. Латвия еще летом от-
мечала, что возможности 
провести ЧМ лишь свои-
ми силами у нее попросту  
нет. Как нет и второй отвеча-
ющей мировым требованиям 
площадки. Даже десятиты-
сячная «Рига-Арена» под мас-
штабы плей-офф и тем более 

 ■ Щекотливый вопрос: как должна теперь по-
ступить Россия? Наших братьев жестоко оби-
дели, надо как-то реагировать.

Кое-кто в эмоциональном запале предлагает во-
обще послать подальше этот ЧМ и не отправлять на 
него нашу команду в знак солидарности с белорусами. 
Правда, сами сябры пока что не заявляли, что они  
в знак протеста бойкотируют чемпионат. Поэтому нам 
бежать впереди паровоза как-то, согласитесь, не с руки.

К тому же бойкот, как говорил незабвенный Нико-
лай Озеров, может обернуться для нас серьезными 
неприятностями. Свято место на таких турнирах пусто 
не бывает. И «российскую дырку» в списке участников 
быстро заткнули бы другой командой. Это во-первых. 
Во-вторых, у России «друзей» в международных кругах 
намного больше, чем у Беларуси. И не исключено, что 
в случае бойкота мы нарвались бы на жесткую дисква-
лификацию и потеряли место в элите. Возвращаться 
обратно пришлось бы уже по спортивному принципу, 
выкарабкиваясь из самых низших дивизионов, под 
хихиканье «доброжелателей». Оно нам надо?

Раздухарившиеся воители за справедливость пред-
лагают и более щадящий вариант - отправить на ЧМ 
не основную сборную, а молодежную. Тоже как бы 
бойкот, но не совсем. К тому же молодежка себя уже 
однажды показала, сенсационно сделав основные ко-
манды соперников в Финляндии. Вот только дважды  
в одну воронку снаряд не попадает. ЧМ не Евротур - 
к соперникам поедут их энхаэловцы, против которых 
у наших ребят шансов не будет. Да и к тому же эта 
сборная недавно провалилась, если называть вещи 
своими имени, на молодежном ЧМ в Канаде. Где га-
рантия, что история не повторится, на радость, опять 
же, нашим «друзьям».

Так что незачем придумывать протестные варианты. 
Ехать сильнейшим составом и победами доказывать, 
что нас не сломить никакими подковерными играми.

 ■ Болельщики также негодуют.

- Я  - фанат, хожу на все матчи 
минского «Динамо», - поделился с 
корреспондентом «СВ» минчанин 
Андрей Талашко. - Так ждал этого 
чемпионата мира. Даже деньги на-
копил на билеты. А теперь - тьфу! - 
все пошло прахом. Мы-то, простые 
болельщики, здесь при чем? Очень 
жаль, что дяди из IIHF, когда при-
нимали свое решение, о нас, завсег-
датаях хоккейных трибун, попросту 
забыли.

- Понятно как божий день, в ко-
го метили эти деятели, отнимая у 
Минска ЧМ. Хотели насолить Лука-
шенко, но в итоге лишили радости 
обычных людей, - рассуждает другой 
минчанин, Сергей Ивановский. - Ро-
дители с детьми пошли бы на матчи, 
и для них чемпионат мира стал бы 
огромным праздником. Праздником 
для всех, и для зарубежных гостей. 
Лукашенко никому бы не запретил 
махать, например, американским 
или шведским флагом, если человек 
болеет за эти сборные. Наоборот, мы 
бы встречали гостей со всем нашим 
белорусским радушием. И все оста-
лись бы довольны. Но теперь все 
это зачеркнули. Жаль. Я возмущен.  
В том числе от бессилия: ведь реше-
ние IIHF оспорить, как я понимаю, не-
возможно. Даже апелляцию подать 
нельзя. Творят что хотят, и никто им 
не указ. Удобно они там устроились, 
ничего не скажешь.

 ■ Известные хоккейные 
люди в Беларуси также, мяг-
ко говоря, разочарованы.

- Чемпионат у Минска, по сути 
дела, забрали наши же гражда-
не: все эти письма, обращения, 
в том числе и к спонсорам, - ска-
зал «СВ» заслуженный тренер 
Беларуси Михаил Захаров.  - 
Хотя знаю совершенно точно, 
что Рене Фазель сам очень 
хотел, чтобы турнир состоялся  
в Минске. Да, у нас есть про-
блемы, но небольшие. Тот, кто 
говорит обратное, извините, 
просто врет. И чемпионат мира  
в Минске однозначно сблизил 
бы народ, уверен в этом на 
двести процентов. Конечно, мы 
шокированы решением IIHF. Ни 
один из тех людей, с кем я обща-
юсь, - и стар и млад - не сказал: 
хорошо, что забрали. Все про-
сто в шоке. Наша изначальная 
ошибка, что мы решили поде-
литься турниром с соседями. 
Латыши попросили - мы под-
винулись по-дружески. А теперь 
от них же и получили на сдачу.

- Для меня, если честно, это 
решение стало полной неожи-
данностью, - признался спор-
тивный директор Федерации 
хоккея Беларуси Андрей Баш-
ко в эфире радио ТРО. - Толь-
ко на прошлой неделе в Минск 
приезжала делегация IIHF во 
главе с Рене Фазелем, разго-
варивали здесь, все вроде бы-
ло в позитивном ключе. И вдруг 
такой резкий поворот, который 
я воспринял крайне негативно. 

Все-таки мы, славяне, в этом 
отношении более честные. Дер-
жим данное слово. А латыши 
добавили сами себе головной 
боли. Я  созванивался с людьми 
из Риги: в одиночку они чем-
пионат вряд ли потянут - слиш-
ком дорого, да и по времени 
цейтнот. Вся Беларусь жила, 
готовилась вновь принять у се-
бя чемпионат мира и провести 
его на высшем уровне. Теперь 
ситуация изменилась. Но наша 
сборная не прекращает подго-
товку к турниру и, естественно, 
будет участвовать в чемпиона-
те, только уже не дома, где, как 
известно, даже стены помога-
ют, а в какой-то другой стране. 
Думаю, случившееся добавит 
ребятам по-хорошему спортив-
ной злости, и они покажут свой 
лучший хоккей.

- Когда в 2014 году в Мин-
ске прошел первый чемпионат 
мира, его все, в том числе сам 
Рене Фазель, признали луч-
шим в истории. Я сидел тогда 
на трибуне и слышал, как он 
это говорил, - вспоминает экс-
главный тренер сборной Бе-
ларуси Владимир Крикунов. - 
А сейчас вот взяли и отменили. 
Думаю, это недопустимо. Надо 
все-таки отделять политиче-
ских мух от хоккейных котлет. 
Но IIHF, к сожалению, пошла 
на поводу у контрпродуктив-
ных сил, хотя прежде всегда 
самостоятельно решала такие 
вопросы и никого не допускала 
на свою кухню.

ТРЕСНУЛ ЛЕД

«О НАС ПРОСТО 
ЗАБЫЛИ»

ФАН�ЗОНА В ГЛУБОКОМ ШОКЕ ОТКЛИК

БОЙКОТ - НЕ ВАРИАНТ,
А ЛИШНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ

Талисман ЧМ- зубр Волат 
мог бы послужить новому 
турниру, но не судьба.
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Светлана ЖУРОВА, олим-
пийская чемпионка, первый 
заместитель председателя 
Комитета по международ-
ным делам ГД РФ:

- Некоторые горячие головы 
в Беларуси предлагают про-
вести в Минске альтернатив-
ный чемпионат мира взамен, 
как они пишут, «украденному». 
Сразу вопрос: какие сборные согласятся в нем 
участвовать? И можно ли такой турнир назвать 
чемпионатом мира? Наконец, он будет просто 
незаконным, поскольку пройдет без одобрения 

международной федерации. Что касается 
сборной России, то она, конечно, должна 
ехать на мировой чемпионат. Какие бы ве-
тры ни дули в кулуарах - спортсмены-то тут 
при чем? Если мы вдруг бойкотируем ЧМ, 
тогда в наш адрес посыплются обвинения, 
что именно мы занимаемся политикой, 
смешивая ее со спортом. И белорусской 
сборной тоже надо ехать. Обязательно. 
Иначе потом весь мир начнет говорить, 
что это Лукашенко запретил своей коман-
де участвовать. В такой ситуации очень 

сложно найти грань между патриотизмом, на-
циональной гордостью и здравым смыслом. 
Выбор тяжелый, но его надо делать, не ущемляя 
интересов спортсменов и думая о будущем.

 ■ В России реакция на решение 
IIHF оказалась еще более эмо-
циональной.

И это неудивительно - нас, Россию, 
по спортивной линии прессуют не 
по-детски уже который год, начиная 
с Олимпиады-2016 в Рио-де-Жанейро. 
И мы как никто понимаем, что испы-
тывают сейчас наши братья-сябры, 
став жертвой игры не по правилам, 
а по понятиям, замешенным на вещах, 
далеких от спорта.

Возмутились даже в МИДе:
- То, что творится вокруг Беларуси, 

политизировано донельзя на всех на-
правлениях, - заявила официальный 
представитель внешнеполитического 
ведомства Мария Захарова. - Полгода 
практически идут эти события. Назы-
вайте как хотите - предвзятое, неспор-
тивное, по-моему, никто и не скрывал, 
кстати говоря, мотивацию принятия 
этого решения. Если каждый день 
на всех международных площадках 
наши западные партнеры призывали 

к любому виду давления на Минск, вот 
вам и ответ об их истинной мотивации.

Почетный президент ОКР Алек-
сандр Жуков считает решение IIHF 
путем в никуда:

- В Олимпийской хартии четко ска-
зано, что спорт вне политики. 
Если так дальше пойдет, то 

многие международные соревнова-
ния будут отменяться. Предлог всегда 
можно найти. Но это тупиковый путь 
в спорте.

Бывший главный тренер сборной 
страны Вячеслав Быков сравнил бе-
лорусскую ситуацию с постоянными 
обвинениями России в допинге, когда 
решения принимаются в интересах 
отдельных сторон:

- Они запускают в спорт свои гряз-
ные руки. Даже не знаю, как их на-
звать. Для меня это даже не личности, 
а индивидуумы.

Заслуженный тренер России Вла-
димир Плющев едко подметил, что 
спонсоры и иже с ними выдавили ре-
шение против Минска из IIHF, как па-
сту из тюбика, и предположил, чем 
могут отозваться подобные вердикты:

- В 2023 году в Новосибирске и Ом-
ске должен состояться чемпионат ми-
ра среди молодежных команд. Может 
случиться, что кому-то вдруг не по-

нравятся сибирские морозы. И спон-
соры скажут: холодно. Надеюсь, этого 
не случится, но опасный прецедент 
уже создан. Хотя соглашения с теми 
же спонсорами подписываются за го-
ды вперед, и они должны выполнять 
свои обязательства, а не вставлять 
палки в колеса, как это случилось 
с Минском.

Хлестко, что называется, по глазам, 
оценил ситуацию двукратный олим-
пийский чемпион, бывший нападаю-
щий московского «Спартака» Алек-
сандр Кожевников:

- Кое-кто из иностранных тренеров 
и игроков говорит, что они все рав-
но не поехали бы в Минск. Смешно 
слышать. А проходи турнир, скажем, 
во Франции, где идут демонстрации 
и убийства,  - туда они поехали бы? 
Перед нами в чистом виде ангажиро-
ванное решение. Политика - страшная 
вещь, особенно когда влезает в спорт, 
где ей совсем не место.

ИНДИВИДУУМЫ С ГРЯЗНЫМИ РУКАМИ
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финала подходит с большой 
натяжкой. Как вариант рас-
сматривается даже возве-
дение временной конструк-
ции, что, особенно с учетом 
авральных темпов, потребует 
серьезных финансовых вли-
ваний.

К тому же IIHF теперь долж-
на выплатить Беларуси не-
устойку за разрыв контрак-
та. Размер компенсации, по 
словам члена Совета IIHF 
Петра Бржизы, будет опреде-
лен после всестороннего ана-
лиза, но эксперты уже сей-
час говорят о сумме порядка 
двадцати мил-
лионов евро. 
Плюс - репута-
ционный удар 
по IIHF и рико-
шетом по все-
му мировому 
хоккею.

Едва ли для Белорусской фе-
дерации хоккея решение IIHF 
стало полнейшей неожидан-
ностью. Еще до оглашения 
«приговора» такой вариант 
просчитывался.

- Создается прецедент, при 
котором спортивные сорев-
нования, призванные объе-
динять страны и народы, спо-
собствовать установлению 
мира и согласия в духе олим-
пийских принципов, могут 
превращаться в инструмент 
раздора и давления в угоду 
интересам политиканов, - вы-

ступил с предостерегающим 
заявлением белорусский орг-
комитет турнира.

Увы, убедить членов Совета 
IIHF, что их решение может 
быть в корне ошибочным, ор-
ганизаторы не смогли. Голос 
разума там, похоже, слышать 
уже не хотели.

Уже после появления офи-
циального вердикта IIHF 
с заявлением выступил ру-
ководитель ФХРБ Дмитрий 
Басков. О том, чтобы бойко-
тировать предстоящий тур-
нир или проводить, как сго-
ряча предлагали некоторые 

болельщики, 
альтернатив-
ный «чемпио-
нат мира», он 
говорить не 
стал. Зато вы-
сказал глубо-

кое разочарование логикой 
и последовательностью дей-
ствий IIHF и других органи-
заций, поступивших вопреки 
здравому смыслу:

- Нам жаль, что Междуна-
родная федерация и  круп-
нейшие мировые бренды, 
поддерживающие разви-
тие мирового хоккея, ста-
ли жертвами политических 
игр вокруг Беларуси. Наша 
страна проделала большую 
работу сначала по  подго-
товке заявки на проведение 
чемпионата мира, а после - 
непосредственно по  орга-

низации турнира. Со своей 
стороны, мы по-прежнему 
считаем, что чемпионат ми-
ра в 2021 году как минимум 
повторил бы успех турнира, 
который мы уже принима-
ли в 2014 году… «Политиче-
ская гибкость» международ-
ных институтов уже вошла 
в историю, тем самым создав 
прецедент для последующих 
манипуляций.
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ДРУГИЕ МНЕНИЯ - 

НА НАШЕМ
САЙТЕ

ЕСЛИ ПЕРЕНЕСТИ В БЕЛОКАМЕННУЮ?
В такой форсмажорной ситуации проще всего, казалось, не па-

риться, подыскивая приемлемые варианты, а перенести минскую 
часть ЧМ в Москву. В российской столице несколько хоккейных 
арен мирового уровня, строить ничего не надо. С гостиницами, 
транспортом - также все о'кей. Можно запускать гостей и участ-
ников хоть завтра: восемь или все шестнадцать команд - нам 
без разницы. Льда всем хватит. Да и белорусским болельщикам 
удобно - Союзное государство, никакой тебе границы, заморо-
чек с визами. Сел на самолет или авто - и уже в Белокаменной. 
Вариант со всех сторон выигрышный. Но нельзя!

- Хочу сразу сказать: нет ни единого шанса, что Россия смо-
жет принять у себя чемпионат мира-2021, - развел руками 
Рене Фазель и пояснил почему: - Работают санкции всемир-
ного антидопингового агентства. Еще до того, как вступили 
в силу решения WADA и CAS, президент ФХР Владислав Тре-
тьяк предлагал, если будет такая возможность, принять миро-
вое первенство у себя. Но теперь они запрещают на два года 
проводить в России международные соревнования. Такая воз-
можность исключена. Поэтому сейчас мы рассматриваем три 
варианта. Только Латвия. Или - Латвия и Дания. Или - Латвия 
и Словакия.

Хотя сам Фазель, не будь помех в виде санкций, наверняка 
бы отдал предпочтение России. И получил один из лучших чем-
пионатов в истории.

Уже появилась идея отправить на не наши игры лишь молодежную 
сборную РФ, но такой протест чреват проигрышем по всем 
фронтам.

АЛЬТЕРНАТИВА
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 ■ «Папа» Чебурашки и Крокодила 
Гены отметил сто лет. Как всегда 
бодр и оптимистичен. «СВ» погово-
рило с ним о любимых мультгеро-
ях, о работе в церкви и о секретах 
долгожительства.

КОВИДНОЕ ЧТЕНИЕ
- Леонид Аронович, люди на день 

рождения желают друг другу до-
жить до ста лет. У вас это полу-
чилось. Как ощущается возраст?

- Нет никаких изменений. Был обыч-
ный день рождения. Слава богу, что 
так. Единственное, что пандемия не 
дает жить нормально. И часто выхо-
дить на улицу. Общаемся в основном 
с близкими друзьями по телефону. 
Редко кто-нибудь приходит.

- Спасаетесь от коронавируса 
 дома?

- Вместе с женой (она у меня тоже 
достаточно большая по возрасту) - 
редко выходим на улицу. Едим много 
овощей, фруктов и чеснока.

- Телевизор смотрите?
- Редко. К счастью, еще читаю. Прав-

да, приходится перечитывать, потому 
что в библиотеку не хожу, книг не по-
купаем. Вновь увлечен «Хранителем 
древности» Юрия Домбровского. Чи-
тал этот роман, когда он был опубли-
кован в «Новом мире» Твардовского.

- На полках «живут» игрушечные 
Чебурашки?

- Есть белого цвета - на зимнюю 
Олимпиаду в Турине, коричнево-
го - когда были Олимпийские игры  
в Советском Союзе, в 80-м году. И, на-
конец, красный Чебурашка - символ 
Игр в Пекине. Кроме того, мастера 
на старом «Союзмультфильме» сдела-
ли точные копии кукол - Чебурашки, 
Крокодила и Шапокляк. Это сувениры, 
которые мне очень дороги.

БЛАГОДАТНАЯ СВАДЬБА
- Прежний «Союзмультфильм» 

находился в  церкви. Приходи-
ло ли там особое вдохновение?

- Нет. Тогда было поветрие: во всех 
бывших храмах - не только в церквях, 
но и в мечетях, и в синагогах - устра-
ивались или складские помещения, 
или, наоборот, музеи, или цирковые 
и театральные училища. Так было дол-

гие годы, потому что Ленин в свое вре-
мя сказал: религия - опиум для народа. 
У нас были мастерские. Работали ре-
жиссерские группы. В главном поме-
щении церкви располагался большой 
просмотровый зал. А на колокольне 
хранились старые мульт фильмы. 
В  этой церкви мы познакомились 
с моей супругой Татьяной Владими-
ровной. И в 51-м году поженились. 
Там, кстати, много браков состоялось. 
И люди, если живы, до сих пор в со-
стоянии мужа и жены.

- Удивительно! А чем вы с женой 
друг друга поразили?

- Она была привлекательной внеш-

не. А потом оказалось, что и взгляды 
на жизнь, на искусство, на ту же муль-
типликацию совпадают. О многом ча-
сто спорим. Да еще как! Но это как раз 
и является тем цементом, который 
нас, тьфу-тьфу, скрепляет. Способству-
ют этому и откровенные разговоры.

- Разве споры - не плохо?
- Все должно быть. Иногда можно 

и погорячее.
- В этом году вы отметите «бла-

годатную свадьбу» - семидесяти-
летие брака. Дадите советы для 
счастливого брака?

- Во-первых, без настоящей любви 
никак. Во-вторых, необходимо вы-
страивать отношения. В такой вещи, 
как супружество, часто приходится 
быть дипломатом и уступать. Но все 
настолько сложно и многообразно, 
что стандартных советов дать невоз-
можно. Но мужчинам стоит привы-
кнуть: именно нам всегда надо делать 
первый шаг к сближению и примире-
нию. Тогда получится долгая и счаст-
ливая супружеская жизнь.

- Чему радуетесь каждый день?
- Что несмотря на возраст и коро-

навирус, наше состояние более или 
менее, можем нормально жить. А еще, 
что продолжаю рисовать. Последний 
рисунок такой (никому из журнали-
стов еще об этом не рассказывал): 
21-й  - Год Быка. Нарисовал мощ- 
ного тельца, который, бодаясь, вы-
брасывает череп (коронавирус) окон-
чательно.  Надеюсь, что так в итоге  
и случится.

Леонид ШВАРЦМАН:

 ■ Народная молва гласила, что прооб-
разом для Шапокляк художник выбрал 
собственную тещу.

- Слышала, что Шапокляк рисовали с те-
щи Нины Францевны Домбровской. Она 
обиделась или обрадовалась, когда узнала, 
что ей выпала такая честь?

- Это расхожая неправда. От тещи я взял 
только ее седой пучок. Она, конечно, по раз-
говорам узнала об этом, но не обижалась. 
Все остальное было придумано. 

Я отталкивался от слова «шапокляк». Это 
складной цилиндр, который использовали 
франты XIX века. Он был довольно громозд-
ким, и его придумали складывать. Внутри 
была пружинка. Нажимаешь на кнопочку - 
и головной убор в виде трубы выскакивает! 
Из-за того, что он складывался, его можно 
было носить под мышкой. 

От названия «шапокляк» и пошли все ак-
сессуары XIX века, что сопутствовали образу: 

черное узкое пла-
тье, кружевное жа-
бо, манжеты, трость 
в виде зонтика.

- Теща действитель-
но учила сына Сталина 
Василия?

- Русскому, английскому 
языкам и литературе. И был 
случай, когда сынок 
повел себя, мягко 
выражаясь, раско-
ванно. Она его одер-
нула: «Вася, выйди из 
класса». Охранники были 
в шоке. Но все окончилось бла-
гополучно. Видимо, папа даже 
одобрил ее смелый поступок.

- У вас, нарисовавшего Чебурашку, есть права 
на него?

- Нет. Вообще все, что у нас происходит с автор-
ским правом, требует вмешательства твердой руки. 
Есть учреждение по охране авторских прав, но его 
влияние не чувствуется. Рэкет повсеместно. У меня 
много персонажей, которыми может распоряжаться 
почти любой небольшой начальник. Новая студия 
«Союзмультфильм» тоже пытается наложить лапу 
на авторство персонажей, которые были созданы 
в той старой киностудии, где проработал 54 года.

- Как вам продолжения советских мультфиль-
мов, которые сейчас создают?

- По отзывам близких товарищей, которые много 
лет проработали в мультипликации, и я с ними со-
глашусь, это полное позорище.

- Вы из Минска, еще 
конку застали. Какой 
она была?

- Я родился в 1920 году. 
Конку, как маленький вагон-
чик, таскали несколько ло-

шадей по рельсам.  Трамвай 
пустили, по-моему, в  34-м, 
а  электричество провели  
в 35-м. Минск был небольшим 
городом, скорее XIX века. Пер-
вый трамвай запомнился таким 
же, как теперешний. Но был бо-
лее скромным. Дуга тоже со-
прикасалась с проводами, по 
которым тек электрический ток. 
Бесспорно, когда первый раз 
сел в трамвай, было необыч-
ное ощущение. И,  конечно,  
мы, мальчишки того времени, 
цеплялись сзади. Там была та-

кая мягкая перекладина - мы 
ее называли «колбасой». За-
лезали на этот буфер и  ка-
тались, пока милиционер не 
снимал. Мальчишки и сейчас 
такие, только вместо конки 
чуть ли не звездолет, потому 
что наука идет вперед, и ее не 
остановить.

- Зато благодаря вашим 
мультфильмам можно узнать, 
каким был Минск.

- Конкретных улиц, конечно, 
там нет, но среда, в которой 
происходит действие, похожа на 
тот старый провинциальный го-
родок. У меня даже есть серия 
работ под названием «Старый 
Минск. Воспоминания детства». 
Туда вложил много творчества 
и воспоминаний.

ДОСЬЕ «СВ»
Леонид (настоящее имя - Израиль) Шварц-

ман родился 30 августа 1920 года в Мин-
ске. Подростком переехал в Ленинград. 
В 1941 году окончил школу и ушел в армию. 

Строил укрепления и работал 
в  ремонтно-механическом 

цеху. Был эвакуирован 
в Тихвин, а затем в Че-
лябинск. Там работал 
токарем и художником-
оформителем на заводе. 

Окончил ВГИК, художник-
постановщик мультфиль-
мов. С 1948-го работал на 

«Союзмультфильме». 
В  2020 году был награж-
ден орденом Алексан-
дра Невского. Народ-
ный художник.

АВТОРСКИЙ РЭКЕТ
О НАБОЛЕВШЕМ

ТЕПЛЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ

СТОЛИЦА ИЗ XIX ВЕКА
«ВАСЯ СТАЛИН, ВЫЙДИ ИЗ КЛАССА!»

ПРОДОЛЖЕНИЕ СОВЕТСКИХ 
МУЛЬТИКОВ - ПОЗОРИЩЕ

ПРОВЕРКА СЛУХА
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От учительницы известной 
старушке-проказнице 
достался седой пучок.

Страшно представить, 
но первые мультики 
про Удава и компанию 
снимали  лет назад!
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, не-
давно переехал в Бе-
ларусь и устроился на 
работу в Минске. Сей-
час начальство объявило, 
что мы уходим на дистанци-
онную работу. Могу ли я не 
согласиться и продолжать 
работать из офиса? На что 
это повлияет?

- В прошлом году в Трудо-
вом кодексе Беларуси было 
закреплено понятие дистан-
ционной работы. Так что такая 
форма трудовых отношений, 
как и обычная работа, опреде-
ляется и строится по законам.

В эпидемиологически не-
стабильное время многие ра-
ботодатели переводят своих 
сотрудников на удаленный ре-
жим работы. В этом случае 
работодатель действует по 
упрощенному процедурному 
порядку и может уведомить 
о переходе на дистанционку 
всего за один рабочий день.

Если же согласия не удает-
ся добиться, то согласно 32-й 
статье Трудового кодекса на-
ниматель может изменить су-
щественные условия труда по 
обоснованным причинам.

Официальное утверждение 
дистанционной работы спаса-
ет от многих непредвиденных 
трат. К примеру, если работ-
ник пострадал во время уда-
ленки, он сможет доказать, 
что это производственная 
травма, и получить соответ-
ствующие выплаты и гаран-
тии. Если же документа нет, 
повреждение будет считаться 
бытовым происшествием.

При этом дистанционная 
и надомная работа - разные 
понятия.

Дистанционной признает-
ся форма труда, которая вы-
полняется с использованием 
информационно-коммуника-
ционных технологий - журна-
лист, инженер, программист. 
Надомная же преимуществен-
но относится к рабочим про-
фессиям - застройщик, швея, 
диспетчер.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.10 «Государственный интерес. 
Союзное государство - 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «ФАРА» (16+)
14.00 «RuBy» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс» (12+)
14.30, 05.30 «Наши люди. Николай 

Валуев (с субтитрами)» (12+)
16.00 «АНЮТИНА ДОРОГА» (12+)
17.30 «RuBy» (12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос. Поколение, 

выросшее после развала 
СССР: чего от них ждать?» 
(12+)

22.15 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 
ЛУНЫ» (0+)

00.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

02.15 «Клуб экспертов. Час 
пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

04.00 «Я ВАМ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЮ» 
(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 14.00, 17.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.45, 02.15 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос?  

Поколение, выросшее после 
развала СССР: чего от них 
ждать?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «СПЕШИ СТРОИТЬ ДОМ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Беларусь - 

Россия. Как сделать единым 
образовательное пространство 
Союзного государства?» (12+)

14.30 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

16.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (12+)

21.15, 05.30 «Наши люди. Олег 
Иванов (с субтитрами)» (12+)

21.30 «RuBy» (12+)
22.00 «ДОМОВОЙ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

00.15 «ВОСТОК - ЗАПАД» (16+)
04.00 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (0+)

06.00 «Четверо в кубе». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «АНЮТИНА ДОРОГА». 
Художественный фильм (12+)

09.15 «ГОРОД МАСТЕРОВ». 
Художественный фильм (12+)

10.30, 00.20 «Наши люди. Олег 
Иванов (с субтитрами)» (12+)

11.00 «Карта Родины. Несвиж - 
Марьино (с субтитрами)» (12+)

11.30, 20.30 «RuBy» (12+)
11.45 «ТЕЩА». Художественный фильм 

(12+)
12.55 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА». 

Художественный фильм (12+)
13.50 «НА УГЛУ, У ПАТРИАРШИХ-2». 

Сериал (16+)
17.25 «МУДРОМЕР». Художественный 

фильм (12+)
19.30, 04.45 «Карта Родины. Пинск - 

Истра (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.45 «РУСАЛКА». Художественный 

фильм (16+)
22.30 «ФАРА». Художественный фильм 

(16+)
23.50 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин: о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

00.50 «ЛУНОЙ БЫЛ ПОЛОН САД». 
Художественный фильм (12+)

02.40 «ВОСТОК - ЗАПАД». 
Художественный фильм (16+)

05.15 «Братская кухня
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит 
на помощь». Мультфильмы (0+)

07.20 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ». Художественный 
фильм (12+)

08.55 «ТЕЩА». Художественный фильм 
(12+)

10.15 «RuBy» (12+)
10.30, 00.20 «Наши люди. Эдгард 

Запашный (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «СПЕШИ СТРОИТЬ ДОМ». 
Художественный фильм (12+)

12.55 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА». 
Художественный фильм (12+)

13.50 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ». 
Сериал (16+) 

19.15, 05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТАРАС БУЛЬБА». 

Художественный фильм (16+)
22.50 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ». Художественный фильм 
(0+)

00.50 «РУСАЛКА». Художественный 
фильм (16+)

02.40 «МУДРОМЕР». Художественный 
фильм (12+)

04.45 «Карта Родины. Слоним 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Несвиж 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 14.15 «RuBу» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Царицыно 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 

ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)
14.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
17.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

00.15 «ТАРАС БУЛЬБА» (16+)
02.35 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ВОСТОК - ЗАПАД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Тула 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.45, 17.45, 02.00, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины. Мотоль 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «НЕ ИГРА» (12+)
14.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
17.30 «RuBy» (12+)
21.15, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
23.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ВЕРИШЬ, НЕ ВЕРИШЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Чеслав 

Неман (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Цирк 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
14.00 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

14.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 
ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)

17.30 «RuBy» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15, 02.00 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

22.30 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 
(12+)

00.15 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ТАРАС БУЛЬБА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.10 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.15 «Карта Родины. Иваново 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.00, 01.45 «Минск - Москва» (12+)
14.30, 05.15 «Наши люди. Алла 

Пролич (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «НЕ ИГРА» (12+)
17.30 «RuBy» 12 +
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос?  Союзное 

Государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «РУСАЛКА» (16+)
00.15 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

1 февраля 2 февраля 3 февраля 4 февраля

28 января 29 января 30 января 31 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

27 января - 2 февраля / 2021 / № 3
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «Папа» Чебурашки и Крокодила 
Гены отметил сто лет. Как всегда 
бодр и оптимистичен. «СВ» погово-
рило с ним о любимых мультгеро-
ях, о работе в церкви и о секретах 
долгожительства.

КОВИДНОЕ ЧТЕНИЕ
- Леонид Аронович, люди на день 

рождения желают друг другу до-
жить до ста лет. У вас это полу-
чилось. Как ощущается возраст?

- Нет никаких изменений. Был обыч-
ный день рождения. Слава богу, что 
так. Единственное, что пандемия не 
дает жить нормально. И часто выхо-
дить на улицу. Общаемся в основном 
с близкими друзьями по телефону. 
Редко кто-нибудь приходит.

- Спасаетесь от коронавируса 
 дома?

- Вместе с женой (она у меня тоже 
достаточно большая по возрасту) - 
редко выходим на улицу. Едим много 
овощей, фруктов и чеснока.

- Телевизор смотрите?
- Редко. К счастью, еще читаю. Прав-

да, приходится перечитывать, потому 
что в библиотеку не хожу, книг не по-
купаем. Вновь увлечен «Хранителем 
древности» Юрия Домбровского. Чи-
тал этот роман, когда он был опубли-
кован в «Новом мире» Твардовского.

- На полках «живут» игрушечные 
Чебурашки?

- Есть белого цвета - на зимнюю 
Олимпиаду в Турине, коричнево-
го - когда были Олимпийские игры  
в Советском Союзе, в 80-м году. И, на-
конец, красный Чебурашка - символ 
Игр в Пекине. Кроме того, мастера 
на старом «Союзмультфильме» сдела-
ли точные копии кукол - Чебурашки, 
Крокодила и Шапокляк. Это сувениры, 
которые мне очень дороги.

БЛАГОДАТНАЯ СВАДЬБА
- Прежний «Союзмультфильм» 

находился в  церкви. Приходи-
ло ли там особое вдохновение?

- Нет. Тогда было поветрие: во всех 
бывших храмах - не только в церквях, 
но и в мечетях, и в синагогах - устра-
ивались или складские помещения, 
или, наоборот, музеи, или цирковые 
и театральные училища. Так было дол-

гие годы, потому что Ленин в свое вре-
мя сказал: религия - опиум для народа. 
У нас были мастерские. Работали ре-
жиссерские группы. В главном поме-
щении церкви располагался большой 
просмотровый зал. А на колокольне 
хранились старые мульт фильмы. 
В  этой церкви мы познакомились 
с моей супругой Татьяной Владими-
ровной. И в 51-м году поженились. 
Там, кстати, много браков состоялось. 
И люди, если живы, до сих пор в со-
стоянии мужа и жены.

- Удивительно! А чем вы с женой 
друг друга поразили?

- Она была привлекательной внеш-

не. А потом оказалось, что и взгляды 
на жизнь, на искусство, на ту же муль-
типликацию совпадают. О многом ча-
сто спорим. Да еще как! Но это как раз 
и является тем цементом, который 
нас, тьфу-тьфу, скрепляет. Способству-
ют этому и откровенные разговоры.

- Разве споры - не плохо?
- Все должно быть. Иногда можно 

и погорячее.
- В этом году вы отметите «бла-

годатную свадьбу» - семидесяти-
летие брака. Дадите советы для 
счастливого брака?

- Во-первых, без настоящей любви 
никак. Во-вторых, необходимо вы-
страивать отношения. В такой вещи, 
как супружество, часто приходится 
быть дипломатом и уступать. Но все 
настолько сложно и многообразно, 
что стандартных советов дать невоз-
можно. Но мужчинам стоит привы-
кнуть: именно нам всегда надо делать 
первый шаг к сближению и примире-
нию. Тогда получится долгая и счаст-
ливая супружеская жизнь.

- Чему радуетесь каждый день?
- Что несмотря на возраст и коро-

навирус, наше состояние более или 
менее, можем нормально жить. А еще, 
что продолжаю рисовать. Последний 
рисунок такой (никому из журнали-
стов еще об этом не рассказывал): 
21-й  - Год Быка. Нарисовал мощ- 
ного тельца, который, бодаясь, вы-
брасывает череп (коронавирус) окон-
чательно.  Надеюсь, что так в итоге  
и случится.

Леонид ШВАРЦМАН:

 ■ Народная молва гласила, что прооб-
разом для Шапокляк художник выбрал 
собственную тещу.

- Слышала, что Шапокляк рисовали с те-
щи Нины Францевны Домбровской. Она 
обиделась или обрадовалась, когда узнала, 
что ей выпала такая честь?

- Это расхожая неправда. От тещи я взял 
только ее седой пучок. Она, конечно, по раз-
говорам узнала об этом, но не обижалась. 
Все остальное было придумано. 

Я отталкивался от слова «шапокляк». Это 
складной цилиндр, который использовали 
франты XIX века. Он был довольно громозд-
ким, и его придумали складывать. Внутри 
была пружинка. Нажимаешь на кнопочку - 
и головной убор в виде трубы выскакивает! 
Из-за того, что он складывался, его можно 
было носить под мышкой. 

От названия «шапокляк» и пошли все ак-
сессуары XIX века, что сопутствовали образу: 

черное узкое пла-
тье, кружевное жа-
бо, манжеты, трость 
в виде зонтика.

- Теща действитель-
но учила сына Сталина 
Василия?

- Русскому, английскому 
языкам и литературе. И был 
случай, когда сынок 
повел себя, мягко 
выражаясь, раско-
ванно. Она его одер-
нула: «Вася, выйди из 
класса». Охранники были 
в шоке. Но все окончилось бла-
гополучно. Видимо, папа даже 
одобрил ее смелый поступок.

- У вас, нарисовавшего Чебурашку, есть права 
на него?

- Нет. Вообще все, что у нас происходит с автор-
ским правом, требует вмешательства твердой руки. 
Есть учреждение по охране авторских прав, но его 
влияние не чувствуется. Рэкет повсеместно. У меня 
много персонажей, которыми может распоряжаться 
почти любой небольшой начальник. Новая студия 
«Союзмультфильм» тоже пытается наложить лапу 
на авторство персонажей, которые были созданы 
в той старой киностудии, где проработал 54 года.

- Как вам продолжения советских мультфиль-
мов, которые сейчас создают?

- По отзывам близких товарищей, которые много 
лет проработали в мультипликации, и я с ними со-
глашусь, это полное позорище.

- Вы из Минска, еще 
конку застали. Какой 
она была?

- Я родился в 1920 году. 
Конку, как маленький вагон-
чик, таскали несколько ло-

шадей по рельсам.  Трамвай 
пустили, по-моему, в  34-м, 
а  электричество провели  
в 35-м. Минск был небольшим 
городом, скорее XIX века. Пер-
вый трамвай запомнился таким 
же, как теперешний. Но был бо-
лее скромным. Дуга тоже со-
прикасалась с проводами, по 
которым тек электрический ток. 
Бесспорно, когда первый раз 
сел в трамвай, было необыч-
ное ощущение. И,  конечно,  
мы, мальчишки того времени, 
цеплялись сзади. Там была та-

кая мягкая перекладина - мы 
ее называли «колбасой». За-
лезали на этот буфер и  ка-
тались, пока милиционер не 
снимал. Мальчишки и сейчас 
такие, только вместо конки 
чуть ли не звездолет, потому 
что наука идет вперед, и ее не 
остановить.

- Зато благодаря вашим 
мультфильмам можно узнать, 
каким был Минск.

- Конкретных улиц, конечно, 
там нет, но среда, в которой 
происходит действие, похожа на 
тот старый провинциальный го-
родок. У меня даже есть серия 
работ под названием «Старый 
Минск. Воспоминания детства». 
Туда вложил много творчества 
и воспоминаний.

ДОСЬЕ «СВ»
Леонид (настоящее имя - Израиль) Шварц-

ман родился 30 августа 1920 года в Мин-
ске. Подростком переехал в Ленинград. 
В 1941 году окончил школу и ушел в армию. 

Строил укрепления и работал 
в  ремонтно-механическом 

цеху. Был эвакуирован 
в Тихвин, а затем в Че-
лябинск. Там работал 
токарем и художником-
оформителем на заводе. 

Окончил ВГИК, художник-
постановщик мультфиль-
мов. С 1948-го работал на 

«Союзмультфильме». 
В  2020 году был награж-
ден орденом Алексан-
дра Невского. Народ-
ный художник.

АВТОРСКИЙ РЭКЕТ
О НАБОЛЕВШЕМ

ТЕПЛЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ

СТОЛИЦА ИЗ XIX ВЕКА
«ВАСЯ СТАЛИН, ВЫЙДИ ИЗ КЛАССА!»

ПРОДОЛЖЕНИЕ СОВЕТСКИХ 
МУЛЬТИКОВ - ПОЗОРИЩЕ

ПРОВЕРКА СЛУХА
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От учительницы известной 
старушке-проказнице 
достался седой пучок.

Страшно представить, 
но первые мультики 
про Удава и компанию 
снимали  лет назад!
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, не-
давно переехал в Бе-
ларусь и устроился на 
работу в Минске. Сей-
час начальство объявило, 
что мы уходим на дистанци-
онную работу. Могу ли я не 
согласиться и продолжать 
работать из офиса? На что 
это повлияет?

- В прошлом году в Трудо-
вом кодексе Беларуси было 
закреплено понятие дистан-
ционной работы. Так что такая 
форма трудовых отношений, 
как и обычная работа, опреде-
ляется и строится по законам.

В эпидемиологически не-
стабильное время многие ра-
ботодатели переводят своих 
сотрудников на удаленный ре-
жим работы. В этом случае 
работодатель действует по 
упрощенному процедурному 
порядку и может уведомить 
о переходе на дистанционку 
всего за один рабочий день.

Если же согласия не удает-
ся добиться, то согласно 32-й 
статье Трудового кодекса на-
ниматель может изменить су-
щественные условия труда по 
обоснованным причинам.

Официальное утверждение 
дистанционной работы спаса-
ет от многих непредвиденных 
трат. К примеру, если работ-
ник пострадал во время уда-
ленки, он сможет доказать, 
что это производственная 
травма, и получить соответ-
ствующие выплаты и гаран-
тии. Если же документа нет, 
повреждение будет считаться 
бытовым происшествием.

При этом дистанционная 
и надомная работа - разные 
понятия.

Дистанционной признает-
ся форма труда, которая вы-
полняется с использованием 
информационно-коммуника-
ционных технологий - журна-
лист, инженер, программист. 
Надомная же преимуществен-
но относится к рабочим про-
фессиям - застройщик, швея, 
диспетчер.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.10 «Государственный интерес. 
Союзное государство - 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «ФАРА» (16+)
14.00 «RuBy» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс» (12+)
14.30, 05.30 «Наши люди. Николай 

Валуев (с субтитрами)» (12+)
16.00 «АНЮТИНА ДОРОГА» (12+)
17.30 «RuBy» (12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос. Поколение, 

выросшее после развала 
СССР: чего от них ждать?» 
(12+)

22.15 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 
ЛУНЫ» (0+)

00.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

02.15 «Клуб экспертов. Час 
пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

04.00 «Я ВАМ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЮ» 
(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 14.00, 17.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.45, 02.15 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос?  

Поколение, выросшее после 
развала СССР: чего от них 
ждать?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «СПЕШИ СТРОИТЬ ДОМ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Беларусь - 

Россия. Как сделать единым 
образовательное пространство 
Союзного государства?» (12+)

14.30 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

16.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (12+)

21.15, 05.30 «Наши люди. Олег 
Иванов (с субтитрами)» (12+)

21.30 «RuBy» (12+)
22.00 «ДОМОВОЙ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

00.15 «ВОСТОК - ЗАПАД» (16+)
04.00 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (0+)

06.00 «Четверо в кубе». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «АНЮТИНА ДОРОГА». 
Художественный фильм (12+)

09.15 «ГОРОД МАСТЕРОВ». 
Художественный фильм (12+)

10.30, 00.20 «Наши люди. Олег 
Иванов (с субтитрами)» (12+)

11.00 «Карта Родины. Несвиж - 
Марьино (с субтитрами)» (12+)

11.30, 20.30 «RuBy» (12+)
11.45 «ТЕЩА». Художественный фильм 

(12+)
12.55 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА». 

Художественный фильм (12+)
13.50 «НА УГЛУ, У ПАТРИАРШИХ-2». 

Сериал (16+)
17.25 «МУДРОМЕР». Художественный 

фильм (12+)
19.30, 04.45 «Карта Родины. Пинск - 

Истра (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.45 «РУСАЛКА». Художественный 

фильм (16+)
22.30 «ФАРА». Художественный фильм 

(16+)
23.50 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин: о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

00.50 «ЛУНОЙ БЫЛ ПОЛОН САД». 
Художественный фильм (12+)

02.40 «ВОСТОК - ЗАПАД». 
Художественный фильм (16+)

05.15 «Братская кухня
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит 
на помощь». Мультфильмы (0+)

07.20 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ». Художественный 
фильм (12+)

08.55 «ТЕЩА». Художественный фильм 
(12+)

10.15 «RuBy» (12+)
10.30, 00.20 «Наши люди. Эдгард 

Запашный (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «СПЕШИ СТРОИТЬ ДОМ». 
Художественный фильм (12+)

12.55 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА». 
Художественный фильм (12+)

13.50 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ». 
Сериал (16+) 

19.15, 05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТАРАС БУЛЬБА». 

Художественный фильм (16+)
22.50 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ». Художественный фильм 
(0+)

00.50 «РУСАЛКА». Художественный 
фильм (16+)

02.40 «МУДРОМЕР». Художественный 
фильм (12+)

04.45 «Карта Родины. Слоним 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Несвиж 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 14.15 «RuBу» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Царицыно 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 

ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)
14.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
17.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

00.15 «ТАРАС БУЛЬБА» (16+)
02.35 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ВОСТОК - ЗАПАД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Тула 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.45, 17.45, 02.00, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины. Мотоль 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «НЕ ИГРА» (12+)
14.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
17.30 «RuBy» (12+)
21.15, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
23.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ВЕРИШЬ, НЕ ВЕРИШЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Чеслав 

Неман (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Цирк 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
14.00 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

14.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 
ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)

17.30 «RuBy» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15, 02.00 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

22.30 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 
(12+)

00.15 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ТАРАС БУЛЬБА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.10 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.15 «Карта Родины. Иваново 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.00, 01.45 «Минск - Москва» (12+)
14.30, 05.15 «Наши люди. Алла 

Пролич (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «НЕ ИГРА» (12+)
17.30 «RuBy» 12 +
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос?  Союзное 

Государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «РУСАЛКА» (16+)
00.15 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

1 февраля 2 февраля 3 февраля 4 февраля

28 января 29 января 30 января 31 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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3. ПЕРЕСТАТЬ 
БОЯТЬСЯ МАУСОВ

Все началось в 60-е годы прошлого века 
с местного журналиста Владимира Гречу-
хина. Он открыл в Мышкине первый крае-
ведческий музей и вернул ему статус горо-
да (после революции Мышкин «разжаловали» 
в поселок городского типа). Сыграть на названии 
и сделать город столицей «Мышиного королев-
ства» придумали позже. И идея выстрелила: 
больше двухсот тысяч туристов теперь при-
езжает каждый год. Здесь находится Музей 
Мыши, в котором собраны фигурки норушек из 
разных стран и библиотека книг на «мышиную» 
тему. А еще работает мышиный зоопарк. Со-
трудники музея ревностно относятся к дру-
гому местному комплексу - «Мышкиным 
палатам» - и просят их не путать. В Палатах 
понравится детям. На входе их встретит сви-
та мышиного царя, а в тронном зале - сам 
государь. Есть отдельный зал, посвященный 
символу Ярославской области - медведю. 
Именно поэтому на гербе Мышкина, кроме 
норушки, изображен косолапый.

Музеев в Мышкине 
столько, что крупный го-
род позавидует. В «Ста-
ром гараже» выставлены 
автомобили и предметы 
советской эпохи: чемода-
ны, корзинки, бутылки и 
авоськи.

В Музее столицы лоцма-
нов - военное оружие, а еще 
письмен ный стол Николая 
Некрасова. Раньше он 
стоял в усадьбе Карабиха 
Ярославской области, где 
жил поэт. После револю-
ции имущество распродали, 
и стол переехал в одну из 

деревень. Там его и отыска-
ли краеведы из Мышкина. 
Для любителей чего покреп-
че - музей Смирнова. Петр 
Смирнов, создатель знаме-
нитой «смирновской» вод-
ки, был уроженцем Мыш-
кинского уезда.

В Доме мельника можно 
посмотреть, как произво-
дят муку. В Музее Левши - 
увидеть коллекцию мини-
атюрных предметов. Есть 
в Мышкине музеи русских 
валенок, льна. И это еще 
не все. Приезжайте - сами 
увидите.

2. ПРИТВОРИТЬСЯ 
НАСТОЯЩИМ ГОНЧАРОМ

Музей крестьянской архитектуры раскинулся под открытым небом. 
Здесь стоят старые дома, бани, амбары, ветряные мельницы, приве-
зенные из разных мест. Есть часовня, которую доставили с реки Сить. 
Там в XIII веке в битве с монголами погиб владимирский князь Юрий.

В центре работает гончарная, столярная мастерская и кузница, где 
можно посмотреть, как работают мастера, и попробовать сделать 
что-то самим.

1. ПЕРЕСЕЛИТЬСЯ 
ВО ФЛИГЕЛЬ

В Мышкине дыхание старины приобрело ма-
териальные черты. На зданиях висят таблички 
с указанием, кому дома принадлежали раньше. 
Вот дом городского головы Тимофея Чистова, 
где он принимал цесаревича Александра (бу-
дущий Александр III). По тем временам особняк 
богатый, там даже был лифт. Когда Чистов умер, 
его наследники за символические деньги отдали 
дом городской больнице, а сами поселились во 
флигеле. Таково было завещание их отца.

Сохранились дома купцов Свешневых, пекаря 
Павла Шурыгина, особняк богача Ивана Стол-
бова, купцов Гробовых (они были крестьянами, 
но в жены взяли купеческих дочек и поменяли 
сословие).

4.  ПРОКАТИТЬСЯ 
НА КАРУСЕЛЯХ ИЗ ДЕТСТВА

Маленький и уютный Сицкий парк с детскими 
каруселями и водоемом жив до сих пор. А вот на-

бережная в Мышкине современная. Она 
появилась в 2014 году. Круизные тепло-

ходы часто останавливались здесь, 
и нужно было встречать гостей до-
стойно. Увидеть Поволжские дали 
можно со смотровой площадки, 

что на месте пересечения ре-
чушки Юхоти и Волги. Чтобы 

обозреть город с  высоты, 
нужно поднять-

ся на колокольню Успенского со-
бора. Его строили в начале XIX 
века на деньги горожан по про-
екту итальянского архитектора. 
В советское время тут был про-
дуктовый склад. Ни икон, ни 

колоколов в соборе не оста-
лось. В 90-е годы храм ре-
ставрировали, а иконостас 
привезли из разрушенной 
сельской церкви, которая 
находится неподалеку.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В МАЛЕНЬКИЙ 

МЫШКИН

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Самый небольшой город Ярославской об-
ласти расположился на берегу Волги. Мышка-
рей и мышкарочек немного: около 5,5 тысячи 
человек (в небоскребах «Москва-Сити» живет 
в полтора раза больше!). Но они за несколь-
ко десятилетий смогли превратить обычный 
город в туристический центр.
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5. ПОСИДЕТЬ СО «СМИРНОВКОЙ» 
ЗА СТОЛОМ НЕКРАСОВА
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А теперь, мыша-девица, 
на тебе хочу жениться!

Музей хвостатых тут 
самый главный, в нем 
даже зоопарк есть.

Дома на набережной - каждый 
со своей историей, где-то, 
например, гостил Александр III.

Этих зверюшек сделали из... валенок.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до Мыш-
кина - 280 км. Путь на машине зай-
мет около 3,5 часа.

 ● Расстояние от Минска до Мыш-
кина - 800 км. Это примерно 13,5 
часа дороги.

 ● Номер в гостинице - в среднем 
2000 рублей за сутки.
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